
 खण्ड  १३

 ६

 et
 lS-AaI

 ‘a-faq
 हीक

 श
 लि

 प्रश्नोत्तर  )

 ५
 BS  द् प्यार

 ८८7...

 सह  यर  OY:  ८
 fe

 ः  if

 Fie  2
 ह

 aA
 द  vet i

 क
 1 |

 1st  Lok  Sabha

 (XII  Session

 ट्रक
 कसाब  २०  तक  हैं  )

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली

 ~  AN
 चार  २४  नये  पैसे  में  )  एक  चिलिंग



 विषय-सूची

 9h  १  से  २०--१७  फरवरी  से  १५  PEXR  TH)

 झक  <I ?  १७  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ४१  से  ४६,  ४८  से  ५३,  ५४५  से  ६०  १-२१

 अल्प  सुचना  संख्या  १  VHRR

 weal  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित रन  संख्या  १  से  २८,  ३०  से  Yo,  ४७,  ६१  से  ७२  २३-४०

 अतारांकित  wet  संख्या  १  से  २६

 दैनिक  संक्षेपिका  WE-UR

 २०  १९५६

 प्रश्नों  के  सोखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७३  से  ७६,  ७८,  9€,  १०१,  ८०,  ८२

 से  ८५,  ८७  से  gg  ५३-७३

 प्रश्नो ंके  लिखित  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ७७,  ८६,  €२  से  १००,  १०२  से  Low

 अतारांकित संख्या  ३०  से  ४८  ge—oy

 दैनिक  संक्षेपिका  GL—-Sh

 अंक  २१  LENE

 के  मौखिक उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १०८,  ११०,  १११,  8%,  ११४,  ११६,

 ११८,  १२१  से  १२६  १२८  से  १३१  GY—-2 Lo

 के  लिखित उत्तर

 तारांकित  संख्या  १०९,  ११२,  ११४,  ११७,  ११९,  १२०

 १२७,  १३२  से
 १३४,  १३६ से

 १४०  १४२  से  १४९

 भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  VE  से  UY,  ५७  से  ६४  PRV—VR

 दैनिक  संडे  पिता  १२३३-२४



 Ges

 २२

 Se |
 के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित प्रश्न  संख्या  Yo  से  १५३,  Le  १५६,  १६२  से

 १६८,  १७१ से  १७४  १७६,  १७७,  oe  से  १८२,  yv

 १६०  १२

 के  लिखित  उत्तर

 तार्याकित सख्या  ९२  से  १४४, १६१,  qe  १७०  कौर

 १७८  QVi9— VE

 ग्र तारांकित  wer  संख्या  ६५  से
 ८१  VVE—UY

 दैनिक  संडे  पिता  १४५६-५७

 ah  २३  फरवरी  LENE

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  रन  संख्या  १८४  से  a4,  8&9,  २०७  से  २१०  कौर

 द करे  ११  9.0

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर
 ह

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १  १९८  से  २०१  Ruk&—Go

 अतारांकित संख्या  ह  से  €४  50-5

 नक  संक्षेपिका  @oYy—ok

 युवा

 शुक्रवार
 २४  फकीरों  क

 wei
 के  मौखिक  उत्तर

 ...  तारांकित  प्रदान  संख्या
 २

 ee

 रग

 री

 उदर

 ide २३८  १८५७-२०

 के  लिखित  उत्तर

 तारांकित wet  संख्या  २१६,  २१७,  २३१  से  २३३,  २३६  से

 QvY  Qok—2R

 ग्र तारांकित  प्रदान  द  क  205.0  र

 थर  निक  संक्ष  पिता  leaks

 \9—-—MNAATT  २८  फरवरी
 १६५६

 गरदनों  के  सोखिक  उत्तर
 ~

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २८४  स  २६६,  Res  से  208,  30¥

 ३०६,  २१२,  ३०८ से ३११ से  222.0  2 2&9,

 द  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रशन  संख्या  २४  से  Roy  २६७,  ३०२,  FoR,

 ३१८,  ८१
 ३१

 से  ३१५,  ३१७

 अता रां  प्रदान  सं
 ा

 १०८  से  AC)  २४५३-७६

 afra  date  RVw—so



 पीठ

 sen  २९  फरवरी  L4G

 seit
 के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  ser  संख्या  ३१६  से  ३२२,  ३२४  से  ३२७,  xe,

 RRo,  ३९,  २३४,  से  R38,  ३४  े  स  Rv,

 Ree  २८१ L—  FoR

 के  लिखित  उत्तर

 शिति
 प्रश्न  सख्या  ३  १  ्  ४२८ दै  देरे  १,  ३३,  ३५,  रखें

 ३४८,  ३४५०  से  ३६९  ३०  ३-१२

 त  प्रश्न सं  RELA Was सें  १८६  ३२१२-१७

 faa wre पिता  ३  १८-१६

 श्री  €-  १  VEXK

 प्रश्नों के  ठीक

 rufHa  प्रदान  ३७०  से  ३७२,  ३७४  से  ३७८,  ३८११,

 ZYo—VR ३८२,  ३८६ २ र  ३२

 अ्रल्प  सूचना  सख्या  २  PER

 we  के  लिखित  उत्तर

 सख्या  ३७३,  R¥€,  ३८०,  ३८३  FER

 €€  BV QI—VE

 अतारांकित प्र  १८७  से  २०७  र  ead  रे

 देनिक  क्षेपिका  RYV—AY

 श्री
 २  4&

 ह
 केत  प्रश्न  संख्या  ४००  से  WoR,  Yo,  Wok,  '४०८,

 Tok,  CLR,  VR,  ¥R¥,  ४१७,  Wee,  २१

 से  ४२४,  '४२७,  ¥BQs  ५६-७७

 दों
 के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  सख्या  ४०  oy,  So
 दै  ४१६,  १८

 "२6  ERY,  B99—WE

 संख्या  २०८  से  २२९  रे ७६-८४

 दैनिक  संक्षेपिका  ३८४५-८६



 पृष्ठ

 ३  LENE

 प्रशन  का  मौखिक  उत्तर

 झ्र  सुचना  प्रश्न  संख्या  २  ॉ-प

 दैनिक  संक्षेपिका  ३६०

 तक  ५  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या
 ४३३

 से  ४३७,  RE,  S¥o,  WHR  से

 WHE,  WG  से  ४५०,  ४५२  से  WUW,  रद्द

 से  SRY,  VEL  FEL-¥ RR

 seat  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  TRE  से  ४३२,  BRS,  wee,  ¥vy,

 GV\9 d  YY  से  CUE,  VER,  ४६६  श्र  ४६८  से  ४७२  SPR—LG

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  २३०  से  २४५३  १८-२४

 दैनिक  संक्षेपिका  YRY—VE

 तक  ६  द  १९५६

 प्रश्नों  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४७४,  V9G  से  ४८१,  VaR,  Woy,  Yaa

 से  YEo ?  VER  से  wey,  VEE,  Yes,  VRE,  ५०

 You,  Yo  ्र  ४५०८  VAXG—-Yo

 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ४७३,  Way,  VaR,  Cae,  Wag,  Vay,

 402, SEQ,  VEY,  CE,  Yoo,  ०१,  Yow 3  Yok,

 yok  से  30.0  ons  प्र  ०-६०

 '४  ६०-४८ अतारांकित  संख्या  २४४  से  REE

 दैनिक  संक्षेपिका

 me  ७  श  PEN

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४३३,  ५३४,  ३६,  ARE,  u¥o,

 Uy Pi  ४७,  २  से  AMY,  AXE,

 ६०,  ५३७,  ३८...  VER—Yo १



 sent  के  लिखित  उसर

 तारांकित  संख्या  ५३२,  YR,  ५४१,  Ys,  YVE,

 RAY,  RAY  Lo

 अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३००  से  ३१९  Yo  ३-१०

 दैनिक  संक्षेपिका  श

 ८  १९५६

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  पदत्याग  A423

 अस्थायी  अध्यक्ष  की  नियुक्ति  ५१३

 श्रइनों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रशन  संख्या  ५६१,  ५६२  ५६७,  ५६८,  ५७१,

 WOR,  ७४५,  ४७६,  ५८२,  ५८४५,  ५८७,  ५७०  और  ys  APR-RNE

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६२,  USE,  USE,  YOY,  Yow  से

 45 2,  ५८३,  ८६  और  ५८८  YRE—FR

 अ्रतारांकित प्रइन संख्या प्रश्न  संख्या  ३२०  से  ३२४  भ३३-रे ढ
 दैनिक  संक्षेपिका  ५३४५-३६

 ..” : (|  €  १९५६

 गरदनों  के  सोखिक  उत्तर

 तारांकित प्रदान  संख्या  X&o  से  RY,  VEE  से  ६०१,  ६०४

 से  ६०६,  ६०८  से  ६१०,  ६१३  से  ६१६,  ASE,  GOR,

 कटे  AIT  ६०७  YRV—-U“S

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित संख्या  ५९४५  से  ५९८,  ६११,  ६१२  भ्र ौर  ६१७  ALG—KE

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  ३२६  से  ३४६  ARE—GY

 दैनिक  सं  क्षेपक  ५६-६७

 अंक
 {\9—ATTaTy,  १२  2aUg

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ६२०,  ६२३,  ६२४,  ६२८,

 ६३०,  ६३२,  ६३४  से  ६३६,  ६३८  से  Sy,  ५८,

 पीरे  ६८-८९

 wet  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ६१८,  ६२२,  ६२४५,

 R29
 द्  9,

 हे  ह  YG EmE 2

 रता रांकित प्रदन संख्या प्रश्न  संख्या  ३४७ से  ३६२  ¥E2—EY

 दैनिक  संक्षेपिका



 थ
 १३  ATW,  RaUE

 watt  के  मौखिक उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४६,  ६४९,  RYXo  ६४५३,  ६५२,  ERY,

 ६४५६,  RUS  &ko  ६६१,  ६६३  से  ६६४५,  ६६७  से

 ६७४  ६७६  से  GWE  ROO XY

 wet  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४  BS,  BAY,  EY,  EKG,  GUE

 ६६२,  ६६६,  ६७५  ६८०  द

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६३  से  TY  ६२३-२८

 क  संक्षेपिका  RXE—Fo

 अंक  §&——FTTATT  १४  सच  EUR

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  wet  संख्या  ६८२,  ६८४  से  ६८७,  ६८९,  ६९१  से

 ६९३,  Res  से  Wok,  woo  wok,  ६८३,

 gy  RIA

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ko,  ६९६४,  ६९६,  ERY,  ७०४  से

 ७०६  अ्रौर  920.0  दश २--४  ५४
 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३८०  से  Yoo  चप्पल

 दैनिक  संक्षेपिका  ६५-६६

 अक  J o——TRATT  १५  माय  xe

 TIA  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ७११  से  ७१४,  ७१६  से  ७२०,  ७२२,

 9B,  RY  से  ७२९,  928,  ७३  ४,  98,  eX,  ७२१

 शर  ७२४  द  RV—-Sk

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित  संख्या  ७३३  द्

 अ्रतारांकित  संख्या  Kok  से  CIs  दूद  ६-€०

 afm  सकें  GRR

 M20LSD--190—7-3-58-—-GIPF



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 १
 --

 लोक-सभा

 ६  १९५६

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये  |
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 केन्द्रीय  कलकत्ता

 1४७४. श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 केंद्रीय  तारघर  के

 लिये  ७,०००  रुपये  प्रति  मास  पर  कलकत्ता  में  जो  पुरानी  इमारत  किराये  पर  ली  गई  थी  उसके  सम्बन्ध

 में  व्तेमान  वास्तविक स्थिति  क्या  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 इस  इमारत  पर  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कराये  हुये

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  कब्जा  चला  रहा  है  ।

 श्री
 झूलन  सिह

 :
 क्या  सरकार  का  ध्यान  लोक  लेखा  समिति  के  इस  कथन

 की
 कौर  आकर्षित

 किया  गया  है  कि  यह  राशि  वृथा  व्यय  की  जा  रही  है  भ्र ौर  किसी  भी  आधार  पर  इस  भ्रपव्यय  को  न्यायोचित

 नहीं  कहा  जा  सकता  प्रौढ़  इस  व्यय  को  रोका  जा  सकता  था  ?

 श्री राज  बहादुर  :  इस  सम्बन्ध में  लोक  लेखा  समिति  के  विचार  सरकार  को  विदित  हैं  ote

 हमने  उन्हें  ध्यान  में  रखा  है
 ।

 में  केवल  यही  सकता  हूं  कि  संचार  मंत्रालय  इस  मामले में  विवश  है

 एक  कौर  न  तो  बह  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बेदखली  के  लिये  पुलिस  अथवा  सेना  का  उपयोग

 कर  सकता
 था  कौर  दूसरी  प्रो

 न
 सम्पत्ति  के  मालिक  को  किराया  देंने  से इनकार कर  सकता

 था
 ।  इस

 मामले
 पर  पुनर्वास  मंत्रालय  से  परामर्श  किया जा  रहा  हैं  ।  जब  तक  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 लिये
 जो  matted  रूप  से  इस  भवन  में  रह  रहे  दूसरे  मकानों की  व्यवस्था  नहीं

 की
 तब  तक

 पुलिस  अथवा  अरन्य  विधिक  प्रक्रिया  का  प्रयोग  करना  हमारे  लिये  संभव  नही ं।

 श्र  झूलन  fag  :
 क्या  सरकार  के  लिये  यह  संभव  हैं  कि  इमारत  पर  जिन  का  कब्जा

 था

 भ्रमणा  पुनर्वास  मंत्रालय  से  किराया  वसूल  किया  जाय
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :
 mata  रूप  से  कब्जा  जमाने

 वाले  भला
 कहीं  किराया

 दे
 सकते  हैं

 ।

 नः
 मूल  भ्रंग्रेजी

 M13LSD
 दर्प
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 कारपेट-नैलोर  रेलवे  लाइन

 1४७६.  श्री  do  ato  विमर्श  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ५  १९५५  को  पूछे  गये

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ५२१ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 {
 तें  )  क्या  काजीपेट  से  मचेरला  होकर  नैलोर  तक  एक  रेलवे  लाईन  बनाने  के  सम्बन्ध में  तब  से

 कोई  दृढ़  निर्णय  किया
 गया  शौर

 यदि  तो  इंजीनियरिंग  ak  यातायात
 सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 कब  से  प्रारम्भ  किया

 जायेगा  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़
 :  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  टी०  ato  बीट्स  राव
 :

 नई  रेलवे  लाइन  बिछाने  का  निश्चय  किन  सिद्धांतों पर  किया

 जाता  हैं  शर  FAT  यातायात  के  परिमाण  पर  विचार  किया  जाता  है  अथवा  नहीं  ?

 tat  शाहनवाज़ खां  :  मुख्य  विचार  तो  यातायात  का  परिमाण  ही  होता  हैं  ।  इसके  अलावा

 संचालन  सुविधा  प्रौर  दूरी  श्रादि  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  हैं  ।  इन  सारी  बातों  को  ध्यान  में  रखना

 पड़ता है  ।

 श्री  टी०
 ato

 fag  राव
 :  इस  बात  को  देखते  हुये  कि  aide  कौर

 मद्रास
 के  बीच

 बैजवादा  होकर  जाने  वाली  लाइन  पर  गाड़ियों  का  यातायात  इतना  अधिक  है  कि  we  शर

 गाड़ियां  वहां  नहीं  चल  सकती  रेलवे  बोर्ड  उसमें  कमी  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 करने

 का  विचार

 रखता है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  हमारा  विचार  है  कि  उस  लाइन  पर  दोहरी  बिछाई  जाय  ।

 fait  ato  एस०  मृति  :  क्या  माननीय  सभासचिव  को
 विदित

 कि
 माननीय  उपमंत्री ने

 सभा  में  कहा  था
 रेलवे

 बो  ने  काजीपेट  से  नैलोर  तक  लाइन  के  सर्वेक्षण  प्रौढ़  निर्माण  के  की

 जांच  के  कार्य  को  अपने  हाथों  में  लिया  और  यदि  ऐसा
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  हुआ  है
 ?

 fait  शाहनवाज़  खां
 :  सर्वेक्षण  कार्य  चाहे वह  इंजीनिर्यारंग  का  हो  भ्रमणा  का

 तात्पर्य यह  नहीं  होता  कि  लाइन  जरूर  बननी  ही  चाहिये  |  यह  देखने  के  लिये  समय  पर  सर्वेक्षण

 हम्ना  करता  है  कि  लाइन  बनाई  जानी  चाहिये  अथवा  नहीं
 ।

 श्री  बी०  एस०  सूती  :  क्या  सर्वेक्षण किया  जा  चुका  यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या

 निकला  ?  में  यही  जानना  चाहता  हूं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  :  केवल  यह  अनुमान  लगाया  गया  था  कि  वहां

 लाइन  बनाने  का  क्या  लाभ  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  कह  सकता  हूं  कि  यह  वैकल्पिक लाइन  उतनी

 कारगर  नहीं  जान  पड़ी  जितनी  बैज वादा  कौर  मद्रास  के  बीच  वाली  विद्यमान  लाइन  पर  दोहरी  पटरी

 बिछाना  इस  वर्ष  में  भी  बेजवादा  मद्रास  लाइन  के  तेनालि  सुदूर  भाग के  कुछ  टुकड़ों  पर  दोहरी  पटरी

 बिछाई  जा  रही है  |

 श्री  टी०  बी  fast  राव  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  रेलवे

 व्यय  चुका  है  श्र  माननीय  सदस्य  इस

 सम्बन्ध में  उस  पर  चर्चा  के  समय  प्रश्न  उठा  सकते हैं  |

 श्री  ato  ato
 विट्ठल  राव  हमें  कितने  मिनट  मिलते  हैं  ?

 ne

 मूल  अंग्रेजी  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  यदि  माननीय  सदस्यों  के  रेलवे  भराय  व्ययक  पर  बोलने  का  अवसर  नहीं

 मि  लता  के  क  क  के  के  के  के  के

 धज ५ टी०  ato  faze राव
 :

 यह  प्रश्न  डे  ©  नजर  नट  el

 देते  हूं  पौर  कभी  कुछ  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्नोत्तर  काल  प्रश्नों  के  लिये  है  ।  माननीय  मंत्री  रेलवे  राय  व्ययक  में

 निश्चय ही  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  दी ०  बी०  राव  :  सिकन्दरा बाद  में  एक  सम्मेलन में  भाषण  देते  हुये  रेलवे  मंत्री ने

 कहा  था  कि  ag  रेलवे  लाइन  बनाई  जायेगी
 |

 यह  समाचार  पत्रों  के  मोटे  मोटे  प्रश्नों  में  छपा  था  ।

 में  पुरजे  जोड़कर  मालगाड़ी  के  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना

 1*४७७.  श्री  भागवत झा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सौराष्ट्र  के  रोखा  नामक  स्थान  में  पुर्जे  जोड़  कर  मालगाड़ी  के  डिब्बे  बनाने के  कारखाने

 का  विस्तार  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज़  at)  हां  ।

 यह  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  है  ।  परिशिष्ट  ३,

 अनुबंध  संख्या  Re]

 श्री  भागवत  झा  श्रीपाद
 :  इस  कारखाने  के  विस्तार  से  उत्पादन  में  कहां  वृद्धि  होगी

 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 धोखा  में  जोड़  कर  डिब्बे  बनाने  वाला  यह  कारखाना  मालगाड़ी

 के
 डिब्बे

 के
 निर्माण

 के  लिये  नहीं  वरन्  यह  केवल  आयात  किये  गये  डिब्बों
 को  जोड़  कर

 तैयार  करने

 के  लिये  बना  है  प्रौढ़  इसमें  निर्माण  कार्य  नहीं  किया  जाता  ।

 श्री  भागवत  झा  :  इस  विस्तार  पर  कितना  खर्चें

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :
 में  प्रश्न  नहीं  समझ  सका  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  विस्तार  पर  कितना  रुपया  श्र  व्यय  किया  जायेंगी
 ?

 श्री  mera खां  :  ५  लाख  रुपये  से  कुछ  अधिक  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  यह  एक  गैर-सरकारी  फर्म  है  ।

 रेल  दुर्घटना

 1४७८.  श्री  पी०  सी०  बोस
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कटिहार  पश्चिम  wie  सेमापुर  स्टेशनों  के  बीच
 ७  १९४५६

 को  कोई रेल  दुर्घटना  हुई

 यदि  तो  दुर्घटना  के  कारण  क्या

 हताहतों -  की  संख्या  कितनी

 क्या  कोई  जांच  की  गई

 यदि  तो  उनकी  उपपत्तियां क्या  ak

 क्या  यह  सच  है  कि  इसी  जगह  पर
 १६५३

 में  इसी  प्रकार  की  एक  दुर्घटना  हुई  थी
 ?

 अंग्रेजी में
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 1  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  सें  एक  विवरण

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा हैं
 ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  २०]

 श्री  पी०  ato  बोस :  विवरण
 उपपत्तियों

 के
 सथ

 भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनायें  को  रोकने  के

 लिये  स्थिति  में  सुधार  करने  वाली  कोई  सिफारिश  मुझे  नहीं  मिली
 ।

 ऐसी  दुर्घटनाओं को  रोकने के

 लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 यह  दुर्घटना  कांटा  ठीक  न  बदलें  जानें  के  कारण  हुई  थी  ।  सिफारिश

 केवल  यह  की  जा  सकती  है  कि  कांटा  ठीक  प्रकार  से  बदला  जाना  चाहिये  ।

 तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 क्या  बारम्बार  होने  वाली  रेलवे  दुघंटनाश्रों  के  विषय  में  सरकार

 द्वारा  कोई  संपूर्ण जांच  की  गई  पर  यदि  तो  प्रभी  तक  प्रतिवेदन  प्रकाशित  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 में  समझता  हुं  कि  इस  प्रदान  का  उत्तर  सभा  में

 बार  दिया  जा  चुका  है
 ।

 एक  समिति  ने  इस  प्रश्न
 की

 जांच
 की

 थी  कौर  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  ।

 राष्ट्रीय  रेल प्रयोक्ता  परिषद्  की  बैठक  उसी  समय  हुई  थी  कौर  उसने  यह  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  उन्हें

 भी  इस  जांच  में  शामिल  किया  जाये  जिससे  वह  भी  इस  मामलें  पर  विचार  कर  सके  |  इस

 समिति  के  प्रतिवेदन  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  एक  दूसरी  समिति  बनाई  गई  थी  |  उस  समिति  का

 प्रतिवेदन  प्रकाशित  हो  चुका  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उक्त  प्रतिवेदन  को  पढ़ने  का  कष्ट  तो  उन्हें

 उसमें  मूल  समिति  कौर  पुनर्विलोकन  समिति  की  सिफारिशें  तथा  रेलवे  बोर्ड  की  राय  शादी  सभी  कुछ

 सिल  जायगा  |

 श्री  ato  पी०  नायर  :  माननीय  उपमंत्री  दूसरे  प्रतिवेदन  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।  मूल

 शाहनवाज  प्रतिवेदन  क्यों  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  मेंने  ठीक  यही  प्रश्न  पूछा  था

 श्री  श्रलगेहान :  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  मैं  यह  बता  दूं  कि  दोनों  ही  प्रतिवेदन

 metas  प्रतिवेदन
 थे

 |

 ato  पी०  सायर  मेरा  भ्रभिप्राय  मूल  शाहनवाज  प्रतिवेदन  से  था  ।

 श्री  meatier  :  बाद  वाले  प्रतिवेदन  में  भी  श्री  नवाज  का  हाथ  था  माननीय  सभा सचिव

 द्वारा  दिये  गये  किसी  प्रतिवेदन  को  छोड़  देने  का  प्रदान  नहीं  उठता  ।  जैसा  कि  मैं  पहले  बता  चुका  इन

 सारी  बातों  पर  पुनर्विलोकन  समिति  विचार  कर  चुकी  है  कौर  उक्त  प्रतिवेदन  में  मूल  समिति  की

 सिफारिशों  का  सार  भी  अप  को  मिल  जायगा

 श्री  ato  पी०  नायर  :  इससे  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  मिला  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  स्मरण  होगा  कि  यह  wet  एक  विशिष्ट  रेल

 दुर्घटना के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 मैं  रेल  दुर्घटनाश्रों  के  विषय  में  एक  सामान्य  प्रश्न  स्वीकृत  कर  चुका  हुं
 ।

 क्या

 हम  इस  प्रश्न  को  समितियों  शादी  के  बारे  में  सामान्य  के  रूप  में  बदलना

 चाहते
 हैं ?

 श्री  बी०  पी०  नायर
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  मूल  प्रतिवेदन  में  समिति  ने  दुर्घटनाओं  के  वे  कारण  दे

 दिये  जो  हम  जानना  चाहते  हैं  ।

 1  उपाध्यक्ष महोदय  :  दांत  रहिये  ।  मूल  प्रतिवेदन में  क्या  कहा
 गया  है  इससे  मुझे  मतलब

 सकती लै se  LAG  ।  इस  का  क्षेत्र बहुत  कम  है  । नहीं  |
 दूसरें

 सडन
 के  बारें  में  यह  चीज  संगत  हो

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भावनगर-तारापुर  लाइन

 1*  ४७६.  श्री  डाबी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  पश्चिम  रेलवे  पर

 भावनगर-तारापुर  बड़ी  लाइन  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  यह  विचार  है  कि

 न  ५७  में  इस  लाइन  का  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  किया  जाये  कौर  PER  के  यातायात  सम्बन्धी  सवाल

 पुनरीक्षण किया  जाये  ।

 श्री  डाभी :  क्या इस  लाइन  का  निर्माण  कार्य  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्रारम्भ

 किया  जाने  वाला  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  हम  सर्वेक्षण  पूरे  हो  जाने  तक  प्रतीक्षा  करेंगे  ।

 नौवहन

 ¥¥a 0  सरदार  हुक्म  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पकी

 क्या  भारतीय  व्यापारिक  जहाजों के  विकास  के  लिये  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  निश्चित

 लक्ष्य की  पूर्ति  योजना  काल  में  हो  जाने  की  संभावना

 यदि  तो  उसमें  कितनी  कमी  रहने  की  आशंका  शर

 जहाज  प्राप्त  करने  के  लिये  भारतीय  जहाज  कम्पनियों  को  सरकार  द्वारा  कितना  ऋण

 दिया गया  है  ?

 नदी  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  at)  नहीं  ।

 लगभग  १,१०,००० कुल  पंजीबद्ध  टन  भार  की  कैसी  संभावना है  किन्तु  भारतीय

 शर
 विदेशी  यारों  में  लगभग  १,२०,०००  कुल  पंजीबद्ध टन

 भार  के  जहाजों  का  निर्माण  भिन्न-भिन्न

 स्थिति  पर  हैं  ।

 पोतों  के  प्राप्त  करने  के  लिये  भारतीय  जहाज  कम्पनियों  के  लिये  अरब  तक  लगभग  VLG

 करोड़  रुपये  तक  ऋण  स्वीकृत  किया  गया  है  ।

 सरदार  हकम  सिह  परब  जब  कि  पहली  पंचवर्षीय  योजना  समाप्त होने  को

 भ्र पने  जहाजों  द्वारा  कुल  कितने  प्रतिशत  माल  ढोये  जाने  की  हैं  ।

 द  दाह नवाज खां खां  :  पांच  प्रतिशत  |

 हुक्म  सिंह  :  दूसरी  योजना  की  समाप्ति  पर  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  होने की

 ara
 है  ?

 श्री  द्ञाहनवाज़ at:  १०  प्रतिशत  अधिक  अर्थात  कुल  व्यापार का  १४  प्रतिशत

 श्रीमती इला  पालचौधरी  :  हमारे  देश  में  इतने  तेल  शोधक  कारखाने  क्या  इस  बात  का

 ध्यान  रखते  हुये  तेल  ले  जानें  वाले  जहाज  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  केवल  एक  गैर-सरकारी  समवाय  जिसने

 पहले  ही  एक  तेल  ले  जाने  वाला  जहाज  खरीद  रखा  है  ।

 बाााएुल्ए।तए एएए  एएए
 महोदय  कल

 ही  तो  इसका  उत्तर  दिया  गया  था
 ।

 a

 प्रंग्रेजी  में
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 x  a
 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  प्रश्न  यह  था  कि  क्या  हम  कोई  तेल  ले  जाने  वाला  जहाज  बना

 रहे हैं  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 हम  नहीं  बना  रहें  ।

 श्री  भागवत  झा  अजाद :  जैसा  कि  माननीय मंत्री  ने  था  पहली  पंच  वर्षीय  योजना

 के  लक्ष्य में  कमी  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  mera  खां
 :

 उन  फर्मों  को  जो
 आ

 दिये  गये
 वे  उन  को  अनुसूचित

 तिथियों  के  अनुसार  पूरा  नहीं  कर  सकीं
 |

 पहली  बार  हमने  जो  वास्तव  में  झ्रनुमान  लगाया

 हमें  उससे  अधिक  जहाजों  को  बेकार  करना  पड़ा  |

 श्री  जोखिम  जल्वा
 :

 दूसरी  योजना  का  लक्ष्य  बनाते  समय  FAT  सरकार  दूसरे  ब्रिटेन

 में  नौवहन  विकास  के  इतिहास  से  कुछ  सबक  लेती  हैं  ।  युद्ध  की  समाप्ति  पर  ब्रिटेन  का  दूसरा  नम्बर  हो

 गया  था  कौर  संयुक्त राज्य
 भ्र मे रिका

 के  पास  १९३६ में  जितने  जहाज  उसने  उससे  तीन  गुना  जहाज
 बना  लिये  ?

 श्री  शहनवाज  खां
 :

 हम  अपनी  परिसीभा  को  ध्यान  में  रखते  हुये  दूसरे  सब  देशों  के  च्च्

 सें  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  करते हैं  ।

 श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या  पश्चिम  घाट
 पर  यात्री  जहाज  कम्पनियों  के  लिये  नवीन  जहाज र

 बनाने  के  लिये  कोई  ऋण  दिया  गया  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 इस  के  लिये  पृथक  प्रश्न  पूछा  जाना  चाहिये ।  इस  समय में  इस  प्रश्न का

 उत्तर  देंने  में  असमथ  हूं  ।

 श्री  सारंग धर  दास  :  विशाखापट्नम  जहाज  निर्माण  कारखाना  निश्चित  कार्यक्रम  से  कितना

 पिछड़ा  gat  या  विभिन्न  नौवहन  समवायों  ने  जहाज  बनाने  के  लिये  जो  काडर  दिये  क्या  यह  उनका

 निर्माण  कार्यक्रम  के  अनुसार  कर  रहा  है
 ?

 श्रलगेदान :.  उन  को  भेजने
 की  तिथियों

 में  कई  बार  परिवर्तन  करना  पड़ता है
 ?  वह

 निर्धारित  कार्येक्रेंम  के  अनुसार  कार्य  करने  में  श्रसमथे  रहा  है  ?

 fat  सारंग धर  दास  :  कितना  पीछें  रहे  हैं  ?
 ~

 श्री  watt
 मुझे  पूर्व  सूचना  मिलनी  चाहिये ।  श्री  मेरे  पास  विभिन्न  महीनों का

 ae

 दूसरा  ब्योरा  नहीं
 ह

 Fo  पी०  शर्मा  :  सरकार  ने  जो  धन  लगाया  हैं  उसके  व्यय  का  नियंत्रण  करने  की  क्या

 व्यवस्था है  ?

 झ्र लगे हान
 :

 धन  अच्छी  प्रत्याभूत  पर  दिया  जाता  हाल  ही  में  हम  ऋण  लेने  वाले

 समवायों  के  विदेशक  बोर्ड  में  एक  सरकारी  निदेशक
 भी

 रख  रहे  हैं
 ।

 पंडित  के०  wo  शर्मा  :  क्या  निदेशक बोर्ड  ने  श्राप को  कोई
 प्रतिवेदन  भेजा है  ?  धन  किस

 प्रकार  खर्च  किया  जाता  है  ?  क्या  माननीय  मंत्री  व्यय  के  बारे  में  कुछ  बतायेंगे
 ?

 श्री  श्रलगेदान
 :

 धन  खरीदे  गये  जहाजों  पर  दिया  जाता  है
 ?

 गोझा  में  भारतीय  रेल  के  शादी

 Peng.
 श्री

 गिडवानी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  गोझा  में  रेलें  चलाने

 मूल  ait  में
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 के  लिये  रेलवे  के  जिन  इंजन  तथा  डिब्बे  इरादी  को  प्रयोग  में  लाया  जाता  न  सरकार ने  उनको  प्रयोग

 कब्जे  में  ले  लिया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  :
 हां

 |
 कुछ  को  छोड़

 जो  चलाने  की  दृष्टि  में  रही  कौर  बेकार  बाकी  सब  के  ऊपर  दक्षिण  रेलवे  ने  कब्जा  कर लिया है  |

 श्री  गिडवानी  :
 क्या  शेष  डिब्बों  के  बारे  में  कोई  दावा  किया  गया  है

 ?
 हम  ने  कुल  कितना

 धन  प्राप्त किया  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  कोई  दावा  नहीं  किया  गया  है  ॥  कुछ  बहुत  पुराने  wie  टूटे  फूटे  डिब्बे
 जो

 छोड़  दिये  गये  हैं  ।  दक्षिण  रेलवे  के  स्टाक  में  से  केवल  एक  डिब्बा  छोड़ा  गया  क्योंकि यह  चलाया  नहीं

 जा  सकता
 था

 ।
 पुरानी  एम०  एस०  एम०  रेलवे के  कुछ  डिब्बे  बहुत  पुराने  थे

 जो
 पर मा गोर  बन्दरगाह

 में
 काम

 के  लिये  प्रयोग  में  लाये  जाते
 थे  ।

 ऐसे  डिब्बों  की  संख्या ८०
 थी  ।  ५६

 डिब्बे  लाये  गये  हैं  प्रौढ़ शेष
 २४  वहीं  पड़े  हैं  क्योंकि  उन्हें  चलाना  संभव  नहीं  र  हम  उनको  बेचने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |

 नगर  तक  रेलवे  लाइन

 1*४८३.  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 शहीद  नगर  को  समीपतम  रेलवे  स्टेशन  के  साथ  पर  सरकार  द्वारा  कितना

 प्रारंभिक व्यय  किया  गया

 क्या  ae  सच  है  कि  प्रारंभिक  योजना  बाद  में  समाप्त  कर  दी  गई

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज  खां  )

 Xoo  रूपये
 ।

 at

 निर्माण  के  लिये  जो  क्षेत्र  चुना  गया  वह  पंजाब  की  बाढ़ों  के  कारण  प्रभावित  हो  गया

 शर  दिसम्बर  PeXy  में  भी  बाढ़  का  पानी  वहां  कई  स्थानों  पर  जमा  रहा  ।

 श्री  एन०  ato  चौधरी
 :

 इस  विनियोग  से  अनुमानत
 :

 कितना  लाभ  होता  है
 ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 वहां  रेलवे  स्टेशन  बनाने  का  विचार  किया  गया  किन्तु  बाढ़ों  के

 प्रस्थापना  छोड़  दी  गई  कौर  केवल  कुछ  मिट्टी का  काम  ही  किया  गया
 था

 ।
 मिट्टी  इकट्ठी

 की  गई  कौर  हम  उस  मिट्टी  को  किसी  भ्र ौर  काम  में  लाने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  इस  से  कोई

 नहीं  होती  ।

 श्री  क ०  Fo  बसु :'  जो  स्थान  चुना  गया  उस  पर  निर्माण  का  अनुमानित व्यय  क्या  था

 और  उस  प्लेटफार्म  विशेष  से  सरकार  को  कितना  लाभ  होना  था  ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 यह  लाभ  का  प्रदान  नहीं  जब  कभी  किसी

 स्थान  पर  लोग  बड़ी  संख्या  में  जाते  हैं  तो  रेलवे  को  सुविधाएं  प्रदान करनी  हो  पड़ती  हैं  ।  मेरे
 पास

 नित  व्यय  के  आंकड़े  नही ंहैं  ।  काम  एक  विशिष्ट स्तर  से  ७  नहीं  बढ़ा  ।  जहां  तक  लाभ  का  सम्बन्ध

 निस्संदेह  लाभ  कुछ  नहीं  हुस्न
 |

 जैसा
 कि

 मैं  ने  लाभ  का  कोई  प्रश्न  नहीं  हूँ
 ।

 श्री  के०  Fo
 बसु

 :
 विशेष  प्लेटफार्म  के  निर्माण  के  लिये  कितने  लोगों की  कितनी  संख्या  को

 समझा  जाता  है  ?
 20]

 tae  अंग्रेजी  में
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 अ्रलगेशन  :  जिस  को  वर्तमान  व्यवस्था  पुरा  नहीं  कर  उसक ेf  हमें  अधिक  संविधानों

 की  व्यवस्था  करनी  पड़ती  हैं  ।  में  समझता  हूं  यह  सर्वविदित बाते  है  ।

 aaa  के  प्रति  निदंयता  की  रोक-थाम  सम्बन्धी  जांच  समिति

 *YoY  श्री  भक्त  प्रदान  :  कया  खाद्य  झर  कृषि  मंत्री  १९  rg  44.0  को  दिये  गये  तारांकित

 संख्या  १८९६  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पशत्रों के प्रति के  प्रति  निर्दयता को

 रोकने  प्रौर  भ्रमण  सम्बन्धित  विषयों  के  बारे  में  नियत  की  गई  समिति  ने  we  तक  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  सभा  की  टेबल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया

 है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  32  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य हैं  कि  इस  समिति  के  जो  अध्यक्ष  माननीय  श्री  alo  Ho  कृष्ण

 वे  इस  बीच  में  अधिकांश  देश  से  बाहर  रहे  हैं  कौर  अब  वे  एक  विभागहीन  मंत्री  बन  गये  तो

 उनकी  श्रनपस्थिति  में  इस  समिति  की  अध्यक्षता  कौन  कर  रहा  है  ?

 डा०  पी०  Uo  कमेटी  की  रिपोर्टे  में  देरी  का  एक  कारण  यह  भी  था  कि  श्री  कृष्ण

 मेनन  उसके  चेयरमन  थे  प्रौढ़  वह  बाहर  रहते  थे  ।  प्रभी  हम  ने  यह  तय  किया  हैं  कि  मिसेज  श्ररुंडेल  उसकी

 उप-सभापति  हो  जायें  कौर  तब  से  कमेटी  का  काम  अच्छा  चल  रहा  है  |

 श्री  भक्त  ददन  :  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कब  तक  उसके  प्रतिवेदन  के  मिलने  की  ara  की

 जा  सकती  है  ?

 डा०  पी०  एस० देशमुख  :  में  यह  कहने  में  हूं  ।

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  प्रधान  मंत्री  र  उनके  साथी  महात्मा  शौर

 गांधी  की  दुहाई  देते  तथापि  आजकल  पिशाचों  बध  बहुत  अधिक  होता  है  वह  वध  ब्रिटिश  राज्य

 की  soe  अधिक  निर्देयतापूर्ण  ढंग  से  किया  जाता  है
 ?

 पी०  एस०  देशमुख  :  माननीय  मित्र  का  जो  मत  है  उससे  मैं  सहमत  नहीं  हूं

 उस  समिति  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  जो  हमने  नियुक्त  की  हैं  ।

 सेठ  दास  :  क्या  इस  ७, कमेटी  के  कुछ  सदस्यों  नें  बंबई  प्रौढ़  कलकत्ते  के  कसाईखानों  को  देखने

 की  कृपा की  प्रौढ़  क्या  उन  को  मालूम  है  कि  वहां  पर  किस  प्रकार  की  गायों  प्रौढ़  दूसरे  जानवरों  का

 TT  होता  है  तथा  उनमें  कितनी  ध  का  उपयोग  किया  जाता  हैं
 ?

 To  पी  ०
 एस०  देशमुख  :  इस  समिति नें  क्या-क्या  किया  है  उसकी  परी  जानकारी  तथा

 तो  मेरे  पास  नहीं  है  ।  मगर  माननीय  सदस्य  उनको  AS  सचना  दे  सकते हैं  ।

 इला  पाल चौधरी  बैल  गाड़ियों  पर  meats  भार  ढोने  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ?

 पी०
 एस०  देशमुख :  एक  अधिनियम पहले  से  लागू  है

 |
 यदि  इसका  पालन  नहीं

 किया
 जाता

 था  यदि  उसका  उल्लंघन  होतु  है--श्रोत  हमें  उसका  पता  चलता
 तो  कोई  दूसरी  विधि  की

 जिस  की  आवश्यकता  इसी  वर्तमान  अधिनियम  लागू  करने  का  उपाय  हमारे  पास  है
 ।

 श्रीमान  पुष्टि

 1*४८८.  श्री  एस०  सामन्त  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  राज्यों  में  झा हार  पुष्टि  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  काम
 का

 प्रतिवेदन
 १९५०

 से
 प्रतिवर्ष

 प्रकाशित  किया  जाता  रहा  ee ere

 wast में
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 यदि  तो  ऐसे  राज्यों  की  संख्या  कितनी  जहां  लोक  स्वास्थ्य  भ्रामक  पुष्टि  कार्य  करना

 तक  संभव  नहीं  हश्र

 अभी  तक  कितने  राज्यों  ने  अपने-अपने
 राज्यों  में  भ्राहमार  के  सर्वक्षण

 किये  भ्रौर

 आहार  पृष्टि  सम्बन्धी  चिकित्सालय  क्लिक नक  )  स्थापित  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठायें गय  हें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमत  कौर )  हां

 QI

 १८

 इस  मामले  में  श्रावस्ती  कार्यवाई  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  है  बम्बई प्रौर  हैदराबाद

 राज्यों  में  आहार  पुष्टि  सम्बन्धी  चिकित्सालय  स्थापित  किये  गये  हैं  ।  इस  प्रकार  का  चिकित्सालय  कार

 गे  प्राथमिक  पुष्टि  गवेषणा  प्रयोगशालाओं में  भी  स्थापित  किया  गया  है  कौर एक  चिकित्सालय  afar

 भारतीय  शास्त्र  पौर  लोक  स्वास्थ्य  में  भी  स्थापित किया  जा  रहा

 एस०  ato  सामन्त  क्या  केंद्रीय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  किसी  विशेष  क्षेत्र  में  गवेषणा  की

 कौर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gat  है
 ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  मैं  समझती  हूं  हमने  ऐसा  कोई  कार्य  नहीं  किया  है
 ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  कया  आहार  पुष्टि  सम्बन्धी  गवेषणाश्रों  के  परिणाम  प्रकाशित  किये

 गये  हैं
 ?

 राजकुमारी ८  कौर  :  गवेषणा  विभिन्न  राज्यों  में  की  गई  है  श्र  केंद्र  का  उनके  साथ  गहरा

 टपक  रहा  है  ।  इन  गवेषणा ग्र ों  का  परिणाम  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  के  विशेष

 प्रतिवेदनों में  प्रकाशित  किये  जाते हैं  ।  हम  उन  को  भ्रमित  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद्  के  विधिक

 प्रतिवेदनों में  भी  प्रकाशित  करते

 श्री  part  झय्यंगार  :  क्या  इन  संस्थाओं  के  परिणामों  का  देश  भर  में  प्रचार  करने  के  लिये  कोई

 कदम  उठायें  जा  रहे  हैं  सनौर  यदि  तो  वे  क्या  हैं
 ?

 असमत  कौर  :  इन  सब  seal  की  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद  के

 सम्मेलन  में  प्रति  वर्ष  चर्चा  की  जाती  है  ।  हम  राज्यों  के  साथ  सम्पर्क  रखते  तौर  उनको  इनका  प्रचार

 करने  को  कहते  हूँ  |  लोगों  को  पुष्टि  की  उपयोगिता  समझाने  के  लिये  इस  प्रकार  प्रचार  प्रावश्यक

 होता  है  |

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  स्थित  पुष्टि  गवेषणा  प्रयोगशालाएं  कब  हैदराबाद  में

 स्थानान्तरित की  जायेंगी  ?
 क्या  वर्तमान  प्रयोगशाला  के  स्थानान्तरण  के  बाद  भी  करता  में  कोई

 लय  रहेगा
 ?

 राजकुमारी थ
 कौर

 :'  हैदराबाद में  इमारत  तैयार  होते  ही  प्रयोगशाला  वहां  स्थानान्तरित

 कर  दी  किन्तु  मैं  कोई  निश्चित  तिथि  नहीं  बता  सकती  |  स्थानान्तरण  के  पच्चीस  कतर  में

 कोई  चिकित्सालय  नहीं  रखा  जायगा I

 श्री कठ  बसु  :  जसा  माननीय  मंत्री  ने  गवेषणा के  परिणाम  जिन  क्षेत्रों में

 पौष्टिक  श्रीमान  की  न्यूनता  पाई  गई  क्या  वहां  शिक्षा  के  afafract  और  भी  कोई  श्रीपत  कार्यवाई

 की  गई  है
 ?

 ee  ay  re,

 भ्रंग्रेजी  में
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 राजकुमारी  aaa  कौर  :  वे  कार्रवाइयां  राज्यों  द्वारा  की  केंद्रीय  प्रशासन  के  द्वारा

 नहीं  |

 सेठ  गोविन्द  दास  :  प्रचार  के  अतिरिक्त  क्या  इस  प्रकार  के  भोजन  का  जो  कि  स्वास्थ्य के  लिये

 आवश्यक  है  कोई  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  शर  क्या  माननीय  मंत्राणी  जी  को  मालूम  है  कि  बच्चों  के  लिये

 जिस  दूध  की  नितांत  आवश्यकता  है  वह  दूध  wee  से  अच्छी  गायों  का  बम्बई  कौर  कलकत्ता  में  कत्ल  होने

 के  कारण  प्राप्त  नहीं  हो  रहा  है  प्रौढ़  क्या  इसके  लियें  कोई  उपाय  सोचा  जा  रहा  है  ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 कत्ल  के  बारे  में  तो  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकती  |  लेकिन  मैं  इतना

 कहना  चाहती  हूं
 कि  बच्चों  को  दूध  राज  ज्यादा  मिलता  है  बनिस्बत  उस  वक्त  के  जब  कि  हमने  श्राजादी

 पाई  थी  ।

 ae  गोविन्द  दास  :  क्या  वह  उतना  मिलता  है  जितना  मिलना  चाहिये ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :  जी

 नहीं
 ।

 हमारा  मुल्क  क्योंकि  एक  गरीब  मुल्क  इसलिये  उनको

 उतना  दूध  नहीं  मिलता  है  जितना  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  हमारी  हर  यह  कोशिश  रहती  है  कि

 ज्यादा  से  ज्यादा  दूध  उनको  दिया  जाये  कौर  उसकी  मात्रा  बढ़  भी  रही  है  कौर  हर  चीज  जो  खाने  पीने

 की  उसकी  मिकदार  भी  बढ़  रही  है  ।

 पंडित  के०  सी
 ०

 शर्मा  :  क्या  वह  बढ़ता  ही  जा  रहा  है  या  उसकी  जो  क्वालिटी है  वह  भी  अच्छी

 होती जा  रही  है  ?

 महोदय  :  हम  गवेषणा  को  छोड़कर  माल  के  वास्तविक  भेजे  जाने  पर  जा  रहे

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  माल  का  यातायात

 T*¥oe.  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  मीटर
 गेज

 सेक्शन
 पर

 मौसमी  कौर  खराब  हो  जाने

 वालें  माल  के  यातायात  में  प्राथमिकता  देने  के  लिये  कोई  उचित  श्रेणीकरण नहीं

 यदि  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  समासचिव  शाहनवाज  :
 जी

 सामान्य

 मिकता  यातायात  अ्रनुसुची  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  भी  समान  रूप  से  लाग  होती  खराब हो  जाने  वालें

 माल  का
 यातायात  ऊंची  श्रेणी  में  माता  है  ।  मौसमी  सामान के  यातायात को  इस  रूप  में

 साधारणतया  प्राथमिकता  नहीं  ऐसे  यातायात  का  श्रन्तर-प्राथमिकता  श्रेणीकरण  विभिन्न

 प्रकार
 की

 सम्बद्ध  भज  के  भेजें  जाने  के  तुलनात्मक  महत्व  शीघ्रता  पर  निर्भर  होता है  ।.

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  श्रतिरुद्ध सिह  :  कया  यह  सच  है  कि  ्  a  प्याज  जैसी  मौसमी  कौर  खराब  हो  जाने
 वाली

 चीजों  के  यातायात  को  प्राथमिकता  नहीं  दी  जाती  जिसका  यातायात  एक  ऋतु  विशेष  में  पूर्वोत्तर  रेलवे

 के  मीटर  गेज  सेक्शन  पर  होता  है  ?

 श्री  शाहनवाज  खां
 :

 खराब  होने  वाले  कौर  मौसमी  सामान  के  यातायात  में  थोड़ा  भ्रातृ  है
 ।

 खराब  होने  वाले  सामान  के  यातायात  को  अधिक  प्राथमिकता  दी  जाती  जब  कि
 मौसमी  सामान  के

 यातायात  को
 कुछ  कम  प्राथमिकता  दी  जाती  है

 ।
 नाल  re  ae

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fort  भ्र निरुद्ध  क्या  सरकार  सभा  को  यह  बतायेगी  कि
 क्या  मौसमी  कौर  खराब  होने  वाली

 वस्तु झ्र ों का  उचित  श्रेणीकरण  किया  जायगा  कौर  इनको  ऋतु वि शो  में  इधर  उधर  भेजने  के  लिये  उचित

 प्राथमिकता दी  जायगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  यह  कार्यवाई  के  लिये  सुझाव  है
 ?

 चाहियें
 श्री  अनुरुद्ध सिह  में  चाहता  हूं  कि  इनको

 प्राथमिकता
 दी

 जानी  alle  शर  इस  मामलें में

 कार्यवाई  की  जायगी  |

 महोदय
 :

 यह  सब  कुछ  रेलवे  राय  व्यय  सम्बन्धी  वाद-विवाद  में  कहा  जा  सकता  है
 ।

 रेडियो  फ़ोटो  तथा  फ़ोटो  तार  सेवायें

 CEO  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  रेडियो  फोटो

 तथा  फोटो  तार  सेवायें  लोकप्रिय  साबित  नहीं  हुई  है
 ?

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज  :  इन  सेवाओं  में  वृद्धि  हो  रही

 इसलिये  सेवायें  लोकप्रिय  हो  रही  हैं  ।

 श्री  डी०  सी
 ०

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  वह  वृद्धि  कया  है  कौर  क्या  इस  वृद्धि  को  न्र दां सनीय

 पर्याप्त  या  समुचित  कहा  जा  सकता  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  इसे  प्रोत्साहित  करने
 वाली  वृद्धि  wer  जा  सकता  है  कौर  जहां  तक  विदेशी

 yam ों  का  सम्बन्ध  है  में  ने
 जो

 निम्न  इकट्ठे  किये  हें  उस  से  इसका  संकेत  मिलता  PEVE-Yo

 में  फोटो  स्तम्भ  १८,३००  सेन्टीमीटर  QENo-N? F में  २७,१००  सेन्टीमीटर
 था

 ।  पिछले दो

 वर्षों  के  $.८: श्राकड
 हें

 PEYR-UY  में  २९,६००  शर  PEYS-UY  में  2,08, 89% |  फोटो  सन्देश
 की  संख्या

 १४६  तक  बढ़  गई  है  ।

 डी०
 सी०

 शर्मा
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  सेवाशर्तों  की  दर  बहुत  अधिक  है  शौर  यदि

 इनमें  कमी  कर  दी  जाये
 तो

 we  से  कहीं  अधिक  प्रोत्साहन  मिल  सकेगा  ?

 राज  बहादुर  :
 इन  सेवाओं  पर  भ्रमजाल  जो  व्यय  हो  रहा  है  यदि  उसे  हम  ध्यान  में  रखें

 तो
 दर

 अधिक  नहीं  हैं
 ।

 श्रावतेंक  व्यय  ३४,७६७  ५ र. रुप्रय ह  कौर  भराय  केवल  CAIs  रुपये  है  ।  क्योंकि

 यह  सेवा  रही  है
 प्रौढ़

 एक  प्रकार  की  अग्रिम  सेवा  है  इसलिये  हमें  यह  हानि  उठानी  ही  होगी  ।

 अ्रन्यथा  दरें  इतनी  कम  हैँ  कि  उनसे  लागत  भी  नहीं  निकलती  ।

 रेलवे  भाडा-दर  अधिकरण

 CER  श्री  एम०  एल० अग्रवाल  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  भाड़ा-दर  भ्रघिक्रण  ने  जो  प्रक्रिया  अपनाई  है  क्या  रेलवे  मंत्रालय  को  उसके  सम्बन्ध

 में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  जिन  त्रुटियों  की  शिकायत  की  गई  है  उन्हें  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाहियां
 की  गई  हें  या  सोची  जा  रही  हैं

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 हां  ।

 रेलवे  भाड़ा-दर  अधिकरण  के  प्रिया  नियमों  को  सरल  बनाने  के  wea  को  रेल-भाड़ा

 जांच  समिति  को  सौंप  दिया  गया  है  कौर  इस  समिति  की  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ?

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल
 :

 ये  शिकायतें  किस  प्र

 ग्रेजी
 राजी  x



 रे  मौखिक  उत्तर  ६  १६४६

 श्री  श्रलगेदान  :  इन  शिकायतों  का  सम्बन्ध  एक  तो  के  सामने  ले  जायें  गये  मामलों

 सम्बन्ध में  मुकदमों  के  भारी  खच  से  था  दसरे  मामलों  के  निपटारे  में  देरी  ्र  तीसर  ग्र घि करण  के  मद्रास

 में  स्थित  होने  के  कारण  उत्तरी  भारत  में  रहने  वाले  लोगों  को  झसविधा  का  होना  था  ।  मुख्य  रूप  से  ये

 तीन  प्रकार  की  शिकायतें  हमें  मिली  हैं  ।  wa  ये  सभी  बातें  रेल-भाड़ा  जांच  समिति  के  सामने  हूं  जो  इन  पर

 विचार कर  रही  वह  विभिन्न  विषयों  पर  राय  एकत्रित  कर  रही  है  ।

 ratte  तारके इव री  सिन्हा  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  माननीय  उपमंत्री  नें  यह  कहा

 है  कि  समिति  इन  बातों  पर  विचार  कर  रही  क्या  मेँ  पूछ  सकती  हुं  कि  क्या  इन  सिफारिशों  को  तुरन्त  ही

 स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  या  इन्हें  बिक  वर्ष  के  प्राय  व्यय  के  प्रस्तावों  में  सम्मिलित किया  जायेंगी  ?

 श्री  अ्लगेशान  :  हम  ने  इसे  रल-भाड़ा  जांच  समिति  को  भेज  दिया  हैे  कौर  हम  उसके  प्रतिवेदन

 की  प्रतीक्षा कर  रहे  हैं  ।  जहां  तक  हमारा  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  का  प्रशन  उसका  भ्रनुमान

 हमारी  पिछली  कार्यवाहियों  को
 देख

 कर  किया  जा  सकती  है  ।  हमने  जिन  विभिन्न  समितियों  की  नियुक्ति

 की  थी  हम  उनकी  सिफारिशों  को  लागू  करते  रहे  हैं  ।

 श्री  क०  के०  बस  :  बजाय  इसके  कि  रेलवे  भाड़ा-दर  BiH का  स्थायी  स्थान  मद्रास  में  हो

 भारत  के  विभिन्न  स्थानों  में  इसकी  som  होने  के  माग  में  क्या  रुकावट  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन  में  माननीय  सदस्य
 की

 जानकारी  के  लिये  बता  दूं  कि  कलकत्ता

 ग्राही  जैसी  विभिन्न  जगहों  में  इसकी  बैठकें  होती  रही  हैं  ।  हम  पहले  ही  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाहियां  कर

 चके हैं  ;  फिर भी  हम  इस  पर  अग्रेतर विचार  करेंगे  ।

 कोयला  खान  कल्याण  निधि

 *४€ ३,  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  [  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  श्रमिक  कल्याण  निधि  की  are  का  केवल  ५०  प्रतिशत  भाग

 ही  विभिन्न  कल्याण  योजनाओं  पर  प्रतिवर्ष  खर्च  किया  जाता  है  शेष  रक्षित  निधि  में  जमा  कर  दिया

 जाता है

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  कौर

 इस  निधि  का  उपयोग  करने  के  लिये  सरकार  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  :  (7)  कोयला  खान  कल्याण  फंड  के  दो  भाग

 पहला-सामान्य  कल्याण  खाता  कौर  दूसरा-हाउसिंग  खाता  |  मारे  PEYY  के  राखी  तक  सामान्य

 कल्याण  खाते  में  से  कुल  वसूली  का  ६०  प्रति  संकड़ा  कौर  हाउसिंग  खाते  में  से  ३४  प्रति  सैकड़ा  खच  किया

 गया  था  ।  हाउसिंग  खाते  के  अधीन  इसलिये  कम  काम  gare  कि  खान  मालिकों ने  सहायता

 योजनायें को  चलाने में  ज्यादा  दिलचस्पी नहीं  ली  |  एक  नई  योजना  चलाने  का  विचार  किया

 गया  जिसके  झ्र धीन  फंड  की  तरफ  से  ही  मकान  बनाये  जायेंगे  |

 जहा-तक  सामान्य  कल्याण  खात  का  सम्बन्ध कु  धन  तो  आमदनी  बढ़ने  से  शौर  रोज

 को  देरी  से  कमल  में  लाने  के  कारण  जमा  है  ।  अब  कल्याण  फंड  सलाहकार  उप-समिति  द्वारा  ऐसी  नई

 योजनायें  तयार  की  गई  हें  जिन  में  काफी  खंच  किया  जा  सकेगा  |  कमल  में  लाने  सम्बन्धी काम  की

 रेख  के  लिये  एक  स्थायी  समिति  बना  दी  गई  है  ।  रिज  फंड  में  कुछ  भी  जमा  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  कंठ  सी०  सोनिया
 :  कुल  निधि  की  रकम  कितनी  हूं

 ?

 श्री  झ्राबिद  अर्ली  पांच
 करोड़

 बाकी है  ।
 ee,

 मूल  dat  में
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 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  इस  इतनी  बड़ी  रकम  को  खर्च  करने  के  लिये  क्या  a  कोई  हिदायत  दी

 गयी  है  कि  जिस  में  यह  रकम  खत्म  हो  जाये  ?

 श्री  ्राधिद अली wet  :  हां  ।  हम  चाहते  हें  कि  तीस  हजार  घर  बना  जायें

 श्री  रामचन्द्र  रं डूडी
 :  इस  निधि  का  वार्षिक  संचय  क्या  है  जो  रकम  खर्चे  नहीं  हुई  निधि  में

 wa  वह  कितनी  शोष  है  ?

 श्री  आबिद  चलीं  :  लगभग  एक  करोड़  रुपये लगभग  ५  करोड़  रुपये  की  राशि  wa  शेष  है

 जिसे  खर्च  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  टी०  बी०  fare  राव  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  एक  स्थायी  समिति  बनाई जा  रही

 इंस  समिति  किन  व्यक्तियों  के  प्रतिनिधि  रहेंगे  ?

 श्री  झाबिद
 तीनों  दलों  के  व्यक्ति  हालात  मालिकों

 सरकार के  |

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल राव
 :  इस  बात  की  देखते हुये  कि  कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  का

 केन्द्रीय  प्रशासन  बहुत  ही  अ्रसंतोधजनक  खेदपूर्ण  है  कौर  इसके  विकेन्द्रीकरण  सरकार

 के  विचाराधीन क्या  मैं  पछ  सकता हूं  कि  विकेन्द्रीकरण के  के  सम्बन्ध  अरब  तक  क्या  निर्णय  किया

 जा  चुका  है  ?

 श्री  आबिद चली  :  यह  कहना  ठीक  नहीं है  कि  कार्यकरण  शभ्रसंतोषजनक  रहा  हम

 स्थानीय
 समितियां  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भी  पहले  ही  निर्णय  कर  चुके  हैं  ताकि  सभी  क्षेत्रों में  कार्य  को

 फैलाया जा  सकें  ।

 शी  पी०  सी०  बोस  माननीय  मंत्रीं  ने  कहा  था  कि  खान  मालिकों  के  रुख  के  कारण  मकान

 बनाने  के  प्रयोजनों  के  लिये  निधि  को  खर्चे  नहीं  किया  जा  सका  शौर  अब  कल्याण  निधि  द्वारा  area  ही

 fate का  उपयोग  किया  जायेगा  ।  क्या  मैं  पूछ  सकता  हुं  कि  खर्चे  पर  निधि  द्वारा  जो  मकान  बनाये

 जायेंगे  उनका  मालिक़  कौन  होगा  ?

 tat  आ्राबिद  अरली  :  निश्चय  ही  वह  निधि  की  संपत्ति  रहेंगे  ।

 fait  के०  Fo  बसु  :  इस  तथ्य  को  देखते  हुये  कि  खान  मजदूरों at
 मकान  सम्बंधी  स्थिति  शोचनीय

 है  श्र इस  तथ्य  को  देखते  हुये  कि  खान  मालिकों  का  रुख  हठ पूर्ण  होने  के  कारण  नये  मकान  नहीं  बनाये

 जा  कया  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  जहां  तक  मालिकों  के  रुख  का  सम्बंध  है  यह

 देखने

 के  लिये  कि  वे  सरकार

 की  नीतियों  के  अ्रनुसार  चलते  हैं  या  सरकार  ने  क्या  ठोस  कार्यवाहियां  की  हैं
 ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 परन्तु  भूमि  की  कमी  का  प्रश्न  भी  तो  है  ।  और  मैं  कह  चुका  हूं  कि  सीघे  निधि

 से  ३०,०००  मकान  बनाये  जायेंगे  ।

 श्री  बी०  एस०  मुक्ति
 :

 इस  बात  को  देखते  हुये  कि  ५  करोड़  रुपये  जमा  हैं  क्या  मैं
 जान  सकता

 हूं  कि  बजाय  इसके  कि  प्रबन्धकों की  सद्भावना की  वर्षों तक  प्रतीक्षा की  जायें इस  रादि  में  से  इन

 मजदूरों  के  लिये  मकान  बनवाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  की  कोई  विस्तृत  योजना  है
 ?

 श्री  आबिद  मैं  इस  बात  का  उत्तर  पहले  ही  दे  चुका हूं  ।  हम  प्राप्य  निधि  में  से

 निर्मा
 ha’

 का
 ह  ति

 गां  ।

 धि  भागवत  झा  आजाद
 :

 इस  तथ्य  को  देखते  हुये  कि  ५  करोड़  रुपये  की  राशि  ऐसी  है  जिसे

 खर्च  नहीं  किया  गया  क्या  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  क्या  सभी  उपबन्धों
 की

 पूरा  कर  लिया  गया  है  या
 कारियों  की  उपेक्षा

 शौर  योग्यता  के  कारण  यह  राशि  जमा  हो  गई  है
 ?

 मूल  ash
 ba |



 S¥Q  उत्तर  ६  PENS

 श्री  आबिद  चली  जहां  तक  प्राधिकारियों  का
 नहा क  बं  हनन  पे  ी  क सम्बन्ध  उपेक्षा  जसी  कोई बात  नहीं

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  तब य  मि

 सच
 ser

 हुए

 ह

 नम्बियार :  क्या  सैं  जान  सकता  कि  ठी gt  कराया  कर्मचारियों  से  इकट्टा  किया  जायगा  या

 मालिकों  से
 ?

 श्री  आबिद  अर्ली  दोनों से

 राजपथ

 1४६४.  sto  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  राष्टीय  राजपथों  पर  लगा  कर  उनकी  बढ़ाने की  कौर  उचित  ध्यान  देने  के  लिये

 सरकार ने  कया  कार्यवाहियां की  हैं  या  करने  का  विचार  है  ?

 यथा  समय  राष्टीय  asst  पर  पराने  पेडों 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  renter )

 के  स्थान  पर  पेड़ों  की  दूसरी  कतार  लगाने  प्रौढ़  इन  राजपथों  पर  जहां  तक  सम्भव  हो  प्रमख  पूलों  के  निकट

 झाड़ियां  और  फूल  लगाने  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  आदेश  जारी  किये  गये  हैं  ।

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस  कार्य  पर  इस  वर्ष  कौर  भ्रमों  पांच  वर्षों में

 r
 जो  रकम

 aa  की  जायेंगी  क्या  उसके  सम्बन्ध  में  कोई  योजनायें  बनाई  गई

 श्री  श्रलगंदान  :  हमने  सरकारों  को  बताया  हैं  कि  राष्टीय  के  सम्बन्ध  में  किया

 गया  खर्च  सधारण  भारों  में  से  प्रा  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  एस०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  मेरा  प्रशन  यह  था  कि  क्या  इस  व्यय  के  सम्बन्ध  में  कोई

 प्राक्कलन किया  गया  है  ?

 शी  श्रलगेशन
 :

 हमें  इसकी  नहीं  परन्तु  हम हम  ने  राज्य  सरकारों को  बता  दिया

 है  कि  इसे  उस  स्रोत  से  पूरा  किया  जा  सकता  है  ।

 इस  कार्य के  अ्रतिरिक्त क्या  सरकार  को  मालूम  हैं है  कि  राष्ट्रीय एन०  एस०  लिंग :

 राजपथों  के  साथ  साथ  सारे  रास्ते  में  जमीन  का  कटाव  हो  रहा  है  भ्र  क्या  सरकार ने  इन  राजपथों

 की  चौड़ाई  पौर  मजबूती  के  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ट  विवरण  निर्धारित  किये  हैं  कौर  यदि  तो

 सरकार  इन  स्थानों  का  संधारण  केसे  करेगी  कौर  भविष्य  में  कटाव  से  इन  की  रक्षा  किस  प्रकार

 करेगी ?

 श्री  श्रलगेदान  :  ये  सभी  बातें  संधारण  के  अ्रधीन  जाती  हैं  ।  चौड़ाई  ifs  के  सम्बन्ध  में  विशिष्ट

 विवरण  निस्संदेह  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  जब  कभी  कहीं  कटाव  होता  है  तो  उसे  ठीक

 कर  दिया  जाता  है  ।

 श्री  मित्तल
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  लक्ष्यों  में  कटौती  के  बावजूद  राज पथों  alc  सड़कों  को

 निर्माण  की  गति  बनाये  रखने  की  तराशा  रखते  हैं  ?

 श्री  अलगे दान  :  इस  oer  में  स्वयं  कुछ  प्रतिवाद  है  ।  कटौतियों  के  बावजूद  निर्माण  की  गति  को

 बनायें  रखने  की  मुझ  से  झ्राद्मा
 की

 जाती  है
 ।

 जिन  कार्यों  को  पहले  ही  हम  अपने  हाथ
 में

 ले  चुके  हैं

 पूरा
 करने

 का
 तो

 हमारा  विचार  जहां  तक  नये  कार्यों  का  सम्बन्ध  हमें
 गति  कुछ

 धीमी  करनी
 होगी ।

 ee

 wast
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 रेलवे  न्यायाधिकरण

 1*४९६.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  कर्मचारी  फेडरेशन  कौर  रेलवे  बोर्ड  के  बीच  विवादों  में  एक  व्यक्ति  के  न्यायाधिकरण

 के  पास  wa  कितने  निर्देश  पद  लम्बित

 क्या  फेडरेशन  के  प्रधान  द्वारा  न्यायाधिकरण  से  कुछ  विचारणीय  विषयों  के  वापिस  लिये

 जाने
 की

 रेलवे  बोर्ड  फेडरेशन  के  महामंत्री  द्वारा  स्वीकृति दी  जा  चुकी

 कौर

 फेडरेशन के  महामंत्री  सेक्रेटरी  )  द्वारा  जिन  बातों  की  मांग  की  गई  थी  क्या  उन

 सभी  बातों  की  जांच  जारी  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  से  ५  निर्देश  पदों  में  से

 फेडरेशन  गौर  रेलवे  के  बीच  ३  पर  करार  हो  गया  था  उन्हें  न्यायाधिकरण  से  वापिस  ले  लिया  गया

 था  |
 ऐसा  फेडरेशन  की  मंजूरी  से  किया  गया  था  ae  इस  प्रकार  किसी  विशिष्ट  पदाधिकारी की

 मंजूरी  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 शेष  निदेश पद  ये  हैं
 :

 (१)  संयुक्त  मंत्रणा  समिति  की  सिफारिशों के  फलस्वरूप  विभिन्न  वर्गों  के  कर्मचारियों  की

 श्रेणियों  के  पुर वितरण  के  विनिश्चय  का  पुनर्विलोकन  |

 (२)  ये  आदेश था  कि  कारखानों में  भत्ते  सहित  या  भत्ते  के  बिना  छुट्टी  अध  दिन  से  कम  की

 नहीं  पुनर्विलोकन  ।

 श्री  नम्बियार  :  जब  इन  मदों  को  वापिस  ले  लिया  गया  था  तो  क्या  फेडरेशन  के  महामंत्री

 जो  कि  गैर-सरकारी  व्यक्ति  हैं  और  जिन्होंने  न्यायाधिकरण  को  मंत्रणा

 ०  :  हम  ने  समूचे  फेडरेशन  से  परामर्श  किया  था  ।  अलग-अलग  पदाधिकारियों  से

 आ  करना  सम्भव  नहीं  है  ।  पदाधिकारियों  में  महामंत्री  सेक्रेटरी  )

 शर  अन्य  व्यक्ति  भी  होते  हैं  ।  हम  प्रत्येक  पदाधिकारी  से  परामर्श  करें  मेरे  विचार  में  ऐसी  मांग  हम  से

 नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  हमने  समूचे  फेडरेशन से  परामर्श  किया  ae  फेडरेशन  के  प्रतिनिधियों ने  रेलवे

 बोर्ड के  साथ  बातचीत
 की

 थी
 प्रौढ़

 तीन  या  चार  दिन  के  अल्प  समय  में  ही  पांच  निर्देश  पदों  में
 से

 तीन

 पर  करार  हो  गया  था
 ।

 मेरे  विचार  में  यह  प्रशंसनीय  बात  है
 ।

 श्री  ato  एस०  ी  aa  जब  कि  संघ  दो  शाखायों  में  विभक्त  हो  गया  है  तो  क्या  दोनों  से

 या  उन  में  से  एक  से  परामर्श  किया  जायेगा  ?

 श्री  wana  :  राज  दिन  में  किसी  समय  इस  पर  मैं  चर्चा  करुण  |

 श्री  नम्बियार  :  गैर-सरकारी  सलाहकार  को  फेडरेशन  द्वारा  हटाया  गया  है  या  रेलवे

 कर्मचारियों  की  कौर  से  पुराना  गैर-सरकारी  सलाहकार--गैर-सरकारी  निर्धारक  alt  तक  निरन्तर

 काम  कर  रहा  है  ?

 श्री  श्रलगेदन
 :

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  माननीय  सदस्य
 क्या  पूछना

 चाहते  उन्हें  इन

 बातों  का  मुझ  से  अधिक  ज्ञान  है  ।
 ee  ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ७ क्क्०  के०  बसु  :
 माननीय  मंत्री  नें  कहा  कि  उन्होंने  सारे  फेडरेशन से  परामर्श  किया  था  ॥

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  वास्तव  में  कितने  व्यक्तियों  से  परामर्श  किया  गया था  या  फेडरेशन के  वे

 कौन से  पदाधिकारी हैं  जिन  से  परामर्श  किया  गया था  कौर  फेडरेशन की  कौर  से  किन  व्यक्तियों ने

 बातचीत  की  थी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  यह  पूछने  की  अ्रनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 श्री  Fo  Fo  उन्होंने  सारे  फेडरेशन  की  बात  कही  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सारे  फेडरेशन  का  प्रतिनिधित्व  ada  कार्यकारिणी  समिति  द्वारा

 होता  है
 ।

 श्री  क्०  Fo  बसु  :  उन्होंने  कहा  था  महामंत्री  से  परामर्श  करने

 की  श्रावव्यकता  नहीं  है  ।  हमें  मालूम  तो  हो  कि  किस  से  परामर्श  किया  गया  था  ॥

 महोदय
 :
 में  इस  प्रदान  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  माननीय  सदस्य  भली  भांति  जानते  हैं

 कि  जब  कोई  संस्था  होती  है  तो  पत्र  संस्था  को  लिखा  जाता  है  प्रौर  संस्था  की  कौर  से  कोई  व्यक्ति  उस

 पत्र  का  उत्तर  देता  है  ।

 क  Po  बसु  :  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  में  महामंत्री  से  परामर्श

 नहीं  किया  गया  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  किससे  परामर्श  किया  गया  है
 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  लिया  जाय  |

 श्री  नम्बियार
 :

 मैं  एक  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 महोदय
 :  बरगला  प्रइन  लिया  जाय

 ऋतु-विज्ञान  विभाग  के  क्मंचारी

 1४९८,  श्री  क०  Fo  बसु  :  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  Reve  में  गह  मंत्रालय  द्वारा  सरकारी  कर्मचारियों
 की

 वरिष्ठता  निर्धारण  के  लिये

 एक  आदेश  जारी  किया  गया

 क्या  ऋतु-विज्ञान  विभाग  में  वैज्ञानिक  सहायकों  की  वरिष्ठता

 mat  तक  निर्धारित  नहीं  की  गई  कौर

 यदि  तो  वह  मामला  मंत्रालय  को  कब  निर्दिष्ट  किया  गया  था
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर  च  ।

 ate  ऋतु-विज्ञान  सहायकों  कौर  सहायकों  के  पुराने  संवर्गों  का

 वैज्ञानिक  सहायकों  के  सामान्य  संवर्ग  में  एकीकरण  किये  जाने  पर  उनकी  सापेक्ष  वरिष्ठता  के  निर्धारण

 का  सरकार  को  निर्दिष्ट  किया  गया  था  ।  उस  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया  जा  चुका  था  परन्तु  उसको

 प्रभावी  बनाये  जा  सकने  के  पूर्वे  ही  पुराने  सहायकों  से  एक  प्राय  अभ्यावेदन  प्राप्त  ौर उस  मामलें

 की  गृह  मंत्रालय  के  परामर्श  से  दुबारा  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 श्री  न  बसु
 :

 मैँ  भाग  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  उत्तर  चाहता  हं  कि  वह  मामला

 मंत्रालय  को  कब  निर्दिष्ट  किया  गया  ?

 श्री  बहादुर :  मैंने  कहा  है  कि  वह  मंत्रालय  को  निर्दिष्ट  किया  गया  था
 ।

 श्री
 कण

 बसु
 :
 मैंने  पूछा  हैं  कि  निर्दिष्ट  किया  गया  था  ee,

 fae  अंग्रेजी
 में
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 श्री  राज  बहादुर :  वह  PEUR  में  निर्दिष्ट किया  गया  था

 के०  Fo  क  क्या  एकीकरण  के  ७  wa  कर्मचारियों  पर  लागू  होने  वाले

 वरिष्ठता  के  सिद्धांत  वैज्ञानिक  सहायकों  के  सम्बन्ध  में  लागू  नहीं  किये  गये  थे
 ?

 राज  बहादुर
 :

 वह  कोई  आसान  मामला  नहीं  था  क्योंकि  ऋतुविज्ञान-सहायकों
 कौर  सहायकों

 के  कार्यक्षेत्र  समान  ही  थे  ।  वे  एक  ही  प्रकार  का  कार्य  करते  थे  ।  केवल  श्रेणियां  वेतन  रकम  में  भिन्न

 थीं  ।  इसलिये  दोनों  को  P= 2-2 EY  से  एक  संवर्ग  में  मिला  दिया  गया  ।  हमारे  लिये  उन  लोगों  की  उपेक्षा

 करना  सरल  नहीं  था  जिन्होंने  कई  वर्षों  तक  सहायकों  के  पद  पर  कार्य  किया  था  ate  जिन  की  नीचे  पदों

 पर  रखे  जानें  अथवा  कनिष्ठा  द्वारा  प्र वक् रमण  किये  जाने  की  संभावना  थी  ।

 श्री  बेलायुधन
 :

 ऋतुविज्ञान  सम्बन्धी  विभाग  में  इस  वर्ग  के  कितने  वैज्ञानिक  सहायक  हैं
 ?

 r  |
 श्री  राज  बहादुर

 :
 मुझे  खेद  है

 कि
 मैं  बिना  देखे  नहीं  बता  सकता

 |
 संख्यायें  बजट

 में  दी  हुई

 kd

 श्री  कठ  के०  बस  सरकार  द्वारा  विचार  किये  जाने  में  इतना  भ्रमित  समय  लिये  जाने  के  परिणाम
 -

 स्वरूप  बहुत  से  सम्बन्धित  अधिकारी इस  श्रीराम  में  अवकाश  अथवा  अ्रतिवयस्कता  प्राप्त
 कर  चुके  होंगे  ।

 यदि
 सरकार

 उन  के  पक्ष  में  निर्णय  करती  है  तो
 कया  उन्हें  किसी  प्रकार  का  प्रतिकर  दिया  जायगा

 ?

 श्री  राज  बहादुर  मेरे  विचार  से  दोनों  समूहों  के  पक्ष  और  विपक्ष  में  बहुत  कुछ  कहा
 जा  सकता

 है  ।  सहायकों  तथा  ऋतु  विज्ञान  संबंधी  सहायकों  को  वैज्ञानिक  सहायकों  के  एक  वर्ग  में  एकीकृत  कर  दिया

 गया  है
 ।

 ऐसे  मामलों  में  हम  गृह-कार्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रदान  की  गई  सलाह  के  कार्य  करते  हैं  ।

 हमने  REwE  में  जारी  की  गई  हिदायतों  के  अनुसार  निर्णय  किया  था  ।  बाद  में  गृह  मंत्रालय  ने  हमें  उसमें

 कुछ  छूट  देने  की  सलाह  दी
 |

 चलकर  जिस  पक्ष  पर  उल्टा  प्रभाव  पड़ा  उसने  अ्रभ्यावेदन किया
 |

 उस
 पर  भी  गृह-कार्यो  मंत्रालय  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  ५५५  माननीय  मित्र  इस

 मामले  में  हमसे  श्र  क्या  कराना  चाहते  हैं ?

 श्री  Fo  के  बसु
 :

 मेरे  का  उत्तर  नहीं  मिला  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बरगला  प्रदान  लिया  जाय  ।

 tat  क०  Fo
 बसु

 :
 हमें  निश्चित  उत्तर  क्यों  नहीं  मिलते

 ।
 मैँ  जानना  चाहता  हूं

 *  -¢

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैं  एक  ही  wee  को  समय  नहीं  दे  सकता  ।

 Fo  क्र०
 बसु

 :
 मेरा  एक  औचित्य  gear  है

 ।
 मैंने  एक  निश्चित  प्रदान  किया  था

 ।  कुछ  ऐसे  व्यक्ति

 हो  सकते  हैं  जो  एक  दो  महीने  में  अवकाश  प्राप्त  कर  लें  ।  यदि  सरकार  निर्णय  करती  है  कि  अमुक  वर्ग  को

 द्रमुक  श्रेणी  मिलेगी  तो  मैं  पूछता  हूं  कि  क्या  इन  मामलों  में  सरकार  किसी  प्रकार  का  प्रतिकर
 या

 सहायता  देने  का  विचार  करेंगी  ।  मेरा  प्रश्न  यह  है  ।  मैं  देरी  के  सम्बन्ध  में  नहीं  पूछ  रहा  हूं  ।

 पंडित  के०  सी०  शर्मा
 :

 यह  काल्पनिक  है  |

 श्री  राज  बहादुर :  यह  प्रतिकर का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  मैं  अपने  माननीय .  मित्र  के  प्रति

 यह  काल्पनिक प्रश्न  है  ।  यह  वरिष्ठता का  yea  कि  वरिष्ठ होगा  अथवा

 ऐतिहासिक  स्थान

 1४९६  श्री
 एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  ऐसी  शिकायतों  की  कौर  गया  हैं  कि  पर्यटकों

 वि
 विशेषकर  विदेशी

 =  coon  सरकार के  मंत्रियों  के  दौरों  के  कारण  आगरा  फोर्ट  जैसे  ऐतिहासिक

 wast में
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 स्थानों को  घंटों  के  लिये  बन्द  कर  दिये  जाने  के  कारण  बहुत  सुविधा  होती  है  तथा  उन  पर  इसका  बरा

 प्रभाव  पड़ता

 क्या  इन  स्थानों  के  इस  प्रकार  बन्द  किये  जाने  की  वांछनीय  प्रथा  को  समाप्त  किया

 जायगा
 4

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  श्रीमान ।

 ठीक-ठीक  बातों  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच  की  जा  रही  है  |

 1.0  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मैं  वैयक्तिक  जानकारी  से  कह  सकता  हूं  कि  आगरा  फोट  जैसा  बड़ा

 स्थान  भी  जनता  के  लिये  बिल्कुल  बन्द  कर  दिया  गया  था
 ।
 मैं  सरकार से  जानना  चाहता हूं  कि  जब

 प्रतिष्ठित  व्यक्ति  ऐसे  स्थानों  का  दौरा  करते  हैं  तो  उन्हें  बन्द  क्यों  रहना  चाहिये  कौर  जनता  को  बहुत

 समय  तक  प्रवेशाज्ञा  नहीं  दी  जाती  ।

 शी  श्रलगेशन  :  वास्तव  में  माननीय  सदस्य  द्वारा  इस  के  रखे  जाने  के  पूर्व  ही  मैंने  समाचार

 पत्रों  में  एक  खबर  देखी  थी  ।  मेंने  तुरन्त  ही  तथ्यों  की  जानकारी  करनी  चाही  |  हमने  गह  मंत्रालय  से  भी

 परामर्श  किया  कि  क्या  वहां  से  ऐसी  हिदायतें  जारी  की  गई  हैं  कि  जब  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  आगरा  फोर्ट  देखने

 जायें  तो  पूरा  किला  बन्द  कर  दिया  जाय  ।  गृह  मंत्रालय  ने  हमें  बताया  कि  ऐसी  कोई  हिदायत  नहीं  है  ।

 जब  प्रधान  मंत्री  वहां  जाते  हैं  तब  भी  फोर्ट  बन्द  नहीं  किया  फिर  wea  मंत्रियों तथा  wea

 व्यक्तियों  के  जाने  पर  तो  उसके  बन्द  होने  की  बात  ही  क्या  है  |  जब  राष्ट्रपति  वहां  जाते  हैं  तब  भी  वह  बन्द

 नहीं  किया  जाता  ।  हमें  यह  भी  बताया  गया  कि  यह  फोर्ट  केवल  दो  प्रवास  पर  बन्द  किया  गया  जब  कि

 अन्य  राज्यों के  अर्थात्  मार्शल  टिटो  गौर  सर्वश्री  बल् गा निन  कौर  तय  वहां  गये  |  हमें  ज्ञात

 gat  कि  दैनिक  समाचार  पत्र  में  जिस  तिथि  का  उल्लेख  किया  गया  था  उस  दिन  फोर्ट  बन्द  नहीं  किया

 गया  था  ।  AS  ३०  जनवरी थी  ।  फिर  हमने  कौर  जांच  की  ।  वह  जांच  प्रभी  तक  पूरी  नहीं  हुई

 है  ।  उस  महीने की  २८  तारीख  को  महाराज  कुमार  सिक्किम  के  संभावित  आगमन  या  ऐसी  ही  किसी  बात

 के  कारण  फोर्ट  को  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  वे  प्रतिष्ठित प्रतिशत  वहां  गये  ौर  इसलिये उसे  बन्द

 कर  दिया  गया  ।  हम  कभी  भी  ठीक-ठीक  बातों  का  पता  लगा  रहे  हैं  ।

 चीज़  एन०  मुकर्जी
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  नगर  के  एक  प्रमुख  दैनिक  समाचार  पत्र  में

 प्रकाशित  विदेशी  पर्यटकों  द्वारा  लिखें  गये  हरनेक  पत्रों  की  जिनमें  निश्चित  रूप  से  यही  शिकायत  की

 गई  है  कि  सरकार  के  मंत्रियों  के  वहां  खाने  के  कारण  ही  फोर्ट  उस  दिन  के  लिये  बिल्कुल  बन्द  कर

 दिया  गया  तथा  जनता  को  इस  धारणा  की  आकर्षित  किया  गया  है  कि  सरकार  के  मंत्रियों  को

 जनता  में  अ्रपनी  साख  का  भरोसा  नहीं  है  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  प्रिये  विचार  प्रकट  करे  ।

 tom  माननीय  सदस्य

 श्री  retard  :  मैं  माननीय सदस्य  के  कटाक्ष  का  तरन्त  ही  प्रतिवाद  करना  चाहूंगा  |  यहां की

 सरकार  तथा  प्रत्यक्ष  सरकारों  के  मंत्रियों  को  भी  जनता  में  साख  का  पूरा  भरोसा  है
 ।

 श्री  कामत  तो  फिर  '  रक्षकों  की  क्या  श्रावव्यकता  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  मैं  सुरक्षित हूं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 ऐसे  छोटे  से  प्रदान  पर

 भी

 इतने  अधिक  अनुपूरक  प्र् यि  पूछे  गये

 गये  ।  माननीय

 मंत्री  ने  उनका  विस्तारपूर्वक  उत्तर  दे  दिया  है
 ।

 मैं  चाहता  था
 कि

 उनके  उत्तर  AISti™ क्षति होते  ।  सदस्यों  के

 seat  की  सची  है  ।  उन्हें  बहुत  महत्वपूर्ण  HAT
 पर

 ही  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 यह  प्रदान
 भी

 महत्वपूर्ण

 ह

 जल अंग्रेजी में
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 पुरी  रेलवे  स्टेशन

 1४०९२.  श्री  कामत
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  १७  gaye  को  पूछें  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या

 ६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  ने  हाल  ही  में  हुये  दंगों
 में  नष्ट  हुये  पुरी  रेलवे  स्टेशन  का

 पुर्ननिर्माण  अ्रथवा  उसकी  मरम्मत
 न

 करने  का  निश्चय  किया

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  श्रीमान  ।  ऐसा  कोई  fae

 नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 श्री  कामत  :  क्या यह  सच  है  कि  उपमंत्री  या  उनके  एक  सहयोगी  ने  पिछले  दिन  कहीं  गौर  एक

 ऐसा  वक्तव्य  दिया  था  कि  सरकार  पुरी  की  जनता  से  उस  स्टेशन  का  स्वेच्छा  से  पुर्ननिर्माण करने  के  लिये

 कहने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  श्रलगेशन
 :  हां  ।  दूसरे  सदन  में  रेलवे  बजट  पर  चर्चा  के  दौरान  में  अन्त:क्षेप  करते  हुये

 मैंने  यह  सुझाव  रखा  था  कि  पुरी  की  जनता  इस  सुझाव  पर  विचार  कर  सकती  है  कि  उसे
 स्टेशन  के

 पुननिर्माण  में  स्वेच्छा  से  प्रदान  करना  चाहिये  ।

 श्री  कामत  :  क्या  इस  सुझाव  का  थे  पुलिस  तथा  अन्य  प्रशासकीय  अधिकारियों  की  अध्यक्षता

 को  बढ़ावा  देना  नहीं  है  जो  उपद्रवियों  को  रोकने  में  सफल  रहे  प्रौढ़  क्या  उसका  अर्थ  यह  भी  नहीं  है  कि

 पुरी  की  समस्त  जनता  को  ही  नहीं  समस्त  राष्ट्र  जो  कि  अन्य  स्टेशनों  के  साथ  पुरी  के  स्टेशन  का

 भी  प्रयोग  करता  दंडित  किया  जा  रहा  है  ?

 अलगे शन
 :
 मैं  समझता  हूं  कि  इसके  विपरीत  इसका

 ae
 जनता  में  और  उसकी  बुरे  कार्य

 के  प्रति  पश्चाताप  करने  की  क्षमता  में  विश्वास  करना  है  ।

 महोदय  :  मैं  देखता
 हूं

 कि  प्रशन  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  बिल्कुल  नहीं  किये

 जाते
 |

 माननीय  सदस्य  अपने  विचार  प्रौढ़  सुझाव  रखा  करते  हैं  ।  मैं  इसकी  अनुमति  कब  तक  दें  सकता

 ई  ?
 ्

 श्री  कामत
 :  मैं  प्रिया  मत  नहीं  रख  रहा  मैं  एक  तथ्यात्मक  प्रदान  करूंगा  ।  क्या  सरकार को

 ज्ञात  हैं  कि  १६४२  में  छोड़ोਂ  चलोਂ  आन्दोलन  में  ब्रिटिश  सरकार  नें  भी  ऐसी

 दंडात्मक
 कार्यवाही  नहीं  की  थी  जब

 कि
 भारत  में  वर्तमान  शासक  दल  कौर  प्रत्य  तत्वों  ने  बड़े  पैमाने

 पर  सम्पत्ति  का  विध्वंस  किया  था  ?

 श्री  श्रलगेशन  :  उस  समय  की  शौर  राज  की  परिस्थितियों  में  उतना  ही  अन्तर  है  जितना  कि

 रात  कौर  दिन  में  ।

 श्री  कामत
 :

 अपनी  नीति  ब्रिटिश  राज  से  भी  खराब  है  ।  भ्रन्तर यह  है  रात  हैं  शौर वह

 दिन  क्या  ऐसी  बात  नहीं  है  ?

 श्री  श्रलगेंशन  :  झप  अंधे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  मैं  इस  वाक्  युद्ध
 को

 जारी  रहने  दूं
 ?

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  श्री  रघुवीरसिंह  ।  श्री  साधन  गुप्त  ।  श्री  बंसल
 ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  ।  सरदार

 ए०  एस०  सहगल |

 यूल
 राजी

 में
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 ए०  एस०  सहगल  :  Loy  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मैं  किसी  भी  et  सम्बन्ध  में  चार  नाम  नहीं  पुकारूंगा  |
 स्वयं  नाम

 पुकारने  में  ही  बहुत  समय  चला  जाता  है
 ।  जैसे  ही  मैं  पहला  नाम  पुकारता  हूं

 यदि  वह  माननीय

 सदस्य  अनुपस्थित  तो  उस  प्रदान  से  सम्बन्धित  कोई  भी  माननीय  सदस्य  खड़े  होकर  कह  सकते  हैं

 कि  मैं  प्रशन  करता हूं  ।

 ए०  एस०  सहगल  :
 बहुत  श्रीमान |  LoX |

 माननीय सदस्य  :  सरदार  सहगल  का  नाम  उसमें  नहीं  है  ।

 महोदय  :  मेरे  पास  तो  है  ।  छपी  हुई  सूची  में  वह

 वह  गलती  से  छूट  गया
 ।  नहीं  हैं

 |  हस्तलिखित  प्रति  में

 ए०  एस०  सहगल  :  वे  कागजात  देखते  ही  नहीं हैं  ।

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  इंजीनियरों  द्वारा  भारतीय  रेलों  का  भ्रध्ययन

 1*४०४५.  सरदार  छू  एस०  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  किसी  इंजीनियरिंग  साथ  से  भारतीय  रेलों  के  अध्ययन  के  लिये  किसी  संविदा  पर

 हस्ताक्षर किये  गये  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदशन  )  :  श्रीमान ।

 ए०  एस०  सहगल  :  क्या
 सैन्डरसन  एण्ड  पोर्टर  तथा  उसके  प्राविधिक  कर्मचारियों  द्वारा

 किये  जानें  वाले  सर्वेक्षण  र  भ्रध्ययनों  का  व्यय  इस  संविदा  के  निबंधनों  के  भ्रन्तर्गत  डालर  मुद्रा  में  वहन

 किया  जायगा  ?

 श्रलगेशान
 :

 व्यय  डालरों  में  भी  होगा  कौर  रुपयों  में  भी  ।  डालर  व्यय  प्राविधिक  सहयोग

 मिद्वान  द्वारा  वहन  किया  जायगा  ate  रिया  व्यय  रेलवे  द्वारा  |

 ए०  एस०  सहगल :  क्या वह  व्यय  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  सरकार  प्राविधिक

 सहायता  में  से  वहन  किया  जायगा
 ?

 श्री  श्रलगेशन  :  मैंने  इसका  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 ह  छक  बहाए  116 श्री
 टी०

 बी०
 राव

 :
 बया  यह  सच  है

 कि
 इस  सर्वेक्षण  के  ब्  गल  में  लगभग  ¥,20,000

 डालर  व्यय  होंगे  ?

 श्री  व्यय
 ४

 से  ५  लाख  डालर  तक  होगा  |  रुपया-व्यय ४  के  लगभग  है  ।

 श्री  जोखिम  श्रात्वा  :  इस  विशेष  दिशा  में  सरकार  का  कार्यक्रम  क्या  है
 ?

 हम  ba  प्रविधिक

 विशेषज्ञों  को  रूस  भेजते  हैं  वहां  की  रेलों  की  का  अध्ययन  करने  के  भ्र  वे  स्वचालित  मशीनों

 कौर  सुख  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  लेकर  वापस  aid
 फिर

 दूसरी  हम  संयुक्त  राज्य

 अमेरिका  के  विशेषज्ञों  के  दल  को  अपनी  रेलवे  दशाओं  का  अध्ययन  करने  के  लिये  झ्रासंत्रित  करते  हैं  ।

 इस  लाइन  में  सरकार  की  निश्चित  नीति  क्या  है
 ?

 क्या  हम  was  लोगों  को  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजने  जा

 रहे  हैं  या  बाहर  वालों  को  अपनी  रेलों  के  श्रथ्ययन  के  लिये  बुलाने  जा  रहे  हैं
 ?

 श्रलगेंदान
 :

 इस  अध्ययन  में  रेलों  के  यांत्रिक  तथा  संचालनात्मक  पहलू
 प्रात  हैं  ।

 वह  एक

 अधिक  व्यापक  अध्ययन  तथा  यह  सोचा  गया  कि  उस  देश  से  विशेषज्ञों  के  एक  दल  को  निमंत्रित  किया

 a जिससे  हमें  उनकी  मंत्रणा  का  लाभ  प्राप्त  हो
 सके  ।

 ला  एएए  एश

 जां
 जी  baa | मूल
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 न  एस०  सहगल :  क्या  यह  सच  है  कि  अमेरिका  की  सरकार  १९४४  रेल  व्यवस्था

 के  सुधार  में
 भारत  के  साथ  सहयोग

 कर  रही
 हैं

 ।  उसने  श्रमिक  विकास  के  कार्यक्रम  में  कितनी  राशि

 देने  का  वचन  दिया  है  ?

 श्री  भ्र मे रिका  erat  रेलों  को  दी  जाने  वाली  आधिक  सहायता  के  सम्बन्ध  यथाथ

 ares मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 रेलवे में  हिन्दी

 1*४०७.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  ब्रताने  की  कृपा करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली  में  हाल  में  ही  ea  भारतीय  रेलों  के  महा  प्रबंधकों

 सम्मेलन  रेलवे  में  हिन्दी  प्रारम्भ  करने  की  प्रगति  पर  चर्चा  हुई  कौर

 यदि  तो  सम्मेलन  ने  हिन्दी  की  प्रगति  की  गति  तीब्र  करने  के  लिये  क्या  सकारात्मक

 कार्यवाही करने  की  योजना  बनाई  है  ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  at)  कौर  इस  प्रश्न

 पर  चर्चा  की  गई  थी  दौर  महा  प्रबंधकों  मैनेजर्स  )  को  यह  बता  दिया  गया  था  कि  इंस  सम्बन्ध

 में  क्या  कदम  उठाये  जाने  चाहियें  ।

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 शाहनवाज़  खा ं:  प्रत्येक  मुख्यालय  में
 हिन्दी  विभाग  प्रारम्भ

 किया  जाये

 हिन्दी  प्रारम्भ  की  विभागीय  पुस्तिकाओं
 का  हिन्दी  में  अनुवाद  करने  का  विचार

 किया  जायें

 लंका  सुन्दरम  केवल  विचार करना  !

 श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  हिन्दी  भाषी  पदाधिकारियों  दक्षिण  भारत  की  कोई  प्रादेशिक भाषा

 सिखाने  का  भी  विचार  किया  गया  है
 ?

 श्री  नम्बियार  :  तामील ।

 महोदय
 :

 इसका  प्राय  १३  या  १४  भाषाओं से  सम्बन्ध  नहीं  है है

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 अपने  बजट  भाषण  में  माननीय  मंत्री  जी
 ने  यह  बताया  था  कि  रेलवे

 चारियों  द्वारा  कई  स्थानों
 पर

 स्वेच्छा  पूर्वक  करायें  चलाई  जा  रही  हैं  ।  क्या  इन  कक्षायों  को  कुछ  प्राय

 सुविधायें भी  दी  जा  रही  हैं  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  क्या  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य  भ्रमण  भाषाओं को  सिखाने की  सुविधा

 श्री  बी०  एस०  हिन्दी  सिखाने  की  सुविधा  से  है  ।

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wer  सुविधाओं  से  श्राप  का  तात्पर्य  कया  है

 श्री  बी०  एस०  मति  :  अन्य  सुविधायें  यथा  साहित्य  इत्यादि  के  उपलब्ध  करने  की

 सुविधा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 दूसरे भी  बड़े  प्रौढ़

 ण

 प्रदान  हैं

 ।  जो

 व्यक्ति  पढ़ने  जाता  है  उसके  पास
 पुस्तक  तो  होगी ही

 ।
 वह  इसे  कहां

 से  प्राप्त  करता है en  क

 मूल  ah  में
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 श्री  क०  कण  बसु  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  एक  कार्य  मरंग्रेजी  में  प्रयुक्त  होने  वाले  शब्दों  को

 हिन्दी  में  अपनाना हैं
 ।  क्या

 ऐसा  अनुवाद  अथवा  परिभाषा  करने
 में  साहित्यिकों  की  सहायता  ली  जा

 रही  है  नाव  केवल  विभागीय  व्यक्तियों  से  यह  कार्य  कराया  जा  रहा  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ at:  हमारे  विभाग  में  भी  योग्य  व्यक्ति  हैं  ।

 श्री  के०  ह ०  कृपया  ऐसा  न  कराइये  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हम  शिक्षा
 मंत्रालय

 से
 भी  परामर्श  करते हैं

 जो  कि  इस  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञ  समझे  जाते  हैं  ।

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार
 :

 क्या  इस  बात  का  ध्यान  रखा  गया  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  केਂ  व्यक्तियों

 को
 कष्ट

 न
 उठाना  इस  में  ज्लीघ्रता

 न
 की  जाय  ae  इन्हें  पहिले  प्रादेशिक  भाषा  में  प्रकाशित  किया

 जाय  aerated हिन्दी  में  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  हम  इस  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  भाषियों  का  महत्व  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 सेठ  गोविन्द दास
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  बात  मालूम  है  कि  जहां-जहां  हिन्दी  का  उपयोग a

 होने  लगा  जैसे  साइन  ats  इत्यादि  में  ;  वहां  ज्यादातर ऐसे  क्षेत्रों  में  जहां  की  मातृभाषा  हिन्दी

 नहीं  बहुत  wee  लिखें  जाते  कौर  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई प्रयत्न हो  रहा  है  कि  जो  हिन्दी

 भ्र शुद्ध  लिखी  जाती  है  वह  ठीक  तरह  से  लिखी  जाय  ?.

 शाहनवाज़  खां
 :

 यह  बात  रेलवे  मिनिस्ट्री  की  नोटिस  में  ars  है  ate  जहां-जहां ऐसी

 अ्रदयुद्ध हिन्दी  इस्तेमाल  की  गई  हे  वहां  उनका  ध्यान  सही  कौर  शुद्ध  हिन्दी  की  तरफ  दिलाया  गया  हैं
 ।

 लोकल  समिति

 1४०८.  श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा
 :  क्या  परिवहन  मंत्री  ८  QeuY AY TE को  पूछें

 गये  भ्र तारांकित  wet  संख्या  ३६७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तब  से  लोकल  जांच  समिति  ने  सरकार  को  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 यदि  हां  तो  बिहार  स्टीमर  करवाया  के  सम्बन्ध  में  समिति की  मुख्य  सिफारिशें  और  सुझाव

 क्या

 सरकार ने  समिति  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है

 अथवा  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।

 श्री  च्े  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  यह  पता  लगाने  के  लिये  कि  कितने
 ae

 जहाज

 चलायें  जाने  चाहियें  एक  यातायात  सर्वेक्षण  किया  जाय ।  उन्होंने  यह  भी  सिफारिश  की  है
 कि

 इसी

 बीच  पटना  बक्सर  तथा  पटना  बरहन  के  बीच  की  पूरक  सेवायों  की  बारम्बारता  को  बढ़ा  कर  सप्ताह  में

 तीन  बार  कर  दिया  जाय  ।  दो  अतिरिक्त  स्पिनरों  कम  से  कम  एक  एक  वर्ष  की  प्रयोगात्मक  ग्रन्थि

 के
 लिये  मुख्य  डिस्पेच  स्विस

 में  लगाया
 जाय  ।

 स्टीमर  कम्पनी को  सेवाओं  की  बारम्बारता बढ़ाने  को  कहा  गया  है
 |  यातायात

 सर्वेक्षण  करने  की  व्यवस्था  भी  की  जा  रही  है  |

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 इस  समय  गंगा  में  कुल
 कितने

 मीलों  में  स्टीमर  चलते  हैं  तथा  कुल

 कितनी  स्टीमर  सेवायें  चालू  हैं
 ?

 मूल  भ्र ग्रेजी
 में
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 श्री  ७५  :
 वे  कलकत्ता  कौर  पटना--मुझे  इस  समय  इन  दोनों  स्थानों

 के
 बीच  की  दूरी  का फे

 पता  नहीं  है--श्रोत पटना
 कौर  बक्सर--मुझे  इन  दोनों  स्थानों  के  बीच  की  दूरी  का  भी  पता

 नहीं  है--के  बीच  चलते  हैं  ।

 1  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४४  में  केंद्रीय  सरकार  कौर  स्टीमर

 नियों  के  बीच  हुये  इस  समझौते  के  बावजूद  भी  कि  कम  से  कम  छः  पूरक  सेवायें इस  क्षेत्र  में

 समवायों  ने  पूरक  स्पिनरों  की  संख्या  धीरे-धीरे  घटा  दी  है  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  जिस  समिति ने  इस  मामले  की  जांच  की  थी  उसने  इन  सब  बातों  पर  विचार

 किया  तथा  उसने  स्पिनरों  की  संख्या  में  वृद्धि  करने  की  सिफारिश की  है
 ।

 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा
 :

 क्या  स्टीमर  कम्पनियों  ने  यह  बात  कही  हैं  कि  वे  उन  सेवाओं

 जिन  के  स्टीमर  पाकिस्तान  जाने  लगे  संचालन  करने  में  ् न्य असमथ हू हैं  तथा  वे  उन्हें  पाकिस्तान से  भारत

 लाने  में  भी  असमर्थ  हैं  क्योकि  पाकिस्तान  सरकार  उन्हें  वहां  नहीं  जाने  देती  जहां
 कि

 वे  पहिले  चल  रहे
 a  |

 श्रलगेशन
 :

 उन्होंने  उक्त  प्रश्न  का  भी  उल्लेख  किया  था  किन्तु  इस  प्रश्न  पर  स्टीमर

 बिहार  सरकार  रेलवे  तथा  मजदूर  संघों  के  एक  सम्मेलन  में  विचार  किया  गया  था  ।

 gat  के  लिखित  उत्तर

 सहकारी  संघ

 दे ं४७३. श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  वाणिज्य श्र  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वीडन के  थोक  व्यापार  सहकारी  संघ  कौर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सहकारिता  मैत्री  संघ  के  प्रतिनिधि

 डाक्टर
 नाउ  कैलर  ने  भारत  के  दौरे  के  समय  उन  संस्थानों  की  कार्यवाहियों

 को
 भारत  में  लोकप्रिय  बनाने

 के  लिये  क्या  सुझाव  दिये  भ्रौर

 क्या  सरकार  ने  उन  दो  संस्थाओं  के  कार्य  को  फैलाने  की  स्वीकृति  देने  के  wer  पर  विचार

 किया हैं
 ?

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :

 डाक्टर  केलर  ने  इस  बाबत  कुछ  भी  सुझाव  नहीं

 दिय े।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 दिल्ली  में  अतिरिक्त  चिकित्सा  कालेज

 श्री  राधा  रमण
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि  :

 क्या  दिल्ली  में  एक  wey  चिकित्सा  कालेज  खोलने  का  विचार  wit

 यदि  तो  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 aaa  ate  मामला  wait  विचाराधीन हैं  ।

 टिकट  इग्ज्ञामिनसं

 1४८२. श्री  र्०  Fo  गोपालन :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  समय  रेलवे  के  टी  ०  टी ०  ई०  टिकट  इग्जञामिनर्स  )  के  विश्राम

 की  समुचित  सुविधायें नहीं  ak

 यदि  तो  सरकार  स्थिति  का  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर

 रही
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 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री
 के

 सभासचिव
 शाहनवाज

 :  कौर
 जहां  कहीं

 भी  स्थान  उपलब्ध  होता  है  टिकट  निरीक्षक  तथा
 oer

 कर्मचारियों  को  विश्वास
 कक्ष

 तथा

 जहां  रेस्ट  रूम  हैं  वहां  रेस्ट  रूमों  की  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।  फिर  क्योंकि  वर्तमान  सुविधायें  seater

 रेलों  से  विश्वास  के  लिये  अधिक  स्थान  देने  को  कहा  गया  है  ।

 क्मंचारी  भविष्य  निधि  2EXR

 1४८४.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  कया  श्रम  मंत्री  २२  १९५५  को  पूछें  गये  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कर्मचारी  भविष्य  निधि  PEXR  को  १०,००० से  ग्रसित

 श्रमिक  नियोजित  करनें  वाले  सभी  उद्योगों  पर  लागू  करने  के  सम्बन्ध में  भ्रान्ति  निश्चय  कर  लिया

 भ्र ौर

 यदि  तो  यह  योजना  कब  लायू  की  जायेगी  ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  :  अभी  नहीं

 (@)  seq  उत्पन्न नहीं  होता

 रेल  के  फाटक

 1४८६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  रेलवे  लाइन  के  दोनों  शोर  के  निवासियों  को  पर्याप्त  संख्या

 में  रेल  के  फाटक  न  होने  के  कारण  बहुत  सुविधा  होती

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  जब  से  रेलवे  लाइनें  बनी  हैं  प्रा बादी  बहुत

 ढ़  गई  है  कौर  इसके  फलस्वरूप  रेल  की  लाइनों  के  दोनों  कौर  कितने  ही  नये  गांव  बस  गये  कौर

 क्या  सरकार  ने  रेल  की  लाइनों  पर  शापने  व्यय  से  कौर  अधिक  फाटक  बनाने के

 पर  विचार  किया  है  ?

 ५

 teat  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज at):  से  (7).  रेलवे  लाइनों

 के  निर्माण  के  तथा  ऐसी  रेलवे  लाइनों के  खुलने  के  बाद दस  वर्ष  सार्वजनिक  यातायात के

 विभिन्न  श्रेणियों  के  जीतने  भी  की  झा वय कता  होती  है  उन  सबका  निर्माण  तथा  संधारण

 रेलवे  भ्र पने  व्यय  से  करती  है  ।

 तत्पश्चात  किसी  भी  अतिरिक्त  फाटक  की  झावइ्यकता  होने  उसे  मांगने  वालें  पक्ष  के  व्यय  पर

 ही  निर्मित  किया  जाता  है  कौर  वहीं  उसकी  देख-भाल  करता है  ।

 श्रजन्ता में बगीचा में  बगीचा

 1*४८७.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  प्रवक्ता  की  गुफाओं  में  एक  बगीचा  लगाने  कां  विचार  कर  रही

 यदि  तो  यह  मामला  किस  स्थिति  में  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  हां

 प्रारम्भिक  योजना  भर  प्राक्कलन  प्रस्तुत  कर  लिया  गया  है  भर  हैदराबाद की  सरकार

 का  भज  दिया  गया  है  |  उससे  इसकी  जांच  करने  तथा  यह  बताने  को  कहा  गया  है  कि  क्या  वह  इस
 कायें

 को  करने  और  बाद  में  इसकी  देख-भाल  पर  होने  वाला  व्यय  वहन  करने  को  तैयार  है
 |

 a
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 रेलवे  के  सुरक्षा  तथा  कमंचारी

 1४६१.  श्री  परन्त ु:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  पूर्वे  रेलवे  के  सुरक्षा  तथा  प्रतिपादन  कर्मचारियों ने  रेलवे  सुरक्षा
 दल

 कहते  रेलवे  के  area  विभागों  में  वैकल्पिक  नियुक्ति  की  इच्छा  प्रगट
 की

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  श्र

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निश्चय  किया  हैं
 ?

 |  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  जी  नही ं।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 दशमिक  प्रणाली

 1*४९४५.  श्री  बी०
 उत्  दास  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  में  दशमिक  प्रणाली  को  यथा  संभव  शीघ्र  लागू  करने  के  लिये

 कायवाह्दी  की  जा  भ्र ौर

 यदि  तो  यह  मामला  किस  स्थिति  में  है
 ?

 १०५ ७७५  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  श्ञाहनवाज at):  ्र  इस  पूरे

 मामले
 पर

 विचार  करने  के  लिये  तदथे.समिति
 की

 नियुक्ति  की  गई  है  उसके  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही है

 बरकाकाना
 में  रेलवे

 बस्ती

 1.
 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह

 *Y Sig  J  श्री  अस्थाना

 |  बाबू  रामनारायण  fag

 व्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उपयुक्त  पम्पिंग  क्षमता  के  अभाव  में  बरकाकना  की  रेलवे  बस्ती  के  अधिकांश  क्वार्टरों

 में  पानी  के  नहीं  लगाये  गये

 उपयुक्त  पम्पिंग  क्षमता  की  व्यवस्था  में  विलम्ब  के  क्या  कारण

 क्या  सरकार  बरकाकाना  की  रेलवे  बस्ती  के  क्वार्टरों  में  बिजली  लगाने  का  विचार  कर

 रही

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 रेलवे
 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  (

 शाह नवा  नहीं
 ।

 यह  उपयुवत

 पम्पिंग  क्षमता  की  कमी  के  कारण  भ्रमित  मनमानी  मांगों  को  परा  करने  के  लिये  पर्याप्त  जल  संभरण

 के  प्रभाव के  कारण  हैं  |

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 जी  हां  ।

 कार्यक्रम  के  पर  जोकि  निधि  की  उपलब्धि  पर  निर्भर  है  |

 गौतमी पर

 1  ¥y oo,  श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  परिवहन  मंत्री
 १६  ge  ५५  को

 पूछे  गये  तारांकित

 प्रश्न
 संख्या

 Coo  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 राष्ट्रीय राजपथ  संख्या  ५  )  के  श्रलामुरु  स्थान
 पर

 गोदावरी  नदी
 की

 गौतमी  शाखा  के  कार-पा  पुल  के  निर्माण  का  व्यय  क्या
 शौर

 नाथ
 किये

 कब  तक  पूरा  होगा
 ?

 ह  अ  ee

 मर ५  wis  में



 ¥¥3  लिखित  उत्तर  ६  PEXG

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  at)  PQwWE

 लाख  रुपये

 इसे
 ४

 वर्ष  के  समय  के  भीतर  ।

 पुर्जों  पाकिस्तान  में  भारतीय  माल  पर  रेलवे  भाड़ा

 1*४०१, श्री  Fo  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे किं  श्रीराम से

 कलकत्ता  प्रौढ़  बिहार  प्रौढ़  वहां  से  श्रीराम  जाने  वाले  माल  पर  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  में  भाड़ें

 की  विभेदात्मक  ऊंची  दरें  वसूल  की  जाती  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के सभासचिव  द्ञाहनवाज  जी  नहीं  ।

 देहात-ऋण-सर्वेक्ष  लग-समिति

 ४०३.  श्री  श्रीनारायण दास  :  नया  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  सरकार

 द्वारा  देहात-ऋण-सर्वेक्षण-समिति  की  जिन  सिफारिशों  को  स्वीकार  किया  गया  है  उन्हें  लागू  करने  के

 लिये
 सभी
 स्तरों

 पर
 संस्थायें  स्थापित

 करने  के  लिये  कौर  उनमें  उपयुक्त  कर्मचारी  नियुक्त  करने
 की

 दिशा  में  क्या  प्रगति  की  गई  है  ?

 मंत्री  पी०  एस०  :
 लोक-सभा  पटल  पर  इस  सम्बन्ध  में  एक  टिप्पण  रखा

 जाता  है  जिसमें इस
 दिशा

 में
 की

 गई  प्रगति  की  चर्चा  है  |  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ३२]  ।

 काम-दिलाई  दफ्तर

 1*४०४,  ato  रघुवीर  fag  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रामरी  प्रौर  मेरठ  के  दो  काम-दिलाई  दफ्तरों में  नौकरी  सेवा  के  केंद्रीय

 निरीक्षणालय  द्वारा  कर्मचारीगण  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  किया  गया  श्र

 यदि
 at;  तो  उसका  परिणाम  क्या  garg

 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  )  ate  were  श्र  मेरठ  में
 *

 एक  प्रारम्भिक

 सर्वेक्षण  किया  गया  था  ।  इस  प्रत भव्य  के  आधार  पर  प्राय  काम-दिलाई  दफ्तरों से  कौर  भ्रमित  न्यास

 एकत्रित  किया  गया  है  जिसे  wa  सारणीबद्ध  किया  जा  रहा  है  ।

 बी०  सी०  जी०

 1*४०६,  श्री  नन्द  लाल  फार्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि  :

 भारतीय  बच्चों  को  बी०  सी०  जी०  का  सामूहिक  रूप  से  टीका  लगाने  के  विरुद्ध  १

 १९४५५  को  चिकित्सकों की  याचिका  की  प्रो  क्या  सरकार  का  ध्यान  HTH
 कौर

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रमृत
 :

 जी  हा

 सरकार इस  लाभकारी  कार्यक्रम को  जारी  रखने  के  सम्बन्ध में  अपनी  नीति  को  बदलने

 का  कोई  कारण  नहीं  देखती  ।

 शिवा राव  समिति

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 Fyok.
 {  प्रर्यगार  :

 क्या  श्रम  मंत्री  शिवा राव  समिति  की  सिफ़ारिशों  के  बारे  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रोजगार
 सम्बंधी  समाचारों को  एकत्र  करने  कौर  उनका

 श्रमदान
 प्रदान  करने  के

 विषय

 में  सरकार  नें  कितनी  प्रगति  की  है  ;
 कौर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  बात  को  निश्चित  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  कि  उनके  पास  जितने

 स्थान  रिक्त  हों  उसकी  सूचना  वे  काम-दिलाई  दफ्तरों को  दे  दें  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  रोजगार  सम्बंधी  समाचारों  को  प्राप्त  करने  कौर  उन

 के  फलाने  से  सम्बंधित  एक  परीक्षणात्मक योजना  दिल्ली  में  चलाई  जा  रही  जिसका  परिणाम  जानने

 के  बाद  इसे  देश  भर  में  चलाने  के  बारे  में  विचार  किया  जायेगा  |

 जहां  TH  रोजगार  सम्बंधी  समाचारों के  प्रकाशन  का  सम्बंध  प ५  नामक  एक

 मासिक  पत्र  प्रकाशित  किया  जा  रहा  हैं  ।  इसके  अलावा  विभिन्न  व्यवसायों की  जानकारी  फैलाने  के

 लिये  पायलट्स  भी  प्रकाशित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 इस  बारे  में  उचित  कानून  बनाने  के  सवाल  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 जगदी दा  प्रशाद  ज्०  सी ०  सेन  (So  समिति  का  प्रतिवेदन

 1*४५१०.  श्री  झूलन सिह  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  *

 Fo
 समितिਂ  का  प्रतिवेदन

 किस
 तारीख  को  प्रस्तुत  किया

 गया  और

 उस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  (att  राज  PEXR  में  ।

 तब  से  aa  तक  कुछ  सिफारिशों  को  लागू  किया  जा  चुका  है  शर  शेष  सरकार  के

 धीन हैं  ।

 ग्रांड टंक  एक्सप्रेस

 श्री  टी०  बी०  विशाल राव
 1४५११

 श्री  बेलायधन

 क्या  मंत्री  ३०  gay  को  युद्ध  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  २४६७ के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 करने  की  दृष्टि
 से

 इसकी  रफ्तार  बढ़ाने क्या  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस  के  कुल  यात्रा  समय  में  कमी  करने

 के  सम्बन्ध  में  अरब  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  कितना  समय  कम  हो  झर

 )  यदि  उपरोक्त  का  उत्तर  नहीं  में  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  श्ञाहनवाज़  at):  लोक-सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  झ्रनुबंध  संख्या  ३३]

 नौ  टो०  ई०  टिकट  इग्ज्ञामिनसं )

 1५१२.  श्री ए  Fo  गोपालन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलवे  के  टी०  टी०  ्ों० को गाडी के को  गाड़ी  के  साथ  चलने  वाले

 कर्मचारियों  के  रूप  में  वर्गीकृत  नहीं  किया  जाता  है  ;
 भर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  (sit  शाहनवाज़ at)  :  हां ।

 ये  कर्मचारी  गाड़ियों  के  चालन  से  प्रत्यक्ष  रूप
 में

 सम्बद्ध  कर्तव्यों  का  पालन  नहीं  करते

 मूल  ait में
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 कारखाना  संस्था

 1*४१३.  श्री  एन०  बी०  चौधरी :  क्यां  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कारखाना  संस्था  उद्योगों  में  जोखिमों  कौर  ग्रास-पास  की  स्वास्थ्यकारी

 श्रंवस्था  के  सम्बंध  में  वास्तविक  सर्वेक्षणों  का  कार्य  कर  रही

 यदि
 तो

 जिन
 उद्योगों

 का
 सर्वेक्षण

 किया  जा  चुका  है  उनके  नाम  क्या

 इसका  भावी  कार्यक्रम कया  है  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 हां
 ।

 तथा  लोक-सभा  पटल  पर  एक
 विवरण  रखा  जाता  दिखाये  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 क्षय  रोग

 Ey OY,  सरदार हकम  सिंह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगी कि  :

 क्या  क्षय  निरोधी  श्रन्तर्राष्ट्रीय संघ
 की

 एक  पूर्वी  प्रादेशिक  समिति  स्थापित  करने  का  कोई

 प्रस्ताव

 यदि  तो  क्या  इस  प्रदेश  के  सभी  देशों  ने  इस  में  सम्मिलित  होना  स्वीकार  कर  लिया

 शौर

 2kUg  में  त्रिवेंद्रम  में  जो  भारतीय  क्षय  निरोधी  सम्मेलन  हुमा  था  क्या  उसने

 कोई  नये  सुझाव  दिये  हैं ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 प्रम थ  भारत  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  ऐसा एक

 प्रस्ताव है  ।

 भारत  की  क्षय  संस्था  ने  इन  दोनों  देशों  की  राष्ट्रीय  क्षय  संस्थानों  के  नाम  इस  सम्बन्ध  में

 पत्र  भेजे  थे  शर  इन  में  से  अधिकांश  देशों  ने  भ्र पने  उत्तरों  में  इस  प्रकार  की  समिति
 की

 स्थापना  किये

 जाने के  पक्ष में  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा
 संस्था

 1*४१४.  श्री  कृष्णा चाय  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  के  सफदरजंग  क्षेत्र  में  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  के  सम्बंध

 में  भूमि  ठीक  करने  कौर  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  का  कार्य  पूरा  कर  लिया  गया

 यदि  तो  इस  सम्बंध  में  कुल  कितनी  रकम  aa  तक  खर्च  की  जा  चुकी
 कौर

 क्या  वहां  पर  विरूप  शोधन  शल्य  में  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  आरम्भ  कर  दिया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  असमर्थ  भ्र भी  यह  कार्य पूरा  नहीं  हुमा है  परन्तु  काम

 संतोषजनक ढंग  से  जारी  हैं

 3 e-PA-VEYY  तक  Wa v3  लाख  रुपये  खर्चे  हो  चुके  थे  |

 PEXg  में  प्रशिक्षण  कार्य  आरम्भ  हो  जायेगा  |

 गोझा  में  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी

 1*४१६.  श्री  गिडवानी
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 ~  क्या  यह  सच  है
 कि

 गोवा  में  बहुत  से  रेलवे  कर्मचारियों  जिन्होंने  भारत  में  दक्षिण  रेलवे

 मं  सेवा  करने  की
 इच्छा  प्रकट

 की
 पृ तंगा ली  सरकार  द्वारा  बन्दी  बना  लिया

 गया  alk
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 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  शाहनवाज़  :  aa  सच  हैं  कि  दक्षिण

 रेलवे  के  १४  कर्मचारियों  जिन  में  गोवा  शर  भारत  दोनों  के  राष्ट्र जन  जिन्होंने  पश्चिम  भारत

 पुतंगाली  रेलवे  श्राफ  इंडिया  पोर्चगीज़  में  काम  करने  के  लिये  दक्षिण
 रेलवे

 के
 ठेके  की

 ३१-१२-१९५४५ Ho  पृ०  को  समाप्ति पर  दक्षिण  रेलवे  में श्रौर कहीं कहीं  सेवा  करने  के  सम्बंध  में  अपनी

 इच्छा  प्रकट  की  पुर्तगाली  पुलिस  द्वारा  कुछ  दिनों  के  लिये  नज़र बन्द  कर  लिया  गया
 फिर

 छोड़

 दया  गया  ॥

 दक्षिण  tad  के  प्रशांसनीय  पदाधिकारी  श्र  संयुक्त  प्रतिनिधि  उस  समय  गोरा  में

 ने  तुरन्त  ही  पृर्तेंगाली  पदाधिकारियों को  औपचारिक  रूप  में  पत्र  लिखा  कौर  साथ  ही  इसके  पश्चात
 ~

 २६  १९५५  को  गोझा  में  महा राज्यपाल  से  वैयक्तिक रूप  में  भेंट  की  |  इस
 से  ५  दिन  तमाम  भारतीय  नागरिकों  जिन्हें  बन्दी  बनाया  गया  छोड़  दिया  गया  ।

 स्वचालित  टेलीफोन  सम्बन्धी  योजना

 1४१७.  श्री  डी०  सी०  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकता में  स्वचालित  टेलीफोन  सम्बंधी  योजना  की  कितनी  प्रगति  हुई  कौर

 किन  aa  नगरों  में  इसे  अपनाया  जायेगा
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  १४  नये  एक्सचेंजों में  LY ,ooc  लाइनों

 की  प्रस्तावित  संस्थापना  में  से
 ७

 एक्सचेंजों  में  कुल  ३४,६००  लाइने  संस्थापित की  जा  चुकी हैं  ।

 निम्न  पांच  एक्सचेंजों  को  स्वचालित  बनाने  की  स्वीकृति  दी  जा  चुकी हैं

 (2)  (२)  (3)  (४)

 (4)  (६)  (o)  कोजीकोडे

 (८)  (९)  त्रिची  श्र  (१०)  जालंधर  ।

 पीलिया

 (  श्री  एस०  सी०  सामन्त :

 Tyee.  1  श्री  दिवर्मू्ति  स्वामी :

 |  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चाडक

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 दिल्ल  में  व्यापक  पीलिया  रोग  से  बचाव  के  लिये  टीके  लगाने  के  लिये  सरकार  को
 भ्र मे रिका

 से
 ग्लोबुलीनਂ  की  कितनी  मात्रा  उपहार  रूप  में  प्राप्त  हुई  थी

 यह  श्रेषऋ  किस  सीमा  तक  सफल  हुई

 इस  ates  का  क्या  किसी  ate  प्रयोजन  के  लिये  भी  उपयोग  हो  सकता  श्र

 क्या  इस  से  पहले
 भी

 ag  ates  भारतीय  बाजारों  में  प्राप्य  थी
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  पांच लाख  सी०  ato |

 इस  सम्बंध  में  इस  समय  कुछ  कहना  सम्भव  नहीं  है  ।

 खसरा  wt  मेरुधसरकोप  रोगों  से  बचाव  के  लिये  भी  इसका

 उपयोग हो  सकता  है  ।

 नही ं।

 wh
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 गरने के मूल्य के  मूल्य

 श्री  विभूति
 Bye.

 श्री  अस्थाना

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 £ नप्ता  ATatT Saints  ~
 क्या  यह  सच  है  कि  चालू  वर्ष  में  बिहार  के  fat  चल  SIA  च्  गन्ने  का  मूल्य  घटा  दिया  गया

 कौर

 यदि  हां  तो  कितना  घटाया  गया  है  कौर  किन-किन  क्षेत्रों  में  घटाया  गया  है
 ?

 कृषिमंत्री  पी०  एसं०  तथा  जी  नहीं  |  लेकिन  हसनपुर  फैक्टरी ने

 जो  गन्ना  सुपौल  क्षेत्र  से
 खरीदा  तथा  रियाम  फैक्टरी  ने  जो  गाय घाट  क्षेत्र  स ेखरीदा  उसके  परिवहन

 पर  afar  खर्च  के  एवज  इन  फैक्टियों  को  क्रमशः  o-Y—o  अन  प्रति  मन  तथा  तराने  प्रति  सन

 का  रिवेट  दिया  गया  है  ।  ये  दोनों  क्षेत्र इन  फैक्ट्रियों  के  इलाकों  से  बाहर  हैं  ।  ये  रिबेट  गन्ने  उगाने  वालों

 की  मांग  पैर  दिये  गये  कौर  इसलिये  कि  इस  के  फायदेमंद  उपयोग  का  शौर  उपाय  नहीं  था  |

 फ्रांसीसी  इस्पात  मिशन

 1*४५२०,  श्री  क ६
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 न

 |  क  )  क्या  यह  सच  है  कि  जनवरी
 १९५६

 में  भारत  में  एक  फ्रांसीसी  इस्पात  मिशन  पाया

 यदि  तो  इस  faa  में  कौन  व्यक्ति  कौर

 उनके  भारत  ह रात  का  उद्देश्य  क्या  था

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री
 के

 सभासचिव  शाहनवाज  :  से
 हाल  में  निम्न

 चार  महानुभाव  फ्रांस  से  भारत  राय  थे  :

 श्री  पाने  ——Hraat  रेलवे  बोर्ड  के  प्रतिनिधि

 इंजीनियर

 श्री  पियरे  raat  ढलाई  घरों  के  प्रतिनिधि

 श्री  रोयर
 में  ।

 श्री  वोलेलशेल  —— ata  पैरिस  के  ।

 इन्होंने  फ़ांस  में  इस्पात  के  रेलवे  लाइन  के  संधारण  कौर  सुदूर  नियन्त्रण  द्वारा  रेल

 को  चलाने के  सम्बन्ध  में
 व्याख्यान  दिये  थे  |  यह  सरकार  द्वारा  भेजा  गया  नियमित इस्पात  मिशन  नहीं था  |

 भारतीय  चिकित्सक  संस्था

 1*४२१.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 स्वास्थ्य  सहायकों  एसिस्टेंट्स  )  को  स्वतंत्र  रूप  से  नीरोगकारी  चिकित्सा  को  आंशिक

 रूप  में  सौंपने  के  लिये  सरका र  की  अवेक्षित  कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  चिकित्सक  संस्था की  केन्द्रीय

 परिषद्  ने  हाल  में
 जो

 संकल्प  पारित  किया  है  क्या  उसे  उन्होंने  देखा  है  ;

 यदि  तो  इस  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ;

 इस  बात
 को

 देखते  हुए  कि  ag  सेत  अहं  चिकित्सक  या  तो  बेरोजगार  हैं
 या

 उन्हें  कम  काम

 मिल  रहा  है
 ।

 क्या  सरकार
 दरपन

 निर्णय  पर  पुनः  विचार  कर  रही
 है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  aA  :  हां  ।

 तथा  सरकार  का  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  कि  स्वास्थ्य  सहायकों  को  शहरों  चिकित्सकों

 से  नी रोगकारी  कार्यवाहियों  को  स्वतंत्र  रूप  से  संभालने  का  अधिकार  दिया  जाये  ।

 चाय  के  लियें  माल  डिब्बों  at  व्यवस्था

 1५२२.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ऐसी  शिकायतें  ag  हैं  कि  उत्तर  पूर्व  रेलवे  रँगिया-तेज़पुर  सेक्शन  में  चाय  बागानों

 के  मालिकों  को  चौबीस  घण्टों  से कम  समय  के  नोटिस  पर  माल  डिब्बे  दिये  जाने  से  कठिनाई  उत्पन्न  होती

 क्योंकि  उत्पादन  शुल्क  कर्मचारियों  को  ही  चाय  के  बक्सों  की  जांच  पुरी  करने  के  लिये  चौबीस  घण्टों

 की  पूर्व  सूचना  देने  की  आ्रावश्यकता  होती  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  कुछ  कार्यवाहियां  विचाराधीन  हैं  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव  शाहनवाज  :  तथा  एक  विवरण

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३४५

 बहिविभागी  डाक  कर्मचारी .

 1४५२३.  श्री  नम्बियार  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वित्त  आयोग  की

 रिशों  को  जो  प्रतिवेदन  की  कंडिका  ५८  में  दी  गई  डाक  तथा  तार  विभाग  के  बहिविभागीय  कामना  रियों

 के  वेतन  निर्धारित  करने  के  लिये  क्यों  स्वीकार  नहीं  किया  गया  हूँ  ?

 Taare  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  :  वित्त  आयोग  ने  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  के

 लिये  कोई  निश्चित  भत्ता-कम  निर्धारित  नहीं  किया  है  ।  जब  2EWG-VE  में  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों

 के  भत्तों  का  पुनरीक्षण  किया  गया  तब  वित्त  आयोग  द्वारा  की  गई  सामान्य  सिफारिशों  को  ध्यान  में

 रखा  गया  था  ॥

 min  खनिकों  को  काम  पर  लगाना

 रघवीर  सिंह :  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताना  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  अपंग  कोयला  खनिकों  को  काम  पर  लगाने के  लिये  कोई

 व्यवस्था  की  शर

 यदि  तो  ऐसे  भ्रांत  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  जिन्हें  नौकरी  देनी  होगी  ?

 tara  उपमंत्री  आबिद  :  हां  ।  अपंग  व्यक्तियों  की  सूची  रखी ्

 कौर  उनको  काम  देने  का  उत्तरदायित्व  त्रितलीय  समिति  पर  होगा  |  मालिकों  का  संघ  इस  बात  से

 मत  है
 कि

 जब  खानों  में  इन  व्यक्तियों  के  योग्य  नौकरियां  खाली  तो  उन्हें  समिति
 को

 उन  रिक्त  स्थानों

 की  सूचना  देनी  चाहिये ।

 केन्द्रीय  धनबाद  के  आंकड़ों  के  अनुसार  उनकी  संख्या  २१५ है  ।

 भविष्य  निधि  योजना

 1*५२४५.  ठाकर  युगल  किशोर सिह  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चीनी  उद्योग को

 भविष्य  निधि  योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठायें  हैं
 ?

 श्रम  उपमंत्री  प्राचीन  :  जिन  चीनी  की  फैक्ट्रियों  या
 शोधक  कारखानों  में  ५०  या

 अधिक  लोग  को  राज्य  शर
 गम  करते  उनका  सर्वेक्षण  किया  गया  है

 ।
 सर्वेक्षण $$$

 मल  watt  में
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 मालिकों तथा  कर्मचारियों  के  अखिल  भारतीय  संघटनों  को  टिप्पणी  के  लिये  परिचालित  किया  गया  है  ।

 जो  टिप्पणियां प्राप्त  हई  उनकी  इस  समय  जांच  की  जा  रही है  ।

 शिवाराव  समिति

 FURR
 श्री  एम०  एल०  frat

 श्री  केशव  श्रंथ्यंगार

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार  ने  शिवाराव  समिति  की  इस  सिफारिश  पर  कि  भारत  सरकार  की  सब  जहोंग

 के  लिये  भर्ती  काम  दफ्तरों द्वारा  की  क्या  नीचे किया  है

 इस  सिफारिश  पर  कि  स्थानीय  कौर  अर्ध  स्थानीय  संस्थाओं  के  कर्मचारियों  की  भर्ती  भी

 उसी  तरह  की  कया  कार्यवाही की  जा  रही  कौर

 यदि  इन  स्थानीय  संस्कारों  के  लिये  भर्ती  भी  उसी  तरह  की  जायेगी  तो  क्या  काम  दिलाऊ

 दफ्तरों  की  शाखायें  बढ़ाई  यदि  हां  तो  उनके  सम्बन्ध  में  प्रस्तावित  रूप  रेखा  कया  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आ्राबिद  श्रली  )  :  भारत  सरकार  ने  शिवा राव  समिति  की  इस  सिफारिश

 को  श्रसूलीतौर  पर  मान  लिया  कि  सब  सरकारी जगहों  के  जहां  लोक  सेवा  आयोग  या  प्रतियोगी

 परिवारों द्वारा  नियुक्ति  नहीं  की  काम  दिलाई  दफ्तरों  द्वारा  भर्ती  की  जाय ।

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  का  प्रशासन  जब  राज्य  सरकारों  को  सौंपाਂ  इस  सिफारिश

 के  बारे  में  विचार  होगा  |

 सरकारी  are  स्थानीय  cereal  at  नौकरियों  की  भर्ती  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  द्वारा  भ्रनिवायं

 व  पंचवर्षीय  योजना  के  प्राय  कामों  के  लिये  अधिक  क्राम  दिलाऊ  दफ्तर  खोलने  की

 इसका  पड़ेगी  ।  हर  जिले  में  एक  काम  दिलाऊ  दफ्तर  खोलने  की  कोशिश  की  जायेगी  ।  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना के  अन्तर्गत  १२४  नये  काम  दिलाऊ  दफ्तर  खोले  जाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 भारतीय  रेलवे  कमंचारियों का  राष्ट्रीय  फेडरेशन  फेडरेशन  इंडियन  रेलवे )

 1*४५२७.  श्री  टी०  बी०  बिक्री  राव
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  जुलाई  १९४५५  के  परमाणु  भारतीय  रेलवे  कर्मचारियों के  राष्ट्रीय  फेडरेशन  के

 निधियों  की  रेलवे  बोर्ड  के  साथ  कोई  बैठक  हुई

 was  व्यथाओं  का  निवारण  करने  के  जैसा  कि  संयुक्त  श्रम  व्यवस्था

 लेबर  मै दिन री  )  के  अधीन  तय  किया  गया  लगातार  त्रैमासिक  बैठकें  न  करने  का  क्या  कारण

 विषय में  रेलवे  बोर्ड  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  रखता  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेशन )  जुलाई  FERY  के  पश्चात  कोई  ATT-

 चारिक बैठक  नहीं  हुई  है  ।

 तथा  फैडरेशन  alk  रेलवे  बोर्ड  की  पारस्परिक  सुविचारों  के  MTA  बैठकें  की  जाती

 हैं  ।  अगली  बैठक  का  प्रबन्ध
 असल  <6:  में  किया  गया  है  |

 aq

 श्री  एम०  एस०  ग्रपादस्वामी
 ४२८

 श्री  गार्डिलिगन  गौड :

 क्या  खाद्य  कृषि  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीयकरण  करने  का  ि

 क्या  यह  सच  है
 कि  कुछ  राज्य  सरकारों  का  ee WITT  राज्यों  में  गैर-सरकारी वनों  का

 x  व

 tae  अंग्रेजी
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 यदि  तो  उनके  क्या  नाम

 इस  प्रस्ताव के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  कं  क्या  विचार  हूं
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :  तथा  जहां  तक  भारत  सरकार  को  विदित

 केवल  मद्रास  सरकार  का  नद प्र पन  राज्य  के  दो  जिलों  में  गैर-सरकारी  वनों  के  अधिग्रहण  के  लिये  विधान  बनाने

 का  १९४५५  में  विचार  था  |  उसके  यह  विचार  स्थगित  कर  दिया  गया  था  ।

 गैर-सरकारी वनों  क  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार
 की

 नीति  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  संकल्प

 स०  2 3-2-4 2-TH,  १२  28Y2, Hl HlSHT की  कंडिका  १८  में  दी  गई  जिसमें  राष्ट्रीय वन  नीति  का

 उल्लेख  किया  गया  है  ।  संकल्प  की  प्रतियां  लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  हैं  ।

 चतुर्सूत्री  कार्यक्रम

 TFyRe.  चौ०  रघुवीर सिह  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतानेकी  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  सह  मुख्य  खान  निरीक्षक  को  aa  कार्यक्रम के  भ्रन्तर्गत

 प्रशिक्षण  के  लिये  विदेश  भेजा  गया  कौर

 यदि  तो  उसके  प्रशिक्षण  पर  कितना  व्यय  किया  गया  था
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  हां  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  ७,१८८  रुपये  १३  प्रा  खां  किये  गये  हैं  |  कनाडा  में  उसके  जाने  पर  भी

 १,१००  रुपये खच  हुए  हैं  |

 पटना  में  नाव  सेवा

 T*¥yzo.
 ioe  सिह

 :

 रेलवे  मंत्री  २१  Qeuy Hl Te को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  ११०३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  ने  बिहार  सरकार  को  पटना  घाट  पर  नाव  सेवा  के  बारे  में  किस  प्रकार  की

 प्रस्थापनायें  भेजी

 क्या  बिहार  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त

 यदि  तो  इसे  मामले  में  ary  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  द्ञाहनवाज at)  पूर्वोत्तर रेलवे  की  ये

 प्रस्थापनायें  थीं  कि  यदि  नावों  कां  संचालन  उसको  सौंपा  जैसा  कि  सरकार  ने  सुझाव  दिया

 तो  राज्य  सरकार  को  नावों  के  संचालन  से  होने  वाली  हानि  की  पूर्ति  करनी  जिसका
 मान  १५  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  है  ।

 केवल  एक  भ्रन्तरिम  उत्तर  प्राप्त  gat  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  मामला  विचाराधीन है

 अरब  का  काम  राज्य  सरकार का  यह  बात  उस  पर  निर्भर  है  कि  वह  या  तो  रेलवे

 द्वारा  रखे  गये  प्रस्ताव  की  स्वीकृति  की  सूचना दें  अथवा  कोई  दूसरी  व्यवस्था  जो  वह  करने  का
 निर्णय  करे  ।

 गाड़ियों का  लेट

 1२४५४.
 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह

 :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 2eUyK  में  कितने  बार  पालेजघाट  जाने  वाली  गाड़ियां  लेट  चली ं;
 आ»

 MI13LSD



 द्  लिखित  उत्तर  &  मान  PENS

 क्या  सभी  अवसरों  पर  मेहरघाट  कौर  डीघाघाट  को  गाड़ियों  के  लेट  चलने  के  बारे  में  सुचना

 दी  गई  थी  भ्र  कया  घाट  स्टेशनों  ने  तदनुसार  जहाजों  के  लेट  पहुंचने  की  सुचना  दे  दी  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 tera  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  X50  बार

 (7)  .  नहीं
 |

 पालेजघाट  कौर  डीघाघाट  या  महेन्द्रा घाट  के  बीच  टेलीफोन  का  सम्बन्ध

 होने  के  कारण  सूचना  नहीं  दी  जा  सकती  थी  ।  टेलीफोन  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  |

 उपाहार  गह

 1२४५४.  श्री  करार  Fo  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली-भटिण्डा  रेवाड़ी-बीकानेर कौर

 लाइनों  के  बीच  स्टेशनों  पर  कोई  निरामिष  उपाहार  गह  नहीं  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाई  करने  का  विचार  किया  है
 ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  हां  ।  *  रेवाड़ी कौर  बीकानेर  के

 बीच  केवल  रत्नगढ़  में  संयुक्त  निरामिष  att  सामिष  उपाहार  गह  हैं  ।

 इन  सेक्टरों  पर  कोई  नवीन  उपाहार  गृह  खोलने  का  विचार  नहीं  क्योंकि इस  समय

 ये  जो  निम्न  व्यवस्था यें  हैं  इनके  द्वारा  ही  यात्रियों  की  पर्याप्त  आवश्यकतायें  पुरी  हो  जाती  हैं
 ~
 ART  ्  भोजन  व्यवस्था यें

 दिल्ली-भटिण्डा  दिल्ली  भटिण्डा  में  निरामिष  श्र  सामिष  उपाहार गृह  |

 दिल्ली  ait  भटिण्डा के  बीच  ३६९ कौर  ३७०  डाउन  गाड़ियों

 में  भोजन-यान लगा  द्वि  होता  है  ।

 दिल्ली  किशन  शकर  सांपला

 जाखल  कौर  भटिण्डा  में  चाय के

 स्टालों  खोमचों  का  प्रबन्ध  है  ।

 दिल्ली-भ्रम्बाला  दिल्ली  a  भ्रम्बाला  छावनी  में  निरामिष  are  सामिष  उपाहार

 गृह ह  |

 दिल्ली  कौर  श्रम्बाला  छावनी  के  बीच  हे  श्री
 ४

 डाउन

 गाड़ियों  में  भोजन-यानों की  व्यवस्था  है  ।

 सब्जी  कुरुक्षेत्र

 अर  अम्बाला  में  चाय  के  स्टालों  खोमचों  का  प्रबन्ध  है  ।

 रेवाड़ी-बीकानेर  रेवाड़ी  भ्र  रत्नगढ़  में  निरामिष  श्र  सामिष  उपाहार  गह  हैं  ।

 रत्नगढ़  बीकानेर के  बीच  Sok  ४०२  डाउन

 गाड़ी  पर  भोजन-डिब्बे  (  डाइनिंग  कार )  शर १

 बी०  बी०  कौर  २  बी०  त्री ०  करार  पर  भोजन-यान

 का  प्रबन्ध है  ।  रत्नगढ़

 बीकानेर  में  चाय  के  स्टालों  भ्र  खोमचों  का  प्रबन्ध  है  ।

 बड़ौदा  के  लिये  विमान  सेवा

 1२४६.  डा०  जमीन :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बड़ौदा  के  रास्ते  से  विमान  सेवा  कब  श्र

 इस  काम  के  लिये  किस  प्रकार  के  विमान  प्रयोग  में  लाये  जायेंगे
 ?

 faa  अंग्रेजी  में
 '
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 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  इंयिन  एयरलाइंस  कारपोरेशन

 बम्बई-बड़ौदा-ग्रहमदाबाद  पूरक  सेवा  संचालित  करने  की  योजना  पर  विचार  कर  रहा  है
 ।

 तथापि  इस

 समय  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  यह  सेवा  वास्तव  में  कब  होगी
 |

 इस  सेवा  के  लिये  विमानों  का  प्रयोग  करने  का  विचार  है
 ।

 दोहरी  रेलवे  लाइनें  बिछाना

 1२४५७.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  में  कुछ  रेल  मार्गों  पर  दोहरी  लाइन  बिछाने  की  किसी  योजना  की  रेलवे
 sts

 ने  स्वीकृति दी  कौर

 यदि  तो  उन  लाइनों  के  नाम  कया  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  कौर  दोहरी  लाइन  बिछाने

 के  काम  की  सूची  प्रलग-अ्रलग  राज्य  के  हिसाब  से  नहीं  रखी  जाती  ।  लेकिन  नीचे  दिये  गये

 पर  कुल  मिलाकर  १७०  मील  दोहरी  लाइन  बिछाने  का  काम  हो  रहा  है  या  सम्बन्धित  क्षेत्र  में
 जल्द  ही

 शुरू कर  दिया  जायेगा  :--

 (१)

 (२)

 (३)  अ्रनारा-गढ़  ध्रुवेदवर जयचण्डी

 (¥)  गढ़  झ  पहाड़ “3

 (५)

 (६)  सिनी-कंदरा  ak

 (७)  श्रमिको-बरकाकना |

 चीनी
 की

 मिलें

 Qua
 भागवत झा  आजाद  :

 श्री  विश्वनाथ रेड्डी  :

 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  चीनी  की  मिलें  स्थापित  की  भर

 उनसे  चीनी  के  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होने  की  संभावना  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  चीनी के  ३४

 कारखाने  स्थापित  करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  तथा ३४५  नये  जिन  के  लिये  प्रथम

 वर्षीय  योजना  की  प्रवृति  में  लाइसेंस  दिये  गये  उन  के  बनाने  का  काम  भी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की

 wars  पूरा हो  जायेगा  |

 प्रतिवर्ष  करीब  ६४  लाख  टन  चीनी  जिस  में  ३६  लाख  टन  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 की  mata  में  दिये  गये  लाइसेंस  वाले  कारखानों  की  तथा  ३*३  लाख  टन  पंचवर्षीय  योजना

 की  अवधि  में  जिन  कारखानों  को  लाइसेंस  दिया  जायेगा
 ,  उन  की  शामिल  हैं  ।

 tat  अंग्रेजी  में
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 संयुक्त  राज्य  अमरिका  कौर  ब्रिटन  में  भारतीय  faa

 1२४६.  श्री  इन्ना हिम  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगी  कि  इस  समय  संयुक्त  राज्य

 अमेरिका  कौर  इंग्लिस्तान  में  शल्य  चिकित्सा  भ्रौर  दूसरे  चिकित्सा  विज्ञानों  में  उच्च  तथा

 विशिष्टीकृत  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  भारतीय  मेडिकल  विद्यार्थियों  की  पृथक-पृथक  संख्या  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  द  कौर )
 :  इस  समय

 शधिछात्रवृत्तियों  भारत  सरकार
 की

 छात्रवृत्तियों  पर  भेजे  गये  तथा  शल्य-चिकित्सा  कौर  दूसरे  चिकित्सा  विज्ञानों  की  दिक्षा  ।

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  भारतीय  विद्यार्थियों  की  संख्या  इंग्लिस्तान  ate  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  में

 इस  प्रकार है  :

 इंग्लिस्तान  संयुक्त  राज्य  अमेरिका

 शल्य-चिकित्सा  )  र

 ११  fog दूसरे  चिकित्सा-विज्ञान

 मानसिक रोगों  के  झ्र स्प ताल

 1२६०.  श्री  इब्राहीम  :  व्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 मानसिक  रोगों  का  aerate  किन-किन  नगरों  में  कौर

 उनमें
 से

 कितने
 अस्पताल

 स्वतंत्रता  प्राप्ति
 के

 पश्चात
 खोले  गये  हैं

 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारों  अमृतकौर )  जिन  नगरों  में  मानसिक  रोगों  के  अस्पताल

 हैं  उनके  नाम  नीचे  दिये  जाते  हैं  :--

 नगर

 श्रीमान
 राज्य

 १.  वाल्टेयर
 ०

 असाम

 रांची  अस्पताल )

 vt  यरवदा

 थाना

 घातवार

 रतगिरी

 20 समय

 र

 १२  कोजी  जोडें

 पजाब  शदे  अमृतसर

 उत्तर  प्रदेश

 १५

 १६

 पश्चिमी  बंगाल  १७  कलकत्ता

 25

 १६  मन कुण्ड  जिला

 २०

 अंग्रेजी  में
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 २१.  हैदराबाद

 मध्य  भारत  श्रे  ग्वालियर

 दे

 २४  बंगलौर

 २४  जयपुर

 २६

 २७

 कप  भावनगर

 विकार-कोचीन  RE  त्रिवेंद्रम

 ३०

 काश मीर  ३१ जम्मू
 तथा काश्मीर

 दि  _  की  -
 खग  र  म  एक ॥
 नदी

 रेलवे  सुविधायें

 ६१.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृ

 }  नवम्बर तथा  a8 yy  में  देश  के  विभिन्न  भागों
 a  mt

 ed  are
 a

 § को  देखने  के  लिये  कराने  वाले  यात्रियों  को  क्या-क्या विशेष  सुविधायें  दी  गयी

 इन  सुविधाओं  के  देने  में  कितनी  राशि  खर्च  की  गयी  थी
 ?

 one तथा  परिवहन  उपमंत्री  भ्र लगे शन  )  :
 नई  दिल्ली में

 के  लिये  art  वाले  यात्रियों  को  दी  गयी  विशेष  सुविधायें  ये  हैं
 :

 का

 1)  वर्तमान  गाड़ियों  के  साथ  अतिरिक्त  डिब्बे  लगाने  तथा  शिक्षा

 गाड़िया  लाता  ;
 =

 विशेष

 )  दिल्ली  से  वापिसी  यात्रा  के  लिये  विद्याथियों  के  दलों  के  लिये  डिब्बों  का  सुरक्षण

 RE-Lo  से  यातायात  के  लिये  हार्डिग-ब्रिज  स्टेशन  का  खोलना  ि

 दिल्ली  murat  नई  दिल्ली  ara  वाले  तथा  वहां  से  वापिस  जाने  वाले  ततीय  श्रेणी  म

 कर  रहे  ३०  अथवा  उससे  afore  औद्योगिक  कर्मचारियों  की  टोलियों को  १

 ला

 ए

 न

 के  उत्तर के  मद  (३)  का  सम्बन्ध  उस  पर  लगभग ४५,०००  रुपया

 ४)  पर  इस  प्रकार  का  कोई  खर्च  नहीं  जहां तक  अन्य  दो  मदों  का
 लिलि  प  =

 स्वास्थ्य  दिक्षा
 द

 gay

 २६२.  श्री  कृष्णा चाय जोशी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क  कि

 है

 pi  स्वास्थ्य  सेवा  के  महा  निदेशालय ने  geYS  में  सिनेमा के  प्री  इश्तहारों के  वितरण

 स्वास्थ्य  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  कौन-कौन सा  किये  किया

 ह

 स्वास्थ्य  शिक्षा  की  सामग्री  कितनी  भाषाओं  में  प्रकाशित
 क

 स्वास्थ्य  सेवा के  महा  निदेशालय  द्वारा

 geuy F | में  निम्नलिखित  कार्य  किये
 शशि

 ee

 ्
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 देदे स्वास्थ्य  सम्बन्धी  १२३  फिल्में  विभिन्नसं  cam  को  उधार के  रूप  में  दी

 गयी  थीं  |

 इश्तहारों  का  वितरण  :  विज्ञापन-पत्रों  की  लगभग  २३,०००  प्रतियां  राज्य  स्वास्थ्य

 शैलियों  तथा  अरन्य  संस्थाओं  को  दी  गयीं  |

 पुस्तकों  :  पुस्तिकाओं की  ४,८००  प्रतियां  विभिन्न  संस्थानों को  दी  गयी  ।

 प्रदर्शिनियों  :  भारतीय  उद्योग  प्रदर्शनी  में  एक  स्वास्थ्य-स्टाल लगाया  गया  ।  उसके  अतिरिक्त

 मद्रास  तथा  त्रिवेन्द्रम  में  हुई  प्रदर्शनियों  में  प्रदर्शित  करने  के  लिये  सामग्री  भेजी

 गयी  |

 दो  तथा  भ्रंग्रेज़ी  )  भाषाओं में  इश्तहारों  में  शीर्षक  हिन्दी  तथा
 भ
 अंग्रेजी

 में  थे  तथा  उनमें  से  प्रत्येक  के  नीचे  थोड़ा  सा  स्थान  खाली  छोड़  दिया  गया  था  ताकि  वहां  पर  स्थानीय

 भाषाओं  में  भी  शीर्षक  लिखे
 जा  सके ं।

 बेतार
 के  लाइसेंस

 1२६३.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५४५  में  dare  योजना  तथा  समन्वय  संस्था  द्वारा  कुल  कितने  बेतार  पोषक  लाइसेंस

 दिये  गये

 उपरोक्त  काल  में  उसके  कारण  कुल  कितना शुल्क  एकत्रित  gar है
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :  R935  बेतार  पारेषक  लाइसेंस  ।

 लाइसेंस  शुल्क  Vo,RVo  रुपये

 स्वामित्व  १५,०२०  रुपये

 तार  घर

 २६४. श्री  भक्त  क्या  संचार  मंत्री  २०  REUY FT को  दिये  गये  तारांकित

 संख्या  १३७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  गें  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ५  हजार  या  उससे  अ्रधिक  जन  संख्या  वाले  दो  हजार  नगरों  में  तार
 घर

 स्थापित  करने  की

 योजना  के  तक  कितने  तार  घर  खोले  गये  हैं  ;  भ्र

 दोष  स्थानों  में  तार  ae  खोलने  के  लिये  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 श्र  इसमें

 अ्रधिक  से  afer  कितना  समय  लगने  की  सम्भावना  है  ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 पिछली  प्राप्त  हुई  सूचनाओं  के

 ५,०००  से  प्रतीक  जन  संख्या  वाले  स्थानों  की  संख्या  लगभग  २,८५०  है  ;  इनमें से  इस  समय  १,३००

 स्थानों  में  तार-सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ।

 ऐसे  स्थानों  में  २२४  नये  तार-घरों  के  लिये  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है
 ।

 द्वितीय  आयोजना  के

 श्रत्तगंत  ऐसे  स्थानों  में  कुल
 ४००

 तार-घरों  के  खोले  जाने  की  संभावना  है
 |

 माल  डिब्बों की  कमी

 1२६५.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  PEY-ZG  की  ऋतु  में  सिधवालिया  तथा  हरखुवा

 के  चीनी  के  कारखानों  के  विभिन्न  arse  स्टेशनों  पर
 डिब्बे

 नियमित  रूप  से  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं
 ;

 जी
 में
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  और
 ~  कि

 क्या  सरकार  ने  उपरोक्त  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदन  )
 :

 जी  इन  कारखानों  में  डिब्बों  का

 रण  किसी-किसी  दिन  भ्र नियमित  होता  रहा  है  ।

 इस  सैक्शन  पर  जिस  प्रकार  के  इंजनों  का  प्रयोग  किया  जा  सकता  उनकी  सीमित

 लब्धि  के  एक  दिन  में  एक  से  भ्रमित  मालगाड़ियां  चलाना  संभव  न  था  ।  कभी-कभी इस  सेक्शन

 के
 लिये  area  रेलों  से  माल  से  भरे  हुए  डिब्बों  के  रिक  संख्या  में  प्रा  जाने  के  कारण  मालगाड़ी  गन्ना

 यातायात

 के
 लिये  सभी  डिब्बों  को  न  लें  जा  सकी  |

 हर  दूसरे  दिन  एक  दूसरी  गाड़ी  भी  चलाने  के  लिये  एक  अतिरिक्त  इंजन  की  स्वीकृति  दे  दी

 गयी  है  ।  आशा  है  कि  इससे  श्रावव्यकतायें  प्रति  प्रकार  से  पूर्ण  हो  जायेंगी  |

 नौवहन

 1२६६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  परिवहन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भारतीय  नौवहन  सेवायों  द्वारा  जहाज  बनाने .  वालें

 विदेशी  कारखानों  को  नये  जहाज  संभरित  करने  के  लिये  जो  काडर  दिये  गये  कया  उन्हें  पुरा  किया  गया

 ak

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 तथा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना

 काल  में  भारतीय  नौवहन  समवायों  ने  विदेशी  को  लगभग  १,१०,०००  कुल  पंजीबद्ध टन  भार

 के  १७  जहाजों  के  निर्माण  के  लिये  ३  दिये  थे  ।  उसमें से  लगभग  ३३,५००  कुल  पंजीबद्ध टन  भार  के

 ५  जहाज  पहले  ही  दिये  जा  चुके  हैं  ।  ६९,५००  कुल  पंजीबद्ध टन  भार  के  ११  जहाजों के  PeXo H AT के  मध्य

 से  पूर्वे
 आ

 जाने  की  संभावना  है  तथा  शेष  ७,०००  कुल  पंजी  बद्ध  टन
 भार  का  एक  जहाज

 gauss  में  मिलेगा  ।

 कठिन 7

 STO  रामा  राव  :
 1२६७.

 श्री  मोहन राव  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 १  Pause  को  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  पास  कानून  की  कुल  कितनी  मात्रा

 थी  तथा  उसका  अनुमानित  मूल्य  कितना

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  पास  सिनकोना  की  छाल  कितनी  मात्रा  में  थी  तथा  उससे

 लगभग  कितनी  कानून  बनाई  जा  सकती

 वर्तमान  बागान  को  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया

 इन  बागान  तथा  fattest  ox  प्रति  वर्ष  कितना  खर्च  किया  जाता

 क्या  सरकार  ने  संश्लेषित मलेरिया  निरोधी  औषधियों  के  निर्माण  की  कोई  योजना  बनाई

 इसके  एक  मध्यम  आकार  के  कारखाने  पर  अनुमानित  कितना  खर्चे  श्राता  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  श्रमृत  कौर  )
 :  १  FEXe  को

 केन्द्रीय
 सरकार  तथा

 मद्रास
 झ्र  पश्चिमी बंगाल  की  राज्य  सरकारों के  पास  कानून  का  कुल  स्टाक  RAV RVY  पौंड  था

 जिसका  मूल्य  १,११,४६,४०६  रुपये  था  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 SAC)  लिखित  उत्तर  सर  ६  PEXG

 १  १९५६  को  केन्द्रीय  सरकार  तथा  मद्रास  कौर  पश्चिमी  बंगाल  की  राज्य

 सरकारों  के  पास  सिनकोना  की  छाल  का  कुल  स्टाक  ५९,  ६२,९४०  पौंड  था  तथा  उससे  लगभग

 2,08, 665  पौंड  कानून  निकाली  जा  सकती  है  ।

 बंगाल  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कुलीन  बागान  पहले  ही  बन्द  किये  जा  चुके हूं

 निर्णय  किया  गया  है  कि  मद्रास  में  केन्द्रीय  सरकार  के  बागान  भी  वहां  पर  उत्पन्न  फसल  में  भारत  सरकार

 कार  के  काटे  जाने  के  बाद  यथा  संभव  शीघ्र  ही  ara  कर  दिया  जायेगा  |  जहां  तक  मद्रास  तथा  पश्चिमी

 बंगाल  की  सरकारों  के  बागान  का  सम्बन्ध  बागान  को  बन्द  करने  के  प्रदान  का  निर्णय  करना  उनका

 अपना  काम  है  ।  ऐसा  ज्ञात  gar  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  सिनकोना  को  उगाने  का  नये

 क्षेत्रों  मे ंसमाप्त कर  दिया  इस  समय  जितने  एकड़  कमी  पर  सिनको नो  का  उत्पादन  हो  रहा  उसे

 गामी  पांच  वर्षों  में  <  प्रतिशत  घटा  देने  की  प्रस्थापना  है  ।

 PENY-YY  में  बागान  तथा  निर्माण  केन्द्रों  पर  कुल  oh  रुपयों का  खर्चे  देगा  |

 इस  समय  स्वयं  सरकार  द्वारा  संश्लेषित  श्नौषघियां  तैयार  किये  जाने  की  कोई  योजना  नहीं

 परन्तु  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्पादन  का  लक्ष्य  ५०,०००  किलोग्राम  निर्धारित  किया  गया  है
 |

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रेलवे  की  भूमि  का  पट्टा

 —
 1२६८.  श्री  एस०  पी०  सामन्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क रेंगे कि

 क्या  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  में  इचपुरम्  रेलवे  स्टेशन  क़  गस-पास
 की

 भूमि
 को  सुमा दी नमक

 फैक्टरी  के  नमक  निर्माताओं  को  बाटर  भेजे  जाने  वाले  नमक  का  स्टाक  रखने  के  लिये  पट्टे  पर  दे  दिया

 गया

 यदि  तो

 क्या  वहां  पर  नमक  Fratarat  ने  नमक  के  स्टाक  को  वर्षा  से  रक्षा  करने  के  लिये  कोई

 भ्र स्थायी ढांचा  सा  बनाया

 क्या  स्टेशन  पर  बना  दना  वर्तमान  गोदाम  बाहर  भेजे  जाने  वाले  नमक  का  स्टाक  रखने  के

 लिये  sire  है
 ?

 धार लव  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान )  हां  ।

 १०-८-५२ से  |
 जी  qey  । भगा  पह

 नमक  के  बाहर  जाने  वाले  लदान  को  एकत्रित  करने  के  लिये  गोदाम  में  पर्याप्त  स्थान

 नहीं है  ।

 सकस  म  काम  करन  वाल

 1२६९६.  श्री  Ao  बी ०  विट्ठल राव  :  कया  श्रम  मंत्री  २५  PERY  को  प्र  गय

 कित  संख्या  २११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  इस  प्रस्थापना  के  बारे  में  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है  कि

 प्रतिकर  के  लिये  सकते  में  काम  करने  वालों  की  भी  कर्मकार  प्रतिकर  अधिनियम  के  भ्रमित  सम्मिलित  किया

 कौर

 )  यदि  तो  उनका  काम  क्या  हैਂ

 ait  में



 ६  EUS  लिखित  उत्तर  ४८

 टीम  उपमंत्री  आबिद  अली )  तक  १६  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 उनकी
 राय  कर्मकार

 प्रतिकर  228.0  के
 उपबन्धों

 को  ह

 चारियों  पर  भी  लाग  करने  के  पक्ष  में  है  ।

 दोहरी  रेलवे  लाइन  बिछाना

 1२७०.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उत्तर  रेलवे  में  किन-किन  स्टेशनों के  मध्य  दोहरी  रेलवे  लाइनें  बिछायी  जाने  वाली

 यह  re  लगभग  किस  तिथि  को  प्रारम्भ  होगा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  उत्तर  रेलवे  में  निम्न  लिखित  दोहरी

 लाइनें  बिछाने  की  प्रस्थापना  है

 (१)  दिल्ली-रेवाड़ी  ३०  मील

 (२)  इलाहाबाद-कानपुर  ०  मील

 (३)  कानपुर-उन्नाव  ११  मील

 (४)  मुरादाबाद-खलनपुर  Yo  मील

 उपरोक्त मद  (१)  (2)  तर्क  में
 दिखाये

 गये  कार्यों को  १९५६-५७  में  प्रारम्भ  करने

 की  कराया है  तथा  मद  (४)  में  दिखाया  गया  कार्य  कभी  तक  विचाराधीन  है  ।

 बिना  टिकट  यात्रा

 1२७१.  को  एम०  एल०  भ्र ग्र वाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कप  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  दो  गाड़े  गन्ने  की  खाली  विशेष  गाड़ियों  में  प्राधिकृत

 यात्रियों  को  ले  जाते  हुए  पकड़े  गये

 शभ्रपराधियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  )

 )  उन  दोनों  गार्डों  को  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  तथा  उनके  विरुद्ध  अनुशासनीय  कार्यवाही

 प्रारम्भ  कर  दी  गयी  है  ।

 रेलवे  भाड़ा-दर  अधिकरण

 1२७९२.  श्री  एम०  एल०  भ्र ग्र वाल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  भाड़ा-दर  अधिकरण  में  अभी  तक  नियुक्त  किये  गये  सदस्यों  की  seas

 क्या

 रेलवे  भाड़ा-दर  अधिकरण  ने  एक  मामले के  निपटाने में  औसतन  कितना  समय  लिया

 mx

 (7 r
 )

 रेलवे  भाड़ा-दर  अधिकरण  द्वारा  किये  गये
 एक

 निर्णय  पर  रेलवे  का  श्रौंसतन  कितना  खर्चे

 भराया  है
 ?

 1  रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला
 एक

 विवरण  संलग्न  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३६  |

 २३७  दिन

 ee (T) AMAT RYo0 लगभग  Yoo  रुपये
 ~

 tye  अंग्रेजी  म



 EER  लिखित  उत्तर  ६  PENS

 रेलवे  भाड़ा-दर  न्यायाधिकरण

 1२७३.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :  क्या  tra  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  दर  न्यायाधिकरण  द्वारा  अपनी  नियुक्ति  से  ae  तक  कितने  मामले  निर्णीत  किए
 जा

 चुके  हैं  इनमें  से  कितने  मामलों  में  Teal  की  राय

 (१)  स्वीकार की

 (२)  स्वीकार की

 (३)  आंशिक  रूप  से  स्वीकार  की

 क्या  कुछ  मामले  समूचे-न्यायाधीकरण  द्वारा  निर्णीत  किये  जाते  हैं  तथा  अन्य  केवल  एक

 न्यायाधीश  द्वारा  अ्रथवा  न्यायाधिकरण  के  एक  विभाग  कौर  यदि  तो  इस  प्रकार  वर्गीकरण

 का  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 रेलवे  दर  न्यायाधिकरण द्वारा

 तक  ३३  मामलें  निर्मित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 ग्रसे सरों को  इनमें  से  केवल  २०  मामलों में  बुलाया  गया  तथा  परामर्शकों  की  राय  ११,  ४  शौर  ५

 मामलों  में  भ्र स्वीकार  अ्रांशिक  रूप  से  स्वीकार  की  गयी  |

 हां  ।

 2)
 इसका  भ्राता  भारतीय  रेलवे  95ko Hl Ue ¥3 की  धारा  ४३  (  X}  शर  धारा  ४३  (३)  में

 उपबन्धित  है  जिनके  संगत  उद्धरण  नीचे  दिये  जाते  हैं  ।

 ४३.  न्यायाधिकरण  मामलों  का  निर्णय  असेसर  की  सहायता  से  करेगा
 :-

 *  ई  न

 (२)  हां  crrareen  के  सभापति  की  राय  में  किसी  मामले  में  सिद्धांत  का  seen  safe

 तो  उस  मामले  का  निर्णय  सभापति  तथा  न्य  दोनों  सदस्यों  सहित  समूचे  न्यायाधिकरण  द्वारा  किया

 जायगा  |

 *  *  *

 (३)  अन्य  समस्त  मामलों  का  निर्णय  न्यायाधिकरण  के  एक  सदस्य  द्वारा  कया  जा  सकता  है  |

 नद  भ  *

 परन्तु  भ्र पने  विवेक  यह  निर्देश  दे  सकता  है  कि  ऐसे  किसी  मामले  का  निर्णय

 समूचे  न्यायाधिकरण द्वारा  किया

 परन्तु  यह  ate  भी  कि  जब  किसी  मामले  पर  कोई  एक  सदस्य  विचार  कर  रहा  हो  कौर  वह

 यह  समझे  कि  इसमें  सिद्धांत  का  seq  सन्निहित  तो  वह  उस  मामले  को  सभापति  को  निर्दिष्ट  कर  देगा

 जो  यह  निदेश देगा  कि
 उपधारा  (२)  में  उपबन्धित  प्रकारानुसार  यह  समूचे  न्यायाधिकरण  द्वारा  निर्णीत

 किया  जायगा  |

 शिक्षा  उपसमिति

 श्री  झ०  पी०  सोनिया  :
 २७४.

 श्री  प्यार  सिह  डामर
 :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोयला  खानों  के  श्रमिकों  के  बच्चों  को  दिक्षा  सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  लिये  क्या  कोई

 विद्वेष  शिक्षा  उपसमिति  नियुक्त  की  गयी  थी ——$—
 )

 ——

 मूल  wast  में
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 यदि  at  तो  कौर  उक्त  उपसमिति के  कितने  सदस्य  थे  उनके  नाम  कया

 क्या  इस  समिति  ने  भ्रपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ।  यदि  तो  उसमें दी  गई  विस्तार  योजना  की

 स्थूल  रूप  रेखा  क्या  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली )  at

 यह  उप-समिति  PER  में  बनाई गई  थी  कौर  इसमें  निम्नलिखित  व्यक्ति थे

 र  कोयला  खान  .  कल्याण  |

 २  श्रीमती गीता  नर  कोयला  खान  कल्याण  फंड  सलाहकार  समिति  की

 स्त्री-प्रतिनिधि  ।

 श्री  राम  सरन  बेसिक  दिक्षा  बिहार

 बिहार  के  जन  दिक्षा  संचालक  इंस्ट्रक्शन  डायरेक्टर )  या
 उनके  प्रतिनिधि  ।

 पश्चिमी  बंगाल  के  जन  शिक्षा  संचालक  या  उनके  प्रतिनिधि ।

 श्री  पी०  सी०  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  फंड  सलाहकार  समिति  के  कोयला

 खनिक  प्रतिनिधि  ।

 श्री  एन०  बी०  लाल  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  फंड  सलाहकार  समिति  के

 खान  मालिक  प्रतिनिधि  |

 मालूम  जिला  ats  के  सभापति  ।

 निम्नलिखित व्यक्ति  भी  आमंत्रित  किये  गये  थे  :

 र  खान  स्वास्थ्य  झरिया के  सभापति  |

 २.  खान  स्वास्थ्य  आसनसोल के  सभापति  |

 दे  खान  स्वास्थ्य  हजारी  बाग  के  सभापति

 जी  समिति नें  जिस  योजना  की  सिफारिश की  उसकी रूप  रेखा  नीचे  दी  जाती  है

 शिक्षा  देने  से  सम्बन्धित  समस्या  किसी  एक  ही  संस्था  द्वारा  ठीक  तरह  हल  नहीं  होगी  ।  इसको

 हल  करने  का  केवल  एक  ही  तरीका  है
 कि

 सभी  साधनों  को  इकट्ठा
 कर

 शुरू  में  १०  स्कूल  झरिया

 कोयला  क्षेत्र  में  श्र  १०  न  रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  में  खोले  जायें  कौर  तब  हर  जहां  तक  संभव हो

 सके  से-ज्यादा  स्कूल  खोले  जायें  |  कोयला  खान  मालिकों  को  श्रावक  जगह  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों  को  कर्मचारियों  का  एवं  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  फंड  को  श्रावक  सामान

 का  प्रबन्ध करना  चाहिये  ।

 कोयला खान  कल्याण  निधि निधि

 श्री  Fo  सो०  सोनिया
 २७४

 {  श्री  अमर  सिह  डामर

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि  के  व्यय  से  विभिन्न  प्रकार  के  कितने  स्कूल

 किये  गये  हैं  शौर  कितने  स्कूलों  को  निधि  से  सहायक  waar  मिलता

 rt  वर्तमान  स्कूलों  में  भ्रमित श्रमिक  at  के  कितने  प्रतिशत  बच्चे  कभी  शिक्षा  पा  र

 से  अधिक  कितने  प्रतिशत  बच्चों  को  प्रवेश  दिया  जा  सकता  है
 ?
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 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद  :  १--बालिग  खनिकों  को  शिक्षा  कौर  मनोरंजन  की

 सुविधायें  देने  के  लिये  ४४  बालिग
 :

 -कमीनों को  ज्यादा  बरच्छा  शादी  सिखान  के  लिये  एवं  बच्चों को  दूसरे

 दर्जे  तक  शिक्षा  देने  के  लिये  ४६  स्त्री-एवं-बच्चा  कल्याण  केंद्र  ।

 १०  स्कूलों  को  मासिक  श्रमिक  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 कामगरों  के  लगभग  ३९  प्रतिदिन  बच्चे  शिक्षा  या  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  मालूम  नहीं

 है  कि  विमान  स्कूलों  में  श्रधिक-से-श्रधिक  कितने  प्रतिशत  बच्चों  को  प्रवेश  दिया  जा  सकता  है  ।

 राष्ट्रीय चावल

 1२७६.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 :

 कया  खाद्य  तौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय

 चावल  झ्रायोग  के  क्या  कार्य  हैं  ?

 मंत्री  पी०  एस०  :  राष्ट्रीय  चावल  आयोग  को  निम्नलिखित  कार्य  सौंपे

 गये  हैं  :

 (१)  कलकत्ते में  १९४५६
 में  होने  वाले  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  के  पांचवें  अधिवेशन

 के  लिये  योजना  बनाना  तथा  प्रबन्ध  करना  |
 |

 (
 ्  )  बैठक  की  विस्तार  तथा  प्राविधिक  सदस्यों  से  सम्बन्धित  आंकड़े  संकलित

 करना |

 (३)  बैठक  के  लिये  सामग्री  संकलित  करना  तथा  पत्र  प्रकाशित  करना
 1

 (¥)  श्रन्तर्राष्ट्रीय  चावल  आयोग  के  अधिवेशन  के  समय  चावल  प्रदर्शिनी  के  लिये  प्रबन्ध  करना
 ।

 (५)  ऐसे  ग्न्य  कार्य  सम्पन्न  करना  जो  उस  प्रयोजन से  सम्बद्ध  हों  जिसके  लिये  आयोग की  निर्माण

 gar है  |

 माल  डिब्बों का  निर्माण

 1२७७.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  कुछ  रेल  के
 माल  डिब्बों के  निर्माताओं ने  हाल  ही  में  भारतीय

 रेलों के  सन्  १९५६-५७  के  चल-स्कंध  कार्यक्रम  की  पूर्ति  की  दिशा  में  २०,०००  माल  डिब्बे  देने  का  प्रस्ताव

 किया  कौर

 यदि  तो  क्या  उक्त  प्रस्ताव  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  कर  लिया  गया  है  ?

 ७ ७ रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 हां  ।

 हां  ।

 नई  दिल्ली  स्टेशन

 1२७८.  श्री  जी०  एल०  चौधरी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर  गोदाम  छोटा  होने
 के

 कारण  पासंलें  गोदाम  के

 बाहर  पड़ी

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रही  है
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्र लगे शन )  हा ं।

 स्टेशन  की  नई  इमारत  शी  कर  पूरी  होने  वाली  है  तौर  विद्यमान  स्टेशन  के  कुछ  कार्यालय

 वहां  ले  जाने  पर  पागलों  के  रखने  का  कौर  स्थान  निकल  श्रायेंगा
 |

 tyr  waist  में
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 नागपुर-छिंदवाड़ा  लाइन

 २७९.  श्री  वाडा  क्या  रेलवे मंत्री यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  गया  है  कि  नागपुर-छिंदवाड़ा  क्षेत्र में  रहने  वाले

 किसान  व्यापारी  कौर  प्राम  जनता  के  प्रतिनिधि  बहुत  समय  से  यह  मांग कर  रहे  हैं  कि  नागपुर  कौर  fae

 वाड़ा  के  बीच  की  छोटी  लाइन  सैक्शन  को  हटा  दिया  जाये  कौर  परासिया  को  छिंदवाड़ा  होकर  नागपुर

 से  बड़ी  लाइन  द्वारा  जोड़  दिया  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  विषय  पर  विचार  करेगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  हां  ।

 यह  विषय  छोटी  लाइनों  को  बड़ी/मीटर  लाइनों  में  बदलने  के  प्राम  सवाल  से  सम्बन्ध  रखता

 जिसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।  उसके  साथ  इस  पर  भी  विचार  किया  जायेगा

 भूतपूर्व  रियासतों  की  रेलों  का  विलय

 1२८०.
 श्री  वोरस्वामी  :

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी :

 कया  रेलवे
 मंत्री

 २१
 १९५५

 को  पूछे  गये.तारांकित प्रश्न  संख्या
 ५१७

 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूतपूर्व  मैसूर  स्टेट  बीकानेर  रेलवे  तथा  जोधपुर  रेलवे  में  प्रत्येक  विलीनीकरण

 के  ऐसे  कितने  स्थान  थे  जो  कि  सरकारी  रेलों  के  ग्रेडਂ  के  समकक्ष  बनाये  गये  ;

 १  १९५१  के  बाद  भूतपूर्व  मैसूर  स्टेट  रेलवे  के  कितने  पदाधिकारियों  को

 मिन्स्ट्रेटिव  ५  में  पदोन्नत  किया  गया  तथा  भूतपूर्व  बीकानेर  कौर  जोधपुर  रेलवे  के  कितने  पदाधिकारियों

 को  १  |...  १९५२  के  बाद  ग्रेडਂ  में  पदोन्नत किया  गया

 भूतपूर्व  मैसूर  स्टेट
 बीकानेर  रेलवे  तथा  जोधपुर  रेलवे  के  कितने-कितने

 कारियों  जो  डिस्पुट  ग्रेड  में  कार्य  कर  रहे  थे  उन  सरकारी  रेलवे  पदाधिकारियों  से  वरिष्ट  बना  दिया

 गया  जिन्होंने  १  gaye  को  प्रथम  श्रेणी  की  सर्विस  में  १०  पूरे  कर  लिये  थे  ;

 क्या  समितिਂ  की  सिफारिशों  पर  निर्णय  करने  में  विलम्ब  होने  के  कारण

 रेलों  में  पदोन्नति  भूतपूर्व  रियासती  पदाधिकारियों  को  दी  गयी  वरिष्ठता  के

 लये
 XN = ce 6

 किया  गया  था  जो  उनके  रि  पुनरीक्षण  समितिਂ  की  सिफारिशों  की  अपना  अधिक  लाभदायक

 इस  मामले  में  भ्रान्ति  निर्णय  होने  की  कब  है
 ?

 ७ ५, 1 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  :  भूतपूर्व  मैसूर  स्टेट  बीकानेर

 रेलवे  तथा  जोधपुर  रेलवे  में  प्रत्येक  में  एक-एक
 ।

 एक  पांच  ।

 दो  प्रौर  दस  ।

 निर्णय  में  विलम्ब  होने  के  कारण  पदोलन्नयनों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  क्योंकि  शभ्रंतिम

 वरिष्ठता  सूची  वही  है  जो  प्रयोगात्मक  रूप  से  बनायी  गयी  थी  ।

 (=)  रेलवे  मंत्री  के  बजट  भाषण  के  पैरा  ४३  में  प्रतिमा  निर्णय  घोषित  कर  दिये  गये  हैं  ।

 यात्री  सुविधा  समिति

 1२८१.  श्रीमती इला  पालचौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 रेलों  में  यात्रा  करने  वाले  लोगों
 को

 सुविधायें  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  जो  समिति  नियुक्त

 की
 गयी  कया

 उसने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है
 a

 मूल  wast  में
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 यदि  तो  इसने  किस  प्रकार  की  सिफारिशें  की  कौर

 यदि  तो  इसका  प्रतिवेदन  कब  तक  प्राप्त  होने  की  तराशा  है  ?

 1
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलगेदान  )  :  से

 रेलों  में  यात्रा  करने  वालें
 लोगों

 को  सुविधायें  प्रदान  करने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  तथा  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कोई

 समिति  नियुक्त  नहीं  की  गयी  है
 ।

 किन्तु  प्रत्येक  रेलवे  पर  जोनल  रेलवे  प्रयोक्ता  परामर्श  समिति  की  एक  यात्री  सुविधा  उप-समिति

 बनाई  गयी  है  ।  रेल  यात्रियों  की  सुविधा  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  सुझावों  पर  गौर  करके  यह  महा  प्रबन्धक

 यात्री  सुविचारों  के  लिये  निर्धारित  राशि  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  इस  सम्बन्ध  में

 सुझाव  देती  है
 कि

 अंतिम  कार्यक्रम  में  क्या-क्या  चीजें  सम्मिलित
 की

 जायें  तथा  उनका  वरीयता-क्रम  क्या  हो
 ।

 छोटे  बन्दरगाह

 1२८२.  श्री  तुलसी दास  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पच्छिमी  घाट

 पर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  विकसित  किये  गये  छोटे  बंदरगाहों  के  कया  नाम  हैं  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  दिखाए  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 नल  कप

 ठाकर  युगल  किशोर सिह  :

 TRB.  श्री  प्रस्थान  :

 बाबू  राम  नारायण सिंह  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 १६५५
 में

 दरभंगा  कौर
 बैरंगनिया  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  कितने  नल-कूप  बेकार

 पड़े

 कितने  समय  से  वे  बेमरम्मत  पड़े  हुए  शर

 क्या  उनकी
 मरम्मत

 के  लिये
 area

 दे  दिया गया  है  ?

 तथा  परिवहन  उपमंत्री  :
 बाज पट्टी  स्टेशन  के  दो  नल-क्यों में

 से  एक  ।

 १९५५  से  १९५६  तक  लगभग  दो  मास  तक
 |

 जी  नल-कूप  की  मरम्मत  हो  चुकी  है
 ।

 ares  के  लिए  रेलवे  लाइन

 1२८४. श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १९४५५  को  पूछे गये  भ्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  १११७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मछादा  स्टेशन  दक्षिण-पुर्व

 रेलवे  से  ताल्लुक़  झर  कोटा  होकर  डिघा  तक  नई  रेलवे  लाइन  बनाने  का  जो  प्रस्ताव  था  क्या  वह

 स्वीकृत  कर  लिया  गया  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  श्रलंगेशन )
 :

 कभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 डाक  व  तार  कमंचारियों के  लिए  क्वाटर

 1२८४५.  श्री  नम्बियार
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डाक
 व

 तार  विभाग  के

 विभिन्न  पावों  के  कर्मचारियों  को  क्वार्टर  देने  के  मामले  में  सरकार  किस  नीति  का  करती  है  ?.

 मूल
 Shan

 में
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 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर )  :  जिन  नगरों  में  डाक
 व

 तार  कर्मचारियों  के  क्वार्टर

 हैं  वहां  के  कर्मचारियों  की  संख्या  का  विभिन्न  पावों  से  जो  अनुपात  भ्राता  है  उसके  आधार  पर  निर्धारित

 कोटे  के  च्  क्वाटर  दिये  जाते  हैं  ।  विभिन्न cea  ये  हैं  :  सकिल  करार  एम०

 टेलीग्राफ व  इंजीनियरिंग  ;  इनका  भी  चरागे  तबादला  होने  वाले  तथा  तबादला  न  होने  वाली  श्रेणियों

 में  विभाजन  किया  गया  है  ।  विभिन्न  creat  में  कर्मचारियों  की  वरिष्टता  उन  नगरों  में  उनके  रहने  की

 अवधि  के  निश्चित  की  जाती  है  ।  जिन  स्थानों  पर  क्वार्टरों  की  संख्या कम  वरीयता  उन

 चोरियों  को  दी  जाती  है  जो  सर्विस  की  ae  के  अनुसार  बिना  किराये  का  काटकर  पाने  के  अ्रधिकारी  हैं

 अथवा  जिनकी  उपस्थिति  भ्रान्ति  के  अ्रहाते  में  आवश्यक  है  |

 बाढ  सम्बन्धी  सहायता

 1२८६.  श्री  नम्बियार  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मद्रास  में  डाक  व  तार  विभाग  के  बाढ़  पीढ़ित  कर्मचारियों  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता

 हाल  ही  में  मंजर  की  गयी

 यदि  तो  यह  सहायता  किस  प्रकार  की  है  तथा  किन  लोगों  को  दी  जायगी
 ?

 संचार  मंत्रालय  में  मंत्री  राज
 :

 डाक  व  तार  विभाग  के  गजिटेड  तथा  नॉन-गजटेड  दोनों  प्रकार  के  कर्मचारियों

 जिन  पर  मद्रास  में  जाये  भारी  प्रति  तथा  वर्षा  का  प्रभाव  पड़ा  तीन  मास  के  वेतन  के  बराबर  रुपया

 ५००  जो  भी  कम  व्याज-रहित पेशगी  के  रूप  में  दिया  गया  है  ।

 डाक  व  तार  कर्मचारियों  की  विभागीय  परीक्षाएं

 1२८७.  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  सकील  में  हाल  में  श्रेणी
 ४

 के  कर्मचारियों  को  श्रेणी  ३  में  पदोन्नत

 करने  के  लिये  एक  विभागीय  परीक्षा  हुई  थी

 यदि  तो  कितने  उम्मीदवार  परीक्षा  में  ad

 उनमें  से  कितने  उम्मीदवार  भ्रनुसूचित  जातियों  के  थे  ;  भ्र

 पदोन्नति  के  लिये  कितने  उम्मीदवार  चुने  गये  a  उनमें  से  शभ्रनुसूचित  जातियों

 कितने थे  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  राज  बहादुर  )  :  गत  नवम्बर में  मद्रास  में  इस  प्रकार  की

 कोई  परीक्षा  नहीं  ली  गई  थी  ।  माननीय  सदस्य  का  श्राद्ध  कदाचित  YR RRY  को  श्रेणी ४  तथा  अन्य

 निम्न  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  के  erat  तथा  समान  श्रेणियों  में  पदोन्नति
 के

 लिये  ली  गयी  परीक्षा  से  है
 ।

 ¥  १९५५  को  ली  गयी  परीक्षा में  So’  उम्मीदवार  बैठे थे  ।

 २३६

 कुल--

 अनुसूचित  जातियां--

 रेलवे  सप्ताह

 1२८८.  श्री  विनती  मिश्र  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भ्र गले  अप्रैल  में  रेलवे  सप्ताह  मनाने  की  योजना  बना  रही

 ्र

 ऐ  गए यदि  तो  उसमें  कौन-कौन  सी  विशेष
 बा  होंगी ?

 मूल  sat  में
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 झल गे शान

 )
 तथा  इस  सम्बन्ध में  विचार

 किया जा  रहा  है  ।

 बाल्य  नौकरी  नियम

 face.  चौ०  रघुबीर  सिह  :  कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बाल्य  नौकरी  98 Vo  को  पुनः  पुनरीक्षित किया  जा

 रहा  अर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  दिशा  में  wa  तक  क्या  कदम  उठाए  गये  है ं?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  चली  )  :  ate  (a).  बाल्य  नौकरी  2EVo

 पहले  ही  बाल्य  नौकरी  (  रेलवे  )  geuy  के  ETH  पुनरीक्षित किये  जा चुके हैं

 कोयला  क्षेत्रों  में  बचाव  चन्द्र

 1२६०.  चौ०  रघुवीर  fag  :  क्या  श्रम  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  परसिया  ate  सिंगरेनी  कोयला  क्षेत्रों  में  बचाव  केंद्रों  की  स्थापना  के  लिये  कोई
 निश्चय

 किया  गया  श्र

 यदि  तो
 उनमें  से  प्रत्येक  पर  अ्रनुमानित  व्यय  कया  होगा

 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  जी  नहीं  ।  मामला  at  विचाराधीन है  ।

 प्रत्येक  बचाव  केंद्र
 पर

 मोटे  तौर  पर  अनुमानित  व्यय  निम्न  प्रकार  होगा
 :

 पूंजी  व्यय  ००००  श  ६६,०००  रुपये  ।

 श्रीमती व्यय  ००४०  G9,000  रुपये  ।

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 1२९१.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  दिल्ली  परिवहन

 प्राधिकार ने  प्रभी  तक  बसों  के  खरीदने  में  कुल  कितनी  राशि  as  की  ?

 1  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अ्रलगेदान )  :  दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार ने  कभी  तक

 कुल
 Locos  लाख  रुपये  व्यय  किया  है  |

 जन्म  सत्य  के  ि प्राकड़

 २९२.  ठाकर  यगल  किशोर सिह  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी कि

 क्या  पंजाब  में  जन्म
 की

 संख्या  कौर  मध्य  प्रदेश  में  मृत्यु  की  संख्या  भारत  के  अन्य  राज्यों की

 maar  अ्रघिक  कौर

 जन्म  ae  मृत्यु
 की

 संख्या  को  कम  करने  या  उस  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  ८  :  विभिन्न  राज्यों  के  मृत्यु  दर  a  जन्म  दर  में

 जो  अन्तर  है  उसके  लिये  कोई  भी  ठीक  कारण  नहीं  बताया  जा  सकता  ।  किसी  भी  भौगोलिक  क्षेत्र  के

 जन्म  दर  प्रो  मत्य  दर  के  लिये  वहां
 की  अवस्था  लोक  स्वास्थ्य  सुविधाओं  के  स्वास्थ्य

 चेतना  की  शिक्षा की  उपलब्ध  संसाधन  कौर  श्राथिक  श्रवस्थायें काफी  हद  तक  उत्तरदायी  होती

 हैं  झांकने  शर  अन्तर  इकट्ठे  करने  की  प्रणाली  का
 भी

 जन्म  कौर  मृत्यु  दर  पर  प्रभाव  पड़  सकता  है  क्योंकि

 कभी-कभी  जानकारी  को  वास्तविकता  से  कम  कौर  कभी  वास्तविकता  से  अधिक  बढ़ा
 चढ़ा  कर  दिया

 ee  oes  ———--—

 भ्रंग्रेजी  में
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 जाता  है  ।  पंजाब  में  जन्म-दर  सब  से  श्रमिक  दर्ज  है  ।  इसका  कारण  यह  भी  हो  सकता  है  कि  उस  राज्य  में

 जन्मों  की  संख्या  को  ठीक-ठीक  दर्जे  किया  गया  हो

 भारत
 सरकार

 ने  जन्म-दर  को  कम  करने  के  लिये  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  चालू  किया

 है  ax  उसके  लिये  प्रोत्साहन  दिया  है  कौर  मृत्यु-दर  को  कम  करने  के  लिये  वह  राज्य  सरकारों  के  लिये

 अधिक  प्रच्छी  स्वास्थ्य  की  व्यवस्था  करके  जिसमें  वातावरण  सम्बन्धी  बड़े

 पैमाने  पर  निवारक  उपाय  तथा  क्षयरोग  शादी  के  लिये  विशेष  नियंत्रण

 कार्यो-क्रम  सम्मिलित  महत्वपूर्ण  सहायता  कर  रही  है  ।

 बेकारी

 २९३.  श्री  एच०  करार  नथुनी  :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शहरी  इलाके  में  राष्ट्रीय  नमूना  aaa  के  डायरेक्टरेट  ने  जो  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  किया

 था  उसके  भ्रनुसार शहरों  में  बेकार  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  कौर

 क्षेत्रों  में  लगभग  कितने  बेकार  व्यक्ति  हैं  ?

 श्रम  उपमंत्री  श्राबिद  मद्रास  भर  चार  बड़े-बड़े

 को
 छोड़  कर  २३  नगरों  जिनकी  शाहाबादी  ५०,०००  से  अ्रधिक  राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण

 निदेशालय द्वारा  सितम्बर  ExR  में  सर्वेक्षण  था
 ।

 इन  शहरों  की  जन  संख्या  का  २६  प्रतिशत भाग

 बेकार  व्यक्ति  थे  ।  बेकार  व्यक्तियों  की  गिनती  करते  समय  उन  व्यक्तियों  को  गिना  गया  था  जो  पूछताछ

 की  तारीख  से  एक  महीने  पहले  तक  बेकार  रहे  परन्तु  नौकरी  की  तलाश  करते  रह  थे  प्रौढ़  यदि  कहीं

 काम  मिल  गया  होता  तो  sa  करने  के  लिये  तैयार  भी  थे  |

 जहां  तक  देहाती  इलाकों  का  सम्बन्ध  है  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  निदेशालय  द्वारा

 से  अ्रक्टूबर gauYy  के  € बार  १,६०० गांवों  का  सर्वेक्षण  किया  था  ।  इस  सर्वेक्षण  में  प्राप्त

 सामग्री  की  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 नई  दिल्ली  मार्केट

 1२९४.  श्री  रमण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विमान  ख़ान  मार्केट  के  निकट  एक  मार्केट  बनाने  की  योजना  का  भ्रनुमोदन

 कर  दिया  है  जैसा  कि  नई  दिल्ली  म्युनिसिपल कमेटी  ने  प्रस्ताव  किया

 इस  मार्केट  के  बनवाने  में  कितना  व्यय

 क्या  यह  मार्केट  केवल  शरणार्थियों  को  श्रावित  किया  कौर

 कब  तक  इस  मार्केट  के  तैयार  हो  जाने  कीं  भ्राता  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  अ्रमृत  :  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल कमेटी  ने  वर्तमान

 खान  मार्केट  के  निकट  एक  के  निर्माण  की  स्वीकृति  दे  दी  है  जिसमें  नीचे
 ५०

 दुकानें  होंगी  दूसरी
 मंजिल

 पर  रहने  के  २५  क्वार्टर  होंगे  ।  सरकार  के  भ्रनुमोदन  की  TARA नहीं  है  ।

 भूमि की  लागत  को  मिला  कर  कुल  भझ्रनुमानित  निर्माण  लागत  SEY ATS WTF लाख  रुपये  है  ।
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 अन्तिम निश्चय  हो  गया  भर

 यदि  तो  क्या  निश्चय  हुमा  है
 ?

 tory  उपमंत्री  आबिद
 :

 अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 वैज्ञानिक  टुकड़ी
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 टुकड़ी  स्थापित
 कर  दी

 जायगी  ।
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 ।

 विन्ध्य  प्रदेश  में  डाक  घर
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 योजना  के  अ्रधीन  विन्ध्य  प्रदेश  में  अरब  तक  कितने  डाक  घर  लगाये  गये  हैं  ?.

 संचार  मंत्रालय में  मंत्री  राज
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 ee a  a

 बर्ष  मुख्य  विभागीय  विभागीय  संयुक्त  असंयुक्त  योग

 डाक-घर  संयुक्त  wa  अतिरिक्त  अतिरिक्त

 विभागीय डाक-घर
 उप  डाक-घर  संयुक्त  विभागीय

 डाक-घर  दाखा  शाखा

 घर
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 सम्बन्धी  प्रस्तावों  का  भेद  खुल  जाने  के  बारे  में  प्रक्रि या का

 लंका  सुन्दरम  :  मैं  नाप  का  ध्यान  एक  अत्यन्त ही  महत्वपूर्ण  मामले

 की  श्रीकृष्ण  करना  चाहता  उसका  सम्बन्ध  वित्त  मंत्री  द्वारा  कल  दूसरी  सभा  में  दिये  गये

 वक्तव्य क  साथ  है  ।  म॑  उस  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  समझता  ह  ।

 श्राप  को  स्मरण  होगा  कि  गत  शनिवार  को  जब  मैंने  पर  श्री  गोपालन ने  राय-व्यस्क  प्रथा

 पनाओं  के  समय  से  पुर्व  ज्ञात  हो  जाने  के  सम्बन्ध  में  दो  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  तब  प्रधान

 मंत्री ने  कई  वक्तव्य  दिये  थे  ।  उनके  तीन  मुख्य  तके  एक  तो  यह  कि  वह  इस  प्रदान  की  जाँच

 दूसरे  यह  कि  इस  प्रकार  प्राय-व्ययन  प्रस्थानों  के  समय  से  प्रगट  हो  जाने  से  कुछ  नहीं

 पड़ा  हैं  क्योंकि  इससे  लाभ  उठा  लेना  wat  नहीं  तीसरे  यह  प्रस्थापनायें  उस  समय

 प्रगट  हुई  थीं  जब कि  उन  पर  केवल  विचार  किया जा  रहा  था  उनको  फाइल  पर  नहीं  लाया

 गया  था  |  लोक-सभा  के  नेता  ने  लोक-सभा  को  यह  सूचना  दी  थी  ake  ७  इस  बात  से  सहमति

 प्रकट  की  थी  कि  जाँच  चलती  रहे  कौर  यह  मामला  पुनः  लोक-सभा  के  सामने  लाया  जायें  ।

 कल  ५  मान  को  वित्त  मंत्री  ने  दूसरी  सभा में  ag  वक्तव्य  दिया है  ।  मैं  यह  उद्धरण

 दूसरी  सभा
 के

 सरकारी  रिका  में
 से

 पढ़
 कर  सुना  रहा  हूँ

 ae  निस्संदेह सच  हे  कि  राय-व्यस्क  प्रस्थापनायें  समय  से  पूर्व  प्रगट हो  गई  थी

 झर  हमको  २६  फ़रवरी  को  इसका  प्रमाण  मिल  गया  था  *
 *

 *

 ैं  दाऊद  पर  जोर  देना  चाहता  हूँ  ।

 २३

 मूल  wait  में
 M89/17LSD—1
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 जाने  के  बारे  में  प्रक्रिया  का

 डा०  लंका  सुन्दरम |
 oe  of ec  oe

 v4

 द  राजस्व  श्र  सैनिक  मंत्री
 जो  Re  फरवरी  को  बम्बई  में

 बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  कागज़  दिया  था
 जिस

 पर  मेरे
 राय-व्यापक

 भाषण  के  शुरू  के

 कुछ  पहले  प्रूफ़ के  कुछ  भ्रंश  टाइप  किये
 हुये  थे

 ।  यह  उन्होंने  मुझे  अगले  दिन

 अर्थात ३  पहली  तारीख  को  दिया  पै

 मैं  argent  ध्यान  जिस  बात की  कौर  श्रीकृष्ण  करना  चाहता  हूँ  वह  यह  है  कि  जब  मंत्री

 की  के  अनुसार  २४  तारीख  को  जिसका  wa यह  कि  प्राय-व्ययन

 पनाओं  के  प्रस्तुत  किये जाने  से  पूर्वे  ही  '  झ्रौये-व्ययक  प्रस्थापनाश्रों  के  समय  से  पूर्व  प्रगट  हो  जाने

 का
 प्रमाण  प्राप्त  हो  गया  तो  उनको

 लोक-सभा
 की  इस  बात  की  सुचना  देनी

 अनिवार्य
 थी  ।

 wa  सब  बातो ंसे  भी  आपको  यह  होगा कि
 जब  भी  कभी  राय-व्यस्क

 प्रस्थापना यें  समय से  पूर्व  ज्ञात हो  जाती  हैं  तो  यह  प्रत्यक्षतः  कर  भार  से  बचने  का  मामला  होता

 जोभी  मैं यह  स्पष्टीकरण  पाने  के  लिये  इस  बात  को  ००७  सम्मुख  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 तैयार  हूँ  कि  क्या  राजस्व  सम्बन्धी  प्रस्थापनाश्रों  के  समय से  पूर्व  प्रगट  हो  जाने  प्रिया  कर  भार

 से  बचने  की  बात  की  जानकारी

 होते  हुए

 भी  यह  हमारे  सम्मुख  उपस्थित  की  गई  थीं  ?

 मैं
 इस  विषय  को  rat  नहीं ले  रहा  हूँ

 मैं  दूसरे  ही  दृष्टिकोण  सें
 अपनी  बात

 करूँगा
 ।

 प्रधान  मंत्री
 ३

 तारीख
 को  भी

 स्थगन
 प्रस्ताव

 पर  कोई  सूचना  नहीं  द  सके  थे  ।  परन्तु  वित्त  मंत्री
 ने

 दो  दिन  जो सुचना दी
 उसको  तो  आपने  देख ही  लिया है

 अ्रध्यक्ष श्री मावलंकर श्री  मावलंकर  के  १८  १९४५४  को  दिये  गये  विनिर्णय के  संविधान

 की  पांचवी  चण्डिका  कौर  विशेष  रूप  से  अ्रनच्छेद  Fok  के  अन्तर्गत  लोक-सभा के  सदस्यों  को  इस

 प्रकार
 की

 सूचना
 पहले  प्राप्त  करने  का  अधिकार  कौर  इसीलिये  में  कहता हूँ  कि  यह  लोक-सभा

 के  अधिकारों  att  विशेषाधिकारों  का  वैधानिक  wat  हैं  ।  इस  लोक-सभा  के  विशेषाधिकारों  के

 रक्षक के  रूप  यह  आपके  जाँच  करने  की  बात

 इस  मामलें
 को

 उठाने
 के  लिये  लोक-सभा में  aaa  प्रक्रियायें  परन्तु  मैंने  उनका  सहारा

 नहीं  लिया  है  ।  केवल  शभ्रापका  ध्यान  भ्राकृष्ट  किया  कौर  इसका  एकमात्र  यही  कारण  है  कि

 शनिवार  को  लोक-सभा इस  से  सहमत हो  गई  थी  कि  जाँच  प्रतिवेदन  प्राप्त किया  जाये  ।

 मेरा  श्राप  से  भ्र तु रोध  है  कि  श्राप  sawed  को भी  उस  जाँच  के  साथ  सम्मिलित  कर  दें  दौर  fax

 लोक-सभा  को  उसका  निबटारा  करने  का  अवसर  प्रदान  करें  क्योंकि  मैंने
 जो

 ~~ _ RT A: a a  उठाया
 है

 उसमें  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  प्रक्रिया  सम्बन्धी  ate  वित्तीय  समस्यायें  सम्मिलित  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  बात
 का  सुझाव  भी  दिया  गया  है  ।  जब  तक  कि  स्वयं  वित्त  मंत्री

 के  ०.  +  ०»
 इस  समय  कुछ  कहना  न  चाहें

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी
 जिस  दिन  यह  समाचार  प्रकाशित था  उसी

 दिन  मैंने  इस  विषय पर  एक  ey  सूचना  प्रस्तुत  किया था  ।  मेरे  प्रश्न का  उत्तर  लोक-सभा

 में  दिये  जान ेके  बजाय  राज्य-सभा में  दिया  गया  है  ।

 श्री  ato  पी०  :  तो  श्राप  वहां  क्यों  नहीं  जाते  हैं
 ?

 ७
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  तथ्य  विषयक  एक  बात  के

 बारे में  माननीय  सदस्य  को  कुछ  रालतफहमी  हैं  या  मेरे  कथन  का  उन्होंने  सही  निर्वचन  नहीं  किया  है  |

 विगत  मास  की  cas  तारीख  को  श्री  एम०  सी०  शाह  बम्बई  में  थे  कौर  श्रपरान्ह में किसी में  किसी

 समम  उन्हें  यह  जानकारी  प्राप्त हुई  थी  ।  जिस  समय  यहां  घोषित  किया  गया  उस  समय

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 जाने  के  बारे  में  प्रक्रिया  का

 वह  यहां  नहीं थे  ।  वह  रात  किसी  समय  यहां  लौटे  कौर  दूसरे  दिन  €  बजे  मुझे  पहली  बार

 यह  जानकारी दी  कि  उन्हें  यह  सूचना  बम्बई  के  मुख्य  मंत्री  से  प्राप्त  हुई  थी  ।  इसलिये  राय-व्यस्क  के

 प्रस्तुत किये  जाने  से  पूर्व  मेरे  द्वारा  किसी  प्रकार का  वक्तव्य  दिये  जाने  को  कोई  set ही  उत्पन्न  नहीं

 ता है  |  यह  बात  मैं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हैं  |

 दूसरी  बात  यह  हे  कि  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  वहू इस  प्रश्न  के  जाने से  कुछ

 ही  देर  पहले  उनके  कौर  मेरे  बीच  हुए  परामर्श पर  आधारित  यह  सब  लोक-सभा

 की  बैठक  प्रारम्भ  होने से  पहले  हुमा  क्योंकि  ag  घटना  €  बजे  से  लेकर  ११  बजे  के  बीच

 डा०  लंका  सुन्दरम  ने  मुझे  अत्यन्त  सौजन्य  के  साथ  यह  सूचना  दी  कि  वह  इस  बात  को  उठाने

 जारहे  मुझे  यह  बात  बहुत  जंची  ।  मेरे  निवासस्थान  पर  उन्होंने  मुझे  टेलीफोन  किया ।  वेसे

 में
 उस  दिन  ११  बजे  से  पहले न  किन्तु मैंने  उनसे  कहा कि  मैं  are  कौर  लोक-सभा

 में  उपस्थित  भ्र में  ग्यारह  बजने  के  कुछ  मिनट  पूर्वे  यहां  गया  था  ।  मुझे  प्रधान  मंत्री

 भी  कुछ  कहने  का  कोई  aaa  नहीं  मिला  था ।  मेंने  जो  प्रतिवेदन  भेजा  था  ag  दिन  शाम

 को  गह मंत्री को  भेज  दिया  गया  था  ।  वह  एंक  लिखित  प्रतिवेदन था  ।

 लंका  सुन्दरम  :  कस  दिन  की  शाम को  ?

 श्री सी०  डी०  देशमुख :  मेरा  ख्याल  सकी  दो  तारीख  .  की  शाम को

 वह  प्रतिवेदन  उन्हें  भेज  दिया  गया था  ।  जब  प्रधान  मंत्री
 तो  मैंने  उन्हें  बतलाया  कि

 डा०  लंका  सुन्दरम
 द्वारा  मुझे  सूचना  दी

 गई  है
 कि

 वह
 इस  बात

 को  उठाने जा  रहे  कौर  मैंने  उनसे

 पूछा  कि  क्या  उन्होंने  समाचारपत्रों  में  कुछ  देखा  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कि  उन्हें  समाचारपत्र

 देखने का  समय  नहीं  मिला  था ।  मैंने  कहा कि  ऐसा  प्रतीत  होता  है ंकि  प्राय-व्ययन  प्रस्थापनायें  समय

 से  पहले  ज्ञात  हो  गई  कौर हमें  टाइप  की  गई  एक  प्रति  दी  गई  जिसको  मिलाने  पर  हमें

 ऐसा  प्रतीत  gar किं  मेरे  भाषण  के  पहले  प्रूफ  बनाई  और  हमने  श्रागे  क्या

 वाही  की  जाये  इस  पर  चर्चा की  उन्होंने  कहा  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  देंगे  ।  इसलिये

 उन्होंने  वक्तव्य  दिया  |  गह-मंत्री को  जो  प्रतिवेदन भेजा  गया  था  उसे  उन्होंने  देखा  नहीं
 ~

 जहां  तक  मैं  जानता  ae  गृह-मंत्री  से  चर्चा  भी  कर  नहीं  सके  किन्तु इस  बात

 बारे  में  मैं  निश्चयपूर्वक  कह  नहीं  सकता हूँ  ।

 उन्होंने भाषण  देते  हुए  कहा  कि  यह  सब  प्रारम्भिक  अवस्था में  sa  था  ।  इस  बात  के  बहुत

 से  अर्थ  लगाये  जा  सकते  हैं  ।  उसका  अ्रथें यह भी यह  भी  हो  सकता  हैं  कि  जब  कि  प्रस्थापनाश्रों को  सूत्रित

 किया
 जा  रहा

 शर
 उनको

 अंतिम  रूप
 नहीं  दिया  गया  था  तब  किसी  व्यक्ति  को  उनकी

 कारी  प्राप्त  हो  गई  थी  ।  उन्हें  इस  बात  का  सही  ब्यौरे  प्राप्त  करने  के  लिये  पर्याप्त  समय  नहीं

 मिला  था  ।  इसलिये  राज्य-सभा  में जब  यह  विषय  उठाया गया  तब  मैंने  सोचा  कि  इस  विषय

 के  सम्बन्ध
 में

 यदि  किसी  प्रकार  की  गलतफहमी  हो  तो  वह  दूर  की  जानी  चाहिये  ।  जिस  माननीय

 सदस्य ने  उक्त  विषय  को  उठाया  उन्होंने  किसी  समाचारपत्र  से  कोई  समाचार  पढ़  कर  बनाया

 किन्तु  उस  समाचारपत्र  का  नाम  म  भल  गया हू

 लंका  सुन्दरम  :  म॑ने  उसे  पढ़कर  नहीं  सुनाया  ।  श्री  Vo  Ho  गोपालन  ने  उसे  पढ़ा था
 |

 1
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  तो  राज्य-सभा  की  घटना है  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :
 उक्त  घटना  राज्य-सभा की  है  ।  उन्होंने  किसी  से  पढ़

 कर  सुनाया  था
 ।

 शर  उन्होंने  कुछ
 छ

 कौर
 भी

 कहा
 था

 शर  यह  बताया  था  कि  उन्हें  एक  पत्र  प्राप्त  हुमा

 था  जिसमें  किसी  घटना  के  बारे में  निर्देश
 ४  के  के

 मूल  wit में
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 जाने  के  बारे  में  प्रक्रिया  का

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  उन्होंने  पत्र  लिखने  वालें  का  नाम  नहीं  बताया  था
 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  उन्होंने  पत्र  लेखक  का  नाम  नहीं  बताया  मेरे  सहयोगी  वहाँ

 मौजद थे  I

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  पूरी बात  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुई  थी
 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  माननीय  सदस्य  ने  अपनी  सीमित  जानकारी  के  भ्राता  पर  जिस
 न  चयन

 तरीके  से  कहा  उसके  बजाय  इस  तरह  कहना  ofan  उपयुक्त  होता
 ।

 इसलिये  मैंने  सोचा
 कि

 जिस  सदन  में  यह  बात  उठाई गई  थी  उस  सदन  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  मेरा  कत्तव्य  था  कि

 कठिनाई  थी  या  वास्तव  में  क्या  घटना  घटी  थी  ।

 इसलिये प्रधान  मंत्री  ने  पहले के  भाग  को  निर्देशित  कर जो  कुछ  कहा था  उनके  कहने

 का  जो  aa  था  उसको  मैंने  स्पष्ट  किया  ।  जहाँ  तक  इस  विशिष्ट  घटना का  सम्बन्ध  हैं  स्थिति

 इस  प्रकार हैं  ।

 मुझे  अरब  भी  यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  उससे  किस  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन  हो  सकता  ह  ।

 तथापि  मेरा  सामान्य  उद्देश्य  यह  था  कि  जब  कि  इतनी  महत्वपूर्ण बात  उठाई  गई  थी  तो  में

 सभा  को  सब  कुछ  बतला  किन्तु  संवैधानिक  दृष्टिकोण  से  निश्चय  ही  इस  सदन  को  इस  बात

 की  जांच  करने का  प्रतिभा  है

 माननीय  सदस्य  ने  जिन  ag  बातों  का  उल्लेख  किया है  वे  इस  प्रकार  प्रश्न यह  हैं  कि

 क्या /यहू  प्रस्थापना यें  ऐसी हैं  कि  जिनसे  कोई  व्यक्ति  भ्रधिकाधिक लाभ  उठा  सकता  था  या  नहीं ॥

 तथ्य  की  बातें  र  इन्हें  प्रमाणित  करना  सरल  नहीं si  किन्तु  प्रधान  मंत्री  को  भी  मेंने  यही

 जानकारी  दी  थी  ।  क्योंकि  जहां  तक  कपड़े  का  सम्बन्ध  उसका  निर्गम  कतिपय  शझ्रनमानों पर

 wad  उपभोक्ता  द्वारा  कितना  उपभोग  किया  किया  जाता  ake  यह  कपड़ा  वाणिज्य

 शर  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा  वितरित किया  जाता  है  ।  इसलिये  हमने  सोचा  fe  अराधी

 याने  साढ़े १४  करोड़  कपड़े से  सम्बन्धित  थे  ।  डीज़ल  wae  के  बारे में  भी  कुछ  था

 डीज़ल  wat  के  सम्बन्ध  में  स्टॉक  एक्सचेंजों  में  कोई  सौदे  नहीं  किये  जाते  झ्र सुगंधित  .  वनस्पति

 तेलों के  बारे  में  भी  कुछ  निर्देश  था  जिसे  जनता ने  अ्रसुगंधित  तेल  समझा ।  उसने  ae  नहीं  समझा

 कि  वास्तव  में  उन  से  सुगंधित  तेलों  से  था  जो  आमतौर  पर  उपयोग  में  लाये  जाते  हैं  ।

 इसलिये  हमने  सोचा  कि  उक्त  जानकारी  रखने  वाल  व्यक्ति  को  कोई  खास  लाभ  नहीं  हो  सकता  था

 किन्तु  इस  बात  पर  विभिन्न  मत  हो  सकते  इस  तरह  उन्होंने  यह  विशिष्ट  वक्तव्य  दिया था  ।

 श्री  कामत
 क्या  मं  पूछ  सकता  हूँ  कि  वित्त  मंत्री  के  सहयोगी  श्री  एम०  सी ०

 शाह को  es  तारीख की  अपरान्ह  में  किस  समय  इस  बात  का  पता  लगा  था
 ?  समाचारपत्रों के

 अनुसार  प्र ौर अरब  वित्त  मंत्री  के  कथन  के  थि  क्या  श्री  एम०  ato  शाह  टेलीफोन  से  मीलों

 टूर थे  श्र  क्या  वह  यहां
 सरकार  को  टेलीफोन

 से  सुचित  नहीं  कर  सकते थे  ?

 मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  शिरास-व्यस्क  प्रस्थापनायें  नियत  समय  से  पहले  ज्ञात  हो  जाती  हैं
 तो  यह  घटना  ही  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन  हो  जाती  इंग्लैण्ड  में  इस  प्रकार  की

 घटना  के  परिणामस्वरूप  एक  मंत्री  को  इस्तीफा  देना  पड़ा  यहां  मामला  गृह  मंत्री  को  सौंपा

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  एक  गलत  बात  दो  हम  एक  गलत  पूर्व-दुर्दान्त स्थापित

 कर  रहे  सदन  को  इस  विषय  में  अभिरुचि  है  पौर  सदन  की  समिति-विशेषाधिकार

 द्वारा  मामले  की  जांच  की  जानी  गृह  मंत्री  या  किसी
 किसी  अन्य  व्यक्ति  को  कोई  क्षेत्राधिकार

 pat  अंग्रेजी  में
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 जाने  के  बारे  में  प्रक्रिया  का  प्रश्न

 नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन है  कि  इस  मामले  की  भ्र विलम्ब  जांच  की  जाने  के  लिये  विशेष

 शिकार  समिति  से  कहा  जाये  ae  गह-मंत्री  को  आदेश  दिया  जायें  कि  वह  इस  मामले ंमें  दखल न

 दें  ताकि  पूर्ण  जांच  के  बाद  भ्रपराधियों  को  इस  सदन  के  समक्ष  gray  कार्यवाही  के
 लिये

 प्रस्तुत  कर  सकें  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  (  )  :  इस  मामले  की  जानकारी  वित्त  मंत्री  को  नौ  बजे

 उनके  सहयोगी द्वारा  दे  दी  गई  थी  ।  हमारे  सहयोगियों  द्वारा  यहां  तीन  तारीख  को  स्थगन  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  गया था  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  वें  कारण  कौन से  थे  जिनके  फलस्वरूप
 वित्त

 मंत्री ने  इस  सदन  में  एक  या  दो  तारीख  saya  स्थगन  प्रस्ताव  के  पुरःस्थापित  किये  जाने  से

 पहले  इस  बात  की  सूचना  सदन  को  देना  उचित  नहीं  समझा  ।  वित्त  मंत्री
 प्रधान

 मंत्री  उन

 सभी  बातों  को  क्यों  नहीं  कह  सके  जोकि  उनके  ध्यान  में  लाई  गई  थीं
 ?  कया  में  जान  सकता हूं

 कि  इस  तरह  तथ्यों  को  छिपाया  कयों  गया  जिससे कि  कई  माननीय  सदस्यों  को  एक  प्रकार  का

 संदेह  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  सदन  के  विशेषाधिकार  का  यह  उल्लंघन  है  भ्र  मैं  श्री

 कामत के  इस  कथन  से  सहमत  हूँ  कि  मामले  की  जाँच  गृह  मंत्रालय  द्वारा  नहीं  वित्त  मंत्रालय

 द्वारा  प्रौर इस सदन इस  सदन  द्वारा  भी

 कामत  :  केवल इस  सदन  के  द्वारा ।

 gan  सिह  )  मामला  गम्भीर  है  श्र  मेरे  मित्र  जब  यह  कहते हैं

 तो  मैं  उनसे  सहमत  हूँ  ।  राय-व्यस्क  प्रस्थापनायें  नियत  समय  से  पहले  तक  ज्ञात  किस  समय

 ज्ञात  इसके  लिये  कौन  उत्तरदायी था  ये  सभी  बातें  जांच  के  लिये  छोड़  दी  जानी  चाहिये  ।  दो  बातें

 ऐसी  हैं  कि  जो  स्पष्ट  हैं  ौर  जिनके  सम्बन्ध में  जांच  की  जानी  श्रावक है  ।

 एक  तो  यह  है  कि  राजस्व  मंत्री को  यह  मालम  हो  गया  था  कि  राय-व्यस्क  प्रस्थापना यें  समय

 से  पहले  ज्ञात  हो  गई  थीं  कौर  उन्हें  यह  जानकारी  १६  तारीख  को  बम्बई  में  प्राप्त  हुई  उस  समय

 वें  बम्बई  में  थे

 लंका  उक्त  बातों  के  प्रमाण  मौजद हैं  ।

 हुक्म  सिंह  :  जैसा  कि  मेरे  मित्र  ने  कहा  निश्चय ही  वह  टेलीफोन  से  इस  बात  की

 सूचना  दे  सकते  थे  ।  तो  राय-व्यस्क के  समा  रोह  पुर्वक  प्रस्तुत  किये  जाने  में  कुछ  विभिन्नता

 होती  ।  जिस  समय  माननीय  वित्त  मंत्री  राय-व्यस्क को  पढ़कर  सुना  रहें  थे  हम  सब की  यह

 धारणा  थी कि  वह  एक  ऐसी  गुप्त  बात  को  पढ़ कर  सुना  रहे थे  जिसके  बारे  में  कोई  कुछ भी

 नहीं  जानता  था  ।  किन्तु  उसी  समय  राजस्व  मंत्री  को  यह  जानकारी  थी  कि  प्राय-व्ययन  प्रस्थापनायें

 समय से  पहले  ज्ञात  हो  चुकी थीं  ।  क्या  उनका  यह  कतंव्य  नहीं था  कि  वह  इस  बात  की  सूचना  वित्त

 मंत्री को  देते  ?

 दूसरी बात  यह  ह  कि  जब  माननीय  वित्त  मंत्री  को  एक  तारीख  को इस  बात  की  सुचना

 प्राप्त हो  गई  थी  तो  क्या  उनका  यह  गतंव्य  नहीं था  कि  वह  उसी  समय  इस  सदन  को  सब  बातें

 बता  देते  ?

 इस  के  दो
 तारीख

 को  उन्होंने  गृह  मंत्रालय  को
 आवश्यक  कार्यवाही  करने

 की  सूचना

 दी
 ।  उस

 समय
 भी  उन्होंने  हमें यह  नहीं  बताया  कि  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जा  रही  थी  |

 तीन
 तारीख

 को  जब  स्थगन  प्रस्ताव  रखे  गये  तब  भी  हमें  कोई  जानकारी  दी  नहीं

 केवल
 यही  बताया

 गया
 कि

 जांच  की
 जा  रही  है  र  यह  नहीं  बताया  गया  कि  राजस्व  मंत्री  को  यह

 जानकारी
 प्राप्त  हो  गई  थी

 ।
 वित्त  मंत्री  को  सूचना एक  तारीख  को

 प्राप्त  हुई  थी
 कौर  उस

 दिन

 मूल  wast
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 जाने  के  बारें  में  प्रक्रिया  का  प्रश्न

 [  सरदार  हुक्म  सिंह |

 भी  कार्यवाही  की  जा  रही  किन्तु  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया
 ।

 हम  प्रधान  मंत्री

 पर  आरोप  नहीं  लगा  सकते  हैं  क्योंकि  वित्त  मंत्री  का  कथन  है  कि  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  मालूम

 नहीं था  ।  किन्तु  प्रधान  मंत्री  को  जानकारी  क्यों  दी  नहीं  गई
 ?

 लंका  सुन्दरम वित्त  मंत्री  सदन में
 उपस्थित  उन्होंने  ऐसा  नहीं कहा  ।

 1सरदार हुक्म सिंह : वित्त मंत्री हुक्म  सिंह  वित्त  मंत्री  दवारा  प्रधान  मंत्री  को  जानकारी क्यों  नहीं  दी  गई  ?
 जब

 कि

 संविधान  के  अ्रनुसार  इस  सदन  में  राय-व्यस्क  प्रस्तुत  किया  जाता  है  झर  यह  सदन  उस  पर
 मतदान

 करता  है  या  उसमें  संशोधन  अथवा  परिवर्तन  करता  है  तो  क्या  यह  न्यायोचित  है  कि  दूसरे सदन

 में  जानकारी  पहलें दी  ५  यह  एक  गम्भीर  बात  है  जिस पर  ara  विचार  करना  चाहिये  |

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  )  :  खड़े  हुए  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  ख्याल  हैं  कि  यह  एक  गम्भीर  मामला  मैं  यह  देखना  चाहता हूँ

 कि  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जायें  कौर  क्या  यह  विशेषाधिकार  का  उल्लंघन

 श्र यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यों  ने  बताया  है  कि  क्या

 कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 श्री  कामत  :  विशेषाधिकार  समिति  किस  लिये  है
 ?

 उसे  जांच  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  ने  यह  पहले  ही  कह  दिया  है  ।  क्या  मैं  अपनें  निर्णय  के  स्थान

 पर  उनका  निर्णय  रख  दू
 ?

 मैं  इस  मामले  पर  विचार  करूँगा
 ।  एक  दिन

 डा०
 लंका  सुन्दरम्  ने  कहा

 था  कि  क्या  कार्यवाही की  जाये इस  पर  अध्यक्ष  द्वारा  विचार  किया जा  सकता  है  ।  क्या यह  मामला

 समिति को  प्रेषित  किया  जाये  कौर  बाद  में  इस  are  का  सुझाव  दिया  गया  हैं  कि  गृह  मंत्रालय

 नहीं  वरन्  यह  सदन  ही  इस  मामले  पर  विचार  कर  सकता  है  कौर  इस  मामले  में  गह  मंत्रालय  को  कोई

 क्षेत्राधिकार  किन्तु  इस  सभा
 को  पूरा  क्षेत्राधिकार है  ।  इसलिये  मैं  इन  सभी  बातों  देखना

 चाहता  था
 ।

 मैं  केवल  चर्चा  को  सीमित  करना  चाहता था  ।  यदि  मुझे यह  प्रतीत  हुआ  कि  उसे  सदन

 के  समक्ष  रखा  जाना  है  तो  मैं  उसे  सदन के  समक्ष  रखूंगा  कौर  क्या  कार्यवाही की  जाये  इस

 बारे में  परामर्श  लूंगा  ।  अन्ततोगत्वा  विशेषाधिकार  के  उल्लंघन  का  seq  विशेषाधिकार  समिति

 को  प्रेषित  किया  जाना  इसलिये  भ्रमित  विस्तृत  चर्चा  इस  समय  होनी  आवश्यक  है  या  बाद  में  ?

 किन्तु  पहले  मैं  श्री  मुकर्जी  को  सुनूंगा  ।

 श्री  एंड  एन०  मुकर्जी
 :

 क्या  मैं  ऐसे  vagal  का  उल्लेख  कर  सकता  हूँ  जिनके  कारण  हम

 aa  तीन  मार्चे
 की

 अपेक्षा  शौर  भी  गम्भीर  दृष्टिकोण  अपनाने पर बाध्य पर  बाध्य  हुए  हैं  ।  राय-व्यस्क  फ़रवरी
 की  २४  तारीख  को प्रस्तुत  किया  गया  था  कौर  शनिवार  दिनांक  तीन  ars  को  हमने  स्थगन  प्रस्ताव

 रखे थे  ।  जिस  समय  उक्त  प्रस्तावों  की  सुचना  दी  गई  थी  उस  समय  बम्बई  के  कम  से  कम  एक

 समाचारपत्र  में  प्रकाशित  कुछ  समाचारों  का  भी  उल्लेख  किया  गया  था  ।  मेरी  समझ  में  यह॒  बिल्कुल

 नहीं  भ्राता  है  कि  जबकि  सरकार  को  इस  सम्बन्ध में  जानकारी  थी  तो  सदन  नेता  एक  झ्रथवा

 दो  मार्चे  को  उक्त  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  कोई  वक्तव्य  क्यों  नहीं  दिया  गया  ?  किन्तु इस  सदन  में

 बम्बई  के  उस  समाचार पत्र  का  निर्देश किया  गया  था  जिसमें  यह  समाचार  प्रकाशित  हु्आ था  कि

 लागू  किए  जाने  वालें  उत्पादन  शुल्क  की  खबर -  बम्बई  की  गलियों  में  बेची  गई  थी  ।  तीन  ars

 को  हमने  जो  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  थे  उनके  लिये  उचित  आधार  थे  किन्तु  हमें  उक्त  घटना

 के
 बारे

 में
 विस्तार

 से
 बताया

 नहीं  गया
 ।
 प्रधान  मंत्री  ने  हमें  केवल  यही  बताया

 कि  गृह  मंत्रालय

 द्वारा  जांच
 की  जा  रही  मुझे  बहुत  श्राइचर्य  हुआ  कौर

 जब
 डा०

 लंका  सुन्दरम् नें बीच में नें  बीच  में  उठ
 कर
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 जानें  के  बारें  में  प्रक्रिया  का  प्रदान

 कहा तो  प्रधान  मंत्री  ने  कहा कि  यदि  जनता  को  लगायें  जाने  वालें  उत्पादन  शुल्कों  के  बारे में  कोई

 जानकारी
 प्राप्त  हो

 भी
 जाती  हैं

 तो  उससे  स्थिति में  कोई  अन्तर  नहीं  पड़ता  था  ।  मेरा  खयाल  है

 कि  इस  मामले में  लीपा-पोती करने  का  प्रयत्न  सरकार  कर  रही  अन्यथा  प्रधान  मंत्र  ने  जो

 कुछ  कहा  उसका  मैं  निवंचन  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  व्यक्तिगत रूप  से  मैंने  इतनी  दिलचस्पी  कभी

 नहीं ली  किन्तु  अरन्य  स्थानों  में  जो  sat  हैं  उसे  जानने  वित्त  मंत्री  ने  राज  जो  कुछ  कहा

 हैं  उसके  बाद  मैं  श्री  कामत  के  इस  सुझाव  कि  मामलें  की  जांच  का  भार  गृह-मंत्रालय  को
 न

 सौंपा  समर्थन  करता  हूँ  ।  मामले  की  इस  सदन  की  विशेषाधिकार  समिति  द्वारा  गृह

 मंत्रालय  अथवा  इस  प्रयोजन  के  लिये  प्रभारी  बनाये  गये  किसी  wea  मंत्रालय  के  द्वारा  पड़ेगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मामले  का  निर्देश  विशेषाधिकार समिति  को  किया  जाना  चाहिये विशेष

 शिकार  समिति  को  इस  मामले  alae  अपने  हाथों  में  लेकर  सरकार  से  सहायता  की  प्रार्थना

 करनी  चाहिये  जिससे कि  स्थिति  की  जांच  की  जा  सक े।

 श्री  प्राल्तेकर  :  में  बताना  चाहता  हैं  कि  तीन  मार्च  को  जिंस  समय  प्रधान

 मंत्री ने  यह  कहा कि  मामला  जांच के  लिये  गह-मंत्रालय  को  सौंप॑  दिया  गया है  तब  विरोधी  पक्ष

 की  शोर से  कोई  भ्रांति  उठाई  नहीं गई  थी  कौर  मामले  की  जांच  गृह-मंत्रालय  द्वारा  किये  जाने

 की  अ्रनमति  दी  गई थी  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  वही  मुख्य बात  है
 जो

 मैं  कहने  जा  रहा  था
 ।

 यह  बात  नहीं  है
 कि

 यह  निर्णय  कर  लिया  गयां  हैं  कि  किसी  समिति  द्वारा  जांच  नहीं  की  जायेगी ।  जहां  तक  मुझे

 स्मरण  प्रधान मंत्री  ने  उस  दिन  प्रातः  यह  कहा  था  कि  हम  तथ्यों  की  खोज  करेंगे  ।  दूसरे  शब्दों मे

 एक  भ्रमित  विस्तृत  वक्तव्य  देने  की  स्थिति  में  हमें  होना  कौर  इसके  बाद  सदन  यह  निश्चय

 कर  सकता है  कि  कोई  विशेषाधिकार  समिति  की  नियुक्ति  की  जाये  अथवा  नहीं  ।  मेरा  खयाल

 हैकि  ऐसी  ही  एक  बात  राज्य-सभा में  भी  उठाई  गई  थी  ।  जो  कुछ  gat  है  वह  केवल यह  हैं
 कि

 बातें  पहले  यहां  कही  गई  थी  उनमें  वहां  कुछ  कौर  बातें  जोड़  दी  दूसरे  दादों  में  जो  कुछ  पहले

 यहां  बताया  गया  उसे ही  झ्र धिक  स्पष्ट  किया  गया  gi  ये  गीत  बातें जिन  विभिन्न  weer में

 जिन  neat  पर  बेची  गई  थीं  उनके  सम्बन्ध  में  यहां  एक  पत्र  पढ़कर  बताया  गया  था  ।  इसलिये

 तथ्य  यह है  कि  हमें  इस  ara  का  विश्वास  हो  गया  था  कि  राय-व्यस्क  प्रस्थानों  की  जानकारी

 समय  से  ya  कुछ  व्यक्तियों  को  हो  गई  कौर  दूसरे  यह  है  कि  जितनी  जानकारी  हमें  है  कौर

 जो  हम  विभागीय  अभिकरणों  द्वारा  प्राप्त  कर  सकत ेहैं  उसे हम  सदन  के  समक्ष  रखना  चाहते हैं  ।

 हम  लोक-सभा  से  इन  तथ्यों  को  स्वीकार  करने  के  लिये  नहीं  कहते  हैं  ।  निस्संदेह  लोक-सभा  आरम्भ

 से  जांच  कर  सकती हें  ।  वह  सभी  संबंधित  व्यक्तियों जिनमें  विभाग  की  कौर  से  जांच  करने  वाले

 व्यक्ति  भी  शामिल  प्रशन  पूछ  सकती  है  ।  इसलिये  मेरा  ख्याल  है  कि  स्थिति  वही  रहती  हैं  ।

 किन्तु  यदि  सदन  का  ख्याल
 हैं  कि  किसी  जांच  के  परिणामों  की  प्रतीक्षा  करने  की  me  उसे  जांच

 श्रीरमण  कर  देनी  चाहिये  तो  वह  एक  नया  प्रस्ताव  है
 ।

 मैं  यही  कहना  चाहता  हूँ  कि  वह  भिन्न
 प्रस्थापना

 है
 ।  उस

 प्रस्ताव
 से

 मेरा  मतभेद  नहीं  है
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  उनसे  भिन्न  दृष्टिकोण

 अपनाते हैं  तो  वह  उनकी  अपनी  बात  केवल  इस  विषय  की  विस्तृत  सूचना  उसमें  अधिक  थी  कि

 की  रिपोर्टों  =  afater  भेद  खुलने  का  समाचार  हमें  मालूम  हुन  ।  जहाँ  तक

 मुझ  स्मरण  हैं  राजस्व  मंत्रो  को--जो  दूसरे  सदन  में  हैं--यह  समाचार  पांच  बजे  मालूम  और  उस

 समय
 मैं  यहाँ

 भाषण  दे
 रहा  था

 ।
 यह  बताना  राजस्व  मंत्री  का  काम  है  कि  उन्होंने  मुझे  समीप के

 फोन
 से  सभा  के  बाहर  बुलाकर  क्यों  नहीं  कहा

 बजट  सम्बन्धी दोष  भाषण  रहने
 दीजिये

 क्योंकि

 मुझ  य  हू  समाचार  मालूम  भ्रमण  मंत्रीगण  समूचा  बजट  नहीं  जानते हैं
 ।  जो

 मंत्री

 मूल  प्रंग्रेजी
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 जाने  के  बार  में  प्रक्रिया  का

 सी०  डी०  देशमुख |

 का  प्रभारी  है  वह  शभ्रायकर  सम्बन्धी  उतने  भाग  से  ही  होता  sl  सीमा-सूचक

 शर  उत्पाद  शल्क  से  सम्बन्धित मंत्री  wad  विषय  के  बारे  में  ही  जानता  है  उनमे ंसे  किसी को  इस

 बात  का  ज्ञान  नहीं  होता  कि  डाक  तथा  तार  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  हैं  ।  यह  बात  कंवल

 संचार  मंत्री  ही  जानते  हैं  ।  मंत्री  वर्ग  यह  नहीं  जानता है  कि  में  क्या  भाषण  दूंगा ।

 pat  कामत  :  कया  प्रधान  मंत्री  भी  नहीं  जानते हैं  ?

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  प्रधान  मंत्री  भी  नहीं  जानते  हैं  ।  गह-मंत्री  भी  नहीं  जानते  हैं  ।  मेरे
 मंत्रालय के  कुछ  टाइपिस्ट

 श्री  कामत  :  और  स्टेनोग्राफर

 श्री सी०  डी०  देशमुख :  मेरा  प्रयोजन  स्टेनोग्राफर  से  हे  जिसने  संयुक्त  सचिव  के  कमरे

 में  प्रारुप  टाइप  किया  था  ॥

 यह  अतिरिक्त तथ्य  भ्र न्य था मेरा  प्रदान  है  कि  कल  राज्य-सभा  फिर से  ag  शिकायत

 करेगी  कि  मैंने  यह  सब  जानकारी  नहीं  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  कहूँ  क्या  न  कहूँ  किन्तु

 मेरी  चिन्ता  यही थी  कि  में  सभा  पर  विश्वास  कर  सारी  जानकारी  बता  देता  |  केवल  एक  कौर  प्राय
 व्यक्ति

 उसे  जानता  है  इसका  हिन्दी  में  अ्रनुवाद  करने  वाला  |  क्योंकि  अनुवाद  करने  के  उसे  अंग्रेजी

 प्रति  झ्रावश्यक है  ।

 लंका  सुन्दरम  :  कितने समय  ge  ।  सभा  में  प्रापक  वक्तव्य  से  कितना  समय  पूर्वे  प्रति

 ह

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेरा  मत  है  कि  भाषण  का  पहला  तरफ  १९  फरवरी  को  दिया

 गया  था  |

 श्री  नम्बियार  :  ये  सब  बातें जांच  के  समय  मालूम  की  जा  सकती  हैं  ।

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  इन  सब  बातों  की  जांच  करना  हमारा  विचार था  कि  सभा  इन

 सब  तथ्यों  भ्र  हमारे  पास  जितने  भी  पत्र  हैं  उनमें  रुचि  प्रदर्शित  करेगी  ।  इसके  बाद  वह  जांच

 करेंगी  ।  इसमें  लीपापोती  की  कोई  गुंजायश  नहीं है  क्योंकि  तथ्य तो  तथ्य  हैं  उनमें  wa  कोई  परिवर्तन

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  निर्णय  करना  सभा  का  काम  है  कि  जांच  कितनी  जल्दी  आरम्भ  कीं

 जाये  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा  अपना
 कोई  मत  नहीं  है  ।  यदि  सभा  का  विचार हो  कि  at  ही  जांच

 श्रारम्भ की  जाये  तो  हम  उनकी  तत्काल  सहायता  करेंग े|

 जोखिम  श्रद्वा  )  :  कया  सभा  के
 नेता

 की अनुपस्थिति  में  इस  गम्भीर  विषय  पर

 विचार  करना  उचित  है  ।  वह  कल
 यहां  उपस्थित  रहेंगे

 ।
 इस

 मामले  का  सम्बन्ध  दल  के  सभा

 के  नेता  कौर  एक  दृष्टि से  सरकार  से
 बजट

 के  प्रस्ताव  समय से  पूर्व  ज्ञात हो  गय ेहैं  इस  सम्बन्ध

 में
 दो  मत  नहीं  हैं

 ।
 प्रधान  मंत्री  ,  गृह  मंत्री  भ्रमणा  wea  मंत्रियों  की  ईमानदारी  में  कोई

 सन्देह
 नहीं

 है
 लेकिन  कहीं पर  कुछ  गड़बड़ी  हो  गई  है

 ।  इसमें  कुछ  समय  लगेगा  क्योंकि  इस  प्रकार  के  मामले

 का  कोई  उदाहरण  नहीं है

 उपाध्यक्ष  महोदय  निस्संदेह यह  गम्भीर  विषय है  ।  सभा  के  नेता ने  कहा  था  कि  जैसे  ही

 मामलें  की  जांच  पुरी  हो  ५  कार्यवाही  के  लिये  प्रतिवेदन  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया

 जायेगा
 |

 श्री  महत्वपूर्ण प्रशन  यह  है  कि  समय  से  gs  बजट  प्रस्तावों  के  प्रकट  होनें  पर  सभा  ढारा

 कया  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये |  डा०
 लंका  पु च  तथा  न्य  माननीय  सदस्यों  ने

 जो
 भाषण

 दिये  हैं
 उनका  अभिप्राय यह है यह  है  कि  ज्योंही  वित्त  मंत्री  को  यह  बात  मालूम  हुई  वह  सभा  को  सूचित

 करते
 ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 जाने  के  बारें  में  प्रक्रिया  का  प्रश्न

 लंका  सुन्दरम :  यही  बात  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  विशेषाधिकार  भंग  क्योंकि वह  प्रश्न  राज्य-सभा  में  उठाया

 गया  था  |  वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  वह  यहां  भाषण दे  रहे थे  कौर इस  कारण  वह  श्री  शाह  से  स्थिति

 मालूम  नहीं  कर  सके |

 मुख्य  प्रदान  यह  है  कि  क्या  यह  वास्तव में  सभा  के  विशेषाधिकार का  भंग  है  ।  इसका  सम्बन्ध

 प्राथमिकता  स ेहै  अथवा  औचित्य  से  ।  इन  सब  बातों पर  साथ  ही  विचार  किया  जा  सकता  है
 ।

 तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  गृह-मंत्री  का  प्रतिवेदन  सभा के  समक्ष  ध अग्रतर  कार्यवाही  के  लिये

 प्रस्तुत  किया  जाये  ।  इन  बातों  के  लिये  विशेषाधिकार  समिति है  विशेष  समिति  नियुक्त  करने

 की  झ्रावश्यकता  नहीं है  ।

 aq  मुख्य विषय  तो  विस्मत कर  दिया  गया  ह  कौर  सहसा  माननीय  सदस्य  श्री  कामत  कहते
 हैं

 :  मामले  को  गृह-मंत्रालय से  वापिस  ले  लो  इसमें  प्रति  मामले  अन्त ग्रस्त  हो  सकते हैं  ।  इन  सब

 पहलू पर  विचार  करना  है  किन्तु  बिना  सामग्री  के  क्या  हम  समिति  नियुक्त  करें
 ?

 श्री  बीच  में  ही

 सुझाव  रखा  गया है  :  सब  की  प्रतीक्षा  न  विशेषाधिकार भंग  के  मामले  की  जांच

 बजट  के  प्रस्ताव  समय  से  पहले  प्रकट  हो  गये  राज्य सभा  में  गये

 लंका  सुन्दरम  :  किसी  व्यक्ति  में  विश्वास  के  का-कोई  प्रदान नही  वित्त  मंत्री ने

 का  जो  क्रम  बताया  है  इन  सब  की  जांच  करना  सभा  का

 शी  एच०  एन०  मुकर्जी  :  are  बात  बिल्कुल  भिन्न है  ।  शनिवार  को  जब  स्थगन  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  गया  था  तब  प्रधान  मंत्री  की  जोर से  यह  श्राइवासन  दिया  गया  था  कि  गह  मंत्रालय

 जांच  करेगा  |  हमें  इस  पर  सन्तोष  करना  पड़ा  ।

 अब  हम  जानते  हैं  कि  बजट  उपस्थापन  के  पूर्वे  केन्द्रीय  मंत्री  श्र  राज्य  के
 मंत्री  बजट  के  अधिकांश  प्रस्तावों  को  जानते  थे  ।  सरकार  ने  LVM  ३  मारे  को  सभा  को  यह

 बताने  कोई  प्रयत्न नहीं
 किया  बजट  के  प्रस्ताव  समय से  पूर्वे  प्रकट  हो  चुके  सरकार

 का  यह  व्यवहार  सन्देह  पे पर  नहीं  जांच  केवल  सरकारी  मामला  ही  न  बनाया  जाये  प्रत्युत

 यह  जांच
 लोक-सभा  द्वारा की  जाये  ।  इसी  भिन्न  आघार पर  हम  इसे  विशेषाधिकार  समिति

 को  सौंप  देने  का  सुझाव  रख  रहे  हैं  ।

 श्री  राघवाचारी  )  जहाँ तक  मेरा  विचार है  वक्तव्य  में  कुछ  भ्रांति
 हो

 गई  प्रधान  मंत्री  ने  कहा था  कि  मामलें  की  जांच  गह मंत्रालय  द्वारा  प्रारम्भ कर  दी  गई  है  ।  इसका

 यह  a4  नहीं है  कि  गृह  मंत्रालय  द्वारा
 कराई  जाने  वाली  जांच से  सभा  बाध्य हो  गई  है

 मंत्री  जी०
 बी०

 :
 प्रोफेसर

 मुकर्जी  ने  विषय  पर  कहने  के  बजाये
 अपने

 क्रोध  का  प्रदर्शन  किया है  ।  उनका  क्रोध  स्पष्ट है

 प्रश्न  साधारण  है
 ।

 यह  सही  है  कि  बजट  के  प्रस्ताव  समय  से  ys  प्रकट  हो  गये  हम

 सक  इससे  चिन्तित  ज्योंही  यह  बात  हमारी  जानकारी  में  राई  हमने
 एक

 दम  मामलें  की  प्री
 जांच

 के
 लिये

 कार्यवाही  की  सबसे  योग्य  व्यक्तियों  से  कहा कि  हमें  जांच  करनी  है  ताकि  सभा  के
 समक्ष  सम्पूर्ण  तथ्य  रखे  जा  सकें  सनौर  भविष्य  में  इस  प्रकार की  घटना  की  पुनरावृत्ति  रोकी जा

 सके
 ।

 कोई  व्यक्ति
 यह  ara नहीं  रख

 सकता  कि  जांच  एक  दिन  में  पूरी  हो  जायेगी  कौर  सभा
 के  समक्ष

 र
 गहर

 eee

 a

 ett  tore  stained
 gets

 हए

 कार्यवाही  की  जा  रही  है
 कौर  निष्कर्ष  निकलने

 कर  समह
 परिणाम  सभा  के

 समक्ष
 प्रस्तुत  किये

 मल  wait  में
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 की  are  ध्यान  दिलाना

 [  पंडित  जी०  बी०  पन्त |

 जायेंगे  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  इस  समय  सभा  इस  विषय  में  अग्रेतर  जांच  कर  सकती  है  ।  सभा  द्वारा

 किये  गये  निर्णय  प्रभावी  हैं  कौर  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा  गया  जिससे  कि  उसमें  संशोधन  किया

 जाये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरे  विचार  समझे  बगैर  प्रोफेसर  मुकर्जी  का  यह  कहना  उचित  नहीं

 ह ैकि  सरकार  लापरवाह  रही है  उसने  समय  पर  कोई  कार्यवाही  नहीं की  ।  जहां तक  मेरा

 सम्बन्ध है  oat  वित्त  मंत्री एवं  प्रधान  मंत्री  का  सम्बन्ध  है  जिस  क्षण  यह  बात  हमारे  ध्यान  में  भाई

 हमने  प्रत्येक  सम्भव  कार्यवाही की  ।  मेरा  विचार  है  कि  अन्य  कोई  व्यक्ति  इस  से  झ्रघिक  जानकारी

 नहीं  रख  सकता  था  शर  न  ही  वह  उक्त  कार्यवाही  सैनिक  कोई  कार्य  कर  सकता था

 समिति  के  लिये  निर्वाचन

 भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  same  )  :
 मैं  प्रस्ताव करता  हूँ  कि  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  संकल्प  संख्या  एफ.'४-१३/५३-काम०  २  दिनांक  १४५

 PEUy  द्वारा  संशोधित  स्वास्थ्य  तथा  भूमि  सम्बन्धी  भूतपूर्व  विभाग  संकल्प

 संख्या  एफ  २५४।३४।क
 दिनांक  २८  १९३६,  की  चण्डिका  ३

 के
 खण्ड  €  के  अनुसरण

 लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसा  अध्यक्ष  निर्देश  भा  रतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति
 ~
 में  काम  करने  के  लिये  ad  में से  दो  सदस्यों  निर्वाचन  करें ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत  |

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर
 ध्यान  दिलाना

 fafe  qa  दर  में  परिवर्तन

 ए  एस०  सहगल  :  नियम  २१६  के  श्रीहीन  मैं  निम्न  विषय  की  कौर

 वित्त  मंत्री का  ध्यान  दिलाता  हूँ
 और

 उनसे  प्रार्थना  करता हूँ  कि  वह  इस  पर  अपना  वक्तव्य दें  :

 ब्रिटिश  बैंक  दर  का  xy  प्रतिशत  के  स्थान पर  ५४  प्रतिशत  किया  जाना  ate  ब्रिटेन

 से  होने  वाले
 भारत  के  व्यापार  पर  उसका  प्रभाव  ।”

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :  १६  १९५६  को  बैंक  श्रॉफ  इंगलैण्ड के  पुनः  पूर्व
 प्रापण  की  दर  ४  ५  प्रतिशत से  बढ़ाकर  ५४५  प्रतिशत  कर  दी  गई  ।  ब्रिटिश  बैंक

 की
 दर  में  बार  बार  परिवर्तन  हो  रहे  जैसा  पिछले  वर्षों में  भ्रमण  देशों  के  बैंकों की  दरों  में  भी  हो

 रहा  भिन्न-भिन्न  देशों  के  मौद्रिक  प्राधिकार  की  इच्छा  के  भ्र तु सार  आधिक  क्रियाओं  को  रोकने

 अथवा  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  दरों  में  परिवर्तन  किया  जा  रहा  मुद्रास्फीति की  उग्रता  को  रोकने

 के
 लिये  विश्व

 के  महत्वपूर्ण  देशों में  बैंक  की  दरें  बढ़ाई  जा  रही  कुछ  समय  सें  ब्रिटिश  सरकार

 ने  यह  aaa  किया है  कि  मुद्रास्फीति  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  feta  कुछ  किया  जाना  चाहिये  झर

 विभिन्न  अवसरों
 पर  बैंक  की  दर  बढ़ाकर  तथा  अन्य  तरीकों  से  उन्होंने  उपयुक्तਂ  कदम  उठाये हैं  ।

 इसके पहले  जनवरी  कौर  फरवरी  PENN  में  वहां  बैंक  की  दर  बढ़  चुकी  है  ।
 यह  ३  से

 प्रतिशत  ate  २४५ से  OY  प्रतिशत  बढ़ाई  गई  थी  ब्रिटेन  द्वारा  मुद्रास्फीति को  रोकने  के

 लिये  की  गई  कार्यवाही  का  एक  परिणाम  यह  होगा कि
 रायात  में  कमी  होगी  शर  नियति  में  वृद्धि  तथा

 ब्रिटेन
 के  भुगतान  संतुलन  में

 सामान्य  स्थिरता  उत्पन्न  होगी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भारत गौर  ब्रिटेन  के  व्यापार  पर  इसका  क्या  प्रभाव  होगा  यह  बताना  कठिन है
 ।  ब्रिटेन

 को  भेजी  जाने  वाली  हमारी  मुख्य  वस्तुएं  पटसन  का
 चमड़े

 की
 चीजें

 तम्बाकू  हैं  ।  इनमें  से  अधिकांश  egal  at  मांग  पर  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा ।  ब्रिटेन  से  हमारे  यह

 आने  वाला  सामान  लोहा  तथा  इस्पात  गाड़ियां  कौर  धातुनिर्मित  वस्तुएं

 इस  समय  यह  अनुमान  लगाना  श्रासान  नहीं है  कि  ब्रिटेन  की  मुद्रास्फीति को  रोकने  वाली  नीति

 के  परिणामस्वरूप  उपभोक्ता  दस्तूरों  के  उत्पादन  पर  नियंत्रण  करने  से  उक्त  seat  का
 संभरण

 किस  सीमा  तक  बढ़ेगा
 ।  न

 यह  कहना  संभव है
 कि  इन

 वस् तुझ ों  की  कीमत  बहुत  हद  तक  कम  हो

 जायेगी
 ।  प्रभी मैं  यह  नहीं  कह  सकता कि  बैंक  दर  के  उक्त  परिवर्तन  का  ब्रिटेन से  श्रीकांत  की  जाने

 बाली  वस्तुप्नों की मात्रा की  मात्रा  अथवा  उनकी  कीमतों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा ।

 स्टिंग  क्षेत्र  के  सदस्य  के  हम  ब्रिटेन  के  भुगतान  संतुलन  में  दिलचस्पी  रखते हैं  जैसा

 what  क्षेत्र  के  सब  सदस्य  गैर-स्टर्लिंग  जगत  में  रखते  हैं  ।  यह  संतुलन  कुछ  समय  से  प्रतिकूल

 रहा है  ।  परिणामस्वरूप  स्टर्लिंग  क्षेत्र  के  कौर  डालर  की  केन्द्रीय  संचिति में  हाल में  कमी हो

 ब्रिटेन  द्वारा की  गई  अपस्फीति कारी  नीतियों  जिनसे  स्टिंग  क्षेत्रों  भुगतान  संतुलन  की

 स्थिति में  सुधार  भारत  सरकार  स्वागत  करती है  ।

 रेलवे  भ्राय-व्ययक-सामान्य  चर्चा-जारी

 नव
 सामान्य  चर्चा  के  लिये  नियत  १४  घंटों  मे ंसे  अरब  घंटे  २०  मिनट

 बचे  हैं  |

 श्री  डी०  सो ०  :  मैं  उस  व्यक्ति  को--जो  केवल  एकाध  छोटी-मोटी  बात  को

 लकर  वस्तु  की  आलोचना  करने लग  प्रतीक  महत्वशाली  नहीं  समझता  |  रेलवे  प्राय

 व्यय की  समीक्षा  दो  प्रकार  से  की  जा  सकती  है  -  एक  तो  पुस्तक  के  रूप  में  भ्रध्ययन के  द्वारा  कौर

 दूसरें  व्यावहारिक  रूप से  चीज़ों  को  देखकर  और अन भव  करके  ।  में  इस  दूसरी  प्रकार की  समीक्षा

 करना  चाहूँगा  ।

 इस  शिरास-व्यस्क  में  चार  चीजों  पर  जोर  दिया  गया  |  एक  तो  इंजनों  शर  डिब्बों  aria  के

 बारे में  श्रात्म-निर्भरता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  दूसरे  यात्रा  को  यथासम्भव  सुविधाजनक

 तीसरे  कर्मचारियों  का  सामाजिक  कल्याण  कौर  चौथे  रेलवे  प्रशासन  की  कार्यकुशलता

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  करना  ।  यदि  हमारे  देश के  रेलवे  प्राय-व्ययन की  तुलना  निष्पक्ष रूप  से  किसी

 भी  ग्न्य  देश  से  की  जाये  तो  में  उत्तरदायित्व के  साथ  कह  सकता  हूँ  कि  रेलो ंमें  जो  कार्य  gare

 उस  पर  हम  गयें  सकते हैं  ।  देश  विभाजन  की  समस्या  श्र  ag  रानी  के  बावज़ूद  भी  हमारे

 यहां  रेलों  का  रेकार्ड  किसी  भी  दशा  में  इंग्लैंड  से  किसी  भी  प्रकार  खराब  नहीं  है  ।  उदाहरण

 के  लिये  चितरंजन  इंजन  कारखाना  शर  सवारी  गाड़ी  के  पूरे  डिब्बे  के  कारखाने  को  ले

 लीजिये  जिनसे  इस  ax  की  गई  प्रगति  का  पता लग  जायेगा ।  इन  सब  चीजों  के  लिये  रेलवे  मंत्री

 रेलवे  बो  और  करोड़ों  कर्मचारी बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 कहा  जाता है  कि  कि  रेलवे  कर्मचारी  वेतन  ary की  नियुक्ति  करवाना  चाहते  इस

 सम्बन्ध  में  कहा जा  हूं  कि  इस  देश  का  प्रत्येक  कर्मचारी  wd  वेतन  में  विधि  चाहता  है  ।  यह

 इस  मंत्रालय  विशेष  से  संबंधित  न  होकर  एक  समस्या  sae  राष्ट्रीय  आधार पर  ही  इसका

 निराकरण  किया  जाना  चाहिये  ।
 रेलवे  मंत्री ने  झ्र पने  भाषण  में  कहा  था  कि  राष्ट्रीय  संघ  रोक

 रेलवे  बोर्ड
 के

 सम्बन्ध  काफी  अच्छ ेहैं  शर  जुलाई  १९५५ में  हुई
 बैठक

 में
 तदर्थ  न्यायाधिकरण  को

 पांच में  से  तीन  निदेश  पदों  के  ब  में  समझौता  करना  सम्भव  हो  गया था  |

 aust
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 मैंने  कई  विदेशों  का  भ्रमण  किया  है  कौर  मैं  कह  सकता  हूँ  कि  हमारी  योजना  पद्धति  अन्य

 देशों की  पद्धति  से  बिल्कुल  fang  भ्रमण  देशों  में  चलने  वाली  अधिक  शरारा  देने  वाली  गाड़ियों

 से  यात्रियों  की  आंखें  चकाचौंध  हो  जाती  हैं  किन्तु  मैँ  समझता  हूँ  कि  रेलें  सर्वसाधारण
 की

 चीज़

 हैं  उसमें  सर्वसाधारण की  सुविधा  की  are  विशेष  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये ।  हर्ष  का  विषय है

 कि  हमारे  यहां  प्रगति  नीचे से  हो  रही  हैं  और  तृतीय  श्रेणी  के  यात्रियों  को  अ्रधिकाधिक  सुविधाएं

 श्र  श्रीराम  पहुंचाने  का  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  मेरा  सुझाव  इस  सम्बन्ध में  इतना  ग्रोवर  है  कि  कुछ

 भर  गाड़ियां  चलाई  जानी  चाहियें  ।  सामाजिक  कल्याण  के  बारे में  मुझे  केवल  एक  ही  बात  कहनी

 है  शौर  वह  यह  कि  रेलवे  मंत्री ने  विद्यार्थियों  को  रियायत  देकर  बड़ा  बरच्छा  कार्य  किया है  किन्तु

 साथ ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करूँगा कि  इसी  प्रकार  के  रियायती  टिकट  प्रायमरी  स्कूलों  के  अ्रध्यापकों

 को  भी  दिये  जाने  चाहिये ।  ऐसा  करने  से  श्रालोचकों  का  मुंह  बहुत  बहुत  कुछ  बन्द  हो  जायेगा
 |

 इसके

 साथ ही  एक  वर्ष  में एक  हजार  मील  यात्रा  करने  वाले  लोगों  के  लिये  भी  कान  जारी  किये  जानें

 चाहियें  ।  मेरे  विचार से  रेलवे  के  सामाजिक  शिक्षा  कार्यक्रम  को  अन्य  मंत्रालयों  के  सामाजिक  शिक्षा

 कार्यक्रमों
 से

 मिला
 देना  चाहिये ।  सामाजिक

 दिक्षा
 का  अर्थ है  भारत

 की  अ्रन्तर्निं  हित  एकता  को

 समझते  हुए  प्रान्तीयता  श्र  जात-पांत  को  दूर  किया  जाये  |  भारत  की  एकता  का  उदाहरण  रेलवे

 मंत्रालय  से  बरच्छा  किसी  wea  मंत्रालय  में  नहीं  मिल  सकता  ।

 [  श्रीमती  सुषमा  सेन  पीठासीन हुई  |

 मुझे  ore  है  कि  रेलवे  मंत्रालय का  इस  दिशा में  उठाया  गया  कदम  सफल  होगा
 |

 मैं  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  रेलवे  बुक  स्टॉलों पर  बिकने  वाली  पुस्तकों  की  ate  भ्राकर्षित  करना

 चाहूँगा  ।  इन  पुस्तकों  में  से  अधिकांश  जासूसी  या  सिनेमा-सम्बन्धी  प्रथम  सेक्स  पर  ही  होती  हैं  ।  इसे

 बारे  में  में  निवेदन  करूँगा  कि  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  जाये जो  इस  बारे  में  जांच  करे  ।

 एक  अन्य  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  उचित  नियमों  की  व्यवस्था  रहते  हुये  भी  पशतूनों  को

 एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  को  ले  जाने  में  बड़ा  निर्देयतापुर्ण  व्यवहार  किया  ars  |  इसके  अतिरिक्त

 मैं  रेलवे  मंत्री  से  निवेदन  करूँगा कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नई  रेलवे  लाइनें  बिछाने में  वह

 पंजाब  कौर  बिहार  के  पिछड़े  क्षेत्रों  के  प्रति  उदारता  दिखायें  ।  बिहार  ake  होशियारपुर एवं

 कांगड़ा  जिले  में  उन्हें  कुछ नई  लाइनें  बनानी  चाहियें  |  वह  ऊना  से  नंगल  तक  मील  लम्बी  लाइन

 तो  बनवा  ही  सकते  हैं  यह  तो  छोटा सा  काम  है  ।

 में  रेलवे  मंत्रालय द्वारा  किये  जाने  वाले  कार्य  के  लिये  रेलवे  मंत्री  को  बधाई  देता  हूँ  ।  मैं  ara

 करता  हूँ  कि  रेलवे  मंत्री  पहले  से  भी  श्धघिक  कार्य  कर  दिखायेंगे  जिससे  ५  aa  वालें  वर्षों  में

 हम  atc भी  अ्रधिक  गर्व कर  सकें

 श्री  पी०  सी०  बोस  :  रेलवे  मंत्री  के  भाषण  की  न  केवल  इसलिये  प्रशंसा

 की  जानी  चाहिये  कि  उसमें न  केवल  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  किये  गये  कार्यकलापों  का

 वास्तविक  चित्रण
 ही  हैं  वरन्  द्वितीय  योजना  काल  में  area  की  जाने  वाली  अनेक  परियोजनाओं

 का  भी  दिग्दर्शन  कराया गया  है  ।

 माल  ढोने  पर  एक  अराना  प्रति  रुपया  अधिभार  लगा  देना  माननीय  मंत्री  स्वयं  वांछित

 समझते  किन्तु  योजना  का  लक्ष्य  पुरा  करने  की  दृष्टि  से  ऐसा  करना  श्रनिवाये  हो  गया  ।  लोक

 हित में  जनता  उसे  स्वीकार  करेगी ।

 array  योजना  काल  के  लिये  विभिन्न  प्रकार  की  रियायतें  कौर  सुविधायें
 यात्रियों

 को  दी

 जा  चुकी  हैं  र  कुछ  आगे  चल  कर  जारी  की  जायेंगी  |  चितरंजन  इंजन  कारखाना  कौर  पेरम्बलूर
 की  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना  इस  उद्देश्य  की  सफलता  के  प्रतीक  हैं  ।
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 श्रम  आन्दोलन  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  यह  सर्वविदित  है  कि  श्रम  आन्दोलन  का
 वास्तविक

 उद्देश्य
 मजदूरों  के  हितों  की  रक्षा  करना  रोक  उनके  कल्याण  में  वृद्धि  करना  है  ।  यदि  art

 देश  के  श्रम-नेता  अ्रापस का का  मतभेद  त्याग  कर  कौर  अपने  पदों  की  चिन्ता  न  कर  इस  समस्या को

 सुलझाने  में  लग  जायें तो  बहुत  कुछ  यह  समस्या  हल  हो  सकती  है  ।  वास्तव  में  हमें  यह  स्मरण  रखना

 चाहिये  कि  संघ  एक  साधन  साध्य  नहीं  ।

 भ्रष्टाचार  के  बारे में  माननीय  मंत्री ने  कहा हैं  कि  समिति  की  भ्रधिकांश  सिफारिशें  स्वीकार

 कर  ली  गई  हैं
 प्रशासन

 के
 मामले

 में
 भ्रष्टाचार

 को
 समाप्त

 किया  जायेगा  ।  किन्तु  भ्रष्टाचार

 विरोधी  समिति  की  सिफारिशों को  लागू  करने  मात्र से  की  पूर्ति  नहीं  हो
 सकती

 जब
 तक  कि

 श्रमिकों  के  हित  ata  चीज़ों  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  ।  इस  सम्बन्ध  में  समिति  ने  कहा  है  कि

 कल्याणकारी  राज्य  में  प्रत्येक  कर्मचारी  को  प्रद्यासनीय  व्यवस्था  का  एक  रंग  मात्र  नहीं  समझा
 जाना  चाहियें  उसे  विकास  करने  ate  परिवार  शर  समाज  के  प्रति  अरपना  कत्तव्य

 पूरा  करने  के  लिये  पूर्ण  सुविधा  दी  जानी  चाहिये  ।  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  अधिकारियों को

 संविधान
 में  दिये  गये  राज्य की  नीति  के  निदेशक  तत्वों  को  कार्यान्वित  करने का  पूर्ण  प्रयत्न  करना

 चाहिये

 बिहार  राज्य  सरकार  ने  जो  नई  रेलवे  लाइनें  बनवाने  का  सुझाव  दिया  उनका  बनाया

 जाना  में  माननीय  मंत्री  से  उन  मांगों  को  स्वीकार  करने  की  प्रार्थना  करता

 हूं
 ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  रेलवे  मंत्री  को  उनके  प्राय-व्ययन  के  लिये  बधाई  देता  हूँ  ।

 यदि  मैं  रेलवे  मंत्रालय  भ्र  रेलवे  बोझ  द्वारा  आरम्भ  किये  गये श्री  श्रच्युतन

 3.0  कार्यों  की  प्रशंसा  करने  में अन्य  सदस्यों  का  साथ  नहीं  देता  तो  इसका  तात्पर्य  यह  होगा

 कि  मैं  भ्र पने  कत्तव्य  का  पालन  नहीं  कर  रहा  हूँ  ।  इस  भ्राइचर्यजनक  प्रगति  के  लिये  शास्त्री-अ्लगेशन

 शाहनवाज़  टीम  बधाई  की  पात्र  है  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ४००  करोड़  रुपये  नियत  किये

 गये
 थे

 जिसमें
 से  भ्रधिकांश  भाग  पुनर्वास  पर  व्यय  कियागया  किन्तु  फिर  भी  यथासम्भव  इंजनों

 भर  गाड़ी  के  डिब्बों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  कौर  नई-नई  लाइने  बिछाई  जा  रही  हैं  ।  इस
 दृष्टि

 से  रेलो ंने  aoa  काम  पूरा  किया है  कौर कर  रही

 इसी  प्रकार  हम  देखत ेहैं  कि  यातायात  तथा  अन्य  प्रकार  से  भी  राय में  वद्धि  हो  रही

 हमें  विश्वास  रखना  चाहिये कि  देश  कौर  योजना के  श्रार्थिक  विकास  के  अनसार  ही  रेलों की

 प्राय
 भी  बढ़  रही  रेलवे  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्र  की  उन्नति

 क  साथ ही  रेलों  का  उत्तरदायित्व  भी  बढ़  जायेगा ।  इस  काल  में  रेलें  केवल  १,१२५  करोड़  रुपया

 व्यय  कर  सकेंगी  ।  राज  रेलों  के  प्रशासन  पर  भी  गये  कर  सकते  हैं  चितरंजन  इंजन  कारखाना

 ae  पेरम्बलूर  कारखाने  जिसक  ज्वलंत  उदाहरण  हमारी  आंखों  के  सम्मुख  हैं  ।  इतना ही  नहीं

 हरनेक  पहले  तोड़ी  गई  लाइनों  को  फिर  से  बिछाया  जा  रहा  मेरे  अपने  राज्य  में

 लाइन भी  झावदयक  सामग्री  उपलब्ध  न होन ेके  कारण  wa  १९४७  से  ही  चाल हो  सकेगी

 किन्तु  हमें  are  यह  करनी  चाहिये  कि  aa  इसका  समय  इससे  आगे
 न

 बढ़  जाये
 ।

 प्रथम  योजना  काल  में
 उत्पादन

 में  वृद्धि  हो  जान ेके  कारण  देश
 में  काफी  जागृति  उत्पन्न

 हो  गई  है  ak  यात्रियों  एवं  माल  के  यातायात में  भी  उसी  के  परिणामस्वरूप  वृद्धि  हो  रही  है  ।

 इसी  कारण  द्वितीय
 योजना  काल  में  रेलें

 moe,
 करोड़  रुपया

 व्यय  करने  की  रखती हैं  ।

 किन्तु  रेलवे  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यात्रियों  के  यातायात  क  बारे  में  मांग  पुरी  नहीं  की  जा  सकेगी
 ।  रब

 रेलवे को  इस  विषय  पर  ध्यान  रखना  चाहिये कि  मालगाड़ी  के  डिब्बों  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध

 सरकारी  और
 गैर-सरकारी

 दोनों  क्षेत्र  यथासम्भव  सन्तुष्ट  रहे ंI

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 [  श्री  श्रच्युतन |

 मेरे  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  न  तो  कोई  नया  सर्वेक्षण होने  जा  रहा है  कौर न  नई  रेलवे

 लाइन  ही  बनने  जा  रही  हैं  ।  हम  यह  करते हैं  कि  त्रिचर-कोलेगोंडे  लाइन  wit

 मैसर  नामक  लाइनें  शीघ्र  ही  बनवाई  जायेंगी  ak  चालाक्कदी-पाराम्पिक्कुलम  एवं

 गुरुवार  प्राणी  लाइनों  का  सर्वेक्षण  कराया  जायेगा  ।  चालाक्क्दीपो-पोलाची  लाइन को  चालू  करने
 ~
 में  रेलवे  को  अधिक  व्यय  नहीं  करना  पड़ेगा  क्योंकि  उस  पर  ट्राम-लाइन  पहले  से  ही  बनी  हुई  ह

 इससे  उस  प्रदेश  का  बहुंत  लाभ  होगा  कौर  बेकारी  भो  बहुत  कुछ  काम  हो  जायेगी  ।

 प्रशासन कं  बारे  में  मैं  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत  हूँ  कि  रेलवे  बोर्ड  को  बढ़ाना  पड़ेगा ।  रेलवे

 मंत्री ने  अपने  प्राय-व्ययन  भाषण  में  कहा  है  कि  इस  पद्धति  में  प्रत्येक  रेलवे  प्रणाली उचित  परिमाण

 के  प्रादेशिक  एककों  में  विभाजित  की  गई  हैं  जिसका  सामान्य  प्रयास  एक  विभागीय  अधीक्षक

 के  हाथों  में  रहता  है  जो  क्षेत्र  में  उसी  प्रकार  काम  करता  है  जिस  प्रकार  प्रधान  मैनेजर  समस्त
 ४३.  AN

 रेलवे  के  लिये
 काम  करता  है  इस  सम्बन्ध  में  मे  रे  पास

 कुछ
 ऐसे

 तार  wife  ae  पत्रादि  हैं  जिनसे  शोरनपुर

 में  विभागीय  सख्या लय  स्थापित  करने का  युक्तियुक्त  प्रमाण  मिलता है  ।  एक  ज्ञापन  में  कहा  गया

 हैं  कि  राजनीतिक  मामलों  में  मतभेद  होते हुए  भी  केरला  के  लोग  संगठित  हैं  कौर  वें  वहां  विभागीय

 मुख्यालय की  स्थापना  कराना  चाहते हैं  भी  वहां  के  लोगों की  यह  धारणा है  कि  वे  विशेष कर

 मलाबार  के  लोग  उपेक्षित  से  हैं  तौर  उनकी  कौर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  सरत  मझे

 विश्वास हैं  कि  इस  विषय  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया  जायेगा  ।

 यात्रा  की  स्थिति  ate  भीड़  aris  के  बारे में  बहुत  कुछ  कहा जा  चुका  द्वितीय  योजना

 काल  में  इस  सम्बन्ध में  कुछ  विशेष  प्रगति  नहीं  हो  सकती  जसा कि  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  ।  रेलों

 की  झ्रघिकांश  ore  श्रेणी के  यात्रियों  से  होने  के  कारण  उनकी  सुविधाओं  की  are  अधिक

 ध्यान  दिया  जाना
 यह  मेरा  सुझाव है

 एक  ata  प्रति  रुपया  अधिभार  लगाने  के  बारे में  मंत्री  का  स्वयं  कहना  यह  है  कि

 साधारण
 के

 उपयोग  की वस्तुओं  पर  यह  नहीं  लगाना  यह
 दर  अधिक न  होने  के  कारण  मुझे

 इस  पर  aaa  भी  नहीं हैं  ।  राय में  वृद्धि  के  लिये  कर  अथवा  सामान्य  कर  तो  लगाने
 ही  ai

 मेरे  विचार  से  मंत्री  ने  ठीक  ही  किया  है  ।

 श्रेणियों  की  संख्या  में  कमी  करना  अच्छा  है  किन्तु
 क्या  तृतीय  श्रेणी  का  किराया  लेकर

 तृतीय  श्रेणी के  डिब्बों  को
 द्वितीय

 श्रेणी  में  बदल  दिया  जायेगा  हवा  वर्तमान  तृतीय  श्रेणी  ही  द्वितीय
 श्रेणी  इस  बारे  में  मैं  माननीय  मंत्री  से  स्पष्टीकरण  करवाना

 चाहूँगा
 |

 बड़े  हमें  की  बात  हैं  कि  सरकार  तेज़  चलने  वाली  सवारी  गाड़ियां  चलाने  जा  रही  है  |

 इससे  लम्बी  यात्रा  करने  वालों  को  बड़ी  सुविधा  हो  जायेगी ।  मैं  श्री  डाभी के  इस  कथन  से  सहमत
 a

 कि  उच्च  श्रेणियों  के  शौचालयों  से  कमोड  हटा  दिये  जायें  क्योंकि  हम  लोग  उसके  इरादी  नहीं  हैं  ।

 उसके  स्थान  पर  धीरे  धीरे  हिन्दुस्तानी  ढंग  अपनाया  जाये ं।

 मुझे  इस  का  भी  बड़ा  हर्ष  है  कि  विभाग की  कौर  से  स्टेशनों  पर  भोजन  व्यवस्था  की  जाने

 वाली  है  ।  दक्षिण  रेलवे  में  ऐसी
 व्यवस्था  हैं  किन्तु  वहां  १  रु०  ८  जाना  एक  समय  के  भोजन  का

 पड़ता हैं  ।  इस  समय  रेलवे  मंत्रालय  इस  विषय  में  भी  जांच  पड़ताल  कर  सकती है  यहां  की
 १रु०  ४  शाना  दर  भी  लोगों  के  विचार  से  afi  उसमें  कमी की  जानी  चाहिये

 दक्षिण में  कौर  अरन्य  कुछ  स्थानों  में  ठेकेदारों  के
 संघ

 हैं  कौर  उन्होंने  अपना
 एकाधिपत्य

 फैला  रखा  है  ।  रेलवे  के  ठेकेदार  ऊंची  दरों  के  कारण  खूब rt  कमाते हैं  ।  ऐसा  नहीं  चाहिये |  चल
 अन्यथा  एक  दिन  सारे  ठेकेदार  लखपती  बन  जायेंगे  ।

 इसके  लिये  कुछ  न  कुछ  तो  अवश्य  ही  किया  जाना  चाहिये  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  को

 रोका  जाये
 ।

 जहाँ  तक  सम्भव  निर्माण कार्य  सहकारी  समितियों
 seat  अन्य

 निकायों  arg
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 किये  जाने  चाहिए  six  यहाँ  भ्रष्टाचार  कम  होगा  ।  छात्रों  तथा  wer  व्यवसायों  को  दी  गई  रियायतों  से

 मुझ को  बहुत  प्रसन्नता हुई  है  कौर  इससे  काफी  लोग
 देश

 के
 विकास  के  लिये  जा  रहे

 कार्यों  को  सुविधापूर्वक  देख  सकेंगे  |

 टिकटों की  जांच  करने  वालों का  उल्लेख किया  गया  हैं  ।  उन्होंने  हमसे  अपने कम  वेतन  की

 शिकायत की  हैं  ।  उनको  यह  भी  है  कि  वर्दियाँ  देने में  भेदभाव  किया  जाता
 भत्तों

 कौर  अरन्य  सुविधाओं  के  मामलों  में
 भी  वह  घाटे  में  रहते  फिर  टिकट  पूछने

 पर  यात्रियों  द्वारा

 किये  जाने  वाले  दुर्व्यवहार  का  भी  भय  रहता है  ।

 बातों  का  ध्यान  रखते  मैं  समझता  हूँ  कि  रेलवे  एक  अच्छा  कार्य  कर  रही  है  कौर

 मुझे  विश्वास है  कि  वह  इस  बात  का  पूरा  प्रबन्ध  करेगी कि  जो  रुपया  उसको  दिया  जाता है  उसका

 अ्रच्छे से  अच्छा  उपयोग  किया
 सभी  क्षेत्रों के  श्रमिकों  को  उचित  स्थान  दिया

 जा  रहा है

 इसके  अतिरिक्त  मुझे  इस  बात  से  भ्रत्यघिक  प्रसन्नता  है  कि  रेलवे  अपने  कर्मचारियों के  बच्चों  को

 प्राविधिक  शिक्षा देने  के
 लिये  एक  हजार  छात्र-वृत्तियां  देने  जा  रही

 रेलवे  मंत्रालय  के  कार्यों  के  लिये  मेरे  हृदय में  केवल  प्रशंसा का  ही  भाव  है  शौर  मुझे

 है  कि  अगले  वर्ष  पूरा धन  अच्छे से  भ्रच्छे ढंग  से  व्यय  किया  जायेंगी ।

 श्री  तुलसीदास  (  मेहसाना-पश्चिम  मैं  इस  बात  को  पहले  ही  स्पष्ट  कर  दूँ कि  पिछले  पांच

 वर्षों  में  भारतीय  रेलों  ने  जो  बहुमुखी  प्रगति  की  है  wk  सफलताएं  प्राप्त की  हैं  उनके  प्रति

 मेरे मन  में  काफी  प्रशंसा का  भाव  हैरानी  इसके  लिये  मैं  भ्र पने  रेलवे  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 को  बधाइयाँ देना  चाहता हूं  ।

 महायुद्ध  ौर  १९४७  में  भारत  के  विभाजन के  कारण  भारतीय  रेलों
 को  जो  क्षति

 उठानी  पड़ी  मंत्रालय  ने  उसकी  पूर्ति कर  दी  है  ।  इस  बात से  सभी  सहमत  होंगे कि  इस

 भ्र वधि  में  रेलवे  की  वित्तीय  व्यवस्था  श्रमिक  ठोस  कौर  टिकाऊ  ara  पर  स्थापित  कर  दी  गई  है  ।

 रेलवे  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  का  तीन  चौथाई  व्यय  भ्रपने  संसाधनों  से  ही  पुरा  करने  में  भी  सफल

 हुई  रेलवे  को  ava  विकास  करने  के  लिये  सामान्य  राजस्व  से  वित्तीय  संसाधन  शभ्रवश्य  प्राप्त

 होते  हैं  परन्तु  यह  देख  कर  संतोष  होता  है ंकि  सामान्य-राजस्व में  रेलवे  का  अंशदान  न  केवल  जारी  है

 वरन्  उसकी  लगी  हुई  पूँजी  में  निरन्तर  वृद्धि  होती  जाने  के  कारण  उसका  अंशदान  भी  बढ़ता  ही  जा

 रहा है  |

 रेलवे  को  द. ठ वबत्ताय्  संसाधनों  कौर  भौतिक  झ्रावश्यकताओओं  के  सम्बन्ध  में  झत्सनिर्भर  बनाने

 का  प्रस्ताव  किया जा  रहा
 मैं  रेलवे  मंत्री  की  इस  से  सहमत  हूँ  कि  देश  ही  में

 डिब्बे
 बनाने  के  क्षेत्र में  काफी  सीमा  तक  आत्मनिर्भरता  प्राप्त कर  ली  गई  इस  सम्बन्ध  में

 तो
 केवल  यही श्राशा  प्रगट  कर

 सकता  हूँ  कि
 रेलवे  इंजन  तौर  डिब्बों  के  निर्माण  की  योजना  को

 इस  उद्देश्य  को  सामने  रखकर  बनायेगी  कि  श्रात्म-निर्भरता  शीघ्र  से  शीघ्र  प्राप्त  की  जाये  ।  रेलवे

 मंत्री
 ने  इस  सम्बन्ध में  जो

 प्रस्थापनायें
 की

 उनका  मैं  स्वागत  करता हूँ

 रेलवे  की  इन  स्वागत  करने  योग्य  विशेषताओं  की  भ्रांत  संकेत  करते  समय  यदि  मैं  रेलवे

 मंत्रालय  की  अथवा  श्रसफलताओओं  के  सम्बन्ध  में  अपने  संशय  को  न  प्रगट  करूँ  तो  मेरा  कर्तव्य

 पुरा  नहीं  होगा  मेरी  यह  धारणा है  कि  रेलवे  मंत्री ने  सपन  भाषण  में  इन  सीमाओं  कौर  कमियों

 विशेष  रूप  से
 प्रथम

 भ्र  द्वितीय  योजना के  सम्बन्ध  में  बड़ी  सावधानी  से  छिपाया है  |

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  अवधि में
 a

 रेलवे  की  पुनर्स्थपना  कौर  प्रसार  का  पूरा  प्रयास  करने

 के  बाद  भी  रेलवे  की  यातायात  क्षमता  यातायात की  मांग  को  पुरा  करने  में  सफल  रही  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना
 के

 सम्बन्ध
 में

 जो  ग्रामीण  प्रगट  की  गई  हैँ  उनके  पूर्ण  होने  में  भी  मुझे  संदेह है

 मूल  set  में
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 तुलसीदास |

 लोक-सभा  को  स्मरण  होगा कि  पिछले  वर्ष  गतिरोध  atc  मालगाड़ी के  डिब्बे  उपलब्ध

 न  होने  कारण  माल  का  यातायात  इतना  कठिन हो  गया  था  कि  मुझे  गम्भीर  लोक-महत्व  के  इस

 मामले को  लोक-सभा  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करना  पड़ा  था  ।  रेलवे  मंत्री  ने  उस  समय  लोक-सभा को

 यह  झ्रादवासन  दिया था  कि  जनता  की  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  द्वारा  शीघ्र

 और  तत्काल  कार्यवाही  की  जा  रही  थी  ।

 रेलवे  मंत्री  ने  अपने  राय-व्यस्क भाषण  में  उस  कार्यवाही  का  विवरण  बताने
 जो  उन्होंने

 पिछले  वर्ष  की  गम्भीर  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  की  प्रयास  किया  मुझे  इसमें  संदेह

 नहीं है  कि  पिछले  वर्ष  की  गम्भीर  स्थिति  का  करने  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  ने  कड़ा  परिश्रम

 किया  परन्तु  मैं  रेलवे  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  इसके  विवरण-मात्र  से  ही  संतुष्ट  नहीं  हो  सकता  हूं

 क्योंकि  मेरे  विचार  में  वह  इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  की  गई  सफलता  के  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में  भ्र स्पष्ट

 झर  इसमें  उस  स्थिति  जो  शायद  राज  भी  वैसी  ही  बनी  हुई  छिपाने का  प्रयास

 किया  गया  है  ।  पिछले  वर्ष  की  यातायात  की  के  act  अनुभव  के झ्राधार  पर  मैं  यह

 कहू  सकता  हूं  कि  इस  बात की  पुरी  सम्भावना  है  कि  इस  वर्ष  अवशिष्ट  रजिस्ट्रेशन ों की  प्रतिशतता
 में

 वृद्धि हुई  होगी  ।  मैं  यही  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  इनमें  वृद्धि  हुई  हैं  aaa  स्थिति  में  सुधार

 १९५५  के  प्रा कड़े  तो  भ्र गले  वर्ष  ही  उपलब्ध  हो  इसलिये  में  यही  जानना  चाहता  हूँ  कि  इस

 समय  स्थिति क्या  हैं  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त रेलवे  ने  इस  अवधि  में  अनेक  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  पर  माल  की  बुकिंग  का

 पंजीयन  करना  बन्द  कर  दिया  इससे  यह  स्पष्ट  रूप  से  पता  चल  जाता  है  कि  कृषि  site  औद्योगिक

 विकास के  परिणामस्वरूप  देश  की  जो  श्रावश्यकतायें  हैं  रेले  उनको  पुरा  करने में  सफल  नहीं हो

 पायी  हैं  ।

 [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |

 ara  सभी  जानते  हैं  कि  माल  के  डिब्बे  उपलब्ध  न  हो  सकने  के  कारण  कुछ  फैक्टरियां  बन्द  हो

 गई  हैं  कौर  कोयला  न प्राप्त  हो  सकने  के  कारण  बॉम्बे  गैस  कम्पनी  कार्य  नहीं  कर  सकी  कौर  गैस

 नही ंदे  सकी
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  सामने ऐसे  कुछ  तथ्य  रखना  चाहता  हूँ  जिनसे  यह  प्रगट  होता

 है  कि  माल  डिब्बे  उपलब्ध  न  हो  सकने  के  कारण  साधारण  विकास  धज  तक  में  बाधा  पहुँची  है  ।

 अपनी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हमने  सड़कों  के  विकास  का  एक  कार्यक्रम  ward |  यदि

 सड़कों  को  विकसित  कर  लिया  तो  स्वाभाविक  ही  है  कि  रेलवे  पर  पड़  रहे  भार  में  कमी

 हो  परन्तु  यह  प्रगति  होना  भी  सम्भव  नहीं  क्योंकि  कुछ  जिलों  में  इसके  लिये जो  सामान

 mas है  वह  उपलब्ध  नहीं हो  पाता  सड़कों  को  विकसित करने  का  विशाल  कार्यक्रम  मौजूद

 है  परन्तु  उसको  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 बम्बई  सरकार की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पश्चिम  रेलवे  द्वारा  किये  गये
 ~

 समझौते  के  अनुसार  अक्तूबर  म  श्रेणी  की  प्राथमिकता  के  अन्तर्गत  २८०  माल

 डिब्बे  दिये  जाने  को  परन्तु  केवल  ३५  ही  माल  डिब्बे  दिये  व्यय  नवम्बर  में  २४५  माल  डिब्बे

 आवंटित  किये  गये  थे  परन्तु  एक  भी  नहीं  दिया  गया  ।  दिसम्बर  में  आवंटित  किये  गये  २४५  माल
 डिब्बों  में  से  केवल  ६२  माल  डिब्बे  ही  दिये  गये  ।  जनवरी में  १०३  माल  डिब्बे  आवंटित  किये  गये

 परन्तु  ३२  दिये  इस  at  फ़रवरी में  १५१  माल  डिब्बे  प्राथमिकता-क्रम में  श्रावंटित

 किये  गये  थे  परन्तु  केवल  तीन ही  दिये  गये
 ।

 बम्बई  सरकार  ने  स्वयं  भी  कहा  है  कि  माल  डिब्बे  उपलब्ध  न  होने  कारण  सड़कों  का  निर्माण

 नहीं  किया  जा  सका  ॥
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 मैं  लोक-सभा का  ध्यान  रेलवे  प्रणाली  की  एक  संतोषप्रद  लक्षण  की

 अकृष्ट  करना  चाहता हूँ  ।  भारतीय  रेलवे  के  प्रगति-प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ३३  पर  दी  गई  तालिका

 ४  के  अनुसार  १९५१  की  भ्र पे क्षा  2EYS  में  नये  शर  ठीक  इंजन-डिब्बों  की  तुलना  में  पुराने  wk

 जीर्ण-जर्जर  इंजन-डिब्बों  की  प्रतिशतता  काफ़ी  बढ़ गई  इससे  यह  स्पष्ट  रूप  से  प्रगट  होता  है

 कि  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  की  wat  में  भारतीय  रेलों  ने  पुनर्स्थापना we  विस्तार के  क्षेत्र  में  जो

 बड़े  प्रयास  किय ेथे  उनके  होते  हुए  भी  रेलों  की  देश  के  आ्रार्थिक  विकास  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  यातायात

 की  झ्रावश्यकताशओओं को  पूरा  करने  की  क्षमता  सुधरने  के  स्थान पर  कौर भी  कम  हो  गई  है  |

 एक  कौर  परेशानी की  बात  है  ।  प्रकाशन  भारतीय  रेलवे की  तालिका  १७  के  छोटी

 शर  बड़ी  दोनों  लाइनों  की  मालगाड़ियों  की  औसत  गति में  कमी  art  इससे  यह  स्पष्ट  है

 कि  रेलों  को  प्रथम  योजना  की  wats  में  देश  की  परिवहन-व्यवस्था  में  सुधार  करने  कौर  alas

 यातायात  ले  जानें  का  श्रेय नहीं  दिया  जा  सकता हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  भ्र ौर  महत्वपूर्ण  प्रश्न  हीथ्रो  संकेत  करना  चाहता  हूं  ।  भारत

 की  रेलों  में  निर्धारित  समय  पर  गंतव्य  स्थानों  पर  पहुँचने की  स्थिति  भ्रत्यन्त  ही  भयप्रद

 पूर्ण  मैं  नहीं  समझता  कि  विश्व के  किसी  अन्य  उन्नत  देश
 में

 भी  गाड़ियों  के  समय  पर  पहुँचने

 की  स्थिति  इतनी  निराशाजनक  होगी  जितनी  कि  भारत में  है  ।  मेरी  यह  निश्चित  धारणा  a  कि

 मंत्री को  रेलवे  प्रणाली की  इस  भीषण  त्रुटि  पर  गम्भीरता-पुर्वक  विचार  करना  चाहिये  जिससे

 कि  art  .  वाले  वर्षों  में  स्थिति  में  कुछ  सुधार  किया  जा  सके  |

 की  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  विश्लेषण  रेलवे  मंत्री  ने  कुछ  बातें  देश  के

 समक्ष  स्पष्ट रूप  में  स्वीकार  कर  ली  उन्होंने  माना हैं  कि  इस  भ्र वधि  में  रेलवे  यात्रियों  और  माल

 के  बढ़ते  हुए  अतिरिक्त  यातायात  की  सीमित  श्रावश्यकताश्ं को  ही  पूर्ण  कर  सकेगी  इस्पात

 a  सीमेंट
 का  यातायात बढ़  जानें  के  कारण  जनता के  लिये  यह  वृद्धि  भी  भ्रत्यन्त  पर्याप्त  रहेंगी ।

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि
 रेलवे

 इस  शभ्रतिरिक्त  यातायात
 की श्रावश्यकताओओं  को  ब ५ कस  पूर्ण

 कर
 विशेष  रूप  से  उस  जब  कि  हम  औद्योगिक  क्षेत्र  में  अधिक  गति के  साथ

 उत्पादन  बढ़ाने  की  योजना  बना  रहे  हैं  ।

 आर्थिक  विकास  के  फलस्वरूप  देश  के  बढ़ते  हुए  यातायात  की  श्रावश्यकताओओं  का  सामना  करने  में
 रेलवे

 के  निराशाजनक  कार्यकलाप  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  मंत्री  महोदय  झ्र  लोक-सभा  के  सदस्यों

 से
 यह  बारह  करूँगा

 कि
 वह  वस्तुस्थिति  को  पहचानें  ।

 जब  परिवहन  नीति  में  मामूल  परिवर्तन
 करनें

 के
 लिये

 प्रयास  नहीं  किया  जाता  तब  तक  मुझे  विश्वास है  कि  देश को  रेलवे  में  गंभीर

 रोध
 कौर  भ्रमण-व्यवस्था  में  अ्रव्यवस्था  का  सामना  करना  पड़ेगा

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूँ
 ।  जब

 तक  परिवहन  के  सभी  साधनों  का  सहयोजन

 नहीं  किया  जाता
 तब  तक  रेलवे

 इस  देश की  परिवहन-समस्या  को  सुलझाने  में  सफल  नहीं हो  सकती  ।

 मेरा  aa  यह  नहीं  है  कि  परिवहन  की  सभी  प्रणालियाँ  सार्वजनिक  क्षेत्र  अथवा  सरकार  केही
 भ्रमित

 रखी  जानी  वरन्  यह  कि  परिवहन
 की  सभी  प्रणालियों  के  सम्बन्ध  में  एक  सहयोगी

 प्राधिकारी  होना  भ्र न्य था  सम्पूर्ण  योजना  छिन्न-भिन्न  हो  जायगी  कौर  उसमें  सफलता  प्राप्त

 करना  बहुत  कठिन  हो  जायेगा  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  रेलवे  भाड़ा  जाँच  समिति  के  निबन्धों  में  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  जिससे
 कि

 वह  सहयोजन  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगा  सकें  कौर
 कुछ  हृद  तक  रेलें  परिवहन  सड़क-परिवहन

 ait
 नौवहन  में  भाड़ों  की  दरो ंमें  समानता  ला  सके  ।  जब  तक  श्राप  ae  में  परिवहन  की  विभिन्न
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 श्री  तुलसीदास

 |

 प्रणालियों में  सहयोजन  स्थापित  नहीं  करते  तब  तक  यातायात  को  विभिन्न  परिवहनों  की  दीवारों

 में  मोड़ना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  यह  कार्य  इसी  समिति  द्वारा  किया  जाना  चाहिये

 वह  समय  चका है  जब  कि  देश  के  पास  परिवहन  व्यवस्था  का  विकास  करने  के  लिये

 एक  ऐसी  @y-aaiy  अथवा  २०-वर्षीय  मास्टर  योजना  होनी  चाहिये  जिसमें  प्रौद्योगिक  एवं

 विकास  की  सम्भावनाओं  को  ध्यान में  रखा  गया हो  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  परिवहन  की  विभिन्न

 प्रणालियों  में  भावी  यातायात  का  बंटवारा  करके  इनका  सहयोजित ढंग  से  विकास  करने  कौर  भाड़े

 की  दरों  का  ग्रभितवीकरण  करने के  सम्पूर्ण  प्रश्न पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार  एक

 आयोग  की  नियुक्ति  करे  ।  यह  सुझाव  कोई  नया  सुझाव  नहीं  क्योंकि  यह  एक  ऐसा

 जो  आर्थिक  विकास के  लिये  देश  के  प्रयासों की  सम्भावनाओं के  सफल  रहने  कौर  इस  प्रकार

 व्यवस्था  के  भ्र पर्याप्त  विकास  के  कारण  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  गतिरोध  हो  जाने  से  उत्पन्न

 होता  है  ।

 एक्सप्रैस  मालगाड़ियां  चलाने  का  रेलवे-मंत्री  का  श्रीनिवासन  वास्तव  में  स्वागत  करने  योग्य

 हू  ।  परन्तु  इसक  लिये  अतिरिक्त भाड़ा  लियें  जाने  की  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ary  क्योंकि  शीघ्र

 अर  तुरत गामी  परिवहन  का  उपबन्ध  करना  तो  रेलवे  का  कत्तव्य  है  कौर  उसके  लिये  वह  अतिरिक्त

 शुल्क  नहीं  मांग  सकती है  ।  श्राप  रेलवे  के  प्रयोक्ताओं पर  अधिक  भार  लादना चाहते  हैं  ।

 म॑  यह  भी  कहना  चाहता  हु  कि  यात्री-यातायात  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  जिन  रियायतों

 की  घोषणा की  वह  स्वागत  |  परन्तु  यह  सुझाव  है ंकि  रियायती  दरों पर  वापसी  टिकट

 ३००  मील  दूरी  के  स्थान पर  Qoc  मील  की दूरी  के  ही  दिये  जाने  चाहिये ।  ऐसा  करने  से

 जनता  को  वास्तव  में  लाभ  होगा  |

 रेलवे  मंत्री  ने  हर  प्रकार के  माल  यातायात  पर  एक  खाने का  अधिभार  लगाने का  सुझाव

 दिया है
 ।

 कुछ  वस्तुओं  पर  उन्होंने  छूट  भी  दी
 है

 ।
 यह  छूट  तरकारियों

 कौर  फलों  दि  के  लिये
 भी  क्यों  नहीं  दी  जाती  है  ?

 ज़ब  बारों  यह  रियायत  दी  जाती  है  तो  इन  वस्तुयें  पर  क्यों  नहीं

 दी जा  सकती ?

 रेलों  में  अत्यधिक  भीड़-भाड़  के  सम्बन्ध  में  मैने  अनेक  बार  यह  सूझाव  दिया  है  कि  या  तो

 भाड़ को  कम  करने  के  लिये  गाड़ियों  की  संख्या  का  श्रभिनवीकरण किया  जायें  कौर या  फिर

 भिन्न  स्थानों  को  जाने  वाले  यात्रियों  के  लिये  गाड़ियों में  अ्रलग-प्रलग  डिब्बे  लगाये
 जायें  परन्तु

 ता  नहीं  कि  इनके  सम्बन्ध  में  जब तक  क्या  किया  गया है  |

 रेलवे  अपने  यात्रियों
 को

 कुछ  सुविधायें  क्यों  नहीं  देती
 ।

 यह  कहा  जा  सकता
 है  कि  पंखे  लगा  दिये

 गये  ठंडे  पानी
 की  व्यवस्था  कर  दी  गई  परन्तु  यात्री  को  जिस  वास्तविक  सुविधा  की

 आवश्यकता  है

 बैठने के  लिये  पर्याप्त  स्थान  कौर  इसी  का  वास्तव  में  उसके  लिये  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिये
 |

 रेलों  में  होने  वाली  भीड़-भाड़  को  डिब्बों
 की

 संख्या  बढ़ा  कर  कौर  जहाँ  संभव  पटरियों

 की  क्षमता  बढ़ाकर  कम  किया जा  सकता  हैं  ।

 मुझे  अश  हैं  कि  मंत्री  महोदय  मेरी  श्रालोचनाशओं  att  सुझावों  पर  ध्यान
 देंगे  भर

 कुछ

 सुझावों  को  स्वीकार  करके  को  श्रमिक  सुविधायें  प्रदान  करेंगे
 ।

 श्री वेंकटरामन  :  कुछ  कहने से  पूर्वे
 मैं

 सब  से  पहले  आपका  ध्यान  श्री  तुलसीदास

 के  अत्यन्त  चतुराई पूर्ण  कौर
 '  वकीलों-जैसे  तर्क  करने के  ढंग

 की  श्रीकृष्ण  करना  चाहता
 हूँ

 ।

 श्री  तुलसीदास
 :

 धन्यवाद |  मैं  वकील नहीं  हूँ  ।  >

 wail  में
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 श्री  वेंकटरामन :  यदि  माननीय  सदस्य  ने  मेरी  बात  ध्यान  से  सुनी  होती  तो  उन्होंने देखा  होता

 कि  मैंने  जैसेਂ  कहा  था  ।

 फंसी  एस०  एस०  गुरुपादस्वासी  :
 वकीलों  जैसा  होना  तो  वकील  होने  से

 भी
 अच्छा  है

 ।

 fat  वेंकटरामन
 :

 श्री  तुलसीदास  ने  कहा  है  कि  गाड़ियों की  गति  में  कमी  हो  गई  परन्तु

 हमें  जो  पुस्तकें  दी  गई  हैं  उन  को  देखने  ?  ज्ञात  होता है  कि  बड़ी  लाइन  कौर  छोटी  लाइन  दोनों  का

 भार  बहुत  रिक  बढ़  गया  है  ।

 श्री  तुलसीदास  को  इस  प्रतिवेदन  में  से  एक  कौर बात  पढ़कर  सुनानी  चाहिये  थी  ।

 गति के  प्रश्न  पर  aha  ही  नहीं  विचार  किया  जाना  वरन्  उस  पर  ट्रेन-भार  ae  प्रति

 माल-गाड़ी  पर  टन-मील  के  संदर्भ  में  विचार  किया  जाना  इसलिये  केवलਂ  यहाँ-वहाँ  गति

 धीमी  होने  की  कौर  संकेत  करके  se  gh  नहीं  किया  जा  सकता  कार्यकुशलता  समाप्त  हो  गई

 इसके  विपरीत  श्राप यह  देखेंगे  कि  यात्रियों  कौर  दोनों  को  ढोने  की  दिशा  में  रेलवे  ने

 उल्लेखनीय  प्रगति  की  हैं  ।

 श्री  तुलसीदास
 :  यदि  मेरे  माननीय  मित्र

 को
 संतोष

 हो
 तो  मुझे  कुछ  कौर  नहीं  कहना है

 श्री  वेंकटरामन  :
 मैं

 श्री  तुलसीदास की  इस  बात  को
 मानने

 के  लिये  तैयार नहीं  हूँ  कि  रेलवे

 गाड़ियों की  गति  में  कौर  कार्य  क्षमता  में  कमी  होती जा  रही  है  ।

 भारतीय  रेलों  की  किये  क्षमता  कां  भ्रनुमान  कई  तरीकों  से
 लगाया

 जा  सकता  है  ।

 तथा  कार्य वहन  अनुपातकी  को  लीजिये  ।  PeXRA में  भारतीय रेलों  का  कोहन  झनुपात चि  CCBAC

 guy HAS में  यह
 ८  2-99 AT था  ।  यद्यपि  वृद्धि  उतनी  नहीं  जितनी  कि  wer  देशों  में  हुई  फिर भी

 यह  कर्मचारीवृंद  एवं  यात्रियों
 को  दी  गई  सुविधाओं  के  ager ही  है  ।  चार  प्रतिशत की  इस  वृद्धि

 पर  रेलवे  को  बधाई  दी  जा  सकती  है  ।

 aa  हम  देखते  हैं  कि  पिछले  पांच  वर्षों  में  क्या  कुछ  हुमा  है  ।  १९५२  में  रेलवे  की  जो  स्थिति

 उसकी  तुलना  हम  १९५५  की  स्थिति  से  करते  जहां  तक  कर्मचारीवृंद  का  सम्बन्ध  श्राप

 देखेंगे  कि  श्रेणी  १  भर २  के
 पदाधिकारियों

 की  कुल  संख्या  बढ़  गई  हैं  किन्तु  उनके  औसत  वेतन

 कम हो  गये  हैं  १९५२  में  ऐसे  पदाधिकारियों  की  कुल  संख्या  २२५४  2euy F Was में  २५८८

 १९३६  में  इन  का  औसत  वेतन  VERE  रुपये  go¥3  रुपये  इससे  प्रकट  होता

 कि  कर्मचारीवृंद  को  सुविधायें  देन ेके  विषय में  हम  समता  स्थापित  करने का  प्रयत्न  कर  रहे

 उच्च  अ्रधिकारियों  का  वेतन  कम  कर  रहे  हैं  ।  शर  निम्न  कर्मचारियों  का  वेतन  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 जहाँ  तक  श्रेणी ३  भर  श्रेणी  ४
 की  सेवायों  का  सम्बन्ध  PEYR—UY  में  इन  के  वेतनक्रमों में

 xe  प्रतिशत
 की  वृद्धि  हुई  है  मैं  कहू  सकता  हूँ  कि  इन  चार  वर्षों श्रमिकों  के  जीवनस्तर

 में  वास्तविक  सुधार  gars  कौर
 उनकी  मजूरी  बढ़  गई  at  इस  मजूरी  को  निर्वाह-मजूरी

 तो  नहीं  कहा  जा  किन्तु  आशा है  कि
 यदि

 यही  प्रगति  जारी  रही  तो  art  पांच  वर्षों  में

 हम  निर्वाह  मजूरी  के
 स्तर

 तक  पहुँच  जायेंग े।

 स्टोरों  के  क्रय  के  सम्बन्ध  में  बहुत  शभ्रालोचना  की  जाती  किन्तु  awa  स्थिति  बदल  रही

 wast को  देखने से  पता  चलता हैं  कि  १९४५२  में  लगभग  wo  प्रतिदिन  स्टोर  देश  में  ही

 खरीदे  जाते  ।  wae  लगभग  ७८ प्रतिशत  स्टोर  देश  में  ही  खरीदे  जाते हैं

 श्री  fact  राव
 ने  शिकायत

 की  है  स्टोर शेष  बढ़ता  जा  रहा है  कौर यह  स्टोरों  के  उचित

 प्रशासन
 के

 लिये
 ठीक  नहीं है  ।  इस  सम्बन्ध  मैं  बताता  हूँ

 ।  १९५२ में  स्टोर  दोष
 ६२६८

 करोड़  रुपये  के  थे  ।  eeuv ag में  ये  ५२३८
 करोड़  रुपये  के

 geyy
 में  इन  में  थोड़ी

 वृद्धि  हुई  है

 मूल  wash
 में
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 शर इस  वर्ष  में ये  YS eW  करोड़  रुपये के  किन्तु  रेलवे  मंत्रालय  हने भ्र पने  प्रतिवेदन  में  स्पष्ट

 कर  दिया है
 कि

 ये  स्टोर  कुछ  नये  निर्माण
 कार्यों

 के
 लिये  खरीदे  गये

 मैं  श्रमिकों को  दी  गई  कुछ  aa  सुविधाओं  का भी  उल्लेख  करना  चाहता हूँ
 ।  QeurA में

 उनके  लिये  कुल  ६८२५  मकान  बनायें  गये  QEUY FT E802 में  CLO  मकान  बनाये
 गये  अर्थात

 मकानों की  संख्या में  लगभग  Yo  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है
 ।  श्रमिकों  की  कुल  संख्या जो

 कि  १०

 लाख  ध्यान  में  रखते  हुए  ,  इन  मकानों  की  संख्या  बहुत ही  कम  किन्तु  मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  क्या

 रेलवे  ने  सब  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  बनाने  का  उत्तरदायित्व  wad  ऊपर  लिया  है  ।  मेरा  निवेदन

 है  कि  रेलवे  प्रशासन  ने  बहुत  से  ऐसे  कर्मचारियों  के  लिये  भी  मकानों  का  प्रबन्ध  नहीं  किया

 जो  भ्रत्यावश्यक  सेवायों  में  हैं  ।  रेलवे  को  ऐसे  कर्मचारियों  के  लिये  मकानों  की  व्यवस्था  wag

 करनी  चाहिये  ।

 श्रमिकों  को  दी  जाने  वाली  चिकित्सा  तर  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  सुविधाओं  में
 भी

 काफ़ी  वृद्धि

 हुई  १९५२ में  प्रति  व्यक्ति  चिकित्सा  सुविधाओं  का  व्यय  gy  रुपये  PeyUy A ag aq में  यह  व्यय

 Qo  RY  रुपये  १९४२  में  स्वास्थ्य  सेवाओं  का  प्रति  व्यक्ति  व्यय  guy  रुपये  कौर  geUy

 में  Ro" VY  रुपये  ।

 इन  कुछ  बातों  से  प्रकट  होता  है  कि  रेलवे  श्रमिकों  का  जीवन-स्तर  ऊंचा  करने  का  भरसक

 प्रयत्न  करतीं  रही  हैं  ,  किन्तु  मैं  एक  दो  बातो ंसे  विशेषरूप  से  चिन्तित हूँ  ।  मैं  प्राशि  करता  हूँ  कि

 रेलवे  मंत्रालय  इन  पर  पूरा  ध्यान  देगा ।  पहली  यह  है  कि  हम  दुर्घटनाओं  की  संख्या  घटाने  में  सफल

 नहीं हुए  १९४५२  में  रेलवे  दुर्घटनाओं  की  कुल  संख्या  ४२१४  थी  ।  Qeuy A Sa Hy में  इंन  की  संख्या

 SSZE  तक  पहुँच  गई  हैं  ।  इसी  तरह  रेलवे  में  होने  वाली  दुर्घटनाओं  की  संख्या  भी  बढ़

 गई  है
 ।

 १९५२  में  में  दुर्घटनाओं से  ६  व्यक्ति  ACA  और  29,EKE  घायल  हुए  थे  ।

 १९५५
 में  इन  की

 संख्या  १७  रोक
 १९,१८५  हो  गई  है  मैं  पहले  भी

 कह  चुका  हूँ  कि  इस

 का
 कारण  यह  हैं  कि  रेलवे  कमंशालाओं  के  प्रशासन  में  बहुत  ढील  है  ४  रेलवे  कमंशाला  सरकारी

 प्रशासन
 का  भाग  इसलिये  कारखाना  निरीक्षकों  विभिन्न  उपबन्धों  को  लागू  कराने  में  सख्ती

 से  काम  नहीं  लेता है
 ।  कारखाना  निरीक्षकालय  को  चाहिये  कि  स्वास्थ्य  शर  सुरक्षा  सम्बन्धी

 सभी  उपबन्धों  को  पूरी  तरह  लागू  कराये  ।

 ,
 रेलवे

 ब्रोड
 के  पुनर्गठन के  सम्बन्ध  मैं

 प्राक्कलन  समिति  के
 प्रतिवेदन

 से  सहमत नहीं  हूँ  ।

 समिति ने  कहा है
 कि

 इस
 अवस्था

 में
 रेलवे  बोर्ड

 में
 कोई  परिवर्तन

 करना  लाभदायक  नहीं  होगा  ।

 मैं  समझता  हूँ  कि  adam  रेलवे
 बोर्ड

 उन  कर्तव्यों
 का  निवंहन  करने  में  सूक्षम नहीं  जिनका

 भार  रेलवे  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कौर  देश  की  प्रगति

 के
 लिये

 अपने  ऊपर  लेना  होगा
 |

 यदि  श्राप  अन्य  देशों  में  राजकीय
 रेलवे  संगठनों

 को  तो  मालूम

 होगा  कि
 ये

 सदा  प्रतिनिधिक  कौर  स्थिति  मुकाबला  करने  के  लिये  उपयुक्त  होते

 भाषा  के
 सम्बन्ध

 में
 रेलवे  मंत्रालय

 को  मैं  यह  सुझाव  दूंगा  कि  हमें  wast  के  हटाये  जाने

 तक  तीन  भाषाओओं-प्रादेशिक  हिन्दी  शर  म्रंग्रेजी  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।

 तीसरे  दर्जे  के  समाप्त कर  दिये  जाने  से  मुझे  कोई  प्रसन्नता नहीं  हुई  है  ।  जब  तक  कि  श्राप

 दूसरे दर्जे  की  सुविधाएं न  तीसरे  दर्जे
 को

 दूसरे  दर्जे  का  नाम  दे  देने  मात्र  से  कोई  लाभ  नहीं  ।  तीसरे

 दर्जे को  दूसरा  दर्जा कह  देने  से  ही  वह  दूसरा  दर्जा  नहीं  बन  जाता  है  ।

 एक  भ्र  बात  जिस  पर  मैं  ज़ोर  देना  चाहता हूँ  यह  है  कि  रेलवे  के  क्षेत्र में  ही  सरकार  को

 समाजवादी  विचारधारा  प्रचलित  करनी  चाहिये  ।  एक  ऐसी  सामाजिक  विचारधारा  बनाई  जानी

 चाहिये  जिसके  अनुसार  निम्नतम  रेलवे  कर्मचारी  को  १००  रुपये  मिलें  रोक  उच्चतम  कर्मचारी  को

 २,०००  रुपये  से  अधिक न  मिलें  |
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 अब  जब  कि  बीमे  का  राष्ट्रीयकरण कर  दिया  गया  सब  रेलवे  कर्मचारियों  को  बीमा

 कराया  जाना  ताकि  उन्हें  जीवन  में  होने  वाली  दुर्घटनाओं  के  खतरो ंसे  बचाया  जा  सके

 डा०  लंका  ने  कहा  था  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के  कृत्य  सम्बन्धी  संघों  को  मान्यता  प्रदान

 की  जाये
 ।  मैँ  इसे  बिल्कुल  भ्रनुचित  समझता हूँ

 ।  रेलवे
 को

 केवल  एक  महाखंड  के
 लिये  एक  ही

 संघ को  मान्यता  प्रदान  करनी  चाहिये  ।  ऐसा  करने से  विभिन्न  अनुभागों  के  कर्मचारी  ७  wad

 हितों के  लिये  दावे  प्रस्तुत  नहीं कर  सकेंगे  ।  कृत्य  सम्बन्धी  संघों  को  मान्यता  प्रदान  करने  से  वैज्ञानिक

 आधार पर  कृत्य  मूल्यांकन  नहीं  किया  जा  सकेगा  कौर  रेलवे
 के

 विभिन्न
 वर्गों  के  कर्मचारियों  में

 कार्मिक  संघ  भावना के  बढ़ने  के  स्थान  पर  प्रतिस्पर्धा  बढ़ेगी  ।

 ct
 at  )  :  रेलवे  मंत्री  शौर उन  के  सहयोगी श्री  नेवज टिया  शाहजहांपुर  उत्तर  व  जिला  खेरी

 श्र  रेलवे  बो  के  सदस्य  इस  बात  के  लिये  प्रशंसा  के  पात्र  हैं  कि  पहली  पंच-वर्षीय  योजना  अवधि

 में  उन्होंने  रेलवे
 की  स्थिति  में  सुधार  किया

 हैँ
 ale  विभाजन  से  उत्पन्न  हुई  अन्य  समस्याओं  को

 हल  किया हैं  ।

 अ्रगली  पंच-वर्षीय  योजना  में  योजना  झ्रायोग ने  केवल  १४  प्रतिशत  अ्रतिरिक्त  यात्री  मीलों

 की  व्यवस्था  की  है  ।  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  ५  पांच  वर्षों  में  रेल  गाड़ियों में  भीड़  उतनी  ही

 रहेगी  जितनी  कि  ara  है  या  इससे  भी  बढ़  जाये  ।  यह  बहुत  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  अ्रस्थायी

 के  अनुसार  भीड़ को  कम  करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की
 गई  है

 ।  इस  योजना

 ढांचे  में  ३०  प्रतिशत  अतिरिक्त  यात्री  मीलों  की  व्यवस्था  करने  अनुमान  था

 योजना  झ्रायोग  ने  अनुमान लगाया  है  कि  कुछ  समय  तक
 अधिक  पुराने  माल  डिब्बों  को

 काम

 में  लाया  जाता  रहेगा  ।  पुराने  माल  डिब्बों  की प्रतिशतता wa  भी  बहुत  भ्रमित है  कौर  भविष्य  में  यह

 और भी  बढ़  जायेंगी  ।  इंजनों  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसी ही  स्थिति हैं  ।  पुराने  डिब्बों  शादी

 के  प्रयोग से  कुछ  सहायता  श्रव्य  मिलेगी  किन्तु  इन  पर  अधिक  निर्भर  करना  भी  ठीक  नहीं

 क्योंकि  ऐसा  करने से  गाड़ियों  के  चलने  में  विलम्ब  यात्री  गति  इत्यादि  में  कमी  ।

 जहां  तक  माल  के  यातायात  का  सम्बन्ध  हमने  अधिकतर  aap के  परिवहन  में  yoo

 प्रतिशत  वृद्धि  के  लिये  व्यवस्था  की  है  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  प्रौद्योगिक  कच्चा माल  कारखानों

 को  उपलब्ध  नहीं  तैयार  माल  का  स्टाक  जमा  होता  रहेंगा  कौर  उपभोक्ता  की  कमी

 रहेंगी |  यदि
 उपभोक्ता  वस्तुएं  उपलब्ध न  तो  पूंजी  वस्तुएं  बनाने  का  कया  लाभ  है

 ?
 से

 मुद्रास्फीति की  प्रवृत्ति  उत्पन्न  होगी
 ।

 att  लोग  पूंजी  वस्तु-लोहा  तथा  इस्पात  का  उपयोग  नहीं  कर

 सकेंगे |  इस  महत्वपूर्ण  मामले  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  तीसरे  वर्ष में  बहुत  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  उद्योगों  को  तैयार  माल  के

 परिवहन के  लिये  a  कच्चा
 माल  उपलब्ध  कराने के  लिये  सुविधायें देना  अनावश्यक  है  ।

 मैं  देखता  हूँ  कि  दावों  की  संख्या  ३७३,  ७५८ से  बढ़ कर  ३७८,  3e¥ aT हो  गई  है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  ५००  रुपये  तक  के  दावों  का  निर्णय  प्रादेशिक  अधिकारियों  द्वारा  किया
 ~  ५५

 जाना  चाहिये
 ।

 ऐसे
 मामलों  को  न्यायालय में  भेजे  जाने  की  श्रावव्यकता  नहीं है  ।

 बिना  टिकट
 यात्रा

 में
 और  दुर्घटनाओं  में  जो  बृद्धि  हुई  वह  भी  चिन्ताजनक है  1  दुर्घटनाओं

 की  संख्या
 कम

 करने
 के

 लिये  भ्रमित  सावधानी  की  आवश्यकता  हैं  ।  प्राकंकलन  समिति  ने  कहा  है  कि

 कायें
 में

 प्रगति  नहीं हो  रही है  भ्र  श्रमिकों  की  कार्य  क्षमता
 कम

 हो  गई  यह  बहुत  दुर्भाग्य की

 रै  ।  अधिक  उत्पादन के  लिये  भ्रमणी  अच्छे  pearl  के  अ्रच्छे  अभिन्यास

 भर भ्रच्छे  श्रौज्ारों
 की

 आवश्यकता  हैं  इसके  साथ-साथ  जब  तक  प्रबन्धकीय  कार्य  क्षमता
 न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रमिक  भ्रमित  उत्पादन  नहीं  कर  सकेंगे ।  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  इन  सब  बातों  पर  ध्यान  दिया

 जाना  चाहिये  |

 रेलवे
 की  कार्य  क्षमता  का  भ्रनुमान  प्रतिदिन  प्रति  डिब्बा  मीलों के  wrest  से

 लगाया  जा

 सकता
 है

 ।
 भारत  में  इस  वर्ष  यह  ४६

 है
 ।
 जापान में  यह  ६२  है

 ।  इस  मामले  में  सुधार  कर  के  इसे  कम  से

 कम  जापान के  स्तर  पर  लाया  जाना  चाहिये  ।  जहां तक  इन  मीलों का  सम्बन्ध यह  १४१  हैं  जो

 कि  अन्य  सभी  देशों से  अधिक  किन्तु  प्रतिदिन  डिब्बा  मील  इतना  शरीक  नहीं है
 ०६... च०,० ह 4  A

 एक  बात  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  के  बारे  में  है  ।
 यह  बहुत  संतोष  की  बात

 है
 कि  श्रगली

 योजना

 की  राशि में  इतनी  भारीਂ  कमी  किये  जाने  के  बावजूद  रेलवे  मंत्री  अपने  मल  प्रस्ताव के  अनसार  ३०००

 मील  का  सर्वेक्षण  जारी  रख  रहे  यदि  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को  बैसे  ही  रहने  दिया  तो  नई  नई  समस्यायें

 उत्पन्न
 ।  यह  आवश्यक है  कि  ३,०००  मीलों  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जाये  |

 वस्तु-भाड़े में  ६२५  प्रतिशत  वृद्धि  की  गई  है  ।  कुछ  seal  के  सम्बन्ध में  पिछले  ४  या

 ५  वर्षों
 में

 ५००
 प्रतिशत  तक  की  वृद्धि  हुई  है  ।  मैँ  रेलवे  मंत्री  से  भ्रनुरोध  करूँगा कि  इन  वस्तुओं

 के  सम्बन्ध  में
 जांच

 की
 जाये

 ।
 उदाहरणतया

 चीनी  को  लीजिये  ।  2805 FT म॑  इसक  भाड़े  की  दर  १२

 रुपये
 थी  ।  अब  ६५  या  ७०  रुपये  ह्

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 :  बा  चौरी  के  मूल्य  में  वृद्धि  नहीं हुई  हैं  !

 शी  नेवटिया :  मूल्य  में  कमी  हो  गई  है  ।  मेरे  विचार  में  सामान्य  माल  के  यातायात  के  लिये

 माल  डिब्बों  के  प्रदाय  की  अच्छी  व्यवस्था  की  गई  है  किन्तु  अरन्य  प्रकार के  यातायात  के  सम्बन्ध

 मैं  दो  या
 तीन

 वर्ष  बाद  बहुत  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  होने की  सम्भावना है  |

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  प्राक्कलन  समिति  ने  जो  प्रतिवेदन  सदन  में  प्रस्तुत

 किये  हैं  उनके  लिये  उसका  aha  करने  में  मैं  श्री  gate  मेहता  का  समर्थन  करता  कई

 सिफ़ारिशों
 उक्त  समिति  द्वारा  की  गई  हैं  ौर  यदि  उनको  कार्यान्वित किया  जाये  तो  इससे  हमारी  रेलवे

 व्यवस्था
 की  कार्य कुब्बा लता में  वृद्धि  करने  कौर

 उसका
 विकास  करने  में  बहुत  सहायता  मिलेगी

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  तुलना में  कुछ  सुधार
 हु

 है  |  हमारे  इंजन  डिब्बों  के

 पुनर्स्थापन  में  हमें
 कुछ  सफलता

 प्राप्त  हुई है
 यद्यपि

 हम  कभी  सम्पूर्ण  पुनर्स्थापन नहीं  कर
 सके

 हैं
 ।

 किन्तु  द्वतीय  योजना  के  अन्त तक  भी  हम  पुनर्स्थापन  नहीं  कर  सकेंगे  |  प्रथम  पंचवर्षीय  योजनावधि
 के  प्रारम्भ

 ऐसे  जिसे
 इंजनों

 जिनकी  कार्य-प्रविधि  समाप्त  हो  चुकी  थी  प्रतिशतता  तीस  प्रतिशत

 थी  और  द्वितीय  योजना
 के

 प्रारम्भ
 में

 इसमें  दो  प्रतिशत
 की वृद्धि  हुई  है

 ।
 ऐसा  अनुमानित  है

 कि

 द्वितीय  योजना  के  तरन्त तक  वह  १८३  प्रतिशत  रह  जायेगी ।  जहां  तक  माल  डिब्बों  का  सम्बन्ध
 प्रथम  योजनावधि

 के  प्रारम्भ  में  यह  प्रतिशतता २७  प्रतिशत  थी  प्रथम  योजनावधि  के  अंत  में  १९

 प्रतिशत  थी
 ate  द्वितीय

 योजना
 के

 उपरांत  ऐसा  अनुमान  है  कि  वह
 ८५

 प्रतिशत  रह  जायेंगी
 ।

 इसी  प्रकार  यात्री  डिब्बों  के  आंकडे  हैं  ३६  २६  प्रतिशत  कौर  20.0  प्रतिशत ।  फिर  भी  परिवहन

 सुविधा  मांग
 के  अनुपात  में  कम  यह  तथ्य  सर्वमान्य है  प्रथम  पंचवर्षीय  योज़ना

 जो  विकास

 हुआ  वह  कुल  मील  दूरी  का २६  प्रतिशत थ  इसमें उन  उखाड़े गये  रेल  मार्गों  को  शामिल  करता

 हूँ  जिन्हें कि  योजना  में
 पुनः  बनाया  गया है

 ।  यदि  इस  अनुपात  को
 एक  लाख  की

 जनसंख्या

 के  आघार पर  लगाया  जाये तो  यह  ०  '२४
 मील  होगा

 ।
 प्रथस

 पंचवर्षीय  योजनावधि  में  केवल  O'R

 मील
 की  वृद्धि  हुई  ४३२  करोड़  रुपये  व्यय  किये  जाने पर  भी  यह  स्थिति  क्यों  है  यह  मैं  नहीं

 जाचता  ।
 इसी  सदन  में  हम  कई  बार  यह  कह  कि  जब  तक  हम  शिकायतों पर  निर्भर  रहेंगे

 $s

 मूल  अंग्रेजी
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 हम  कोई  प्रगति नहीं  कर  सकेंगे  ।  श्रायातों पर निरभर पर  निर्भर  रहने  से  हमारी  स्थिति  यही  रहेगी ।

 जिन  देशों  से  हमने  सम्पकं  स्थापित  करके  इंजन  प्राप्त  किय ेहैं  उनसे  हमें  इस्पात  नहीं  मिल  रहा है  ।

 रेलवे  हिए

 हग  Mate)  दे  कात  स्तर  की  rae  होगी  ade
 द

 १३

 लाएँ  ट टन
 बाहर  से  भ्राता  है  ।

 यद्यपि  जो  देश  हमें  इंजन  दे
 रहे

 हैं  वे  पर्याप्त  इस्पात  तैयार  करते हैं  तथापि  वे  उ
 ब्रायन क  स

 हमें  देने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  इस्पात  से  हमारे  देश  के  झ  चौड़ीकरण  में  सहायता  मिलेंगी  ।

 _.

 यदि  इस  दृष्टिकोण  से  हम  योजना  आयोग  भर  रेलवे  बोर्ड
 के  बीच  मौजूद  मतभेद  को  देखते

 हैंतो  हमें  ज्ञात  होता  हैकि  रेलवे  बोझ  ने  १४८०  करोड़  रुपये  की
 मांग

 की  है  ait  योजना  आयोग

 ने  उसे  घटाकर  ११२४५  करोड़  रुपये कर  दिया
 मतभेद  चल  ही  रहा  हैं  ।  मैं  इस  मामले

 में

 योजना  आयोग  का  पक्ष  लूंगा  |  औद्योगिक  कौर  खनिज  सम्पत्ति  के  विकास  के  केवल
 ७१०  करोड़

 रुपये के  आवंटन  के  बारे  मैं  यद्यपि  योजना  आयोग  से  मेरा  मतभेद  है  तथापि  इस  मामले  में  मैं  योजना

 आयोग
 का  पक्ष  लूंगा  क्योंकि  मैं  चाहता  हूँ  कि  उद्योगों पर  धन  व्यय  किया  जाये  ।  यदि  परिवहन  पिछड़

 रहा हे  तो  इस  तथ्य  को  हमें  स्वीकार  करना पड़ेगा ।  परिवहन  व्यवस्था  में  सुधार  के  उपायों  प्रौढ़
 साधनों  का  मैं  निर्देश  करूँगा  |

 एक  महत्वपूर्ण  बात  हमें  ध्यान  में  रखनी  चाहिये  कि  इन  ११२४  करोड़  रुपयों में  से  रेलवे  को
 लगभग  OEY  करोड़  रुपये  देना  पड़ता है  |

 शी  श्रलगेशन  ३४४५  करोड  रुपये  |

 श्री  zo  do  दिक्शूल  राव  यदि  ड्राप  लाभांश  ate  विकास  निधि  शादी  सभी  बातें  जोड़ें  तो

 यह  रक़म  इतनी ही  होगी  |  रेलवे  मंत्री ने  सदन  को  aaa  दिया  है ंकि  यद्यपि  भ्रावंटित  राशि  में

 कटौती  की  गई  है  तथापि  वह  सन्तुष्ट हैं  |  मुझे  विश्वास हैं  र  में  आशा  करता हूँ  कि  रेलवे  मंत्री

 उक्त  शभ्राइवासन  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  प्रयास  करेंगे  ।  प्राक्कलन  समिति ने  सिफारिशों

 में  यह  स्पष्ट  रूप  से  सूझाव  दिया  है  कि  विभिन्न  कारखानों  की  क्षमता  को  किस  प्रकार  बढ़ाया

 जा  सकता है  डिब्बों के  निर्माण  की  गति  को  किस  प्रकार  बढ़ाया जा  संकता  है  किन्तु  एकमात्र

 कठिनाई  इस्पात  की  शर  कभी-कभी  इमारती  लकड़ी की  रही  है

 हमारे  यहां  इमारती  प्रचुर  मात्रा  में  है  इसके  बावजूद  भी  रेलवे को  इमारती

 लकड़ी  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होती  है  ।  सिकन्दरा बाद  में  एक  कारखाना  है  कौर  वहां  युद्धकाल

 में  भी  इमारती  लकड़ी  का  अभाव  नहीं  रहा  था  किन्तु  at  हमें  इमारती  लकड़ी  पर्याप्त  मात्रा  में

 नहीं  मिल  रही है  ate  इस  बात  की  तह  में  हम  जायें  तो  हमें  भ्र धि कारियों  द्वारा  बताया  जाता है  कि
 इमारती  लकड़ी

 प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  अधिकारी  किसी  दूरस्थ  स्थान  को  गुंटकल  के  दक्षिण-पूर्व

 में  लगभग  Yoo  मील--गया  जबकि  हैदराबाद  में  अच्छी  इमारती  लकड़ी  प्राप्त  हो  सकती

 हैदराबाद  म॑  अच्छे  जंगल  हैं प्र ौर  उनकी  इमारती  लकड़ी  युद्धकाल में  काम  में  लाई  जाती  थी  ।

 आपको  कंवल  उसे  काम  में  लाने  के  योग्य  होगा  ।  इस  तरह हम  कारखानों की  दक्षता  को

 बढ़ा  सकते  हैं  |

 विदेशों में  मुझे  यंत्र  बनाने  वाले
 कारखानों

 का  निरीक्षण  करने  का  अवसर  मिला  है
 ।

 वहां  मैंने

 देखा कि  रेलवे  कारखानों में  ड्रिलिंग  कौर  खराद  )  मशीनों  से  सम्बन्धित  सभी  कार्य किये  जाते

 हमारे  कारखानों  में  इन  कार्यों  के  विकास  के  लिये  काफी  गुंजाइश  |: र त्रौ  इससे  उनकी  क्षमता

 को  भ्रमित  esl  तरह  काम  में  लाया जा  सकता है  ।

 मिट्टी  की  खुदाई  सम्बन्धी  कार्यों  शर  अन्य  बातों
 में  व्यय  को  कम  करके  हम  कुछ  राशि

 बचा  सकते  हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  आपका  ध्यान  मध्य  भारत  इंजीनियरिंग
 संस्था

 में
 रलवे  बोर्ड

 के
 ETA

 द्वारा  जो  eared  प्रेरक  भाषण  दिया  गया  उसकी  आकर्षित  करना  चाहता  हूँ
 ।

 उन्होंने

 इंजीनियरों  से  कपिल  की  कि  उन  को  एक  रुपये  उतना  कार्य  करना  चाहिये  जिसको  कि  जन  साधारण

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 [  श्री टी०  बी०  विट्ठल  राव  |

 दो  रुपये  में  करते  हैं  ।  मुझे  है  कि  वह  इस  भावना  को  हमारे  देश  के  रेलवे  इंजीनियरों में  भर  देंगे  ।

 श्राप  देवा  में  कहीं  भी  जाइये  यह  सुनेंगे  कि  रेलवे  के  इंजीनियर  एक  वर्ग  के  रूप  में  भ्रष्टाचार करता

 हम  देख  चुक ेहैं  कुछ  स्थानों  में  भ्रष्टाचार  किस  प्रकार  चल  रहा

 अरब  मैं  नागपुर-हावड़ा  के  ग्रेंड  ट्रंक  मार्ग  में  उपलब्ध  हो  रही  अथवा
 जिसके

 उपलब्ध  होने  की

 ma  है  उस  परिवहन  संभावना  को  लेता  हूँ  ।  इस  पर  सावधानी  पूर्वक  विचार  किया  जाना है  मैने
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  को  पढ़ा S  |  उन  का  कहना  |  कि  नागपुर-हावड़ा मार्ग  को  दोहरा  करने के  बारें  में

 विचार  किया  जा  रहा है  ।  हाल  ही  में  जनवरी में  उक्त  मार्ग  पर  रेल  गाड़ियां काफी  विलम्ब

 से  चल  रही  थीं  ।  उड़ीसा  क्षेत्र में  रेलों  का  झ्रावागमन  केवल  दिन  में  हुसना  है  ।  इस  रेलमार्ग  पर  इस्पात

 के  तीन  कारखाने  होंगे  ।  इसके  भ्र लावा  चम्पा-कोरबा मार्ग  के  ज़रिये  हमें  कोरबा  कोयला  क्षेत्र  से

 कोयला  प्राप्त  होने को  हैं  ।  इन  सब  कठिनाइयों  के  बावजूद  उत्पाद
 मंत्री  ने  ५

 में  एक

 कारखाने  की  स्थापना  करना  उपयुक्त  समझा है  ।  इन  सब
 बातों

 को
 देखते  हुए  नागपुर-हावड़ा

 मार्ग को  दोहरा  करने के  भ्र ति रिक्त  कोई  अन्य  विकल्प  मुझे  दिखाई  नहीं  देता  मैं  तो  यहां तक

 कहूँगा कि  vad  रेलमार्ग  के  विद्युत्मय किये  जाने  की  भी  श्रावस्यकता है  |  जब  तक  ये  सुविधायें  नहीं  होंगी

 तब  तक  हम  प्रस्तावित  इस्पात  कारखानों को  भ्रपेक्षित  ५०  लाख  टन  कच्चा  लोहा  कौर  उनके

 उवेरक  कारखानें  के  लिये  अपेक्षित  ५०  लाख  टन  कोयला नहीं  दे  सकते  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  ars

 कथनानुसार  कोरबा  कोयला  क्षेत्रों  से  चालीस  लाख  ca  कोयला  निकाला  जायेगा  ।  जहां  तक  रेल

 गाड़ियों  का  सम्बन्ध है  हमें  प्रतिदिन  १०००  टन  वज़न  ले  जाने  वाली  पन्द्रह  रेलगाड़ियां चलानी  चाहिये  |

 इसलिये इस  मार्ग  को  दोहरा  किये  जाना  ज़रूरी  है  ।

 मालगाड़ियों के  सम्बन्ध  में  भी  काफी  बचत  की  जा  सकती  हैं  ।  भविष्य में  एक्सप्रेस

 गाड़ियां  चला  करेंगी और  इस  प्रस्ताव  का  मैं  स्वागत  करता  हूँ  ।  मैंने  कई  स्टेशनों  पर  देखा है  कि

 मालगाड़ियों को  दो-दो  घंटे  तक  रोके  रखा  जाता  और  इसका  यह  हैं  कि  उतना  कोयला  व्यर्थ

 जाता है  श्रौर इंजन  भ्र ौर  डिब्बे  उतने  समय के  लिये  रुक  जाते  हैं  ।  जब  यह  ज्ञात  हो  जाता  है  कि

 कोई  सवारी  गाड़ी  घंटा  देरी  से  तो  मालगाड़ी  सवारी  गाड़ी  के  उस  स्टेशन से  निकल

 जाने  रोका  जाता  हैं  जबकि  उस  समय  में  उक्त  माल  गाड़ी  कम  से  कम  २०  मील  आगे  निकल  जा

 सकती हैं  ।  दूसरे  स्टेशन पर  पहुंच  सकती  है  |  बल्लारशाह-काज़ीपेट  कौर  डोर्नाकल-बैजवाड़ा

 मार्ग पर  मैंने  देखा है  कि  मालगाड़ियों को  स्टेशनों पर  काफी  समय  तक  रोके  रखा  जाता है  कौर

 स्वयं  रेलवे  आयव्ययक  के  आ्रांकड़ों से पता चलता से  पता  चलता  है  कि  मालगाड़ियां  किस  रफ्तार से  चलती हैं

 माल  भाड़े  पर  एक  माना  भ्र धि भार  के  रूप में  लेना  रेलवे  मंत्रालय ने  उपयुक्त  समझा है

 इस  बात  को  देखते हुए  कि  भाड़ा  ढांचा  समिति  aaa  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  वाली  उक्त  अधिकार
 अत्यन्त  प्रा पत्ति जनक  जब  तक  इस  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  कोई  निर्णय  नहीं  लिये  जाते हैं  तब

 तक  हमें  मौजूदा  दरों  को  बढ़ाना  नहीं  चाहिये  ।  इससे  आपको  केवल  ग्यारह  करोड़  रुपये  मिलेंगे  ।

 श्राप यह  राशि  अवक्षयण  निधि  से  ले  सकते  हैं  या  सिफारिशों  के  प्राप्त  होनें पर  दस  करोड़  रुपयों

 की  भ्र ति रिक्त  राशि  का  समायोजन  किया  जा  सकता  था  ।  रेलवे  मंत्री  को  यह  श्रीलंका है  कि

 उक्त  प्रतिवेदन  इस  वर्ष  के  तरन्त  तक  प्राप्त  न  हो  ।  प्रतिवेदन कब  प्राप्त  होगा  यह  मैं  नहीं  जानता  हूँ  ।

 यह  विलम्ब क्यों  हो  रहा  है  ?  प्रति  वर्ष  यही  स्थिति  रही  है
 ।

 REX)  में
 आपने  कोयले

 पर
 अधिभार

 बढ़ाया  था  ।  अब  आपने  भाड़े  पर  ahr  लगाया  है  |  श्राप  यात्रियों  को
 क्या

 देते  गाड़ियों  में

 भीड़भाड़  कम  नहीं  हो  सकती  माल  का  परिवहन  तेजी  से  नहीं  हो  सकता  है
 भर  आवागमन  में

 माल खो  भी  जाता है  ।  ये  सब  बातें  हैं  फिर भी  श्राप  जनता  का
 शोषण

 करना  चाहते  हैं
 |

 उद्योग में  श्रमिकों  की  भागीदारी  का  मैं
 स्वागत  करता हूँ  किन्तु  भागीदारी  वास्तविक  हो

 इसलिये  मैं  चाहता  हैँ  कि  औद्योगिक  प्रजातन्त्र  हो  ।  कभी
 तक

 उच्च  पदाधिकारियों
 को

 नामनिर्देशित
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 किया  जाता  रहा  है  परन्तु
 वह  सच्ची  भागीदारी नहीं  है  ।  यदि  श्राप  वास्तव  में  श्रमिकों की  भागीदारी

 चाहते  हैं  तो  व्यक्ति  का  चुनाव  होने  दीजिये  ।

 मजूरी  अनुपात  के  कुछ  प्रधान  sl  क़ा  उल्लेख  मेरे  मित्र  श्री  वेंकटरामन  ने  किया ।  उन्होंने

 बताया  कि  ‘fracas  में  उच्चतम  कौर  निम्नतम  १:५  का  शभ्रनुपात  है  जबकि  हमारे देश

 यही  अनुपात  १:५५  है  ।  उन्होंने  कुछ  हि  भी  दिये  कौर  मजूरी  में  कुछ  विधि  किये  जाने  की

 संकेत  किया है  ।  किन्तु  वास्तविक  मंजूरियां  PERE  के  स्तर  7.0  हैं  ।  योजना  आयोग  द्वारा  हाल  ही

 में  दिये  गये  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  भारत  की  श्रमजीवी  की  वास्तविक  मजूरियां
 केवल  PERE  के  स्तर  तक  पहुँची  इसलिये  एक  वेतन  आयोग  की  नियुक्ति  की  जानी  आवश्यक

 ै  ।  पहले  वेतन  आयोग  at  गवर्नर  जनरल  ने  नियत  किया  था  कौर  उसमें  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि

 नहीं

 थ

 किन्तु  st  Rots  देह  समय  iar  Fer  कि  ae  को  ees  जहान  मो
 लिये  सरकार  को  वास्तविक  प्रयास  करना  किन्तु  कया  रुपये  की  क्रय  शक्ति  बढ़ी  हूँ

 इसलिये  में
 इस  बात पर  जोर  देता  हूँ  कि  चूंकि रेलवे  के  श्रन्तगंत  सबसे  अधिक  कर्मचारी हैं  इसलिये

 उसे  मंत्रिमंडल  को  एक  अन्य  वेतन  की  नियुक्ति  के  लिये  सिफारिश  करनी  चाहिये  ॥

 स्विस  रेलों  में  मजरी  श्रनपात  on  फिर  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  ak  mae

 भत्ता  मिलता  है  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  हमने  १,५०,०००  व्यक्तियों  के  सेवायोजन का  उपबन्ध

 किया है  किन्तु  हम  केवल  GZo,ooc  क्वार्टर  बनाने  जा  रहे  हैं  ।  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  मकानों

 की  यह  तंगी कब  तक  चलेगी ?  कम  से  कम  हमें  प्रतिवर्ष  १०,०००  क्वार्टरों  स्थान  पर  २०,०००

 वाटर  बनाने  चाहिये  ।

 प्रवैधिक  कर्मचारियों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जाता  थ  इन  कर्मचारियों  की  भर्ती  या  प्रशिक्षण

 केबारे  में  क्या  किया  गया  उदाहरण के  किसी  कारखाने  में  जहां  R,XXo  कर्मचारी

 उन से  Roc  दक्ष  ४८०  अधिक  हैं  ८७०  अदक्ष  हैं  प्रौढ़  हमारे  पास  श्रेणी  के  केवल
 ०

 दीदी  हैं  ।  दिदिक्षु्रों  की  संख्या  बढ़ाई  जानी  चाहिये  जिससे  कि  हमारी  परिवहन  व्यवस्थ  के

 दरत  विकास  में  वह  सहायक  हो  सके  ।

 अन्त में  रेलवे  मंत्री से  मैं  आग्रह  करता हूँ  किं  नागपुर-हावड़ा मार्ग  को  दोहरा  करने के  प्रश्न

 पर  वहू  विचार करें  ।  श्राप  बैजवाड़ा  मार्ग को  दोहरा  भी  करें  तो  भी  उससे  गतिरोध  समाप्त  नहीं

 हो  सकता हैं  ।  हमें  दक्षिण  भारत  में  तीस  लाख  टन  कोयला  ले  जाना है  कौर  जब  तक  कोई  वैकल्पिक

 माग  नहीं  होगा  तब  तक  ऐसा  करना  संभव  नहीं  है  ।  हमारा  कोयले का  कौर  अन्य  खनिजों  का  उत्पादन

 पर्याप्त
 परिवहन  सुविधाओं  के

 अभाव
 में  वांछनीय  मात्रा में  नहीं हो  रहा  हम  केवल  तीस  at

 मील
 के

 क्षेत्र
 से  alae  निकाल  रहे  हैं  जबकि  हैदराबाद  में  कोयले  का  क्षेत्र  ८००  वर्ग  मील  है  ।  परिवहन

 ही
 प्रमुख  गत्यवरोध  जब  तक  काज़ीपेट-नेल्लोर  मार्ग  का  निर्माण  नहीं  किया  जाता है  तब

 तक  स्थिति  में  कोई  सुधार  संभव  नहीं  है  ।  तरन्त में  मेरा  निवेदन  है  कि  टाटा  के  प्रबन्धाधीन  हल्का

 कारखाने  को  चलाने  में  कोई  शਂ  नहीं  हैं  रेलवे  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वह  टेल्को  को

 टाटा

 श्री  एम०  एस०  गरूपादस्वामी  :  मेंने  रेलवे  श्रायव्ययक  का  अत्यन्त  सावधानी  अध्ययन

 यदि  माननीय fare  में  इस  निष्कर्ष  पर  पहुँचा हूँ  कि  वह  एक  बहुत  बड़ा  छद्मावरण है  |
 सदस्य  धन  रखें

 तो  मैं  उन्हें  इसके  बारें
 में  बता  सकता  हूँ  ।  यदि  are  प्राकलन  समिति  के  प्रतिवेदन

 को  पढ़ें  तो  आपको  यह  ज्ञात  होगा कि  जिन  सफलताओं का  दावा  रेलवे  मंत्री  किया g  वे  सच्ची

 नहीं हैं  ।

 मूल  म्रंग्रेजी
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 एम०  एस०  गुरूपादस्वामी ]

 मैं  इसे  स्पष्ट करता  हूँ  ।  जहाँ तक  परिवहन  का  कौर  विशेषकर  रेलवे का  सम्बन्ध  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  पुनर्स्थापन  की  योजना  थी ।  हमें  यह  देखना  हैं  कि  पुनर्स्थापन के  इस  प्रश्न  किस

 हद  तक  सुचारू  रूप से  हल  किया गया  है  |  स्वयं  रेलवे  मंत्री के  इस  पंचवर्षीय  योजना वधि

 में  रेलवे
 की  झ्रास्तियों  के  पुनर्स्थापन को  प्रदान  पुरी  तौर  से  हल  नहीं हो  सका  इस  प्रशन को

 हल  करने  कं  लिये  श्राप  कितने  ay  wie  चाहते हैं  ?  इस  बात  पर  विचार  करते  समय  हमें  यह  देखना

 ह ैकि
 उक्त  अवधि

 में  क्या  प्रयास  किये  गये  हैं  रेलवे  मंत्री ने  पर्याप्त  प्रयास  किये  होते
 तो  मुझे

 किंचित  भीं  संदेह  नहीं  है  कि  यह  wea  हल  हो  जाता  ।

 माननीय  सदस्य  यह  देखेंगे  कि  रेलवे
 मंत्रालय  पुनर्स्थापन  के  लिये  आवंटित  निधियों  को

 व्यय  नहीं  कर  है  ।  इसके  क्या  कारण  हैं  प्रथम  कारण है  इस्पात  की  कमी  |  गत्यवरोध  को

 दूर  करने  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  ने  कया  किय ेहैं  इसका  विश्लेषण  कीजिये  ।  मैं  इस  बात

 को  मानता  हूं  कि  रेलवे  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  इस्पात  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  sl  किन्तु  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  इस्पात  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  वास्तविक  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  प्राक्कलन

 समिति
 ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा है  कि  यदि  geyy  में  रेलवे  मंत्रालय  ने  इस्पात  प्राप्त  करने  अथवा

 इस्पात का  प्राया  करने के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया  होता  तो  कौर  उस  समय  चूंकि  विश्व का  इस्पात

 मूल्य
 था  ्र  इस्पात  के  में  प्रतीक  कठिनाई  नहीं  उसे  सफलता  मिल  सक्ती थी

 ॥

 यदि  पर्याप्त  मात्रा में  इस्पात  प्राप्त  करने के  लिये  पहले से  ही  कार्यवाही  की  गई  होती  तो  इस्पात

 का  aaa  सम्भव  था  ।  किन्तु  tad  मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशेष  कार्य  नहीं  .  किया  ।

 उसका एक  कौर  पहलू  हैं  ।  रेलवे  कौर  वाणिज्य  मंत्रालयों  में  मतभेद  है  कौर  उनके  बीच  कोई  सहयोग

 नहीं  प्रतिवेदन
 में  केहा  गया  है  कि  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  हैं  कि  दोनों  मंत्रालयों  में  कार्य  की

 समरूपता  नहीं  है
 ।

 यही  कारण  है
 कि  पुनर्स्थापन  के  कायें  के

 लिये  इस्पात  का  इतना  अधिक  अभाव

 इस्पात  के  अन्य  बातों  जैसे  स्लीपरों  भी  प्रभाव  रहा  है  ।  हमारे  देश  के  वनों

 से  ही  हमें  मनमाने  स्लीपर  .  मिल  सकते  हैं  ।  एक  ae  तो  रेलवे  मंत्रालय  को  आवंटित  निधियों  को

 समुचित  रूप से  काम  में  नहीं  लाया  गया  है  शर  दूसरी  दौर  रेलवे  मंत्री  का  कथन है
 कि  उनका

 मंत्रालय को  उपलब्ध  संसाधन  रेलवे  के  पुनर्स्थापन  अथवा  विकास के  लिये  पर्याप्त  नहीं हूं  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  एटा-उत्तर-पूवे  व  जिला  :  इसका  कारण  यह  है  कि

 उन्हें  केवल  ४००
 करोड़  रुपये  आवंटित  किये  गये  थे  जबकि  उन्हें  ४३२  करोड़  रुपयों  की  भ्रावश्यकता  थी  ।

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  रेलवे  की  आवश्यकताओं  का  प्रथम  अत मानक रो ३५०  करोड  2 =

 रुपयों  के  आसपास था  ।  बाद  में  कौर धन  राद  आवंटित  की  गई  थी  ।  अन्त  में  यंह  पाया गया  कि

 व्यय  लगभग
 ४३२

 करोड़  रुपये  मेरे  मित्र  का  यह  कथन  कि  राशि  का  अतिरिक्त  भ्रावंटन

 किया  गया  सही  है
 ।

 श्राप  योजना  के  अनुसार  व्यय  नहीं  करते  हैं  ।  मैं  कहूँगा  कि
 योजना

 का  संतुलन
 अथवा  श्रायोजन

 का
 अभाव  ही  भारत  में  रेलवे के  बेतरतीब  विकास  के  लिये  उत्तरदायी है  ।

 इन  सब
 भावों

 के  फलस्वरूप  भ्र ौर भी  कठिनाइयां उत्पन्न  हुई  एक  तो  यह  है  कि  रेल

 पथ
 को  बदला  नहीं  जा  सका  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  प्रतिवेदन  में  ऐसी  ही  कतिपय  बातों

 का  उल्लेख
 किया

 चूंकि  रेल की  पटरियां  बदली  नहीं  गईं  हैं  इसलिये  रेलगाड़ियों  की  गति पर
 प्रतिबन्ध  लगाये गये

 गति  प्रतिबन्ध
 का  परिणाम  परिवहन  पर  अत्यधिक  पड़ा  हैं  क्योंकि  इससे  परिवहन

 की  गति

 शिथिल  हो  र गई  है

 ~
 tat  भ्रंग्रेजी
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 fe  झ्रापने  ATT  श्रावस्यकताओओं  का  सही  मूल्यांकन  संसाधनों  का  समुचित  उपयोग

 किया  होता  मेरा  खयालों हैं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  पुनर्स्थापन  के  रन को  श्राप  हल

 कर  लेते  |
 आपने  ऐसा

 किया  नहीं  कौर  इसलिये  श्राप  प्रस फल  रहे  |  इसलिये  पुनर्स्थापन का  कार्य

 द्वितीय  .  योजनावधि में  करना  होगा झौ  इस  योजना  में  रेलवे  के  विकास  की  योजना  सम्मिलित

 होनी  चाहिये  ।  किन्तु  चूंकि  पुनर्स्थापन का  कार्य  शेष  है  इसलिये  वित्तीय  योजना  में  पुनर्स्थापन ही  होगा  ।

 रेलवे  मंत्री  द्वारा  जो  दिये गये  हूँ  उन से  यह  देखा  जा  सकता  हैं  कि  रेलवे  की  परिवहन

 क्षमता  में  कोई  उल्लेखनीय  वृद्धि  नहीं  हुई  है  कौर  जनता  की  मांगों  को  वह  पूरा  नहीं  कर  सकती  ह्

 इस  बात  के  बावजूद  कि  हम  १,१२५  करोड़  रपये  व्यय  करने  जा  रहे  हमारा  परिवहन  हमारे

 प्रयोजनों  के  लिये  पर्याप्त  नहीं  होगा  ।  इसका  ast  यह  है  कि  यथा पु वें  स्थिति  कायम  रहेगी  ae  कोई

 प्रगति नहीं  होगी  ।  रेलवे  मंत्री ने  हमारे  समक्ष  अत्यन्त  मनोहारी  दृष्य  प्रस्तुत  किया हैं  किन्तु  हमें  यह

 जानना  चाहिये
 कि  यह  एक  प्रवंचना  मात्र है  प्र  जो प्रगति हुई  हैं  वह  वास्तविक  प्रगति  नहीं है

 इसीलिये
 मैं  उसे  छद्मावरण  कहता  दूसरी  योजनावधि  में  भी  यथापुे  स्थिति  ही  रहेगी  कौर

 यात्रा  अथवा  माल  के  परिवहन  के  लिये  हमें  अघिक  सुविधायें  नहीं  मिलेंगी  ।  इसलिये में  निवेदन  करता
 कि  रेलवे  का  झ्रायव्ययक  रेलवे  के  विकास  के  सम्बन्ध में  कोई  संकेत  नहीं  देता  है  |

 दूसरी  बात  जो  मैं  कहने  वाला हूँ  वह  नये  रेल  मार्गों  के  बारे  में  सरकार  की
 नीति

 ।
 आस्ट्रेलिया

 कौर  दक्षिण  अफ्रीका में  ऐसा  होता  हैं  कि  वहां के  शासक  दल  के  सदस्यों  द्वारा  रेलवे  मंत्री  पर

 दबाव  डाले  जाने  पर  किसी  विशेष  निर्वाचन-क्षेत्र में  रेल  मार्ग  का
 निर्माण

 करने  सर्वेक्षण  करने

 के
 लिये  तुरन्त  wee

 दे  दिये  जाते  हैं  श्र  अधिक  दृष्टिकोण  सामने  नहीं  रखा  जाता  इसी

 कारण  वहां की  रेलों  की  ठीक  प्रगति  नहीं हो  रही है  ।  मेरा यह  निवेदन है  कि  भारत में  भी  यही

 हो  रहा  राजनैतिक  आधारों
 पर

 ही  बहुत  से  सर्वेक्षण
 किये जा  रहे  हैं  रेल  ज  बनाये जा  रहे

 रेलवे  प्रणाली  का  विकास  राजनैतिक  उद्देश्यों  के  भ्रनुसार  किया  जा  रहा  इस  विकास

 को
 वैज्ञानिक

 नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।  मेरा  ahs  यह  है  कि  रेलवे  विभाग  राजनैतिक  प्रभाव

 से  मुत  होना  चाहिये  ।  sat ने  भी  अपने
 राजनैतिक  उद्देश्यों

 की
 पूर्ति  के  लिये  रेल

 व्यवस्था  का

 विकास  किया  था  Pan <a TNT
 हम  उस  गलती  को  दोहरा  रहे  इसके  भ्र ति रिक्त  बड़े  कारबार  को  अधिक

 महत्व दिया  जा  रहा  है
 कौर  रेलवे  मंत्री  बड़े  उद्योगों को  परिवहन  सुविधायें  देन ेके  लिये  श्रमिक

 चिन्तित  बड़े  उद्योग  कुछ  चुने  हुए  स्थानों पर  स्थापित  किये गये  हैं  जिन्हें  सभी  प्रकार  की  सुविधा

 दी
 जायेगी  att  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  की  कौर  बिल्कुल  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  योजना में  ८५०  मील

 लम्बी  रेलवे  लाइनें  बनाने
 की  व्यवस्था  की  गई  है  इनका  आवंटन  अधिकतर  उत्तरी  भारत  केਂ  लिये

 ही  किया  गया  हैं
 ।  दक्षिण को  विस्तार  की  सुविधा  से  वंचित  रखा  जा  रहा  यह  ठीक  है

 कि
 इस्पात  उद्योग

 कोयला
 क्षेत्रों

 को
 प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहिये  परन्तु  इसका  यह  अर्थ  तो

 नहीं
 है  कि

 दक्षिण  भारत
 की  उपेक्षा  की  रेलवे  मंत्री  ने  यह  असन्तुलन  पैदा  किया  है

 |
 मैं  यह  सुझाव

 देना  चाहता  हूँ  कि  दक्षिण  के  लिये  अधिक  रेलवे  लाइनों  का  आवंटन  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि

 जब  तक  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  को
 रेल  द्वारा  मिलाया  नहीं  जाता  हैं  तब  तक  वाणिज्य  कौर  उद्योग  का

 विकास  नहीं  हो  सकता है  न  ही  छोटे  उद्योग  श्र  ग्राम्य  उद्योग  उन्नति  कर  सकते  हूँ
 ?

 परिवहन  की  उपयुक्त  व्यवस्था  के  बिना
 न

 तो  देश  की  एकता  ही  बनी  रह  सकती  है  कौर  न  ही

 सम्यता
 ae

 श्रमिक  स्थिति  में  कोई  सुधार  हो  सकता  है
 ।

 माननीय  मंत्री  को  चाहिये
 कि

 वह  इन  सब

 बातों  को  ध्यान  a  रखें  वैज्ञानिक  आधारों पर
 रेलवे  का  विकास  करें

 शर  इसे  प्रभाव

 से.मक््त च्े  रखें  ।

 अन्त  में  मैं
 यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  प्रावकलन  समिति  ax

 भ्रष्टाचार  जांच  समिति  की  सभी
 सिफारिशों को  कार्यान्वित  किया  जाये  ।



 who  रेलवे  भ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  ६  १९४५६

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  मैं  माननीय  रेलवे  उनके  साथियों  कौर

 रेलवे  मंत्रालय की  प्रशंसा करता  हूँ  ।

 श्री  waite  मेहता  ने  अपने  भाषण  में  सजावटਂ  शब्दों  का  प्रयोग  किया  परन्तु  ७

 देखने
 से  पता  चलता है  कि

 केवल  बाहरी  सजावट
 ही  नहीं  की

 गई  है  बल्कि  वास्तव  में  कार्य  किया

 गया हैं  प्र  हर  प्रकार से  प्रगति  हुई  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  यह  सुझाव  देता हूँ  कि  समय  कम  होने  के  कारण  पहले यह  बताना

 ठीक  होगा  कि  हमारी  आवश्यकतायें कया  हैं  ।

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  इस  के  लिये मैं  आपका  आभारी  परन्तु कुछ  ऐसे  शब्दों  का  प्रयोग

 किया  गया  हैं  जिन  का  उत्तर  दिया  जाना  जरूरी  है  ।  पांच  वर्ष  में
 ४००  करोड़ रुपये  से  ३२  करोड़  रुपया

 अधिक  व्यय  किया  गया  १६००  रेलवे  इंजिन  ४८,००  यात्री  डिब्बे  और  ६१,०००  माल  डिब्बे

 बढ़ाये गये  हैं
 ।  ३८०  मील  लम्बी  रेलवे  लाइनें  बनाई  गई  ४३०  मील  लम्बी  पुरानी  रेलवे  लाइनें  को

 पुनः  चालू  कियां  गया
 ।  इसे  बाहरी  दिखावा  नहीं  कैहा  जा  सकता  चितरंजन we  पेराम्बुर  में  जो

 कार्य  न
 है  वह  प्रशंसनीय  द्वितीय  पंच

 वर्षीय  योजना  में  १,१२५  करोड़  रुपये  का  श्रावंटन

 किया गया  है  ।

 way  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  अर्थात  भारत  के  उत्तर-पूर्वी  भाग  की  जटिल  समस्याओं  के

 बारे
 में  कहूँगा  सब  से  पहले  मैं  बारपेटा  में  गत  मास  की  २५  २६  तिथि को  हुए  झ्रासाम

 नैतिक  सम्मेलन में  पारित  किये  गये  संकल्प  को  पढ़कर  सुनाऊँगा उसमें  कहा  गया  है

 के  गतिरोध  के
 कारण  राज्य  की  स्थिति  बड़ी  गम्भीर

 हो  गई  इसके  परिणामस्वरूप  समस्त  विकास

 कार्य  रुक  गये  हैं  ate  राज्य  के  शरौद्योगीकरण  में  बाधा  पड़  गई  है
 ।

 गारो  पहाड़ी  रेल  योजना

 के  बन्द  किये जाने  पर  बहुत  भ्रापत्ति  की
 गई  इसलिये  सम्मेलन  सरकार  से  प्रार्थना करता

 कि  इस  गतिरोध  को  दूर  किया  द्वितीय  wa  वर्षीय  योजना  में  मनिहारी  घाट  से  तिनसुखिया

 तक  दोहरी  रेलवे  लाइनें  बनाई  भ्र ौर  गारो  पहाड़ियों  में  भी  रेल  की  व्यवस्था  की
 जाये

 ।'

 इस  संकल्प से  श्रीराम  की  परिवहन  स्थिति  का  पुरा  पता  चला  जाता
 प्रथम  ale  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजनाश्रों  में  इस  क्षेत्र  में  परिवहन के  विकास  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं की  गई

 यह  स्थिति  होते हुए  भी  श्री  गुरु पाद स्वामी  ने  कहा कि  सभी  कुछ  उत्तर-पूर्वे  के  लिये ही
 किया

 जा  रहा

 मैं  माननीय  मंत्री  कौर  भारत  सरकार  से  नम्रतापूवेंक  यह  पुछना  चाहता  हू ँकि  इस  उत्तर  पूर्वी

 ०,000  वर्ग  मील  के  क्षेत्र  में  बसे  हुए  डेढ़  करोड़  लोगों  के  बारे  में  उन्होंने  क्या  विचार  क्या

 छोटी  लाइन  होने  कौर  ब्रह्मपुत्र  पर  कोई  पुल  न  होने  के  कारण  वहां  खाद्य  वस्तुएं  कौर  विकास

 कार्य के  लिये  भ्रपेक्षित oer  वस्तुयें  नहीं  पहुँचाई  सकती  इन  हालात में
 प्र दि चिमी

 कूच  मनीपुर  ate  त्रिपुरा  का  विकास  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ।

 मैं  जानता  हूँ  कि  रेलवे  मंत्रालय  के  संसाधन  सीमित  हैं  ate  कुछ  कार्यों  को  प्राथमिकता  दी  जानी

 है  परन्तु  फिर भी  इन  क्षेत्रों  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  यदि  इन्हें  अपने  संसाधनों  के  आधार

 पर  ही  सभी  कार्य  करने  है ंतो  मुझे  डर  है  कि  यह  कभी  भी  भारत
 के

 wea
 भागों

 के
 स्तर

 पर  नहीं

 पहुँच  सकेंगे  |  इस  बात  से  कोई  इनकार  नहीं  कर  हैं  कि  यह  इलाका  बहुत  पिछड़ा हुआ  है

 हम  सर्वोदय  ait  समाज  की  समाजवादी  व्यवस्था  की
 चर्चा

 करते  हैं  परन्तु  हमारे  क्षेत्र
 की

 जनता  विंमान  परिस्थितियों  में  इस  पर  सन्देह देह
 करने  लगी है

 मूल  wast  में
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 रेणु  चक्रवर्ती  पीठासीन

 प्रथम  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  में  श्रीराम  के  के  लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई

 है  इसी  कारण  मेरे  क्षेत्र  की  जनता  समाजवादी  समाज  की  व्यवस्था  को  समझने  में  असमर्थ  हैं  वह

 होकर  कह  रही  हैं  यदि  किसी  अन्य  स्थान  पर  तेल  शोधन  शाला  स्थापित  करने  के  लिये  भ्राता  से
 तेल

 ले  जाया  गया  तो  वह  पाइप  काट  देंगे  ।  हम  इस  बात  का  सम्मेलन  तो  नहीं  करते  हैं  पर  इससे  जनता  के  मनो

 भावों  उसके  व्यवहार  का  पता  चलता  है  |

 तिनसुखिया  के  नेशनल  चैम्बर  ५ ही  के  एक  पत्र  से  पता  चलता  है  कि  श्रासाम  राज्य  में
 एक

 से  दूसरे  स्थान  पर  धान  कौर  चावल  ले  जाने  के  लिये  नवम्बर  दिसम्बर
 १९५४ में  पंजीवद्ध  मालगाड़ी

 के  डिब्बे  Rey  तक  प्राप्त  नहीं  हुये  थे
 ।

 यदि  ऐसी  ही  दशा  रही  तो
 न

 जाने  हमारी  क्या  हालत

 होगी |

 इस  विषय  का  एक  दूसरा  पहल  यह  भी  है  कि  श्रीराम  राज्य  श्र  भ्रमण  स्थानों  को  दी  गई  धन  राशियों

 का  भी  तब  तक  कोई  लाभ  नहीं  उठाया  जा  सकता  जब  तक  कि  परिवहन  सुविधायें  प्राप्त  न  हों  ।  इसके

 बिना  विकास  का  कोई  भी  कार्य  नहीं  हो  सकता  |

 इस  क्षेत्र  की  रेलों  में  योजना  कौर  भ्रमण  सुविचारों  का  भी  प्रभाव  है  ।  कई  बार  प्रथम  श्रेणी  के  डिब्बों

 में  भी  रोशनी  नहीं  होती  है  ।  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  उस  क्षेत्र  के  रेल  कर्मचारी  जान  बूझ  कर  प्यार  विभाग

 की  निन्दा  कराना  चाहते  हैं  ।  वहां  के  उच्च  पदस्थ  रेलवे  अधिकारी  अपने  अधीन  काम  करने  वालों  पर

 नियन्त्रण  नहीं  कर  पाते  ड 4 ग  न  ही  वे  ऊपर  शिकायतें  भेजते  हैं  ।  इस  प्रकार वहां  बड़ा  दुष् प्रबन्ध  फैला

 gut  है  ।  यहां  तक  कि  सफाई  भी  नहीं  की  जाती  है  ।  मंत्रालय को  इसकी  जांच  करनी  चाहिये  ।  लोग  इस

 बात  की  करते  हैं  कि  केन्द्र  झ्रासाम  क्षेत्र  के  रेल  कर्मचारियों  में  प्रकाशन  लाने  का  प्रयत्न  करेगा  |

 हाल  ही  में  हुई  एक  घटना  से  वहां  प्रबन्ध  व्यवस्था  की  दुर्दशा  का  पता  चलता  है  २६  जनवरी  को

 लीडिंग  पर  एक  व्यक्ति  बिना  टिकट  सफर  करते  पकड़ा  गया  परौ  उसके  साथ  ्र  व्यवहार  किया  गयां

 जिसके  परिणामस्वरूप सायंकाल  को  जिस  निकाला  गया  श्र  अगले  दिन  tag  के  समस्त  कार्यालयों

 में  वंशिक  हड़ताल  की  गई  BARE  की  रात को  १४  घंटे  के  लिये  ६  गाड़ियां  रोक  रखी  गई  ak

 बाद  में  विज्ञप्ति  में  कहा  गया  यात्रियों  को  खतरे  से  बचाने  के  लिये  गाड़ियों  को  रोका  गया  था  ।  देखना  यह

 है
 कि

 इसमें  दोषी  कौन  है
 ?

 क्या  रेल  कर्मचारियों को  हड़ताल  के  बारे  में  पता था  ?  जहां  तक  हमें

 कारी  मिली  है  उससे  पता  चलता  है  कि  पुलिस  का  कोई  दोष  नहीं  था  कई  गाड़ियाँ तो  में  ही  रोक
 दी  गई

 थीं  जहां  कि  खाने  पीने
 की  कोई  वस्तु  उपलब्ध  नहीं  जो  लोग  वहां  उपस्थित  थे  वे

 सारी  स्थिति  को  जानते  हैं  ।  हम  aa  करते  हैं  कि  रेलवे  मंत्रालय इसकी  जांच  करेगा  Be  इस  प्रकार  की

 बुराइयों को  दूर  करेगा  |

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  व  :  रेलवे  मंत्री  ने  जिस  प्रकार  प्रशासन  चलाया

 है  श्र  आगामी  वर्षों  में  इससे
 भी

 अधिक  उत्तरदायित्व  को  मिलाने  की  योग्यता  का  प्रमाण  दिया

 उसक  लिये  उन्हें  बधाई  देता  हूं
 प्रथम  पंचवर्षीय योजना  अवधि  में  मन्त्रालय  ने  प्रशंसनीय कार्य  किया  है

 और  वह  अपने  लक्ष्य  से  भी  आगे  बढ़  गया  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  विभाग  को  जो  १,  RR4  करोड़  रुपये  की  राशि  का  wae  किया

 गया  है  वह  पर्याप्त नहीं  जबकि  अनुमानित  मांग  १४७७  करोड़  थी  |

 प्रत्येक  वस्तु  का  उत्पादन  बढ़  रहा  है  इसके  लिये  परिवहन  के  विकास  की  कौर  ध्यान  देना
 अत्यन्त

 आवश्यक  है
 ।

 इसके  बिना  कुछ  नहीं  हो  सकता
 |

 मेरा  विचार है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 अवधि  में

 अवधि  अम्म  परियोजनाओं

 की

 बजाने

 को

 थमी
 ही

 जानी
 ये

 मल  अंग्रज़ी में
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 एल०  एन०

 ३०००
 मील  लम्बी  नई  रेलवे  लाइनें  बनाने  की  मांग  की  गई  थी  परन्तु  केवल

 ८००
 मील  लम्बी

 रेलवे  लाइनें  बनाई  जा  रही  हैं  वह  भी  सीमेंट  प्रौढ़  इस्पात  के  उत्पादन  वाले  क्षेत्रों  में  न  जानें उन  पिछड़े

 हुये  क्षेत्रों  का  क्या  होगा  जहां  मीलों  तक  कोई  रेल  मार्ग  नहीं  है
 ।

 रेलवे  मंत्रालय  को  चाहिये
 कि  वह  आवंटित

 राशि  में  से  नई  लाइनों  के  निर्माण  पर  झ्र धिक  व्यय  करे  ।

 इस  विषय  में  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  यदि  रेलों  के  विकास  के  लिये  संसाधन  पर्याप्त  नहीं  है  तो

 सड़कों  कौर  परिवहन के  तीनों  साधनों  में  समन्वय  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।

 मैं  प्रभुत्व  करता  हुं  कि  हमारे  देश  में  नंदी  परिवहन का  विकास  करने  की  बड़ी  श्रावक्यकता  है  ।

 दस  में  परिवहन  के  इस  साधन  से  बहुत  लाभ  उठाया  गया  है  हम  भी  इसका  प्रयोग  कर  सकते  हैं  ।  यह  आवश्यक

 नहीं है  कि  हम  उतने ही  बड़े  पैमाने पर  इस  कार्य  को  करें पर  जहां  तक  सम्भव  हो  इसका  विकास  किया

 जाना  चाहियें  कौर  इसकी  प्रति  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  जब  तक  परिवहन  के  इन  तीनों  साधनों  में

 समन्वय  नहीं  होता  हमें  सफलता  नहीं  मिल  सकती  |  इनका  समन्वय  करने  के  लिये  एक  पुथल  विभाग  खोला

 जाना  चाहिये  |

 श्री  हा च्भ  ने  रेलवे  बोर्ड  को  फिर  से  गठित  करने  का  सुझाव  दिया  ।  मैं  कुजूर  समिति  या  श्री

 वेंकटरामन् के  सुझाव से  सहमत  नहीं  हूं  कि  एक  परिनियत निगम  बनाया  जाये जो  मंत्रालय के  हस्तक्षेप

 से  मुक्त  हो  ।  मेरे  विचार  से  इसकी  स्थिति  पूर्ववत  रहनी  चाहिये  कौर  इसे  प्रिक  शक्तिशाली  बनाया

 जाना  चाहिये ।  रेलवे  बोर्ड  में  काम  बहुत  बढ़  गया  है  कौर  इसके  वर्तमान  भ्रध्यक्ष  को  सिविल  इंजीनियरिंग

 का  काम  भी  देखना  पड़ता  है  जो  कि  किसी  प्राय  सदस्य  को  सौंपा  जाना  चाहिये  |  इसमें  कौर  व्यक्तियों  के

 नियुक्त  किये  जाने  की  आवश्यकता  है  ताकि  वह  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  काव्य  का  ठीक  प्रकार

 हे  पालन  कर  सक े।  मेरा  सुझाव  है  कि  महाप्रबंधक  के  स्तर  का  एक  मंत्रणा बोर्ड  स्थापित  किया  जाये

 जिसमें  चार  या  पांच  अनुभवी प् व्यक्ति  हों
 प्रौढे

 उनमें  से  एक  प्रनिवायेतः  रेलवे  कर्मचारी  संघ  का  अध्यक्ष

 हो  lag  बोर्ड  प्रशासन  सम्बन्धी  मामलों  में  महाप्रबंधक  को  मंत्रणा  दे  शर  इस  प्रकार
 उसकी  सहायता

 करें  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  भी  इसी  प्रकार  का  एक  सुझाव  दिया  है  |

 sa
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 इस  बारे  में  ग्रसने  विचार  व्यक्त  किये  हैं
 ।

 कर्मचारियों
 में

 अनुशासन  का  अभाव  है
 ।

 पर  मैं  प्रभुत्व  करता  हूं
 कि  इसके  कुछ  कारण  है  ।  वह  कारण  यह  हैं  कि  कर्मचारियों  के  साथ  न्याय  नहीं  हो  रहा  है  ।  न्यायाधिकरण

 के  पंचाट  को
 भी

 समय  पर  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 स्वाभाविक  है  कि  वे  gat  साधनों  को  काम

 में  लाते  हैं  ।  साधारण  जनता  झर  विशेषकर  कमंचारीगण  पुलिस  राज्य  के  एक  कल्याणकारी  राज्य  में

 परिवर्तित  होने  की  प्रक्रिया  को  प्री  तौर  पर  समझ  नहीं  पाये  हैं  ।  एक  प्रो  तो  जनता

 चारियों को  अ्रनुशांसन  शादी  में  शिक्षित  करने  भ्र  दूसरी  प्रो  सरकार  की  से  पंचाट  शादी  को

 कार्यान्वित  किये  जाने  की  बड़ी  ग्रा व्य कता  जिससे  कि  रेलवे  वालों  पर  कोई  बाहरी  प्रभाव  न  पड़  सके

 साथ  पदोन्नति  की  प्रणाली  में  भी  परिवहन  किया  जाना  चाहिये
 ।

 यह  आवश्यक  नहीं  है  कि

 अधिक  अनुभव  प्राप्त  प्रत्येक  व्यक्ति  भ्र पने  नये  पद  का  दायित्व  संभाल  ही  लेगा  ।  पदोन्नति  के

 मामले  में  लम्बे  अ्रनभव  की  अपेक्षा  ईमानदारी  श्रगुप्नाई  की  क्षमता  को  ही  प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहिये  ।

 हमारे देश  में  छोटी  लाइन  की
 व्यवस्था

 में  यथेष्ट  सुधार  नहीं  ga  हालांकि  छोटी  लाइन

 १५,१७१  मील  अर्थात  बड़ी  लाइन  से  ५८४  मील  ही  कम  है
 ।

 फिर  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  wa

 राय-व्यस्क  में  छोटी  लाइन  कौर  विशेषकर  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  छोटी  लाइन  की  कौर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया

 गया  है  ।  पूर्वोत्तर रेलवे  ४,७२६  मील  लम्बी  है  उसकी  ट्रेनों  की  गति  कौर  यात्रियों  को  दी  जाने  वाली

 सुविधायें  शादी  भी  बड़ी  लाइन  के  स्तर  की  नहीं  हैं
 ।

 केवल  वध-तीरहबख्त  मेल  में  ही  सभी  सुविधायें  प्राप्त
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 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  कुछ  प्रतीक  एक्सप्रेस  तथा  मेल  गाड़ियों को  चलाये  जाने  की
 पौर  रेल-मार्गों के

 नीकरण  के  द्वारा  गाड़ियों  की  गति  में  वृद्धि  किये  जाने  की  झावइ्यकता  है  ।  पूर्वोत्तर  रेलवे

 की  are  भर  विशेष  रूप  से  छोटी  लाइन  प्रणाली  की  अधिक  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  कुछ  क्षेत्रों  में  रेल  मार्गों  को  दोहरा  करने  की  भी  आवश्यकता  है  ।

 अपने  निर्वाचन-क्षेत्र  मैं  पिछले  तीन-चार  वर्षों  से  बिहार  को  किसी  क्षेत्रों  के  उखाड़े  गये  रेल  मार्गों

 की  स्थापना  की  मांग  कर  रहा  हूं  ।  अभी  कुछ  ही  वर्ष  पहले  वहां  पटरियां  vars  दी  गयी  अब

 कोसी  परियोजना  के  साथ-साथ  वह  क्षेत्र  भी  विकसित  हो  रहा  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  फो र्क्स गंज

 राघोपुर  मार्ग  भ्र ौर  सुपौल  से  चांद  पीपर  शादी  की  पुनः स्थापना  की  जाय
 |
 झांघरपुर  लौकाहा

 के  बीच  एक  नया  रेल-मार्ग  बनाने  का  भी  एक  सुझाव  है
 ।

 मैं  रेलवे  मंत्री  से  age  करता  हुं  कि  बिहार के

 कम  से  कम  इन  तीन-चार  रेल  मार्गों  की  पुन  स्थापना  तो  की  जाय

 श्रीमती उमा  नेहरू  सीतापुर  व  जिला  खेरी
 :  श्रीमती मैं  रेलवे  बजट  का

 स्वागत  करती  हूं  मिनिस्टर  साहब  को  मुबारकबाद  पेश  करती  हूं  कि  उन्होंने  जो  बजट  हाउस  के  सामने

 पेश  किया  है  वह  इतना  बरच्छा  है  ।  सबसे  ज्यादा  खुशी  की  बात  मुझे  यह  मालूम  हुई  जैसा  कि  मिनिस्टर

 साहब  ने  अ्रपनी  स्पीच  में  तीसरे  दर्ज  की  गाड़ियों की  शवल  wa  बिलकूल  बदलने  वाली  यानी

 हमारे  यहां  एक  नई  गाड़ी  जो  कभी  एक्सपेरिमेंट  के  लिये  जो  क्लासेस  ट्रेन  होगी  ।

 लेकिन  इस  बारे  में  मैं  उनसे  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  जब  प्राय  इस  गाड़ी  को  क्लासेस  बना  रहे

 हैं  प्रौढ़  सब  मिल  कर  इस  गाड़ी  में  थर्ड  क्लास  के  पैसेन्जर्स  भर  सैकन्ड  क्लास  के  तो  उसकी

 सीटों  पर  नदियां  जरूर  होनी  चाहियें  |  बगैर  गद्दियों  की  सीट्स  नहीं  होनी  चाहियें  क्योंकि  जो  थर्ड  विलास

 के  पेशेन्टस  हैं  उनको  भी  हमें  पहुंचाना  है
 ।

 इन  सब  चीजों  को  देख  कर  जो  तरक्की  हो  रही  है

 उस  को  देख  कर  मेरी  भ्रांखों  के  सामने  एक  जाता  रश्  वह  नकदी  सोशलिस्टिक भारत  का

 है  ।  इसलिये  मैं  समझती  हूं  कि  जब  विजिलेंस  ट्रेन  चलने  लगीं  तो  कोई  वजह  नहीं  कि  हमारे  रेलवे

 एम्प्लायीज  जो
 जो

 उन  ट्रेनों  में  काम  करने  वाले  लोग  उनकी  नौकरों  में  कोई  क्लासेज  बनाये

 उनमें  कोई  नीचा  कौर  कोई  ऊंचा  क्यों  हो ?
 मैं

 समझती  हूं  कि  गाड़ियों  के  साथ  हमारे  एम्प्लायीज के

 क्लासेज  को  भी  खत्म  कर  दिया  जाय  यह  वक्त  गया  है  |

 इसके  बाद  मुझे  यह  कहना  है  कि  रेलवे  एम्प्लायीज  के  लिये  हमने  इतना  इन्तजाम  मकानों  के  बारे

 में  लेकिन  wa  भी  हमें  उनके  लिये  बहुत  से  मकान  तैयार  करने  हैं
 |

 मैंने  सुना  है  कि  जब  यहां  पर  सन्

 १९५२  में  रिग्रुपिंग  gar  नादने  रेलवे
 की

 उस  समय  यहां  पर  हालत  यह  हुई
 कि

 ५  हर  एक  रेलवे

 से  स्टाफ  बुलाया  ;  कौर  जो  स्टाफ॑  यहां  पर  उससे  वायदा  किया  गया  कि  उसको  यहां  पर  मकान

 मिलेंगे  ।
 लेकिन  उनको  कभी  तक  मकान  नहीं  मिले  जोकि  हमारी  सरकार  ने  मकान  बनवाने  के  लिये

 जमीन  भी  ली  है  कौर  मकान  बन  भी  रहे  मुझे  मिनिस्टर  साहब  से  कहना  है  कि  जो  स्टाफ  बाहर

 से  है  उस  के  लोग  इन्तजार  कर  रहे  हैं  कि  मकान  बनें  प्रौढ़  वे  उनमें  जावें  |  लेकिन  उनके  अन्दर  एक

 वहम  पैदा  हो  गया  है  कौर  वहू  वहम  यह  है  कि  उनसे  कहा  गया  है  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  कि  जो  मकान बने

 हैं  वह  लोगों  को  मिलेंगे  लेकिन  उनकी  कटेगरी  के  लिये  यह  मकान  नहीं  हैं  ।  मकान  कुछ  तैयार  हुये

 हैं जिनके  लिये  प्रा पने  रुपया  भी  सेक्शन  किया  है  यह  मकान  उन  लोगों  को  ही  दिये  जाने  चाहियें  ।  मैं  समझती  हूं

 कि  हमें  दूसरी  पांच  साला  योजना  को  कामयाब  करना  है  तो  केवल  ट्रेनों  ही  तरफ  हम  को  ध्यान

 नहीं  देना  है  बल्कि  एमप्लायीज
 की  भी

 आगे  बढ़ाना  जो  गरीब  लोग  है  हमें  उनका  मकान  ही

 नहीं  देने  उनकी  तन्दुरुस्ती
 का  भी

 विचार  करना  है
 ।

 आपकी  स्पीच  में  अस्पतालों
 की  भी

 चर्चा  है
 |  बहुत

 ही  जगहों  पर  मैर्टानिटी  area  नहीं  हमें  मैटरनिटी  सेक्टर्स  का  भी  बन्दोबस्त  करना  इन  सब  चीजों  को

 जब  हम  देखते  हैं  तो  हमें  बड़ी  खुशी  होती  मैं  समझती  हूं  कि  जो  कुछ  मिनिस्टर  साहब  अपनी

 स्पीच  में  कहा  है  उन  सब  बातों  को  वह  पांच  साला  योजना  में  पूरा  करेंगे
 ।
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 अज  हम  यह  देखते  हैं  कि  भ्रापने  रेलों  को  बढ़ाया  है  लेकिन  प्रभी  तक  भी  जो  श्रावक-कमांडिंग

 होता  है  वह  कोई  कम  नहीं  हम्ना  है  ।  भी  लोग  रेल  की  पटरियों  पर  खड़े  होकर  सफर  करते  हैं  ।  आपको

 चाहिये  कि  श्राप  श्रावक-कमांडिंग  को  किसी  न  किसी  तरह  से  ख़त्म  करें  ।  आपने  एक्सप्रेस  जनता  गाड़ियों

 का  भी  जिक्र  किया  है  ।  मैं  चाहती  हूं  कि  एक्सप्रेस  जनता  के  साथ  ही  साथ  नगर  हो  सके  तो  मेल  जनता

 गाड़ियां  भी  art  चलायें  ।  मेरे  विचार  में  ऐसा  करना  श्राप  के  लिये  कोई  मुश्किल  बात  नहीं  है  ।  ऐसा

 करने  से  जो  गरीब  लोग  हैं  वे  एक  स्थान  से  दुसरे  स्थान  पर  जल्दी  से  पहुंच  सकेंगे  ।  इन  मेल  जनता

 ट्रेन  कोहराम  बम्बई  मद्रास  कलकत्ता  के  बीच  चला  संकते  हैं  ।

 इसके  मैं  यह
 भी

 कहना  चाहती  हूं  कि  गाड़ियों  की  तादाद  बढ़ाने  के  साथ
 साथ

 श्राप  को  कोचिज

 की  तादाद  भी  बढ़ानी  चाहिये  |  इसके  साथ  ही  साथ  मुझे  यह  भी  रजें  मिनिस्टर  साहब  से  करनी  है  कि

 जो  पार्सल  बुक  कराये  जाते  हैं  उनकी  डिलीवरी  लेने  के  लिये  हमें  बहुत  दूर  स्टेशनों  पर  जाना  पड़ता  है

 जिससे  बहुत  तकलीफ होती  है  ।  नगर  श्राप  कर  सकें  तो  उस  जगह  पर  जहां  रिजर्देशन्स  होती  हैं  वहीं पर

 अगर  पैसेंजर  बुकिंग  पार्सले  का  इंतजाम  हो  जाय  तो  बहुत  प्रिया  होगा
 ।

 मुझ  से  लोगों  ने  कहा  है  कि

 पहले  यह  करता  था  कि  जो  पैसेंजर  पार्सल  करते  हैं  के  लोगों  को  उनके  घरो  में  ले  जाकर  पहुंचाये

 जातें  थे  ।  यह  चीज़  बड़े  बड़े  शहरों  में  होती  है  ।  wa  इसको  बन्द  कर  दिया है  wa  फिर  mx

 शुरू  कर  दिया  जाय  तो  यह  एक  बहुत  अच्छी  बात  होगी
 |

 लाउड  स्पीकरों  कौर  सिनेमा  at  दिखाने
 की

 भी  आपने  चर्चा  की  है
 ।

 सिनेमा  का  तो  मुझे  भय

 नहीं  है  ।  हां  जो  लाउड  स्पीकरों  की  बात  है  यह  बहुत  ही  भ्रमणी  अगर  लाउड  स्पीकरों  के  साथ

 साथ  रेडियो  का  भी  प्रबन्ध  कर  दें  तो  मैं  समझती  हूं  कि  यह  ज्यादा  मुनासिब  होगा  ।  यह  जो  लाउड

 स्पीकर  होंगे  इनके  जरिये  से  सोशल  सर्विस  बखूबी  हो  सकेगी  ।  खाने  पीने  की  चीजों  की  सफाई के  बारें

 प्लेटफार्मो  की  सफाई  के  बारे  में  तौर  विशेष  कर  मक्खियों से  क्या  क्या  बीमारियां  फैल  सकती  हैं

 इसके  बारे  में  श्राप  लाउड  स्पीकरों  के  जरिये  से  बहुत  प्रबन्ध  प्रापेगंडा  कर  सकते  हैं  ।

 आपने  टैक्सों  के  बारे  में  कहा  है  ।  मैं  समझती  हुं  यह  ज्यादा  अच्छा  होता  श्राप  खाने  पीने  की

 चीजों  पर  टैक्स
 न

 जैसे  दूध  है  या  सब्जी  है  ।  मैं  आपको  यकीन  दिलाती  हूं  कि  टैक्स  देना  हम  लोगों

 को  बिल्कुल  भी  बुरा  नहीं  लगता  है  लेकिन  शर्ते  यह  है  कि  श्राप  हमारी  सहूलियतों  का  पूरा  पुरा
 इंतजाम

 करें
 ।

 मैं  समझती  हूं  कि  एक  स्टेट  जो  अपने  को  वेलफेयर  स्टेट  कहती  है  उसका  सबसे  पहला  फर्ज  यह

 है
 कि

 वह  टैक्स  तो  लगाये  लेकिन  इस  बात  का  भी  ख्याल  रखें  कि  लोगों  को  सहूलियतें  भी  मुहैया  होती  हैं

 या  नही ं।

 पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  जो  काम  श्राप  के  जिम्मे  किया  गया  है  वह  बहुत
 ban  अ

 मुश्किल  काम  है  झर  बहुत  जिम्मेदारी  का  काम  है  |  जितनी  भी  डिवेलपमेंट  प्राजेक्टस  बनी  हैं  उनका  माल

 लाने  ले  जाने  में  आपकी  रेलों  का  कौर  जहाजों  का  इस्तेमाल  करना
 श्रगर  आपका

 ध्यान  केवल  बड़े  इंडस्ट्रीयल  सेंटर  की  तरफ  रहा  तो  इससे  देश  का  बहुत  हित  नहीं  होगा
 |

 भ्रापको

 कल्चलिस्ट्स  का  भी  खयाल  करना  है  ।  इसके  बगैर  भ्रापको  जो  योजना  है  वह  सफल  नहीं  हो  सकती  है

 इन्डस्ट्रीयलिस्ट्स  करा  शर  इन  दोनों  का  खयाल  रखना  होगा  कौर इन  दोनों

 को  ट्रांसपोर्ट  की
 सहूलियतें  मुहैया  करनी  होंगी  ।  आपको  यह  भी  देखना  होगा कि  एग्रीकल्चरिस्ट्स  का

 माल  जल्दी  से  जल्दी  इधर  से  उधर  जाए  ।

 wa  मैं  जो  रिपोर्ट  एस्टीमेट्स  कमेटी  ने  दी  है  उसके  बारे  में  मैं  कहना  चाहती  हूं
 ।

 मुझे  अफसोस  है
 कि

 मैं  उनकी  रिपोर्ट
 से

 सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं  समझती हूं  कि  अलग  से  एक  crag  मिनिस्टरी  का  बनाया

 जाना  बेकार  की  चीज  है  ।  यह  ठीक  है  कि  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  ट्रांसपोटे  बहुत  अ्रहमियत  रखती

 है
 ।

 लेकिन  मैं  समझती  हूं  कि  बजाय  इसकी  अलग  मिनिस्टरी  बनाने  के  इसको  रेलवे  मिनिस्टरी  के  साथ
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 ही  रहने दिया  शरीर  श्राप  समझते  हें  कि  प्रापक  पास  कार्यकर्ता  जो  हैं  वह  काफी  नहीं  हैं  तो  श्राप

 और  कार्यकर्ता  रख  सकते  |  |  लेकिन  crate  की  एक  अलग  से  मिनिस्टरी  बनाने  की  बात  को  '  में  नहीं

 मानती  हुं  ।  हमारा  मुल्क  एक  गरीब  मुल्क  है  प्रौढ़  यह  चींज  मुनासिब  नहीं  है  कि  हम  एक  के  बाद  एक

 मिनिस्टरी  बनाते  चलें  जायें  ।

 मुझे  जो  वैगन  शार्टेज  हैं  उसके  बारे  में  थोड़ा  सा  कहना  है  ।  पहले  भी  मैं  ने  इसके  बारे  में  शिकायत

 की
 थी  कौर  कहा  था  कि  इनकी  तादाद  बढ़ाई  जाय

 |
 उस  उ  बिहार  पर  कोसी  में  बाढ़  भराने  कु  वजह  से

 मुसीबत  भाई  हुई  थी  और  बहुत  सारी  वेगास  उधर  बिहार  की  तरफ  डाइवर्ट  कर  दी  गई  थीं  ।  मे  चाहती  हुं

 कि  जो  बैगन  शार्टेज  हैं  उसको  भी  दूर  किया  जाय  ।

 तरन्त  में  मेँ  ज्यादा  वक्त  न  लेते  हुये  जो  मेरी  भ्र पनी  कांस्टिट्यूएंसी  उसके  बारे  में  माननीय  मंत्री

 जी  को
 याद  दिलाना  चाहती  हूं  ।  सीतापुर  कोई  बहुत  बड़ी  जगह  नहीं  है  वहां  पर  बड़े  बड़े  लोहे  पीतल

 के  कारखाने  नहीं  वहां  दालें  इरादी  Gar  होती  हैं  और  उन्हीं  पर  हम  लोग  जिन्दा  रहते  हैं  वहां

 का  जो  सैंटर  है  उसके  नजदीक  कोई  रेल  नहीं  है  न  ही  कोई  स्टेशन  है  |  अब  मैं  फिर  शास्त्री  जी  से  प्रार्थना

 करती
 हूं  कि  वह  सीतापुर  की  तरफ  भी  ध्यान  दें

 ।

 भ्राखिर  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहती  हुं  कि  हमारे  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  की  निगरानी  में  जो  योजना

 बनाई  गई  हैदर  जिसको  कि  वह  सब  अम्ल  में  लायेंगे  उसमें  वह  कामयाब  होंगे  ।  इस  रेलवे  बजट

 के  बनाने  के  बारे  में  उनको  मुबारकबाद  भी  देती  उनसे  प्रार्थना  करती  हूं  कि  वह  जो  रेलवे  एम्प्लायीज

 हूँ  उनका  भी  ख्याल  रखें  क्योंकि  यदि  श्राप  उनको  संतुष्ट  रखेंगे  तो  श्राप  बड़ी  आसानी  से  as  सकेंगे

 ग्रोवर  झ्रापकी  योजना  भी  सफल  होगी  ।

 वीजे जे०  कार  मेहता  :  मैं  इस  प्राय-व्ययन  के  प्रति  प्रकट  की  गई  व्यापक  संतोष  की

 भावना  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 यह  ठीक  है  कि  रेलों  की  भ्रामदनी  पिछले  वर्ष  में  अच्छी  रही  हमारे  अतिरेक  बढ़

 ये  रेलों  की  पुनर्स्थपना  की  गति  तेज  रही  है  भ्र ौर  हमने  अपने  भौतिक  लक्ष्यों  को  प्राप्त  किया  है  ।

 इससे  भी  aly  संतोष  की  बात  यह  है  कि  हमारी  रेलें  अगली  पंचवर्षीय  योजना  के  महान  कार्य  को

 कपूरा  करने  योग्य  बन  गई  हैं  ।

 मुझे  सबसे  अधिक  संतोष  तो  इस  बात  से  होता  है  कि  रेलों  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  व्यक्ति  में  एक

 को
 भ्रौर  यात्रियों  की  सुविधा  का  ध्यान  रखने  की  भावना  झरा  गई  है  ।  वे  सरकार  के  अरन्य  विभागों  के

 कर्मचारियों  के  लिये  इसका  एक  श्रादशें  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।

 कुछ  क्षेत्रों  से  एक  शिकायत  are  है  कि  हमारी  माल  गाड़ियों  ate  सवारी  गाड़ियों  की  गति  कुछ
 धीमी  हो  गई  है  कौर  उनकी  समय

 की
 पाबन्दी  भी  शिथिल  पड़  गई  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यह  बात  रेलवे

 मंत्री
 के  ध्यान  में  होगी  कौर  वह  इसे  ठीक  करने  के  लिये  उचित  उपाय  भी  करेंगे  ।  जिस  समय  विस्तार  हो

 रहा  होता  है  समय  इस  प्रकार  की  बातें  उत्पन्न  हौ  ही  जाती हैं

 ag  भी  रेलवे  कर्मचारियों  में  काफी  भ्रष्टाचार  दोष  है  ।  मेरे  विचार  है  aa  वह  कम  होता
 जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  रेलवे के  भ्रष्टाचार की  जांच  करने के  लिये एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  जिसके  प्रधान  ara  कृपलानी थे  ।  उस  समिति  की  १४६  सिफारिशों में  से

 सरकार  १२८  को  मान  चुकी  है  भर  शेष  सिफारिशों पर  सभी  विचार कर  रही  है  i  साथ  रेलवे

 मंत्री  ने  इस  बुराई को  जड़  से  उखाड़  फेंकने  का  प्राइस  भी  दिया  है  ।

 में  इस  सब  की  सराहना  करता  हूं  ।  हमारे  देश  में  एक  सर्वव्यापी  बुराई  है

 शर  यदि  हम  उसे  उखाड़  फेंकना  चाहते  हैं  तो  हमारे  प्रयास  भी  प्रभावशाली  तथा  स्व व्यापक  होने  चाहिये  ।

 उमूर  wast  में

 M89/17LSD
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 [ aft  Wo  कार  मेहता  |

 अराज  भ्रष्टाचार  केवल  रेलों  तक  ही  सीमित  नहीं  है बह  कम  या  अधिक  परिमाण  में  सभी  सरकारी  विभागों

 में  फैला  हुजरा  है  ।  उसने  हमारे  जीवन  के  सभी  क्षेत्रों  में  गहरी  जड़ें  जमा  ली  हैं  ।  इन  सभी  क्षेत्रों  का

 परस्पर  प्रभाव  भी  पड़ता  है  ।  यदि  हम  सचमुच  इस  भ्रष्टाचार  को  मिटाना  चाहते  हैं  तो  हमें

 जीवन  के  प्रत्येक  क्षेत्र  प्र  प्रत्येक  सरकारी  विभाग  में  उसे  ग्रेग-ग्रेग  मिटाने  का  ही  प्रयास  नहीं  करना

 चाहिये  ।  हमें  चाहिये  कि  इसके  लिये  एक  स्वेव्यापक  योजना  अन्यथा  अपने  देश  को  महान्  भ्र ौर

 वैभवशाली बनाने  के  हमारे  सभी  उद्देश्य  और  सभी  योजनायें  इसी  भ्रष्टाचार
 की  जिला  से

 कर-चर  हो  जायेंगे  |

 यदि  मेरी  तो  मैं  एक  ऐसी  अधिक  शाक्तिशाली  समिति  की  नियुक्ति  को  ही  सर्वाधिक

 प्राथमिकता  दं  जो  इस  बनाई को  एक  भ्रमित  भारतीय  बनाई  मानकर  उसर्क  निवारण  के  लिये

 शाली  उपाय  करे  ।

 योजना  ara  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  लिये  किये  जाने  वाले  बटवारे  में  रेलवे के

 बटवारे में  जो  कमी  की  मुझे  उससे  प्रसन्नता  नहीं  है  ।  उसका  फल  यह  होगा  कि  हमारी  रेलों में  यात्रियों

 सनौर  माल  के  बढ़ते  SA  यातायात  को  वहन  करने  की  क्षमता  नहीं  रहेगी  |  हमारे  अनुमान के  शभ्रनुसार

 यात्रियों  की  संख्या  में  ३०.  प्रतिशत  की  विधि  पर  हमने  योजना में  केवल  १४५  प्रतिशत के  लिये  ही

 व्यवस्था की  है  ।  माल  के  यातायात  झियांन  है  कि  ६०८  लाख  ea  की  विधि  पर  हमने

 ४२०  लाख  टनों  के  लिये  व्यवस्था  की  है  ।  हो  सकता  है  कि  योजना  आयोग  के  पास  इस  कमी  के  लिये  उसे

 बाध्य  करने  वाली  परिस्थितियां  लेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  इससे  सहमत  होंगे  कि  यह

 कमी  अविवेकपूर्ण ही  निश्चित रूप  से  खतरनाक  भी  है  ।  इससे  हमारी  विकासोन्मुख  ग्रन्थ-व्यवस्था

 में  बाधा  पड़ेगी  ।  मैं  लोक-सभा  से  भ्रमित  करता  हूं  कि  वह  वित्त  के  प्रभाव  को  रेलवे के  विस्तार  की

 राह  में  ग्राम  न  आने  दें  ।  हमारी  रेलों  में  यात्रियों  प्रौर  माल  के  बढ़े  हुये  यातायात  को  वहन  करने  की  क्षमता

 होनी ही  चाहिये  ।  योजना  बनाने  का  तो  एप् रथ  यही  होता  है  कि  यदि  यातायात की  विधि के  लिये

 स्थितियां  तेयार  करते  हैं  तो  हमें  उसे  वहन  करने  की  क्षमता  भी  रेलों  में  उत्पन्न  करनी  चाहिय े।

 रेलों  की  भ्रावश्यकताझ्रों  श्री  हमारी  विकासोन्मुख  बर्थ-व्यवस्था  के  लिये  उसके  भ्रत्यधिक  महत्व

 को
 देखते  हमें  वस्तु  भाड़े  में  प्रति  रुपया  एक  की  वृद्धि  पर  संतोष  प्रकट  नहीं  करना  चाहिये

 फिर  मैं  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  बिक्रीकर  से  मुक्त  दैनिक  झ्रावश्यकता  की  सभी  या  अधिकांश  वस्तु झ्र ों

 को  इस  अधिभार  से  मुक्त  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 साथ  में  रेलवे  मंत्री  से  प्रतिरोध  करता  हूं  कि  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र  के  भाग  जेसलमेर  में  एक

 माग  बनाया  जाय  ।  वह  पाकिस्तान  की  सीमा  पर  स्थित  बाह्य  संसार  से  बिल्कुल  अलग  क्योंकि

 वहां  यातायात  के  कोई  भी  साधन  सुलभ  नहीं  हैं  ।  सीमावर्ती  प्रदेश  होने  के  कारण  वहां  रेल-मार्ग  बनाने

 का
 पर्याप्त

 श्रौचित्य  है
 ।

 स्पष्ट  है  कि  यह  एक  युद्धोपयोगी  आवश्यकता  उसके
 सम्बन्ध

 में

 कोई  वित्तीय  आपत्ति  भी  नहीं  की  जा  सकती  ।  राजस्थान नहर  बनने  के  जैसलमेर के  शुष्क  प्रदेश

 में  सिचाई  होने  लगेगी  site  वहां  माल  तथा  यात्रियों  के  यातायात  में  वृद्धि  हो  जायेगी  ।  उस  अवस्था  4;

 इस  वित्तीय  आपत्ति  का  भी  कोई  आधार  नहीं  रह  जायेगा  ।  साथ  हमारे  कल्याणकारी राज्य  प्रौढ़  समाज

 वादी  समाज  की  स्थापना  के  उद्देश्य  से  भी  यह  बात  मेल  नहीं  खाती  कि  १६,०००  वर्ग
 मील

 का  जैसलमेर

 का  यह  क्षेत्र  सारे  देश  की  प्रगति  से  श्रलग  पड़ा  रहे  ।  एक  कल्याणकारी  राज्य  में  तो  सभी  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों

 ग  लिय  जागा  कहिए  गीए  re  शिकार  मे

 को

 में  होती

 श

 शग  हो  करनी

 झान  देना

 चाहिए

 arr  मंत्री
 े
 agar  रेलवे  के  Poor We ‘feat feat

 के
 T rot >  क  तत्व  aw rr fir  कहा  है

 हमारी  रेलवे  मंत्री  ae  रेलवे  बोर्ड  को  भी  इसकी  चिता थी  ।  रेलवे  मंत्री  ने
 अपने  पिछले
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 व्यय  सम्बन्धी  भाषण  में  शीघ्र  ही  एक  सहानुभूतिपूर्ण  निर्णय  करने  का  वचन  दिया  था  ।  उन्होंने

 अपना  वह  निर्णय  घोषित  कर  दिया  है  ।  मुझे  इससे  प्रसन्नता  कौर  कभी  इस  झ्र वस् था  में  में  उसके

 दोषों  की  विवेचना नहीं  करूंगा  ।

 मैं  जानता  हूं  कि  रेलवे  पुनरीक्षण  समिति  झ्र  गृह-मंत्रालय  के  भिन्न-भिन्न  विचारों  से  एक

 ऐसा  सूत्र  तैयार  जिससे  कि  सभी  को  अधिकतम  संतोष  मिल  कोई  सरल  कार्य  नहीं  रेलवे

 मंत्री  ने  भूतपूर्व-राज्य रेलवे  के  भ्र धि कारियों  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध में  इसी  कठिन  कार्य को  निभाया

 कौर  हमें  उनके  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट  करनी  चाहिये  |

 मुझ  विश्वास  है  कि  रेलवे  मंत्री  मेरे  दृष्टिकोण  उसकी  त्रुटियों  के  होते  हुये  सहानुभूतिपूर्वक

 करर  |

 रेलवे  मंत्री  द्वारा  घोषित  किये  गये  आदेशों  एक  बात  छूट  गई  है
 ।

 मैं  उसकी  प्रोर  उनका  ध्यान

 आकर्षित  करना  चाहता  हूं  भूतपूर्व-राज्य  रेलवे  के  कर्मचारियों  को  यह  विकल्प  दिया गया  है  कि  यदि वे

 चाहें  तो  वेतन-क्रम  प्रौढ़  सेवा  की  शर्तों  के  मामले  में  वे  स्वयं  को  भूतपूर्व-राज्य  रेलवे  के  स्तर  पर  ही  बनाये

 रहें  या  चाहें  तो  केन्द्रीय  वेतन  प्रयोग  के  बेसन-क्रमों  तथा  भारत  सरकार  की  इस  वित्तीय  एकीकरण  के

 समय  की  या  उन्हीं  समाज  सेवाओं  की  शर्तो  को  चुन  लें  ।  उच्च  पदों  पर  उनकी  पदोन्नति होने  पर

 उन्हें  यह  विकल्प  नहीं  दिया  गया  है  ।  इससे  उन्हें  बड़ी  कठिनाई  हो  जायेगी  ।  मैं  माननीय मंत्री  से  रन  रोध

 करूंगा  कि  वह  इसकी  जांच  करें  ।

 श्री  जांगड़े  भ्रनुसूचित  जातिया ं)  सभा नेत्री  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना  की  समाप्ति  का  समय  रहा  है  श्रौरद्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  कार्य  तीन  या  चार  महीने  बाद

 शुरू  होने  वाला  है  कौर  राज्यों  का  पुनर्गठन  भी  फिर  से  होने  जा  रहा  है  कौर  देश  की  तरक्की  दिनों  दिन  होती

 जा  रही  है  ।  इन  ग्रा धारों  को  अपने  सामने  रख  कर  हमें  देखना  चाहिये  कि  हमारा  रेलवे  मंत्रालय  नव

 क्या  करने  वाला  प्र  हमें  उसकी  कार्यवाहियों  पर  विचार  करना  है  ।

 रेलवे  रीडिंग  के  विषय  में  मुझे  यह  कहना  है
 कि

 अभी  रेलवे  मंत्रालय  रेलवे  की  रीशूटिंग  के  विषय  में

 कुछ  विचार  नहीं  कर  रहा  है
 ।

 मेरा  खयाल  है  कि
 देश

 जब  बहुत  ज्यादा  तरक्की  कर  जाय  प्रौढ़  यहां  पर

 यातायात  के  साधन  बहुत  ज्यादा  बढ़  जांय  रोक  उसके  बाद  में  यदि  हम  रेलवे  की  रेगरुरपि ष्  करेंगे  तो  हमारे

 रेलवे  मंत्रालय  को  फायदे  के  बजाय  नुकसान  ही  ज्यादा  होगा  |  इसलिये  हमको  अभी  से  निश्चय  कर  लेना

 चाहिये  कि  हमें  रेलवे  की  रीशूटिंग  पर  फिर  से  विचार  करना  है  या  नहीं  कौर  खास  करके  पूर्वोत्तर  रेलवे
 जो

 कि
 १६००

 मील
 से  भी

 भ्रमित  लम्बी  है  कौर
 जो

 मथुरा  से  लेकर  डिब्रूगढ़  कौर  उसके  न»  बढ़  चुकी

 उसका  हमें  विभागीकरण करना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  पांडु  रीजन  एक  बहुत  बड़ा

 भाग  है  भ्र  गोरखपुर  से  उसको  कंट्रोल  नहीं  किया  जा  सकता  है  कौर उस  रीजन  का  एक  जोन

 बनाना  चाहिये  क्योंकि  गोरखपुर  से  उसका  कंट्रोल  करना  मुश्किल  होता  है  |  वहां  पर  केवल  डिप्टी  जनरल ब  ११९. १५

 मैनेजर  को  जनरल  मेनेजर  की  पावर  देने  से  काम  नहीं  चलेगा  जब  तक  कि  हम  श्रीराम  बंगाल  के

 रीजन  को  अलग  नहीं  बनायेंगे  शौर  एक  ग्रुप  नहीं  बनायेंगे तब  तक  नाथ  इंस् टर्न  रेलवे  तरक्की  नहीं

 कर  सकती  कौर  चूंकि  यह  मीटरगेज  इसलिये  इस  पर  सरकार  द्वारा  पूरा  ध्यान  नवदीं  दिया  जाता  ।

 इसक  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिशों  के  grace  पर  नये

 राज्य  फिर  से  बनने  वाले  हैं  प्रौढ़  उसके  अ्रनुसार  मध्यप्रदेश  एक  बहुत  बड़ा  विशाल  प्रदेश  होगा  कौर  जिसका
 ba  ore  San

 एरिया  १  लाख  ७०  हजार  वर्गेमोल  होगा  ।  वहां  पर  देखेंगे  कि  भूपाल  जो  उस  विशाल  प्रदेश  की

 धानी  बनने  जा  रहा  जब  तक  उन  शहरों  को
 जो

 भूपाल  से  ६००  FX
 ७००

 मील  की  दूरी  पर  स्थित

 उनका  भूपाल  से  सम्बन्ध  नहीं  जुड़ता  तब  तक
 वय

 राज्य  का  बनाना  कौर  वहां  के  लोगों  को  सुविधा  देना

 बेकार  इसलिये हमें  मध्यप्रदेश  में  जितने  बड़े  बड़े  शहर  उन्हें  भूपाल  से  जोड़ना  चाहिये

 उदाहरणार्थ  मैं  आपको  बतलाऊंगा
 कि

 बीना  से  बिलासपुर  पहुंचने  में  प्रभी  भी  २४  घंटे  लगते  3.0  मेरा
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 [  att  जांगड़ े|

 S00  wale —rTrTr x

 यो  gy  पर पं सजर

 फाइट  पैसेन्जर ध्या वा  दत  कर  दिगर  जा

 तो  कोई  खर्चा

 भी  नहं
 ~

 हीं  बैठेगा ait  बजाय  २४  घंटे  के  १२  घंटे  में  पहुंचा जा  सकेगा  ।  इसी  तरह से  भूपाल  से

 रायपुर  के  लिये  भी  एक  अलग नई  गाड़ी  चालू  कर  सकते  हैं  ग्रोवर  यह  कया  ही  अच्छा  होता  यदि  भूपाल  से

 जितने  भी  मध्यप्रदेश के  मुख्य  मुख्य  शहर  उनको  मिलाने  के  लिये  एक  सर्कुलर  टेन  चलायी  जाय

 ताकि  राजधानी  के  साथ  उस  प्रदेश  के  भ्रमण  शहरों  का  सम्बन्ध  जुड़  सके  कौर  कम  समय  में  श्र

 पुर्वक  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  जाया  जा  सके  कौर  ऐसा  करने  से  वहां  के  शासन  कार्य  में  भी  काफी

 सुविधा  होगी  कौर  लोगों  को  प्रशासन  की  सुविधा  सुलभ  होगी  ।

 हमने  रेलवे  बोड  के  बजट  में  देखा  है  कि  उखाड़ी  गई  लाइनों  को  फिर  से  चलाने  का  जो  डैटा  वह

 हमें  नहीं  सिलता  प्रौर  जिसके  कारण  हम  देखते  हूँ  कि  दिल्ली  से  लेकर  मद्रास तक  हम  ative  गाड़ियां  नहीं

 चला  सकते  |  उखाड़ी  गई  लाइनों  को  फिर  से  चलाने  का  डेटा  न  होने  के  कारण  स्पीड  रिस्टिक्शांस

 के  ब्यौरे  की  कमी  के  कारण  हम  अधिक  गाड़ियां  नहीं  चला  सकते  |  भविष्य  में  कितना as  करना  पड़ेगा

 इसके  सम्बन्ध  में  हम  को  कोई  जानकारी  नहीं  क्या ही  अच्छा  होता  यदि  मंत्रालय इस  सम्बन्ध

 में  हमें  पुरी  जानकारी देता  ।

 हम  यह
 भी  देखते  हैं  कि  बहुत सी  नई  लाइनों  का  सर्वेयर्स  किया  जाता  है  a  बहुत

 सी

 ज़ाइर  सगाई  ी  जात  है  लेकिन  साथ  ह  gr  ae  भी  जागो  हैं  थ क क क कि बहुर  सी  ऐसी  लाइने ंहैं  जिनका  कि

 सर्वे  से  चार  साल  पहले  हो  चुका  है  श्र  जिनके  कि  बनाने
 की

 मंजूरी
 भी

 हो  चुकी  है  लेकिन

 स्टील  की  कौर  aaa  स्लीप सं  की  कमी  के  कारण  जो  सर्वे  वर्क  है  कौर
 जो  कंस्ट्रक्शन  है  वह  रुका

 पड़ा  है  दौर  हमारे  रेलवे  मंत्रालय  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 हम  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  लोहे  की  कमी  है  कौर  वुडन  स्लीपर्स तो  हैं  हालांकि  हमारे  देश  में

 लकड़ी  की  कमी  नहीं  है  लेकिन  कुछ  प्रोसीज्योर ऐसे  तरीके ऐसे  हैं  कि  उसकी  कमी  भी  हमको हो

 जाती  है  ।  राज  इस  बात  की  बड़ी  जरूरत  है  कि  जैसे  भी  हो  जब  तक  कि  इन  तीन  चार  सालों  तक  हमें

 अपने देश  को  लोहे  के  मामले  में  आत्म  निर्भर  नहीं  बना  लेते  तब  तक  के  लिये  हमें  वाशिंगटन  कौर  लंदन

 की  जो  पच  जिंग  फर्म्स  हं  उनके  जरिये  से  लोहा  मंगाकर  काम  चलाना  चाहिये  |

 qa  ट्रेनों  की  स्पीड  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  मंत्रालय  को  विचार  करना  चाहिये  |  दूसरे  हमारे

 देश  में  वेगास  की  प्रध्यधिक  कमी  है  कौर  सरकार  को  उनकी  उचित  व्यवस्था  करने  की  तत्काल

 ध्यान  देना  चाहिये  ।  वेगास  की  कमी  होने  के  कारण  ही  बहुत  से  व्यापारी  भ्रष्टाचार  की  प्रो  बढ़ते

 हैं  ।  राजा  इस  सम्बन्ध  में  काफी  भष्टाचार  की  शिकायतें  हमारे  सुनने  में  कराती  रेलवे  मंत्रालय  को  वेगास
 XN  | च

 की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  फौरन  कदम  उठाना  चाहिये
 ।

 हमारे  यह  भी  देखने  में  are  है  कि  गुड्स  ट्रेन

 की  जो  स्पीड  हालांकि  उसकी  लोडिंग  कैपेसिटी  बढ़  गई  पर  उसकी  जो  स्पीड  कैपेसिटी  है  वह

 दिनोंदिन  घटती  जा  रही  है  यद्यपि  इफीशियेंसी  ब्यूरो  इस  पर  ध्यान  देती है  फिर  भी  इस  कौर  रेलवे

 को  ध्यान  देना  चाहिये  क्योंकि  एड्स  ह  की  स्पीड  में  होने  से  देश  को  लाखों  रपये  का

 नुकसान  होता  इसलिये  उनकी  स्पीड  को  बढ़ाया  जाना  चाहिये
 |

 तभी  हमारे  मंत्री  महोदय  ने  रेलवे  में  डिवीजनलाइजेशन  करने  का  जो  विचार  प्रकट  किया  है

 उसको  एक्स पे डाइट  किया  जाय  ate  क्या  ही  होता  यदि  प्रतिमान  समिति  ने  डिवीजनलाइजेशन

 की  कौर  जो  संकेत  किया  उसके  आधार  पर  हम  रेलवे  के  प्रशासन  को  चलायें  ताकि  रेड  टेपेज्मि  से

 बच  सकें  जनरल  मैनेजर  कौर  प्रत्य  लोगों  से  हमारा  सम्पर्क  बहुत  ज्यादा  हो  जाय  ॥

 नैरोगेज  रेलवे  लाइंस  के  बारे  में  मैं  छे  साल  से  देख  रहा  हं  कि  उनकी  हालत  में  सुधार  करने  के

 लिये  किसी  का  ध्यान  नहीं  जाता  है  यह  बड़े  खेद  की  बात  है
 कि

 नैरोलेक  लाइंस  पर  एमिनिटीज  बढ़ाने

 क  सम्बन्ध  में  किसी  भी  सदस्य  ने  नहीं  कहा  ।  रेलवे  बजट  में  कहा  गया  है  हमको  नैरोगेज  के  सम्बन्ध  में
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 अपना  दृष्टिकोण  बदलना  होगा  परन्तु  हो  सकता  है  कि  उनमें  सुविधायें  सुलभ  करने  में
 १०,  १५  साल लग

 जायें  शौर  लोग  समझने  लग  जायें  कि  इन  लाइनों  का  कल्याण  होने  वाला  नहीं  इसलिये  जरूरत  इस  बात

 की  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  नैरोलेक  लाइंस  में  सुघार  कौर  सुविधायें सुलभ  करने  की  कौर
 तत्काल  ध्यान  दे

 उस  पर  अरपना  निर्णय  दे  ।  मैं  बहुत  सी  छोटी  लाइनों  की  बाबत  जानता हूं  कौर
 मिसाल

 की  तौर
 पर

 ५  बतलाना  चाहता  हूं  कि  रायपुर  से  धमतरी  तक  जो  नैरोगेज  उस
 ४८

 मील  के  फासल
 को  तय

 करने  में  गाड़ी  को  ६  घंटे  लग  जाते  हैं  जब
 कि

 साइकिल  से  हम  उस  फासले  को
 ४

 घंटे  में
 तय  कर  सकते

 हैं  ।  इसलिये राज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  छोटी  लाइनें  में  सुधार  किया
 जाय  कौर

 पैसेन्जर्स

 एमिनिटीज  को  बढ़ाया  जाय  ब्रांड  गेज.बनाया  जाय

 ४  स०  To

 इसके  बाद  मैंने  देखा  कि  रेलवे  मंत्रालय ने  एक  जगह  लिखा  है  कि  wear  देशों  में  प्रति  हजार

 व्यक्तियों के  पीछे  ४७,  ४८  मील  रेलवे  लाइन  लेकिन  हमारे  देश  में  केवल  ३२  मील  यह  संख्या भी

 खास  कर  उत्तर  बिहार  या  दूसरे  उत्तरी  हिन्दुस्तान
 के

 भागों  की  रेलवे  लाइनों
 की

 वजह  से  है
 ।

 जो  पिछड़े हुये  इलाके  हैं  उनमे ंसे  कुछ  स्थान  तो  ऐसे  हैं  जहां  पचास  पचास  हजार
 स्क्वायर  मील

 के

 अन्दर
 एक  मील  भी  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।  कई  आदिवासियों के  क्षेत्र  जैसे  बस्तर  जहां  हमारे

 प्रधान  मंत्री  गये  थे  जहां  साक्षरता तनिक  भी  नहीं  वहां  के  कुछ  सदस्य  यहां  पर
 भी  अंगूठा

 छाप  लगाते  वहां  के  लोगों  aaa  तक  रेल  देखी  तक  नहीं  यह  एक  लाख

 स्क्वायर मील  का  क्षेत्र  है  जहां
 पर  कि  एक  मील  भी  रेलवे  लाइन  नहीं  इसी  प्रकार से

 बिलासपुर  मंडला  प्रौढ़  रायपुर  मंडला  के  बीच  का  क्षेत्र  है  जिसका  एरिया  पचास  हजार  स्क्वायर

 मील  वहां  पर  रेलवे  लाइन  नहीं  इसी  प्रकार  से  प्र  भी  बहुत
 से  क्षेत्र  यदि  श्राप  हिन्दुस्तान का

 xn y  ३
 उठा  कर देखेंगे तो  ara  को  पता  चलेगा  कि  कितना  बड़ा  गैप  है  जहां  पर  रेलवे  लाइन  नहीं  है  ।

 भगवान  जाने  यह  गैप  कब  पूरा  होगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  पहाड़ी  इलाके  में  कसे  रेल  चलेगी  |

 श्री  जांगड़े  :  वह  पहाड़ी इलाका  नहीं  प्लेन  वहां  रेलवे  बन  सकती  है  ।  इस  के  उपरान्त  में

 कुछ  अपनी  कान्स्टिटुएन्सी  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  गत  तीन  वर्षों  से  बताया  जा  रहा है  कि  बिसालपुर

 में  जो  रेलवे  कालोनी  है  उसकी  कौर  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  बिलासपुर  रेलवे  कालोनी की  जनसंख्या

 १०,०००  है  प्रौढ़  बिलासपुर  जिले  की  जनसंख्या  १७  लाख  ।  हमारे  यहां  का  रेलवे  कालोनी  में  जो

 रेलवे  एम्प्लायीज  रहते  हूं  उनके  लड़कों  को  रेलवे  कालोनी के  स्कुल  में  भर्ती  होनें  का  मौका  नहीं

 मिलता  है  तो  भला  बतलाइये  कि  उन  को  शहर  के  तीन-चार  हाई  स्कूलों  में  HA  भर्ती  किया  जा  सकता  है
 ?

 जो  १७  लाख  लोगों  के  लिये  कम  ही  है
 ।

 वहां  पर  एक  हाई  स्कूल  को  डिमांड  बहुत  सालों  से  की  जा  रही

 रेलवे  मंत्रालय  से  पत्र  व्यवहार  इस  सम्बन्ध  में  बराबर  बढ़ता  जा  रहा  लेकिन  वहां  रेलवे  कालोनी  में

 तक  हाई  स्कूल  नहीं  खुला  है
 ।

 बिलासपुर  रेलवे  कालोनी  के  बच्चों  से  पूरी  फीसें  ली  जाती  हैं  ।

 दूसरे  स्कूलों  में  जहां  बच्चे  पढ़ने  जाते  हें  दो  तीन  भाई  होते  हैं  तो  कम  से  कम  एक  भाई  को  आधी

 माफी  मिलती  मेंने  इसकी  जोर  पिछलें  साल  भी  ध्यान  आकर्षित  किया  लेकिन इस  की  प्रोर

 मंत्रालय  कभी  ध्यान  नहीं  देता  कौर  सब  बच्चों  से  पुरी  फीस  ली  जाती  है  ।  हरिजनों  से  भी  वहां  पुरी

 फीस  ली  जाती  है  ।  यहां  तक  कि  प्राइमरी  स्कूलों  में  भी  जो  हरिजन  हिन्दी  की  तीसरी

 भ्र ौर  चौथी  कक्षा  में  पढ़ते  हैं  उनसे  दो  चार  | 1,  शर  फीस  ली  जाती  है  ।

 यह  बहुत  गलत  तरीका  लेकिन  इसकी  शोर  भी  रेलवे  मंत्रालय  ने  श्री  तक  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 बिलासपुर  रेलवे  कालोनी  में  में  देखता  हूं  कि  क्लास  फोर  स्टाफ  के  ऐप्वाइंटमेंट  के  सम्बन्ध  में  बड़ी

 सख्या  में  घूसखोरी  की  शिकायतें भराती  हूँ  ।  वहां  के  प्रस्ताव  में  जो
 २००  रुपये  दे  दे  उस  को  जल्दी से

 जल्दी  सर्टिफिकेट मिल  जाता  है  ।  इससे  वहां वहां  पर  भ्रष्टाचार  फैलता  है  भर  लोगों  की
 एफिशिएंसी

 में
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 [  श्री  जांगड े]

 भी  दखल  पड़ता  है  ।  मेंने  जनरल  मैनेजर  से  शिकायत  की  है  कि  स्थानीय  लोगों को  क्लास फोर  स्टाफ  क

 ऐप्वाइंटमेंट  में  जगहें  नहीं  मिलती  बाहर  के  लोगों  कों  प्रिफरेंस  मिलता  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  इसके  लिये

 एक  निष्पक्ष  जांच  समिति  बनाई  जाय  जो  इस  की  जांच  करे  ।

 डी०  एम०  fo  के  खिलाफ भी  लोगों  से  मुझे  बहुत  सी  शिकायतें  सुनने  को  मिलती  जिनको

 कि  में  सहन  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  इसलिये  मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  tat  मंत्रालय  भले ही  कुद

 काम  बहुत  भ्रच्छे कर रहा है कर  रहा  लेकिन  इन  बातों  की  तरफ  उसने  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  है  |

 खादी  के  सम्बन्ध  में  मुझे  मालूम  ear  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  २७  लाख  रुपये  की
 खादी  क्रय  कर  रहा

 में  चाहता  हं  कि  जब  कि  रेलवे  विभाग  में  लगभग  १  १  लाख  कर्मचारी  हैं  तो  कम  से  कम  ११  करोड़
 की

 खादी  खरीदी  जाय  ताकि  हजारों  लोगों  को  काम  मिल  सके  शर  लोग  भी  सादगी  का  सबक  ले  सड़क
 ।  जब

 तक
 रेलवे  मंत्रालय  तथा  दूसरे  मंत्रालय  सादगी  का  सबक  दूसरों  के  सामने  नहीं  रखेंगे  तब  तक  वे  सादगी

 का  सबक  नहीं  सीख  सकेंगे  ।

 में  देखता  हूं  कि
 जो

 बड़े-बड़े  उत्तरदायी  व्यक्ति  हैं  जब  वे  लोग  रेलवे  मंत्रालय  से  पत्र  व्यवहार  करते

 हैं  तो  उसका  जवाब  उनको  बहुत  देर  से  मिलता है  ।  मुझे  खुद  इसका  व्यक्तिगत  नतावन
 जब

 में  रेलवे
 मंत्रालय

 से  पत्र  व्यवहार  करता  हूं  तो  तीन  तीन  सालबाद  मुझे  उसका  जवाब  नहीं  मिलता

 इसके  कारण  लोगों  की  शिकायतें  दूर  नहीं  होतीं  तो  स्ट्राइप्स  होते  हैं  तथा
 दूसरी  दिक्कतें  पैदा  होती  हैं

 ।

 जब  इस  तरह  की  बातें  होती  हैं  तो  लोग  कहते हैं  कि
 आखिर

 यह  स्ट्राइक क्यों  किये  जाते  हैं  ?  जब
 मेरे

 जैसे  उत्तरदायी  व्यक्ति  की  करेस्पांडन  का  उत्तर  तीन  साल  के  बाद  मिलता  है  तो  दूसरे  लोगों  के  पत्रों

 का  उत्तर  रेलवे  मंत्रालय  HA  जल्दी  दे  सकता  है  |

 इसके  बाद  में  रायपुर  रेलवे जंक्शन  के  सम्बन्ध  में  बताना  चाहता  रायपुर  बहुत  बड़ा  रल वे जंक्शन

 है  श्र  वहां  की  जनसंख्या  एक  लाख  से  ऊपर  है  |  रायपुर  स्टेशन  के  दोनों  तरफ  जनता  को
 श्राबादी  है  ।

 वहां  पर  दो-तीन  एक्सीलेन्स  हो  चुके  हैं
 प्रौढ़

 २-३  मनुष्य मर  गये  ।  वहां  पर  एक  श्रोवरब्रिज की  बड़ी

 श्रावश्यकता  है  |  जनरल  मेनेजर  ने  खुद  इसके  सम्बन्ध  में  झ्राइवासन  दिया  था  कि  श्रोवरब्रिज  बन  जायेगा

 लेकिन  जब  तक  वहां  पर  भ्रोवरब्रिज  नहीं  बना  है  ।

 रायपुर-जगदलपुर  का  १८४  मील  का  क्षेत्र  बिना  रेलवे  लाइन  के  पड़ा  हुसना  है
 ।

 या  तो  धमतरी

 लाइन  को  ही  भ्रागें  बढ़ाया  छोटी  लाइन  को  बढ़ाना  पसन्द  नहीं  करते  तो  बड़ी  लाइन

 बनाइये
 जो

 कि  रायपुर  से  जगदलपुर  तक  कम  से  कम  इसका  सर्वे  तो  हो  ही  जाना  चाहिये  ताकि  वहां
 के

 लोगों  को  विश्वास  हो  जाय  कि  जगदलपुर  में  जो  कि  डिस्ट्रिकट  हैडक्वार्टर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना
 के  तरन्त  तक  रेलवे  के  दर्शन  हो  सकेंगे  |

 में  रेलवे  मंत्री  महोदय  को  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  ज्यादा  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  हरिजनों  के

 प्रति  बहुत  सदय पूर्वक  व्यवहार  किया  कौर  रेलवे  बोर्ड  ने  जो  हरिजन  एम्प्लाइज  के  लिये  स्पेशल  ट्रेनिंग

 सेन्टर  खोला  है  उसके  लिये  भी  धन्यवाद  देता  हुं
 ।

 परन्तु  इसक  साथ  साथ
 मैं

 यह  सुझाव
 भी

 देना  चाहता  हूं
 कि

 एक्जामिनेशन  कंडक्ट  करने  का
 जो

 तरीका  है  उसमें  शेड्यूल  द  कौर  शेड्यूल्ड  ट्राइबल  के  लिये

 अलग  एग्जामिनेशन  किया  जाय
 |

 अगर  कम्पीटीशन
 भी

 करना  हो  तो  उसमें  भी  बाहर  के  लोगों  को  उनके

 साथ
 न

 बैठाया  जाय
 ।

 वह  कम्पीटीशन  fas  शेड्यूल
 काइट्स  और  शेड्यूल

 ट्राइब  के
 कंन्डिडेटस  के

 बीच में  होना  यदि  बाद  में  देखें  कि  इससे  सेपरेटिस्ट  dar

 ~  NON

 att  बढ़ती  है  तो  इसको  तीन  चार  साल

 ट्रायल  देने  के  बाद  वह  इसको  बन्द  कर  सकती  है  ।
 लेकिन  कुछ  दिन  इसको  जरूर  ट्रायल  देना  चाहिये

 ।

 प्रमोशन  att  रिक्रूटमेंट  के  लिये  सेलेक्शन  एग्जामिनेशन हो  तो  वह  सिर्फ  शेड्यूल  काइट्स  कौर  ट्राइबल

 के
 बीच  में

 कियां  जाय  ताकि  अधिकतर  क्लास  २,  ३  कौर  ४  के  ऐप्वाइंटमेंट्स के  लिये  यह  लोग  ज्यादा

 संख्या  में  पहुंच  सकें
 प्रौढ़

 सरकारी  कर्मचारियों  को  यह  कहने  का  मौका  न  मिले  कि  हमने  दख्वस्तिं  मंगाई
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 थीं  लेकिन  शेड्यल्ड  ट्राइबल  कौर  शेड्यूल plead  के  लोगों की  दर्ख्वस्तें  बहुत  नहीं  कौर  योग्य

 लोग  नहीं  मिले  |  हम  नया  करें  प्यार  उनका  परसेंटेज  पूरा  नहीं  होता है  ।  यह  कहने  का  बहाना  उनको

 न
 मिले  ।  इस  तरह  से  शेड्यूल्ड  काइट्स कौर  शेड्यूल  ट्राइब्ज  के  लोगों  को  भी  कहने  का  मौका  नहीं

 मिलेगा  कि  सरकारी  कर्मचारी हम  लोगों  का  ऐप्वाइंटमेंट  नहीं  करते  हैं  कौर  बाहर  से  भ्रामक  बुलाते  हैं  ।

 इसके  बाद  में  अपने  क्षेत्र  की  प्राता  हूं  ।  मेंने  कहा  था  कि  डूंगरगढ़  से  बिलासपुर तक  जो  गाड़ी

 पहलें  चलती  थी  seat  से  बिसालपुर  तक  न  चलाकर  शिलाई  से  रायगढ़  तक  फिर  चालू  किया
 ~  ध

 जाय  |
 इसी  तरह  से  सब  लाइनों  में  मेंने  देखा  कि  3 ५  ऐमेनेटीज  के  लिये  बहुत  सी  चीजें  की  लेकिन

 इस  लाइन  पर  एक  भी  गाड़ी  नहीं  चलाई  गई  ।  हावड़ा  से  नागपुर  तक  एक  जनता  एक्सप्रेस  चलाने  का  प्रशन

 तीन  चार  साल  से  विचाराधीन  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  एक्सप्रेस  चलाई  जाय  इसी  सालं  शीघ्र  से
 शीघ्र  चलाई  जाय  ।  कोलेज  मिलने

 पर  चालू  ऐसा  कह  कर  तीन-चार  वर्षों  से  क्यों  टाला  जा  रहा  है
 ?

 कैटरिंग
 के  सम्बन्ध  में  मुझे  कहना  है  कि  मेंने  देखा  कि  हालांकि  डिपार्टमेंटल  क्रासिंग  हो  रहा  है

 लेकिन  उसमें
 भी

 मुझे  खेद  है  कि  पहले  के  मुकाबले  में  बहुत  ज्यादा  उन्नति  नहीं  हुई  है
 ।

 पहले  जो  कं ट्रे कटर
 ~  क क

 थे  वह  जनता  को  रही  चीजें  देते  थे  प्रौढ़  पैसेंजरों  को  परेशान  करते  थे  ।  इस  समय  भी  मुझे  डर  है  कि  शायद

 रेलवे  एम्प्लाइज भी  उन्हीं  व्यवसायियों का  स्थान  न  ले  लें  ।  में  चाहता  हूं  कि  वह  उनका  स्थान न  लें

 कौर
 जनता  को  परेशान  न  करें  |  मेरा  सुझाव  है

 कि
 श्रद्धा  रेलवे  डिपार्टमेंट  का  हो  प्राय  प्राइवेट  फर्म्स

 का  हो  ।
 क्योंकि  दोनों  के  साझे  का  जब  मिला  जुला  केटरिंग  होगा  तो  कम्पीटीशन होगा  चीजें  ज्यादा

 अच्छी  होंगी  |  सदर्न  रेलवे  में  जो  डिपार्टमेंटल केटरिंग  है  वह  नुक्सान पर  चल  रहा  रेलवे  एक  कामयाब

 किसने  है  इसलिये  में  नहीं  चाहता  कि  उसे  किसी  जगह  पर  लास  हो
 |
 में  चाहता  हूं

 कि
 डिपार्टमेंट वाले  खुद

 इसके  लिये  aire करें  कि  पहले  की  खराबियां  दूर  हों  |  मेंने  खुद  एक  बार  मंत्री  महोदय  को  सबलेटिल

 के  बारे  में  कहा  था  |  बड़े-बड़े  कलेक्टर हैं  वह  पचास-पचास कंट्रैक्ट  अपने  हाथ  में  ले  लेते  हैं

 शर  उसके  बाद  उनका  सबलेंटिंग  करते  हैं  |  इसकी  बात  मेंने  यहां  पर  कही  परन्तु  रेलवे  मंत्रालय  यहां  बैठा

 कुछ  कर  नहीं  रहा  है  ।  में  चाहुंगा  कि  सरकार  इसकी  कौर  ध्यान  दे  कौर  जो  व्यापारी  इस  तरह  की

 सबलेटिंग  करते  हैं  उनके  ऊपर  सख्त  से  सख्त  सक्रिय  कार्रवाई  तभी  इस  बारे  में  कुछ  हो  सकता  है  ।

 इसके  बाद  में  बिना  टिकट  चलने  वालों के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता हुं  ।  में  देखता  हुं  कि  रेलवे

 रेवेन्यू
 में  बड़े-बड़े  लीकेजेज  होते  हैं  ।

 में  टिकट  कलेक्टरों  को  चपरासियों  से  ज्यादा  का  दर्जा  नहीं  देता  क्योंकि  वह  लोग  अपनी

 दारी  म्रच्छी  तरह  से  नहीं  निभाते  जिससे  सरकार  को  नुक्सान  होता  है  ।  में  देखता  हूं  कि  जब  भी  कोई

 बड़ा  नेता  किसी  पार्टी  का  या  अ्रफसर  स्टेशन  पर  पहुंचता  है  तो  वहां  पर  हजारों  श्रादमी  बिना  टिकट

 पहुंच  जाते  या  जनता  के  लोग
 |

 इससे  लाखों  रुपये  का  नुकसान  सरकार  को  प्लेट  फार्म  टिकटों

 के  न  होने  से  होता  है  ।  इसी  तरह  लाखों  रुपये  का  नुकसान  बिना  टिकट  चलने के  कारण  होता

 है  ।  जो  हमारे  बड़े-बड़े  अफ़सर  हैं  उनकी  बीवियां  कौर  बच्चे  फर्स्ट  क्लास  में  बिना  टिकट  के  चलते हैं

 खास  तौर  से  जिनको  १००  या  २००  मील  के  चलना  होता  सबकी  जान  पहचान

 कलेक्टरों  से  होती  है  कौर  टिकट  कलेक्टर  उनके  टिकटों  को  नहीं  पुछते  हैं  ।  इसकी  भी  सरकार को

 ध्यान  देना  चाहिये  ताकि  जो  बिना  टिकट  चलने  का  तरीका  है  वह  दूर  हो  जाय  ।

 श्री  सारंग घर दास  कटक )  :  में  राज एक  विशेष  समस्या  के  बारे  में  कहूंगा  |

 उसका  उल्लेख  माननीय मंत्री  ने  उड़ीसा  के  सम्बन्ध  में  किया  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  भ्र पने  भाषण  में

 सम्पत्ति की  तोड़फोड़ਂ  के  सम्बन्ध में  इसका  उल्लेख  किया है  |  कहा  गया  है  कि  पुरी  स्टेशन  पर  ५४  लाख

 रुपयों  की  रेलवे  सम्पत्ति  नष्ट-भ्रष्ट  कर  दी  गई  है  ।  मैं  इसके  लिये  मंत्रालय  को  ही  दोषी  ठहराता  sais

 उसने  सम्पत्ति  को  बचाने  के  लिये
 न

 तो  समय
 पर

 सावधानी  ही  बरती  कौर
 न  इस

 घटना  की  जांच  करने

 मूल  अंग्रेजी  में
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 [at  सारंग धर

 का  ही  कोई प्रयास किया  ।  मैंने उड़ीसा  के  उच्च  न्यायालय  में  पुलिस  द्वारा  पेश  किया  गया  इस  घटना
 का

 प्रथम  सुचना  प्रतिवेदन  देखा  है  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  पुरी  के  कुछ  प्रमुख  कांग्रेस  जनों  ने  २१  जनवरी

 को
 जनता  को  एक  सार्वजनिक  सभा  में  भड़काया  था  ।  दूसरे  १०,०००  व्यक्ति  रेल  की  पटरियों के

 पास  इकट्ठे  हो  गये  वहां  भी  उत्तेजनात्मक  भाषण  दिये  गये  ।  भीड़  उत्तेजित  हो  गई  थी  ।  लाठी

 चाज  श्र  प्रश्न  गैस  के  प्रयोग  के  TAT  पुलिस  को  गोलियां  चलानी  पड़ी  थीं
 ।  उससे एक  बच्चे  की  मृत्यु

 हो  गई
 ।

 इस  पर  जनता  इतनी  उत्तेजित  हुई  थी  कि  उसने  रेलवे  सम्पत्ति  को  नष्ट-भ्रष्ट करना
 कर

 दिया  पुलिस  वहां  से  भाग  खड़ी  हुई  ।

 कुछ  व्यक्तियों  का  विचार  है  कि  यह  तोड़  फोड़  पुरी  की  जनता  ने  की  थी  कौर  उसी  को  पुरी  स्टेशन

 का  पुननिर्माण  करना  चाहिये  |  यहां  तक  कहा  गया  है  कि  पुरी  दाहर  पर  एक  दण्डात्मक कर  लगाया  जाना

 चाहिय े।  में  पूछता  हूं  कि  पुलिस  के  प्रतिवेदन  में  गिनाये  गये  नौ  नामों  में  से  प्रभी  तक  दो  ही  व्यक्ति

 क्यों  गिरफ्तार  किये  जा  सके  हें  ?  रेलवे  मंत्रालय  को  दोषी  ठहराने का  एक  दूसरा  कारण  भी  है  ।  १८

 जनवरी  को  ही  प्रांतीय  कांग्रेस  समिति  ने  एक  संकल्प  स्वीकृत  किया  था  कि  उन्हें  भारत  सरकार  के

 बिहार  सीमा  सम्बन्धी  निर्णय  से  संतोष  था  वहां  के  मंत्रियों  संसद्  तथा  विधान  सभा  के  सदस्यों

 को
 श्रपने-भ्रपने

 पदों  से  त्याग-पत्र  दें  देने  चाहियें
 ।

 इसकी  सूचना  समाचारपत्रों में  श्री  चुकी  थी  हमें

 यह
 भी

 विदित  था  कि  ऐसे  ही  एक  शुक्रवार पर  बम्बई  में  क्या  हुसना  था  ।  इतने  पर  भी  रेलवे  मंत्रालय  ने

 वहां
 को

 रेलवे  सम्पत्ति  को  सुरक्षित  रखने  कोई  उपाय  नहीं  किया  कौर  इतना  ही  प्रभी  तक  उस

 घटना की  जांच  भी  नहीं की  गई  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  को  उसकी  जांच  करनी  जो  भी  दोषी

 पाया  जाय  उसे  दण्ड  देना  चाहिये  ।  ५४  लाख  रुपयों  की  हानि  के  सम्बन्ध  मेरा  सुझाव  कि  उस

 राशि
 को  कांग्रेस  समिति  से  लिया  जाना  क्योंकि उसके  पास  कई  करोड़  रुपये  जमा  हैं  कौर  उसके

 लिये  जनता  पर  कर  लगाने  का  कोई  औचित्य  भी  नहीं  है  ।  इस  मामले  की  एक  निष्पक्ष  जांच  की  जानी

 श्रावश्यक है  ।  उड़ीसा  कौर  बम्बई  तथा  महाराष्ट्र  में  रेलवे  की  सम्पत्ति  की  सुरक्षा  के  लिये  सावधानी
 न

 रखने का  दोष  रेलवे  मंत्रालय  पर  ही  ठहरता  है  ।

 श्री  श्राल्तेकर
 :

 हमारी  समस्यायें  भी  उतनी  ही  विशाल  हैं
 ।  जितना

 कि  हमारा

 देश
 प्रौढ़

 उसकी  जनसंख्या  है  ।  हमारी  कठिनाइयां  भी  एक  कम  विकसित  देश  की  कठिनाइयां  हमारी
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  पुनर्स्थापन  की  योजना  थी  ।  हमने  उसके  द्वारा  श्रात्म-निर्भरता की  पक्की  नींव

 डाल
 दी  है  ।  हम  यात्री-डिब्बों  ax  माल-डिब्बों  को  तैयार  करने  की  दिशा  में  प्रगति  कर  रहे

 हैं
 ।

 रेलवे  के  विकास  में  वास्तविक  कठिनाई  लोहे  कौर  इस्पात  के  अभाव  की  है  ।  oa  है  कि  द्वितीय

 वर्षीय  योजनाके  समाप्त  होने  तक  यह  अभाव  भी  दूर  हो  जायेगा  ।

 गत
 पांच

 वर्षों  में  हमने  प्राप्त  सामग्री  के  ही  आधार  पर  सवारी  गाड़ियों  तथा  माल  गाड़ियों  की

 संख्या
 बढ़ाने  का  प्रयास  किया  है

 ।
 कुछ  एक्सप्रेस  माल  गाड़ियां  चलाने  का  भी  प्रस्ताव  है

 ।  इससे

 भी  देश  की  आवश्यकता  पूरी  नहीं  होगी  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  या  रेलवे  प्राय-व्यस्क  की  योजनायें

 से  वह  शझ्रावश्यकता
 पुरी  नहीं  हो  सकेगी  ।  हम  अगले  बीस  वर्षों  में  अपने  उत्पादन  को  दुगना  कर  लेना

 चाहते  हैं
 ।

 हमें  उस  समय  तक  श्रपनी  रेलों  कौर  परिवहन  के  अन्य  साधनों  के  विस्तार  को
 भी  दुगना चदर

 कर  लेना  चाहिये
 ।

 हमें  इसी  के  उपाय  सोचने  चाहियें  ।

 जनता
 कुछ  अधिक  श्रीधर  भी  चुकाने  को  तैयार  है  यदि  उस  का  प्रयोग  रेलवे  के  विकास  के  लिये

 किया  जाये  |

 पहलें  नियत  किये  गये  १४८०  करोड़  रुपयों  को  घटाकर  ११२५  करोड़  कर  देने से  प्रसार  कार्यों

 को  आघात  पहुंचेगा  ।  हमारी
 Te  थी

 कि  प्रथम  योजना
 पुनर्स्थापन

 के  लिये  है  ate  दूसरी
 atsATar a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 में  प्रसार  किया  जायेगा  ।  लेकिन  इसके  विपरीत  हम  देखते  हैं  कि  इसमें  मुख्य  रूप  से  समायोजन  किया  गया

 है  ।  पिछली  बार  मेंने  सुझाव  रखा  था  कि  लोनार-फाल्कन  से  कुर्दुवाडी  तक  एक  नई  लाइन  बनाई

 जाये  क्योंकि वहां  चीनी  का  कारखाना  है  कौर  यह  भविष्य  में  बड़ा  वाणिज्यिक  क्षेत्र  बन  जायेगा  |  सतारा

 कोरागांव  लाइन  बनाने  की  भी  मैंने  चर्चा  की  है  ।  मेरा  भ्राग्रह  है  कि  दीवा  दासगांव  मार्ग  पर  शीघ्र  ही  कार्य

 आरम्भ किया  जाय  ।  केवल  सर्वेक्षण  से  काम  नहीं  रत्नगिरि  जिले  के  लिये  रेलवे  arse  एजेंसी

 की  स्थापना  की  जानी  चाहिये  |  कोल्हापुर  से  कोल्हापुर-फोंडा-मलवा  कौर  कराड  से  चिपलुन

 पर  भी  ase  एजेंसी  प्रावश्यक  है  ।  इससे  इस  क्षेत्र  में  कठिनाई  कम  हो  जायेगी  |

 छोटी  तथा  मीटरगेज  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  परिवर्तित  करने  की  भी  आवश्यकता  है  ।  रेलवे

 मंत्री  को  सांगली  में  प्रायोजित  २९  जून  की  कांफ्रेंस  में  ग्रा मंत्र ति  किया  गया  था  ।  वहां  डेक्कन  निर्माता

 एसोसियेशन  द्वारा  उनके  समक्ष  समस्यायें  प्रस्तुत
 की

 गई  थीं
 ।

 उस  समय  मंत्री  महोदय  को  विश्वास  हो  गया

 था
 कि

 पूना  से  मिराज  प्रो  कोल्हापुर  तक  बड़ी  लाइन  होनी  चाहते  ।  इसे  शीघ्र  कार्यान्वित करना  चाहिये  ।

 बुद्धगांव-सांगली  सें  मिराज  तक  लाइनों  में  ऐसा  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  कि  सम्पूर्ण  शाखा

 में  बड़ी  लाइन  हो  जाये  ।  पुना  कौर  घोरपाड़ी  लाइन  पर  बड़ी  भीड़  होती  है  ।  यात्रियों  को  यात्रा  करने  में

 तथा  माल  भेजने  में  कठिनाई  होती  है  ।  व्यापारियों  को  महीनों  तक  माल  डिब्बे  नहीं  मिल  पाते  में

 माननीय मंत्री  को  उनकी  इस  घोषणा के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  कि  पुरानी  बारसी  लाइन  रेलवे  को

 वाडी  से  मिराज  तक  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  करने  का  art  किया  जा  रहा  है  ।  इन  प्रसार  योजनायें

 की  are  समुचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 दूध  के  पासंल  दर  में  सब  स्थानों  पर  समान  रियायत  होनी  चाहिये  ।  मिराज से  पूना  are  भिलावडी

 से  पुना  तक  aif  रूप  में  इसे  स्वीकार  करने  के  लिये  मैं  उन्हें  धन्यवाद  देता  हूं  ।  लेकिन  ag  रियायत

 मिराज  से  कराड  कौर  भिलावडी  से  करार  तक  नहीं  है  ।  इसका  कारण  यह  बताया  गया  है  कि  इनका/फासला

 पचास  मील  से  कम  है  |  लेकिन  पश्चिम  तथा  मध्य  रेलवे  में  यह  रियायत  पचास  मील  से  कम  फासले  पर

 भी
 दी  गई  है

 ।
 बम्बई  से  बेसीन  रोड  (३४५  बिहार  से  बम्बई  (३५  बम्बई

 से  सफाला  (eX  बम्बई से  केलवा  रोड  (ve  नंदगांव से  चालीसगांव  (२६  a

 धूलिया से  चालीस गांव  (३४५  ।  मेरी  प्रार्थना है  कि  यह  रियायत  दक्षिण  रेलवे  पर  भी  दी

 जानी  चाहिये  ।

 कराड  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।  कोयला  परियोजना  के  पास  हेलवाक  नामक  नगर  बस  रहा  है  ।  वहां
 पर

 दूध  कराड  से  होकर  ही  जायेगा  इसलिये  इस  विषय  पर  ध्यान  देना  श्रावक  है  |

 द्वितीय  श्रेणी  समाप्त  करना  अत्यन्त  वांछनीय  नहीं  है  ।  यह  कार्य  यथार्थता  पर  आधारित न

 होकर केवल  भावुकता  है  ।  मध्यमवर्ग  के  वे  यात्री  जो  प्रथम  श्रेणी  का  किराया  नहीं  दे  सकते  wa  इस  श्रेणी

 में  दी  गई  थोड़ी-सी  सुविधा  ak  area  से  भी  वंचित  हो  जायेंगे  ।

 अन्त  में  में  यह
 भी

 कह  दूं  कि  कोल्हापुर-पूना  दैनिक  जनता  झ्र विलंब  जारी  की  जाये  ।

 श्री  श्रलगेशन
 :

 माननीय  सदस्यों  ने  बजट  सम्बन्धी  भाषणों  में  जो  रचनात्मक  एवं  सहयोगजनक

 प्रवृत्ति  अपनाई  है  उससे  मुझे  fen  सन्तोष  gar  है  ।  मुझे  यह  देखकर  भी  भ्रमित  प्रसन्नता हुई  कि

 साम्यवादी  दल  के  नेता  ने  भी  रचनात्मक  दृष्टिकोण  भ्रख्तियार  किया  है  ।  मैंन  सोचा कि  यदि  इसे  उनके

 दल  की  मूलनीति  में  परिवर्तन  का  द्योतक  मान  लिया  जाये  तो  इसकी  प्रतिक्रिया  रेलवे  तक  ही  सीमित  न

 रहकर  अन्य
 क्षेत्रों  में

 भी
 लाभदायी  सिद्ध  होगी  ।

 लेकिन इस  समरूप  दृष्टिकोण  में  एक  माननीय  सदस्य  का  भाषण  था  ।  वह  सदस्य  यहां

 इस  समय  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  वह  एक  युवा  सदस्य  हैं  कौर  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  वह  कयों  इतने
 प्रतीक

 ,
 चिड़चिड़े  विषाक्त  हें

 ।
 मेरा  विश्वास  है  कि  कभी  उनका  पूर्ण

 व्यक्तित्व

 मूल ५  म्रंग्रेजी में
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 विकसित  नहीं  car  है  ।  पौर  यह  सब  बातें  उनमें  नहीं  रहेंगी  ।  में  यह  नहीं  समझता  कि  जो  कुछ  में  कहूंगा

 उसे  सही  भावना  में  ही  ग्रहण  किया  जायेगा  किन्तु  फिर  भी  में  कुछ  कहने  का  साहस  करूंगा  |

 अब  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  विभिन्न  विचारों  की  चर्चा  करूंगा  |  सबसे  श्री  गिरि

 द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  सुझाव  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  वह  राज  यहां  नहीं  हें  ।  यद्यपि  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं

 है  कि  माननीय  मंत्री  भी  अपने  उत्तर  में  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कहेंगे  ।  जब  किसी  माननीय  सदस्य  द्वारा

 उठाई  गई  बातों  का  उत्तर  देना  हम  आरम्भ  करते  हें  उस  समय  यदि  वह  सदस्य  उपस्थित  नहीं  होता

 तो  उसमें  कुछ  भ्र वास्तविकता  सी  रहती  है  ।  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  में  जानता  हं  माननीय  सदस्य

 लि अत्यन्त  व्यस्त  व्यक्ति  हें  तथा  उन्हें  केवल  यहां  भाषण  देने  का  समय  मिलता  है--इसमें  कोई  सन्देह

 नहीं  कि  इसकी  तैयारी  में  उनका  पर्याप्त  समय  लग  जाता  है--श्रोत  भाषण  देने  के  पश्चात  उन्हें  अन्य

 कार्यों की  देखभाल  करनी  पड़ती  है  ।

 श्री  नम्बियार  हम  यहां  उनका  प्रतिनिधित्व करतें  हैं  ।

 श्री  झलगेशन  :  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  लेकिन  में  अपने  दृष्टिकोण  से  यह  बात  कह  रहा

 था  ।  जिस  सदस्य  का  उत्तर  दिया  जा  रहा  हो  उसके  यहां  कदाचित्  इस  नगर  से  बाहर  होने  से  उत्तर  में

 थोड़ी  वास्तविकता श्री  जाती  है  ।  इतना  होने  पर  भी  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  वह  महत्वपूर्ण  था  इसलिये

 सबसे  पहलें  उसी  का  जिक्र  करता  हूं  ।  जो  भावना  उनके  भाषण  में  परिव्याप्त  थी  में  उसकी  सराहना  करता

 लेकिन  में  यह  भी  कह  दं  कि  मझे  उनके  भाषण  में  अनेक  बातें  अच्छी  नहीं  लगीं  जब  उन्होंने  यह  बताने

 का  प्रयत्न  किया  कि  रेलवें  मंत्रालय  रेलवे  मंत्री  श्रालोंचना  पात्र  हैं  ।  वे  इसे  नहीं हें  ।  इसमें

 किसी  प्रकार  का  रहस्य  नहीं  है  कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  शान्ति  उत्पन्न  करने  का  कार्य  किया  है  |  उनका

 सहयोग  सदैव  सुखद  रहा  है  ।  हमारी  नीति  विभाजन  कर  शासन  करना  नहीं  है  ।  यह  एक  पुरातन  नीति  है  ।

 जो  a  व्यर्थ  सिद्ध  हो  चुकी  है  ।  हमारी  इसमें  रुचि  नहीं  है  ।  हमारे  विदेशी  की  इसमें

 दिलचस्पी  हो  सकती  है  ।  हमारी  वर्तमान  नीति  एकता  एवं  सहयोग  की  सृष्टि  करना  है  |  यह  तथ्य  सारे

 देश  में  ज्ञात  इस  सभा  को  ज्ञात  है  तथा  सारे  रेलवे  कर्मचारियों  को  यह  बात  मालम  है  ।  मुझे  खेद  है  कि

 एक  माननीय  सदस्य  ने  इस  प्रकार  की  बातें  कहीं  हैं  |  उन्होंने  इन  संघों  के  विलीनीकरण  कौर  अन्त  में

 फेडरेशन  की  स्थापना  का  वर्णन  किया  |  यह  वर्णन  ठीक  था  ।  इस  वर्णन  के  दौरान  में  उन्होंने  स्वर्गीय  श्री

 हरिहर  नाथ  शास्त्री  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  किया  |  हम  उनके  महत्वपूर्ण  कार्य  शर  सहयोगिता  की  भावना

 एवं  व्यापक  समझ  से  परिचित  हैं  ।  हमें  यह  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  भारत  के  पुत्र  श्री

 प्रकाश्य  नारायण  ने  इस  दिशा  में  कितना  काम  किया  है  ।  माननीय  मंत्री  का  कार्य  सर्वथा  महत्वहीन  नहीं

 है  ।
 वह  दोनों  दलों  को  एक  साथ  लाना  चाहते  थे  उन्हें  इसमें  सफलता  हुई  |  श्री  वी०  ato  गिरि

 ने

 यह  ठीक  कहा  था  कि  उच्च  स्तर  पर  एकता  हुई  |  किसी  नें  भी  कल्पना  नहीं  की  कि  एकता
 की  यह

 भावना  नीचें  उतर  कर  रेलवें  स्तर  पर  भी  संघों  को  एकता  के  सूत्र  में  करेगी
 |

 तीनों  रेलवे

 के  संघ-्रर्थात  पश्चिम  कौर  उत्तर  रेलवे  के  संघ  एकता  में  हो  गये  |  हमें  प्रकाश  थी  कि  दूसरी

 रेलों  में  भी  संघ  एक  हो  जायेंगें  ।  इसके  पश्चात्  मुझे  मालूम  नहीं  कि  कया  शुभ्रा  ।  कोई  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  हो  गई

 होगी  किसी  व्यक्ति  की  निन्दा  नहीं  करता  क्योंकि  हम  एकता  पौर  शान्ति  में  दिलचस्पी  हं
 ।  में

 माननीय  सदस्य  द्वारा  कल  कही  गई  बातों  की  तरह  ऐसी  बातें  नहीं  करूंगा  जिनसे  एकता  दुष्कर  हो  जायें
 ।

 में  ऐसी  बातें  कहूंगा  जिनसे  एकता  अधिक  से  झ्र धिक  सम्भव  हो  ।  में  ऐसे  दाऊद  बोलूंगा
 जो

 एकता  को

 उत्पत्ति  करें  न  कि  खाई  को  अधिक  चौड़ा  बनायें  |  तो  जब  हम  अन्य  रेलों  में  एकता  की  आशा  कर  रहे  थे  कुछ

 दूसरी
 घटना  हुई

 |
 जहां  तक  मेरा  विचार  है  इसमें  सिद्धांत  ग्रीवा  प्राप्त  के  संघर्ष

 की
 कोई

 नहीं  है  ।

 कदाचित्  यह  व्यक्तित्व  का  संघर्ष  था  ।
 इस  निशाल

 संगठन
 में  कोई

 ऐसा  प्रभावशाली
 ली  व्यक्ति

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नहीं  था  जो  विभिन्न  विचारधाराओं  को  समन्वित  कर  की  ले  चले
 |

 यही  कारण  होना  चाहिये
 ।

 लेकिन  हमने  संघ  की  पारस्परिक  राजनीति  से  ऊपर  रह  कर  उसमें  एकत्व  की भावना  उत्पन्न  करने
 का  प्रयत्न

 किया  ।  संघ  की  राजनीति  में  हम  व्यक्तित्व  अथवा  प्रभाव  का  उपयोग  नहीं  करना  चाहते  थे  ।  यह

 एक  गलत  बात  थी  ।  हमने  भरसक  मदद  करने  का  प्रयत्न  किया  किन्तु  यह  सम्भव  नहीं  था  भर  कुछ  ऐसी

 घटना  घटी  ।  इतना  होने  पर  भीग-अलग  रहने  वाले  तत्वों  ने  ईमानदारी  के  साथ  प्रयत्न  कई  बार

 प्रयत्न  किया  गया  कौर  भ्रान्ति  प्रयत्न  अत्यधिक  ईमानदारीपूर्वक  किया  गया  |  मुझे  बताया  गया  है  कि

 वे  इतने  सन्निकट  थे  कि  उनके  हाथ  मिलने  ही  वाले  थे  कि  कुछ  ऐसी  बात  हो  गई  जिससे  एकता  न  हो  पाई  ।  मैं

 वहू  जानकारी  यहां  प्रकट  नहीं  करूंगा  ।  यह  अत्यन्त  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  ।  लेकिन  यह  गलत  है  कि  इन  सब

 बातों के  लिये  रेलवे  मंत्रालय निन्दा  की  जाये  |  ग्राम  भी  हमसे  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  यह  हम

 वह  करें  ।  हमसे  कहा  जाता  है  कि  हम  श्रमिक  संघ  को  मान्यता  प्रदान  न  करें  ताकि  हमारी  प्रौढ़  भी  अधिक

 निन्दा  की  जा  सके  कि  रेलवे  मंत्रालय  का  तानाशाही व्यवहार  है  ।  मंत्रालय  किसी भी  संघ  को

 मान्यता  प्रदान  नहीं  करेगी  ।  एक  आगे  बढ़कर  कहेगा  कि  मुझे  मान्य  नहीं  करते  हैं  तो  मेरे  भाई  को

 मान्यता  दीजिये  |  हम  इस  प्रकार  की  शंकाओं  को  स्थान  नहीं  देना  चाहते  हैं ।  हम  वर्तमान  स्तर

 पर  ही  इस  के  साथ  बढ़ते  रहेंगे  कि  दूसरा  भी  श्राकर  विद्यमान  अथवा  पुराने  पावं  से

 एकात्म  हो  जायेगा ।  में  किसी  को  छोटा  भ्रमणा  पुराना  नहीं  बताऊंगा  क्योंकि  उस  स्थिति  में  दोनों

 great  में  मतभेद  हो  सकता  है  |

 मुझे  यह  देखकर  भ्राइचरय  शुभ्रा  कि  श्री  वी  ०  वी ०  गिरि  ने  यह  आरोप  लगाया  कि  न्यायाधिकरण को

 ताक  पर  रख  दिया  गया  है  ।  न्यायाधिकरण  का  इतिहास  एक  दिलचस्प  बात  है  ।  इसकी  स्थापना  फेडरेशन

 की  सर्वानुमति से  हुई  थी  |  यह  १९५३  में  नियुक्त  किया  गया  था  ।  इसके  बाद  रेलवे  फेडरेशन  से

 कहा  गया  कि  ag  मामले  को  समझाते  हुये  ज्ञापन  प्रस्तुत  करे  ।  इसमें  बहुत  als  समय  लगा  |

 स्वाभाविक  है  कि  जिस  प्रकार  सभा  के  माननीय  सदस्य  इस  देश  में  तथा  अन्य  देशों  में  अत्यधिक  व्यस्त  हैं

 फेडरेदान  के  पदाधिकारी  भी  दूसरे  देशों  में  काफी  कार्य मग्न  थे  ज्ञापन  समय  पर  तैयार  नहीं  किया  जा
 सका  |

 मेरी  जानकारी  है  कि  फेडरेशन  की  कौर  से  प्रथम  ज्ञापन  १६५४  में  प्रस्तुत  किया  गया

 उसके  पश्चात  LEXY में  इसमें  कुछ  जोड़ा  गया  |  यह  स्मरणीय  है,कि  न्यायाधिकरण

 REXS,  में  नियुक्त किया  गया  था  ।  इस  के  पश्चात् ५  रेलवे  बोर्ड  ने  अपना  ज्ञापन  अथवा  फेडरेशन  द्वारा

 फरवरी
 gays  में  प्रस्तुत  किये  गये  ज्ञापन  पर  एक  प्रकार  से  कुछ  रिमार्क  पेश  किये  गये  |  अप्रैल  में  एक

 बैठक  का
 श्रायोजन  gar

 |  यह  निर्णय  किया  गया  कि  न्यायाधिकरण  जयनी  बैठकें  जारी  रखे  ।  जुलाई

 में  एक  बैठक  हुई  दो  फेडरेशन  ने  सम्मति  प्रकट  की  कि  वे  रेलवे  बोर्ड  के  झ्रामने-सामने बैठ  कर  विभिन्न

 विवादग्रस्त विषयों  पर  कोई  निर्णय  कर  लें  ।  हमने  कोई  आपत्ति  नहीं  की  ।  जब  फेडरेशन

 के  उत्तरदायी  प्रतिनिधि  समस्या  को  हल  करना  चाहते  थे  तो  हमें  कया  भ्रांति  हो  सकती  थी  |  हमने  इस

 सुझाव का  स्वागत  किया  ।  मैं  प्रात:काल माननीय  मित्र  श्री  टी  ०  बी०  विट्ठल  राव  से  कह  रहा  था  कि  दोनों

 शोर  से  जिस  सहयोग  की  भावना  का  प्रदर्शन  किया  गया  वह  स्तुत्य  था  कौर  वह  पांच  में  से  तीन  बातों  पर

 निर्णय  करने  में  सफल  हुये  |  यद्यपि  यह  संख्या  कम  दिखाई  देती  है  किन्तु  इनके

 भ्रन्तर्गत

 अनेक  छोटी-छोटी

 बातें  थीं  जिन  पर  उन्होंने  निर्णय कर  लिया  ।  जो  निर्णय  किया  गया  उसे  शीघ्र  ही  क्रियान्वित  किया  गया  ।

 शेष  बातों  के  सम्बन्ध  में  या  तो  फेडरेशन  सीधे  रेलवे  बोर्ड  से  बात  कर  सकता  है  अथवा  मामले  को

 न्यायाधिकरण  के  पास  ले  जा  सकता  है
 ।

 हमें  इन  दोनों  मार्गों  पर  बिल्कुल  भी  झ्रापत्ति  नहीं  है  ।  जब  यह

 वस्तुस्थिति है  तो  मुझे  श्री  वी  ०  वी०  गिरि
 के  इस  भ्रारोप  पर  बड़ा  श्राइचर्य  कि  हमने  न्यायाधिकरण

 को  ताक  पर  रख  दिया  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह  आरोप  तथ्यसंगत  नहीं  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  श्री  वी  ०  वी०  गिरि  ने  कुछ  सुझाव  दिये  |  उन्होंने  कहा  कि  हम  निष्पक्ष  सदस्य  प्रौढ़

 एक  सभापति  की  नियुक्ति  करें  जो  किसी  विशिष्ट  वर्ष  के  सदस्यों  की
 सुची  तैयार  करे  ate

 फिर
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 [  श्री  अ्रलगेशन |

 कारियों  का  निर्वाचन  कराया  जाय  ।  पदाधिकारियों  का  एक  दल  हो  जिसे  हम  स्वीकार  करें  ।  में  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  सभापति  की  नियुक्ति  करने  का  हमें  क्यां  अधिकार  है  ।  उन्होंने  समवाय  संघों

 समवाय  फेडरेशन  का  जोरदार  विरोध  किया  |  यदि  हम  ऐसी  कार्यवाही  करें  तो  हमारे  इस  कार्य  का  यह

 गलत  अर्थ  लगाया  जायेगा  कि  हम  फेडरेशन  के  मामलों  में  दखल  दे  रहे  हम  किसी  की  नियुक्ति क्यों

 रें  ?  मैं  समझता हूं  कि  फेडरेशन  के  नेतायों  में  पर्याप्त  समझ  कौर  सद्बुद्धि  है
 ।  वे  इन-मामलों पर

 समझौता कर  सकते  हैं  ।

 वास्तव में  मुझे  बताया  गया  था  कि  फेडरेशन  के  दोनों  सामान्य  नामावलि  से  सहमत हो  गये

 थे  ।  वहां  कोई  मतभेद  नहीं  था  ।

 श्री  नम्बियार  :  वे  सहमत  नहीं  थे  ।  वह  बिल्कुल  गलत  है  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  मुझे  बताया  गया  था  कि  विशिष्ट  वर्ष  में  सदस्यों  की  सामान्य  सुची  तैयार  करने
 के

 विषय  में  वे  सहमत  हो  सके  थे  किन्तु  आगे  चल  कर  दुर्भाग्यवश  उनमें  मतभेद  हो  गया  |  इसलिये  फेडरेशन
 के  मामलों में  दखल  देंने  वाले  हम  कौन  होते  मैँ  तो  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हम  कर्मचारियों के

 प्राचीनतम  संगठन  के  साथ  ऐसा  कोई  प्रयोग  नहीं  करना  चाहते  ।

 फिर  श्री  अशोक  मेहता  ने  अपने  भाषण  में  कहा  यह  विषय  न्यायालय  के  समक्ष  रखा  जा  चुका  है  ।

 में  नहीं  जानता  कि  वास्तव  में  वह  न्यायालय  के  सामने  रखा  गया  है  या  नहीं  ।  यदि  ऐसा  हो  तो  मैं  केवल

 यह  कह  सकता  हूं  कि  न्यायालय जो  भी  निर्णय  करेगा  वह  मंत्रालय को  श्रव्य  ही  मानना  पड़ेगा  ।  मेरे

 विचार  से  यह  विधि-विषयक  दृष्टिकोण  वास्तविकता श्र  वस्तु रूपता  से  परे  है  ।  कांग्रेस  संगठन  में  भी

 ऐसी ही  स्थिति  थी  जब  कि  उसकी  समितियों  के  सदस्य  न्यायालय  के  समक्ष  गये  थे  ।  मैं  इस  विषय  में  यहां

 किसी  को  मंत्रणा  देना  नहीं  चाहता  किन्तु  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता  कि  न्यायालय  शादी  की

 बातों  का  विचार  करके  कार्मिक  संघ  की  नीतियां श्र  कार्य  कहां  तक  दर  होंगे  ।

 में  लाखों  रेलवे  कर्मचारियों  की  विचारधारा  से  कुछ  परिचित  हूं  ।  मैं  जानता  हूं  कि  वे  फेडरेशन के

 उच्च  सार  पर  हो  रहे  इन  झगड़ों  से  परेशान  हो  गये  हैं  ।  वे  इतना  ऊब  चुके  हैं  कि  वे  यह  यह  झगड़े
 ak  यह  चल  बिचल  स्थिति  अ्रधिक  समय  तक  सहन  नहीं  करेंगे  ।.  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गिरि  दो  बातें

 सिखाते हैं  ;  एक  ae  fe  एक  उद्योग  में  एक  ही  संघ  हो  wie  दूसरी  यह  कि  इन  संघों  का  नियंत्रण

 व्यक्तियों  के  हाथ  में  न  रह  कर  कर्मचारियों  के  हाथ  में  ही  हो  |  मैं  नहीं  चाहता  कि  ऐसा  हे

 ag  यदि  रेलवे  कर्मचारियों  के  हित  में  काम  करने  श्र  सहयोग  देने  की  झसमथेता  कौर  डांवाडोल  स्थिति

 कायम  तो  रेलवे  कर्मचारियों द्वारा  प्रबन्ध  करने  का  निश्चय  करने  पर  मझे  श्राइचये

 नहीं  होगा  |

 श्री  नम्बियार  :  हमारी  यही  प्रार्थना  है  कि  उन्हें  वैसा  करने  दीजिये  |  प्रशासन  उनके  रास्ते  में

 रुकावट न  पैदा  कर

 श्री  श्रलगेशन
 :  मैं  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  रेलवे  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  हमारी

 पिता  यह  है  कि  यदि  संभव  हो  तो  फेडरेशन  के  जरिये  कौर  यदि  संभव  न  हो  तो  फेडरेशन  के  बगैर  रेलवे

 कर्मचारियों  की  सेवा  की  जाये  शांति  बनाये  रखने  पर  जोर  दिया  जाये  ।

 चूंकि यह  बहुत  महत्वपूर्ण विषय  था  ate मैं  माननीय  सदस्य  श्री  गिरि  तथा  को  मेहता  के

 भाषणों  से  उत्पन्न  श्रांतघारणाशों को  दूर  करना  चाहता  इसलिये हमने  इस  विषय
 पर

 इतना  कहा  है  ।

 जागें  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  बातें  ऐसी  कहीं  हैं  जो  सत्य  से  परे  हैं
 ।  उन्होंने

 attitude  of  the  Railway  Boardਂ
 बोर्ड  का

 ्  बर्ताव ]  शब्दों  का
 प्रयोग  किया re

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जिसका  विद्यमान  स्थिति  से  बिल्कुल  ही  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उन्होंने बड़े  जोश  से  बातें कही  हैं  गौर

 हमें  गंभोर  परिणामों  की  चेतावनी  दी  है  कौर  सभी  प्रकार  की  धमकियां  दी  हैं
 ।

 उन्होंने  कहा  कि  वे  कई

 बार  बोर्ड  से  भो  मिल  चुके  हैं  ।  मैंने  ats  के  सदस्यों  से  पूछा  भ्रौर  उन्होंने  मुझे  बताया
 कि

 वे  बहुत  ही
 कम

 हमारे  पास  aa  हैं  ।  किन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  ने  यहां यह  कहा है  कि  निम्न  कर्मचारियों की  भर
 से

 उन्होंने  काफी  हलचल की  है  ।

 qe  में  वे  पौर  एक  गलती  के  चक्कर  में  पड़  गये थे  क्योंकि  उनके  पास  पर्याप्त  तथ्य  नहीं  थे  ।

 उन्होंने  कहा  कि  हम  अन्यत्र  तो  विभागीय  संगठनों  को  मान्यता  दे  रहे  हैं  किन्तु  उनके  संगठन  को  स्वीकार

 करने  से  इनकार  करते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में
 उन्होंने  कहा  कि  हम  उत्तर-पूर्वी  मजदूर  संघ  कौर  उत्तर-पर्वा

 रेलवे  कर्मचारी  संघ  को  स्वीकार  करते  जो  विभागीय  संघ  हैं  ।  ये  संघ  पहले  अखिल  भारतीय  रेलवे

 भ  फेडरेशन  भारतीय  राष्ट्रीय  रेलवे  कर्मचारी  से  सम्बद्ध  थे  कौर  वें  wa  भी  हैं  ।

 वे  उनमें  विलीन  नहीं  हुये  कौर  न  ही  वे  विभागीय संघ  हैं  ।  वे  संघ  सब
 गैर-गजटेड  कर्मचारियों का

 प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ate  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  विभागीय  संघों  को  हमारी  ate  से  मान्यता  दिये  जाने

 का  कोई  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 उन्होंने इस  सम्बन्ध  में  द्वितीय वर्ग  पदाधिकारियों की  भ्रसोसियेशन  का  निर्देश  किया  |  हमने  केवल

 यही  कहा  है  हम  उसी  वर्ग  के  कमंचारियों  के  लिये  विभिन्न  संगठन  अथवा  प्रत्येक  वर्ग  में  विभागीय

 संगठन  स्वीकार नहीं  करते  ।  हमारी  नीति  यह  ॒  नहीं  है  कि  गजेटेड  पदाधिकारियों  की  शभ्रसोसियेशन  को

 मान्यता  न  दी  जाये  ।  मैं  सभा  को  बता  सकता  हुं  कि  उसके  पदाधिकारी  सेवा  के  सदस्य  हैं  ।  किसी

 बाहरी  व्यक्ति  को  पदाधिकारी  बनाने  की  अनुमति नहीं  है  ।  वास्तव  में  यह  श्रसोसियेशन ठीक  ठीक  at

 में  कार्मिक  संघ  नहीं  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कल  यह  बात  स्पष्ट  कही  थी  डा०  लंका  पूरी  के  दिमाग
 में  जो  श्रम  उत्पन्न  ea  है  उस  सम्बन्ध  में  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  ।

 गत  श्री  मेहता  ने  बड़ी  विद्वत्तापूर्ण  बातें  कही  थीं  atx  उद्धरण  दिये  थे  श्र  वर्ष

 तो  उन्होंने  पुस्तकें  भी  हमारे  सामने  रख  दी  हैं  ।  किन्तु  इसमें  खतरा  यह  है  कि  यदि  उन्हें  उचित  प्रकार  से

 न  किया  गया  तो  उसकी  बहुत  बुरी  प्रक्रिया  होती  जैसे  कि  सामान्य  भोजन  उचित  प्रकार  से

 हजम
 न

 होने  पर  उसका  शरीर  पर  बुरा  पड़ता  है  ।  उन्होंने  और  श्री  श्री  नेवटिया  शादी

 अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  यह  चिन्ता  प्रकट  की  है  कि  अगले  पांच  वर्षों  में  हम  केवल  उतना  ही  माल  ढो

 सकेंगे  जितना  कि  लोहे  कौर  इस्पात के  बड़े  बड़े  कारखानों तथा  कोयला  कौर  सीमेंट  उद्योगों  के  लिये

 श्रावक
 होगा  कौर  सामान्य  माल  की  तौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  विंमान स्थिति  यह  है  जो

 बहुत  संतोषजनक  नहीं  है
 ।

 माननीय  मंत्री  के  उसे  अ्रपने  भाषण  में  स्वी  कार  किया  है  ।  किन्तु  फिर  भी  एक  दो

 अ्रच्छी बाते हैं । हमें बाते  हैं  ।  हमें  ३७५  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  करनी  है  जिसे  एकत्र  करने  के  लिये  रेलवे  को  कहा  गया

 है  ।  मैं  यह  नहीं  समझ  पाता  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  विट्ठल  जो  रेलवे  के  लक्ष्य के  प्रति  सदा ही

 निष्ठावान रहे  उसके  विरुद्ध  क्यों  हो  गये  हैं  प्रौर  उन्होंने कहा  है  कि  वह  योजना  आयोग  के  पक्ष

 में  हैं  ।  योजना  आयोग  aga  wert  नहीं  है  यद्यपि  उसके  भ्र पने  कार्य  हैं  ।  फिर  हमें  यह  धन  प्राप्त  करना  है  ।

 इसी  कारण  वस्तु  भाड़े  पर  यह  अधिभार लगाया  गया  हैਂ  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  कहा  था  कि  हमें

 सामान्य  माल  को  छोड़  नहीं  देना  चाहिये  उनके  वहन  के  लिये  भी  हमें  प्रबन्ध  करना  चाहिये  किन्तु

 उन्हीं  सदस्यों  ने  यह  भी  कहा  कि  यह  अधिभार  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  था  ।  श्री  टी०  बी०  विट्ठल

 राव  ने  भी  उसके  विरुद्ध  शिकायत  करते  हुये  कहा  था  कि  यह  afar  लगाने  के  पूर्व  हमें  मालभाड़ा  जांच

 समिति के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  थी  ।  यदि  हमने  उसकी  प्रतीक्षा  की  होती  तो  हमें  यह

 अतिरिक्त  afer  चार  वर्षों  में  बांटना  पड़ता  जब  कि  ग्राम  यह  पांच  वर्षों  में  बांटा  गया  है

 स्वाभाविक ही  उस  हद  तक बोझ  अधिक  बढ़  जाता  ।
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 [  श्री  अलगे शन |

 किन्तु  एक  आशा  यह  है  कि  चरागे  चलकर  हम  अ्रधिक  धन  प्राप्त  कर  सकें  कौर  प्रावश्यक

 वस्तुयें  प्राप्त  कर  सकें  कि  हम  वर्तमान  अन्तर  को  पूरा  कर  सकें
 ।

 रेलवे  बोर्ड  की  मूल  प्रस्थापना

 १४८०  करोड़  रुपये  के  लिये  थी  कौर  श्र  रेलवे  को  ११२५  करोड़  रुपये  दिये  गये  हैं  ak  बेईमान  अन्तर

 ३४५५  करोड़  रुपये  का  है  |  हम  यथासंभव  उस  अन्तर  को  दूर  करने  झर  सामान्य  माल  के  वहन  की  व्यवस्था

 करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 श्री  अशोक  मेहता  ने  यह  भी  कहा  था  कि  हम  लागत  मूल्य  से  कम  पर  कोयला  ढोकर  उद्योग  को

 अ्रप्रत्यक्ष  रूप  से  सहायता  दे  रहे  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  ३५०  मील  से  अधिक  की  दूरी  के  लिये  कोयला  लागत

 मूल्य  से  कम  पर  ढोया  जाता  है  किन्तु  वह  प्रौद्योगिक  विकास  की  सहायता  के  हेतु  रेलवे  दरों  का  एक

 है  |

 फिर  भी  इन  दरों  के  कारण  नौवहन  कम्पनियों  को  यथासंभव  अधिकतम  कोयला  ढोने  में

 कोई  कठिनाई नहीं  हुई  है  ।  वास्तव  में  रेलवे  स्वतः  कोयला  जहाजों  द्वारा  मद्रास  भेजती  रही  है  ।

 किन्तु  ये  नौवहन  कम्पनियां  रेलों  की  कोयला  सम्बन्धी  मांग  भी  पुरी  करने  में  समय  हैं  ।  उदाहरणार्थ

 रेलवे-कोयला  होने  के  लिये  १४  जहाज़ों  की  मांग  वे  जुलाई  gays  में  €  अगस्त  में

 g,  सितम्बर  में  ११,  अक्टूबर  में  ey,  नवम्बर  में  १५  प्रौढ़  दिसम्बर  में  १६  जहाज  दे  सके  |  —

 सितम्बर  में  इस  कमी  बंगाल-बिहार कोयला  खानों  से
 कारखाने  का  कोयला  २५  माल

 डिब्बे  प्रतिदिन के  हिसाब  से  सभी  रेल  मार्गों  से  मद्रास  भेजने  के  लिये  व्यवस्था  करनी  पड़ी  थी
 ।  अन्यथा

 समुद्री  मार्ग  से  अपना  कोयला  भिजवाने  में  हमें  कोई  कठिनाई नहीं  थी  |

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह  भी  कहा  है  कि  कलकत्ता  बन्दरगाह  में  जहाजों पर  माल  लादना कम  हो

 गया  है
 ।

 इसका  कुछ  कारण  यह  है
 कि

 पाकिस्तान  को  जो  कोयला  हम  भेजते  थे  वह  पुरी  तौर  से  बंद

 हो  गया है  ।

 at  श्री  setts  मेहता  ने  कहा  है  कि  अमेरिका  में  प्रति  मार्ग-मील  केवल  ५  व्यक्ति  नियुक्त  हैं

 जबकि  भारतीय  रेलवे  में  २९  व्यक्ति  नियुक्त  हैं  ।  हम  भी  अपने  कार्यों  की  तुलना  प्रत्य  देशों  के  साथ  किया

 करते  थे  किन्तु  जब  से  इस  सभा  के  माननीय  सदस्य  भ्रधिकाधिक  विदेश  जाने  लगे  हैं  तब  से  हम  रेलों

 के  न्य  रेलों  के  बारे  में  ही  अधिक  सुनते  हैं  ।  मेरे  माननीय  मित्र  रूस  गये  थे  किन्तु  वे  स्विस  रेलों

 की  बातें  करते  थे
 ।

 मुझे  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इतनी  लम्बी  दृष्टि  उनके  पास
 दिवसीय  थी  कि

 वे
 रूसी  रेलों

 को  नहीं  देख  सके  कौर  स्विस  रेलों  को  देखने  में  समर्थ  हुये  ।  विदेश  जाने  वाले  माननीय  सदस्यों  की  मंत्रणा

 कौर
 उनके  से  हम  लाभ  उठाने  के  लिये  इच्छुक  हैं

 ।
 हमने  अ्रपने  पदाधिकारियों

 को  भी  विदेश

 भेजा  है  ग्रोवर  उन्होंने  बड़े  प्रतिवेदन  तैयार  किये  हैं  |

 श्री  सारंगधर दास  :
 ये  झ्रांकड़े

 ५
 प्रौढ़

 २६  या
 जो

 भी  कुछ  क्या  ठीक  हैं
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 मैं  कल  सभा  की  कार्यवाही  का  वह  विवरण  पढ़  रहा  था
 जो  ठीक  नहीं  किया

 गया  था  भ्र  उसमें  केवल  ५  का  उल्लेख  किया  गया  था  |

 श्री  सारंगधर दास  :  मेरे  विचार  से  वह  आ्रांकड़ा  ५३५  इसी  सरकार  कुछ  था  |

 झल गे शन  :  शायद  दं दाम लव  प्रणाली  झ्रादमियों के  लिये  भी  होती  है  कौर  माननीय

 सदस्य
 ने  ५*१  या  इसी  प्रकार  कुछ  कहा  था

 ।
 किन्तु  मैं  पूरे  प्राणियों  के

 र  न
 कि  दशमलव  श्रादसियों

 के

 सम्बन्ध  भ्रांकड़े  दे  रहा  हूं  ।  if  कहा  गया  था  कि  वहां  प्रति  मार्ग-मील  पर
 ५

 व्यक्ति  नियुक्त  हैं
 जबकि

 भारतीय  रेलों में  २६  व्यक्ति  नियुक्त  श्री  श्रद्योक  मेहता  को  यह  अवश्य  ही  मालूम  होगा  कि
 अमेरिका

 की  रेलवे  बहुत  अधिक  यंत्री कृत  है  ।
 क्या  उनका  यह  सुझाव  है  कि  उसी  हद  तक  भारतीय  रेलें  भी SE

 यंत्र
 निकल

 waist  में
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 हों  ate  विद्यमान  श्रमिकों  की  छंटनी  की
 फिर

 क्या  उनका  यह  सुझाव  है  कि  रेलों  के  यंत्रीकरण  के

 लिये  आवश्यक  यंत्रों  का  हम  नायाब  करें  शर  ऐसे  यंत्रीकरण  के  लिये  अपना  विदेशी  विनिमय  खर्चें
 कर

 डालें  जबकि  वहीं  काम  भारतीय  श्रमिक  अपने  हाथों  से  कर  सकता  है
 ?

 aaa  है  कि  श्री  प्रयोग  मेहता  को  यह  जानकारी  नहीं  है
 कि

 अमरीका
 की  अपने  इंजनों

 इरादी  की  मरम्मत  बाहा  अभिकरणों  द्वारा  कराती  है  जबकि  भारत  में  यह  कायें  रेलवे  स्वयं  करती  है  ।

 इसलिये  परिस्थितियों  की  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  है
 ।

 भारत  की  रेलों  की  कार्यक्षमता  के  सम्बन्ध

 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि

 वर्ष  में  प्रति  गैलन  टन  मीलों
 की

 गणना  की  गई  है  तथा  इससे  यह  जानकरी

 हुई  है  कि  जबकि  भारत  में  एक  वैगन  एक  में  १,४१,०००, कुल  टन  मील  उत्पादन  करता  भ्रमरी का

 में  यह  झांकने  १,३१,०००,  कैनेडियन  राष्ट्रीय  में  १०८,०००  तथा  इंग्लैंड में  केवल  ges  हजार

 मेरे  विचार  से  श्री  नेवटिया  ने  भी  कुछ  wins  बताये  इसीलिये  हमारे  कार्यों  के  परिणामों की  हमारी

 के  कुछ  कारण  हैं  |

 मेरा  विचार  है  श्री  श्री  श्री  नेवटिया  तथा  श्री  टी०
 बी०  विट्ठल राव

 द्वारा  प्रस्तुत
 कि

 भाड़ा  जांच  समिति  का
 प्रतिवेदन

 प्राप्त  हो  जाने  के  भी  भ्र धि भार  लागू

 करने  को  स्थगित  क्यों  नहीं  किया  का  उत्तर  मैं  दे  चुका  हूं
 ।

 मैं  एक  दूसरे  मामले  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  जो  इस

 समय  उपस्थित  नहीं  a  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  हितों  के  अभिभावक  ने  स्वेदी  तीन  भागों  की

 व्यवस्था
 की  शिकायत  की  है  ।

 यह
 सच

 है  कि  उसमें  कठिनाई  है
 ।

 परन्तु  जैसा  कि  कई
 अवसरों

 पर

 सभा  में  बताया  जा  चुका  यह  एक  प्रयोग  है
 ।

 हम  यह  प्रयोग  सभी  जनता  ट्रेनों  पर  नहीं कर  रहे  हैं  ।

 केवल  कुछ  जनता  ट्रेनों  में  सोने  की  व्यवस्था  हम  यह  व्यवस्था प्रिय  ट्रेनों  में
 भी  करना  चाहते  हैं

 केवल  यही  प्रदान  है  कि  दो  भागों  की  व्यवस्था  करने  क्या  हम  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को  सोने  की

 सुविधा  कुछ  महंगी  नहीं  कर  देते  हैं  ।

 श्री  सारंग धर दास  :  क्या  यह  तीन  फट्टे  व्यवस्था का  प्रयोग  पहले  नहीं  किया  गया

 श्री
 :

 हमें  उस  प्रयोग  की  जानकारी  है  ।  परन्तु  यदि  मैं  अपने  माननीय  मित्र  को  याद

 दिलाऊं  तो  यह  प्रयोग  इस  भाग  में  नहीं  भ्राता  है
 ।

 श्री  तीसरे  दर्जे  को  हटाने  तथा  इसका  दूसरा  दर्जा  नाम  देने  के  सम्बन्ध  में  आलोचक
 थे  ।

 मैं  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इससे  दलों  में  एक  दर्जा  कौर  कम  जायेगा  ।  श्री भी  पुराने

 पहले  दर्ज  को  एक  दर्जे  को  कम  कर  दिया  है  ।  जब  हमने  पुराने  पहले  दर्जे  को  हटाया  तभी पुराने

 दूसरे दर्जे  ने  उसका  स्थान  ले  लिया  था
 ।

 यह  ठीक  है  कि  उसको  पहला  कहा  जाने  लगा  ।  परन्तु  माननीय

 सदस्यों  ने  यह  देखा  होगा
 कि

 हम  वर्तमान  पहले  दर्जे  को  लगभग  पुराना  पहला  दर्जे  के  समान  बनाने  का

 प्रयत्न  कर
 रहे

 हैं
 |

 जहां  कहीं
 भी

 कोई  कमी  पाई  जाती  है  पढ़ने  की  रोशनी शादी का  न  होना

 वहां  इसे  पूरा  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  तथा  हम  उनके  पुराने  पहले  दर्जे  के  समान  बनाने

 का  प्रयत्न कर  रहे  हैं
 ।

 ठोक  है  माननीय  सदस्य  स्वेदी  पहले  दर्जे  में  सफर  करते  हैं  ।  प्राय  व्यक्ति भी

 पुराने  दूसरे  दर्जे  का  किराया  पुराने  पहले  दर्जे  को  सुविधायें  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  यह  पहला  कार्य  था  |

 अर  दूसरा  कार्य  प्रारम्भ  किया  जायेगा  श्र  उसको  पूरा  किया  जायेगा  ।  दूसरे  कार्य  में  वर्तमान

 तीसरे  दर्जे  को  हटाना  तथा  उसको  दूसरे  दर्जे  का  नाम  देना  है  ।  माननीय  मंत्री  झपने  भाषण  में  बता  चुके  हैं

 कि  हम  उसको  वर्तमान
 दूसरे  दर्जे

 के  समाने  बनाने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  जब  हम  इसमें  गद्देदार  सीटों  की

 व्यवस्था कर  देंगे  तो  वह  वर्तमान  दूसरा  दर्जा  हो  जायेगा
 ।

 परन्तु  इसको  एकदम  करना  सम्भव  नहीं  है  क्यों  कि

 सोने
 की

 व्यवस्था  करनी  कौर  प्रतीक  बैठने
 की

 व्यवस्था  करनी  है  जिससे  भीड़भाड़  कम  हमें  यह

 मल  wast  में
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 सब  काम  पहले  करने  हैं  ।  परन्तु  हम  इन  को  एक  जैसा  बनाने  का  प्रयत्न  करते  रहेंगे  ।  इसमें  प्रतीक  समय

 लग  सकता है  ।  (  मैं  यह  नहीं  कहता  कि  यह  कल  को  हो  परन्तु  हम  इसको  वर्तमान  दूसरे  दर्जें

 का  जैसा  बना  देंगे  ।  इससे  दोनों  दर्जों  में  जो  इस  समय  इतनी  विभिन्नता  मुझे  omen  कि  यदि

 एकदम  समाप्त  नहीं  हुई  तो  कम  तो  हो  ही  जायेगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  हो  गये  होंगे  ।

 श्री  नम्बियार  :  क्या  इससे  किराये  नहीं  बढ़ाये  जायेंगे  ?

 part  प्र लगे दान  :  मैं  एकदम  श्रीनिवासन नहीं  दे  सकता  कि  किराये  नहीं  बढ़ेंगे  क्योंकि  जब  हम  प्रतीक

 सुविधाओं
 की

 व्यवस्था  करेंगे  तो  यह  एक  मानी  हुई  बात  है  कि  हम  वित्त  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में  कोई
 धन

 नहीं  ले  सकते  हैं  अथवा  यात्रियों  के  स्थान  पर  दूसरे  लोगों  से  यह  वसूल  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  मेरा  विचार है

 कि  यह  उचित  ही  है  कौर  लोकसभा  तथा  माननीय  सदस्यों  को  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी ।

 श्री  तुलसीदास  को  सर्वदा गलत  बताने  का  अपना  तरीका  है  ।  उन्होंने  एक  बार  आंकड़े

 बताये  प्रेमरोग  हमने  महत्त्वपूर्ण  समझकर  उनकी  जांच  कराई  कि  वह  कितने  तही  हैं
 |

 परन्तु  हमें  बड़ा  श्राइचये

 हश्र  जब  हमने  इन  सभी  झ्रांकड़ों  को  गलत  पाया  ।  उन्होंने  भी  कुछ  आंकड़े  बताये हैं  तथा
 रेलवे  बोर्डे

 न  भी  कुछ  wins  इकट्ठे  किये  हैं  जिनसे  ज्ञात  होता  है  कि  जो  तथ्य  उन्होंने  लोक-सभा  के  समक्ष  रखने  का

 प्रयत्न  किया  है  वह  किसी  गल्प  का  भाग  मालूम  होता  है  ।  उन्होंने  बजरी  की  लदाई  की  ज़ोर  निर्देश  किया

 उन्होंने  यह  शिकायत  की  थी  कि  हम  बम्बई  में  सड़क  निर्माण  कार्य  के  लिये  पर्याप्त  तारकोल  की  लदाई

 नहीं  कर  रहे  हैं  तथा  पश्चिमी  रेलवे  के  प्राब रोड  तथा  मेहसाना  जिलों  के  बड़ी  लाइनों  तथा  छोटी  लाइनों  के

 स्टेशनों  पर  बजरी  की  लदाई  पर्याप्त  नहीं  है  ।  मेरे  पास  अ्रक्तूबर  peyy .  से  १९४५६  तक  कं  कुछ

 झांकन ेहैं  ।  यह  सरकारी  कार्यो ंके  लिये  श्रावण्टित  डिब्बों  को  बताते हैं  ।  भ्रक्तूबर में  ३७८

 नवम्बर  में
 ८४७  माल-डिब्बों का  लदान  बड़ी  लाइनों  पर  इस  समय  २८७

 सरकारी  काम  के  लिये  हैं  तथा  ११०  जनता  के  लिये  ।  इससे  यह  ज्ञात  नहीं  होता  कि  सड़क  बनाने  की

 सामग्री  के  परिवहन  में  माल-डिब्बों  की  सुविधा  में  कोई  कमी  है  ।  छोटी  लाइन  का  भी  यही  हाल  है  ।

 हमारे  एक  गैस  संयंत्र  को  कोयला  पहुंचाने  की  असामर्थ्य  की  शिकायत  की  है  ।  मुझे  ज्ञात

 हुमा  है  कि  रेलवे  aoa  कोयला  देने  को  भी  तैयार  थी  परन्तु  बम्बई  में  कुछ  दिन  पुरे  के  दंगों  के

 वह  कोयला  नहीं  ले  सकते  थे  ।  wa  स्थिति  ठीक  है  तथा  गैस  संयंत्र  को  कोयला  सिलने  में  कोई  कठिनाई

 नहीं  है
 ।

 यह  शिकायतें व्यथ  हैं  तथा  इनमें  कल  सत्यता  नहीं  है  |

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  ने  एक  अच्छा  सुझाव  दिया  है  कि  माल  को  लाने  ले  जाने  की  भाड़ा  दरें  केवल

 पूरी  तथा  श्रेणी  के  आधार  पर  ही  नहीं  भ्रमित  वस्तु  के  मूल्य  के  आधार  पर  भी  होनी  चाहिये  ।  उन्होंने  बताया

 कि  मूल्य  को  मुख्य  बात  न  इसको  अन्य  बातों  के  साथ  ध्यान  में  रखा  जाये  ।  ऐसा  करने  से  मूल्यवान

 वस्तु झ्र ों  जैसे  द्रमुक  शादी  का  भाड़ा  पर्याप्त  रूप  से  अधिक  निश्चित  किया  जा  सकता  है  जिससे  कि  कम  मूल्य

 की  इरादी  के  लदान  में  सुविधा  मिले  |  उन्होंने  बताया  कि  रेलवे  भाड़ा  जांच  समिति

 के  निर्देश  इस  आधार  पर  बदल  देने  चाहिये  |  मैं  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  कुछ  कहा  ठीक

 कि  भाड़े  की  दूरी  तथा  के  राधा  पर  होती  हैं  ।  परन्तु  श्रेणी  में  कितनी  ही  बातें  जाती  हैं

 टूट  फूट  शादी तथा  वस्तु  का  मूल्य  भी  कम  महत्वपूर्ण  नहीं  है  ।  दूसरी  बातें  नुक्सान  का

 भी  हैं
 ।

 परन्तु  जैसा  कि  मैंने  बताया  वस्तु  का  मूल्य  भी  एक  महत्वपूर्ण  बात  रहती  है
 ।

 इसी  कारण  भाड़ा

 लेने  के  लिये  माल  की  १४५  श्रेणियां  बनाई  गई  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  भाड़ा  yr  पाई  प्रति  मन  प्रति  मील  से

 QB’  पाई  प्रति  मन  प्रति  मील  तक  है  ।  इसके  साथ  बहुत  सी  कम  मूल्य  वाली  वस्तुझों  के  मामले

 वैगनों  के  भार  की  दरें  हैं  जो  पहले  दर्जे  की  दरों  से  कम  वह  १३  प्रकार  की  हैं
 ।

 इस  बहुत  सी नातल्यतयस्ई। ए एएल

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 वस्तु ग्र ों  पर  लिये  गये  भाड़े  को  २८  प्रकार  को  श्रेणियों  में  मूल्य  तथा  श्राप  बातों  के  अ्राघार पर पर

 गया  है  ।  ८००  मील के  प्रां घार  पर  कई  वस्तुओं  के  प्रति
 मन

 के  दरों  के  कुछ  उदाहरण  निम्न  हैं

 कोयला  सबसे  कम  १०  खाने

 १३  aa १  पाई

 सीमेंट  कौर  माननीय  सदस्य  ने  निर्देश

 किया  १  रुपया  ३  ६  पाई

 सिगरेट  रुपया ७  प्राना ६ पाई ६  पाई

 मेरा  कथन  है  कि  इन  भाड़ों  को  निश्चित  करने  के  लिये  वस्तु  के  मूल्य  पर  ध्यान  दिया

 जाता है  ।

 इसके  पश्चात्  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  ने  कहा  कि  रेलवे  परामर्श  राष्ट्रीय  समिति  तथा

 खण्ड  समितियों  के सम्बन्ध  माननीय  सदस्यों  को  अधिक  जानकारी  नहीं  है  तथा  वह  इस  समिति  के

 कार्यों  का  पूर्ण  लाभ  उठाने  में  समझे  नहीं  हैं  ।  मैं  उनका  ध्यान  केवल  इस  शोर  दिलाना  चाहता हूं  कि  इस  सभा

 के  तथा  दूसरी  सभा  के  माननीय  सदस्य  इन  समितियों  में  होते  हैं  तथा  इन  खण्ड  तथा  राष्ट्रीय  समितियों
 में

 माननीय  सदस्यों  का  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व होता  है  ।  इनके  नाम  विभिन्न  रेलों  की  समय-सारणियों में  भी

 प्रकाशित  होते  हैं  ।  माननीय  इन  समितियों  के  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  प्रश्न  पूछना  चाहते  हैं  तो  वह

 इनक  पास  भेज  सकते  हैं  ।

 श्री  नम्बियार  :  उन्होंने यह  कहा  था  कि  इनमें  उपस्थित  रहने  प्रत्येक सदस्य  को  अघिकार

 होना  चाहिये
 ।

 श्री  wert
 :

 मूझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कि  प्रत्येक  माननीय  इन  समितियों

 में  उपस्थित  कार्यवाही  में  भाग  तथा  इन  समितियों  द्वारा  किये  गये  कार्यों  में  अपना  समय  दे  ।  परन्तु

 इसमें  एक  तरह  की  शिथिलता ग्रा  जाती  है
 ।

 सभी  सदस्य  लोक-सभा  में  उपस्थित  रह  सकते  हैं  परन्तु  हम

 देखते  हैं  कि  उपस्थित  व्यक्तियों  की  प्रतिशतता  से  खाली  सीटों  की  प्रतिशतता  अधिक  है  ।  इसीलिये  जब

 हम  कहते  हैं  कि  सभी  सदस्य  उपस्थित  रह  सकते  हैं  इसका  यह  थे  होगा  कि  कोई  भी  उपस्थित  नहीं

 रहेगा  ।  मैं  इस  प्रकार  की  इन  समितियों  में  नहीं  चाहता  हूं  ।  यदि  माननीय सदस्य  थोड़ा  विचार  करें
 तो  वह  मेरे  से  सहमत  होंगे  ।  परन्तु  यदि  कार्यावलि  तथा  we  सब  पत्र  माननीय  सदस्यों को  भेजने  का

 प्रश्न है  तो  कुछ  सदस्यों  की  इन  समितियों  में  नियुक्ति  बिल्कुल  गलत  होगी  ।  इसलिये  यह  माननीय

 सदस्यों  पर  निर्भर है  कि  वह  aoe  समस्याओं  को  इन  समितियों  के  समक्ष  प्रस्तुत  करें  ।

 एक  अन्य  माननीय  सदस्य  ने--मेरा  विचार  है  श्री  प्रयोग  मेहता  ने--इन  समितियों के  कार्यों  के

 सम्बन्ध में  कुछ  सन्देह  प्रकट
 किया

 ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  समितियां  बहुत  सहायक  हैं  ।  ये  कभी

 कभी  रेलवे  को  चलाने  wife  की  समस्याओं  का  अध्ययन  करती  हैं  तथा  रेलों  की  सही  कार्यप्रणाली में

 इन्होंने  बहुत  सहायता  दी  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों--मेरे  विचार  से  श्री  ज्लिटठल च  राव  तथा  श्री  तुलसीदास--ने  यात्रियों  की

 गाड़ियों  को  ठीक  समय  पर  चलाने  के  सम्बन्ध  में  कहा  ।  यह  सच  है  कि  यात्री  गाड़ियों  की  ठीक  समय  पर

 चलने  की  व्यवस्था  उतनी  अच्छी  नहीं  है  जितनी
 कि

 कुछ  समय  पुर्व  थी  ।  जब  कि  गाड़ियों को  ठीक  समय

 पर  चलाने  के  लिये  पूर्ण  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  तब  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  परिवहन  के  आधिक्य

 के  साथ  इस  समय  प्रत्येक  विभाग  पर  प्  प्रतिशत  गाड़ियां ही  चल  रही  हैं  तथा  जब  तक  यह

 गाड़ियां  अधिक  नहीं  वर्तमान  परिवहन  में  आधिक्य  war  रहेगा
 ।

 यह  ठीक  है
 कि

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 इस  आधिक्य  के  कारण  गाड़ियों  के  ठीक  समय  पर  चलने  में  गड़बड़  हो  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते

 हैं  कि  हमने  इन  गाड़ियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  ही  विभिन्न  इंजीनियरंग  कारखानों  को  बढ़ाया  है  ।  और

 जब  यह  कारखाने चाल  हो  यह  संख्या  भी  बढ़  जायेगी  |  इस  समय  श  परिवहन  में  भी  विलम्ब

 होता है  ।

 मेरे  पास  बहुत  कम  समय  हैं  इसलिये अरब  में  लोक-सभा  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  प्रस्तुत

 चोरियों  के  विभिन्न  मामलों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहता  हूं  ।

 श्री  गोपालन  तथा  श्री  विट्ठल  राव  ने  बताया  है  कि  कर्मचारियों  के  वेतन  में  कोई  बढ़ोतरी  नहीं

 की  गई  है  ।  यह  भी  बताया  गया  कि  इनमें  से  तीन  चौथाई  १००  रुपये  से  कम  पाते  हैं  तथा  इनमें  स्टेशन

 असिस्टेंट स्टेशन  टिकट  तथा  कमर्शियल  कलक  प्रो  हैं  ।  श्री  गोपालन

 ने  निम्नतम  वेतन क्रमों  की  श्रेणियों की  प्रतिशतता  बताई  है  ।  निम्नतम  वेतनक्रमों  की  प्रतिशतता के  सम्बन्ध

 में  न  मैं
 यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  तीसरे  वर्ग  जिनको २५०  रुपये  से  alae

 नहीं  मिल  रहा  के  PeUv-YyY  में  औसतन  २१२८  रुपये  प्रतिवर्ष  हो  गये  हैं  जब  कि

 €  ४७-४८ में  यह  केवल  R4ee ala थे  ।  में  विशेषतया  स्टेशनमास्टरों  की  श्रेणी  की  निर्देश  करता  ।

 कुछ  दिन  पूर्व  एकत्रित  wrest  के  यह  स्पष्ट  हो  गया  है
 कि  यद्यपि  स्टेशनमास्टरों  का

 वेतन क्रम  ६४-१७०  रुपये  परन्तु  उनमें  से  बहुत  कम  को  महंगाई  भत्ते  तथा  प्रतिकर  भत्ते  के  अतिरिक्त

 १००  रुपये  से  कम  मिल  रहे  होंगे  ।  इस  सब  पर  विचार  मेरा  विचार  है  कि  किसी  भी स्टेशन

 मास्टर  को  १४०  रुपये  से  कम  नहीं  मिल  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्य  उन  आंकड़ों  का  भ्रध्ययन  करें

 जिनको  मैँ  उनके  समक्ष  प्रस्तुत  करता  हूं  |

 श्री  गोपालन ने  यह  भी  बताया  कि  स्टेशनमास्टरों की  सीधी  भर्ती  पांच  वर्ष  की  सेवा  वाले

 कमर्शियल  के  स्टेशन मास्टर बनने  के  अवसर कम हो गये हैं कम  हो  गये  हैं  ।  संभवतया  कुछ  दिन  पूर्वे  के  ग्रा देशों

 की  पोर  निर्देश  रहे  थे  जिसको  दक्षिण  रेलवे  ने  पलकों  की  विभिन्न  जैसे  कमर्शियल eh  टन

 टिकट  तथा  सिगनैलर  शादी  को  स्टेशनमास्टरों  में  पदोन्नति  के  सम्बन्ध  में  जारी  किया

 था  |  दक्षिण  रेलवे  के  एकीकरण  से  पूर्वे  तीन  इकाइयों  में  विभिन्न  व्यवस्था  एम ०

 एस०  एम०  विभाग
 में  ६०-१५० रुपये  के  वेतन क्रम के  कमशियल  पलकों  की  ६४-१७०  रुपये  के

 अस्सिटैंट  स्टे शान मास्टरों
 में  पदोन्नति  की  जाती  थी

 |
 भूतपूर्व एस०

 भाई  विभाग
 पर

 Ro-kko  रुपये
 के

 क्लिक-इलाजे  की  ६४-१७०  रुपये के  भ्रसिस्टैंट  स्टेशनमास्टरों  में
 पदोन्नति हो  जाती  थी

 |
 तथा  भूतपूर्व x

 एम०  एस०  एम०  के  विभाग  पर  Go-2Yo WF रुपये  के  वेतन क्रम के  सिगनैलर  तथा  कमर्शियल

 श्र  YY—YZo  रुपये के  वेतन क्रम के  टिकट  कलक्टरों  की  पदोन्नति  EV—2YO  रुपये  के  वेतन क्रम  में

 होती थी  |  एकीकरण  के  पश्चात्  दक्षिण  रेलवे  में  १-७-  १९५५४  से  अ्रसिस्टैंट  स्टेशन  मास्टर  की  पदोन्नति

 के  लिये  एक  समान  पद्धति  निर्धारित  की  गई  थी  जिसके  द्वारा  ८  ५  प्रतिशत  असिस्टेंट  स्टेशनमास्टरों  के  रिक्त

 स्थान  योग्य  कमर्शियल  की  पदोन्नति  १०  प्रतिश्त  ट्रेन  की  पदोन्नति  से  तथा  ५  प्रतिशत

 ट्रेन  जिन्होंने  प्रथम  पांच  वर्ष  की  सेवा  में  असिस्टेंट  स्टेशन  मास्टर
 की

 प्राप्त  कर

 ली  की  पदोन्नति
 से  भरे  जाते  थे

 ।
 परन्तु  यह  क्रिया  ,  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  राज्य  रेलवे

 इस्टैब्लिशमेंट

 कोड  में  निर्धारित भर्ती  तथां  पदोन्नति  नियमों  के  अनुसार  है  क्योंकि  केवल  सिगनैलरों का
 प्रशिक्षण

 देना  होता  है  प्रौढ़  स्टेशन मास्टर  वर्ग  में  पदोन्नति  करनी  होती  है  ।  Qeuy Haat Mad में  समस्त  रेलवे
 प्रशासन

 से

 कहा  गया  था
 कि  ag  अपनी  अलग-अलग  प्रयासों  को  तिलांजलि  देकर  रेलवे  बोर्ड

 द्वारा  निर्धारित

 इरादी  सम्बन्धी  नियमों  का  पालन  करें  ।  मुझे  पता  है
 कि

 दक्षिण  रेलवे  अरब
 भी

 इस  बात  पर
 विचार कर  रही  है  कि  भर्ती के

 सम्बन्ध
 में  बदले  हुये  नियमों  को  कैसे  inl  किया

 जाये |  मुझे  तराशा

 ब  कि  जनरल  मैनेजर  had WATS  कार्यवाही  का  निश्चय  करने  से  पूर्व  माननीय सदस्य  द्वारा  सुझाई
 गई

 ald को  ध्यान  में  रखेंगे  |



 ६  ENE  रेलवे  झ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  19७ ३

 मुझे  स्ट शन मास्टरों प्रौढ़  ऐसी  ही  श्रेणी  के  कई  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहना  है
 ।

 किन्तु

 समयाभाव  के  मैं  उस  सब  की  व्याख्या  करने  में  माननीय  सदस्यों  का  अधिक  समय  नहीं  AAT  |

 श्री  नम्बियार  :  यदि  प्रावश्यक  ६  बजे  तक  यहां  रुक  सकते  हैं  |

 श्री  श्रलगेशन
 :

 यदि  ऐसी  बात  है  तो  में  सब  कुछ  विस्तार  में  बता  सकता  हूं  ।

 महोदय  :  माननीय  मंत्री  को  अपना  भाषण  समाप्त  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 श्री  श्रलगेदान  :  कदाचित्  १४५  मिनट  श्र  ।

 महोदय
 :

 सभा  की  कया  राय  है
 ?

 कया  हम  पौने  छः  बजे  तक  बैठ  सकते  हैं
 ?

 कुछ  माननीय सदस्य  :  हां  |

 कुछ  माननोय  सदस्य  :  अब  हम  कल  मिलेंगे  ।

 महोदय
 :
 मंत्री  महोदय को  केवल  १५  मिनट  कौर  चाहियें  हमें  उनके  भाषण  में

 विघ्न  नहीं  डालना  चाहिये  ।  कल  हम  सामान्य  वाद-विवाद  जारी  रखेंगे  ae  कुछ  माननीय  सदस्य
 उसमें

 भाग  ले  सकते  हैं  |  मेरा  सुझाव  है  कि  हमें  १५  मिनट  प्रौर  बैठ  जाना  चाहिये  |  यह  कोई  कठिन  बात  नहीं

 जबकि  हम  पहले  ही  सामान्य  वाद-विवाद  में  श्रद्धा  घंटा  लगा  चुके  हैं  ।  मेरे  विचार  में  परब  सभी

 का  मतैक्य होगा  कि  हम  १५  मिनट  कौर  रुक  जायें  ।

 कई  साननीय सदस्य  :  जी  हां  ।

 श्री  श्रलगेदन
 :

 श्री  ने  दक्षिणी रेलवे  में  सीधे  SeaTATEST Ma fed wa aTHT F भर्ती  किये  गये  लोगों  के

 कष्टों  का  निर्देश  किया  है  ।  जैसे  कि  पहले  कहा  जा  चुका  है  कि  स्टेशन मास्टरों के  स्थानों  की  पूति  कई

 श्रेणियों  के  कर्मचारियों  में  से  की  जाती  थी  किन्तु  जब  न्याय  निणता  के  फैसले  को  लागू  करने  के  लिये

 बहुत  से  कर्म  चा  रियों  की  भ्रावइ्यकता  पड़ी  तो  इन  लोगों  की  सीधी  भर्ती  करनी  पड़ी  ।  इन  नये  लोगों को

 भ्रग्रता में पहले लोगों में  पहले  लोगों  जो  स्टेशन  मास्टरी  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  थे  प्राप्त  कर  रहे  थे

 श्र
 जो

 भ्रमण  श्रेणियों  में  काम  कर  रहे  थें  नीचे  स्तर  पर  रखा  गया  ।  इसका  यह  परिणाम  sar  कि  जो

 लोग  सीधे  स्टेशन  मास्टर  भर्ती  किये  गये  थे  बाद  में  उन  में  से  कुछ  लोगों  को  स्टेशन  बनना  पड़ा

 यद्यपि  उनका  अभिधान  सहायक  स्टेशन  मास्टर  ही  बना  रहा  ।  इसमें  उन  लोगों  के  हक  की  रक्षा  का  प्रश्न

 था
 जो

 सामान्य  स्थितियों  के  भ्रनुसार  श्री  तरक्की  पाने  की  कर  रहे  थे  |  यह  नहीं  हो  सकता  था  कि

 किन्हीं  आवश्यकताओं  के  कारण  इन  सीधे  भर्ती  किये  गये  लोगों  के  कारण  उन्हें  तरक़्की  न  दी  जाय  ।

 डा०  लंका  पुर  ने  स्टेशनमास्टरों की
 मागों

 का  जिक्र  करते  हुये  कहा है  वे  PYo-RVy

 रुपये  का  स्केल  मांग  रहे  हैं
 ।

 उनकी  मांग  है  उनके  लिये  तरक्की  का  पर्याप्त  मार्ग  होना  उन

 पर  एक
 जैसे  नियम  लागू  किये  जायें  ।  उन्हें  तथाकथित  दृष्टि-परीक्षण से  ge  दी  जानी  चाहिये  कौर

 उन्हें  घोषित  छुट्टियां  मिलनी  चाहियें
 ।

 जैसा
 कि

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  अपने  बजट  भाषण  में  कहा  था

 ऊंची  at
 नीची

 श्रेणियों  के
 लिये  स्थानों  की  बांट  का  yet  पहले  से  ही  हमारे  विचाराधीन  है  ।  जहां  तक

 तरक्की  के  मार्ग  का  गश्त  है  छोटे  से  छोटे  स्केल  से  प्रारम्भ  करने  वाला  स्टेशन  मास्टर  भी  Yoo—Zoo

 रुपये  बल्कि
 इससे  भी

 ऊचे  स्केल  तक  पहुंच  सकता  है
 ।

 नियम  लाग  किये  जायेंਂ  इन  शब्दों  का

 area
 मेरी  समझ

 में
 नहीं  wa  है

 ।  स्टेशनमास्टरों का  सम्बन्ध  गाड़ियों  से  है  तथा  उन्हें  सिगनलों

 इरादी  को  देखना  पड़ता  है  प्रौर  उनके
 ठीक

 श्री
 को

 समझना  पड़ता  है  ।  इसी  कारण  उनके  लिये  दृष्टि

 का  ठीक  होना  आवश्यक  समय  समय  पर  होने  वाले  दृष्टि-परीक्षणों  को  बन्द  करना  सर्वथा  गलत

 है  ।  इससे
 यात्रा  करने  वाली  जनता  की  रक्षा  में  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  ।  घोषित  छुट्टियों  के  जोड़ने के

 सम्बन्ध  में  मुझे
 कुछ  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  रेलवे  के  कार्य  के  eta  ही  उनका  विचार  किया

 जायगा  |
 ae ee

 मूल  अंग्रेजी में
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 डा०
 लंका  ने  चिन्ता  प्रकट  करते  ह्य  कहा  है

 कि  जिन
 श्रनुसचिवीय  कंमंचारीवृन्द  ने

 पांच  दिन का  किन वेतन  न  लेने  का  सत्याग्रहਂ  किया  उन्हें  राज  ही  वेतन  मिल  जाना  चाहिये  ।  मैं  सभा  को

 सही  बतलाना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार के  aaa  पहले ही  भेज  दिये  गये  हैं
 ax  उनको  श्राज ही

 भुगतान  हो  जायेगा  ।  यह  तो  उन्होंने  श्रपने  प्राय  व्यर्थ  ही  रख  लिया  था  i  हम  ममताभरी  मां
 की

 इतने  दिन  तक  उनका  रास्ता  देखते  रहे  कि  हम  उन्हें  इस  मत  के  शीघ्र  ही  पइचात् खाना खाना

 पिलायेंगे  ।

 श्री  त्रिवेदी  जी  ने  बताया  है  कि  स्टेशन मास्टरों  तथा  सहायक  स्टेशन मास्टरों  को  जिन्हें  तूतिया  श्रेणी

 के  कर्म  चाबियों  से  श्रमिक  उत्तरदायित्व  निभाना  पड़ता  है  कहीं-कहीं  टिकट  कलेक्टरों  से  भी  कम  वेतन

 है
 ।

 कुछ  स्टेशनों  पर
 स्टेशनमास्टरों  का  निम्नतम  ग्रेड  ६७-१७०  रुपये  का  है  जबकि  मुख्य  टिकट

 कलेक्टर

 उनसे  कहीं  ऊंचे  hoo kay  रुपये  के  प्रेम  में  हैं  ।  रब  यह  नहीं  रही  है  ।  स्टेशनमास्टरों  को

 अपेक्षाकृत उंचे  ग्रेड  दे  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  त्रिवेदी ने  यह  भी  कहा  है  कि  पश्चिमी  रेलवे  पर  यात्रा  करने  सहायक  माल
 क्लर्कों

 कौर  सहायक  लगेज  क्लर्कों  को  कोई  यात्रा  भत्ता  नहीं  दिया  जाता  है  जबकि  उत्तरी  कौर  पूर्वोत्तर  रेलवे

 में  ऐसी  ही  श्रेणियों  के  लोगों  को  यह  भत्ता  मिल  रहा  है  ।  मेरे  विचार
 में

 इसे  समझने  में  कुछ  गलतफहमी

 हुई  है  ।  रनिंग  भत्ताਂ  केवल  स्टाफਂ
 को  हीं  मिलता है  जिनके  जिम्मे  गाड़ियों  को

 रक्षित
 ढंग

 से

 तथा  समय  पर  लाना  ले  रहता  इनमें  केवल  ट्रस  कौर  फायरमेन

 सम्मिलित  हैं  ।  उत्तर  तथा  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  भी  गाड़ियों  में  चलने  वाले  कमाल  पलकों  को  कोई

 रनिंग  भत्ता  नहीं  मिलता है  ।

 meg  भी  कई  माननीय  सदस्यों  ने  भ्र नेक ों  बातें  उठाई  हैं  ।  मैं  उनको  संक्षेप  में  जल्दी  जल्दी  लेता

 हूं
 ।

 श्री  विश्वनाथ रेड्डी  ने  रोष  प्रगट  किया  है  कि  उनके  क्षेत्र  में  पकाता-धर्माचरण  सेक्शन  पर  ठीक  प्रकार

 ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  उन्होंने  कहा  है  वहां  लाईनों  को  दुबारा  बिछाने  में  बड़ा  समय  लग  गया  वहां

 पर  गाड़ियों की  रफ्तार  ४०  फर्लाग  प्रति  घंटा  ही  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  वहां  गाड़ियों
 की

 रफ्तार  बड़ी

 धीमी  है यद्यपि  वह  इतनी  धीमी  नहीं  हो  सकती  जितनी  कि  उन्होंने  कहा  है  ।  मुझे  उस  सेक्शन  पर  एक  सवारी

 गाड़ी  की  चाल  को  देखकर  बड़ा  ै  हुमा
 था  |

 लेकिन  हमारा  दुर्भाग्य  है
 ।

 इतनी  थोड़ी  रफ्तार
 वाले

 सेक्शन  में  भी
 दो

 वर्ष  पहले  एक  बड़ी  भयानक  दुर्घटना  हो  गई  थी  ।  श्री  मुझे  बताया  गया  है  कि  प्रौढ़  प्रतीक्षा

 नहीं
 करनी  पड़ेगी  और

 उस  मार्ग पर  १९५६-५७  तक  लाइनें  बिछाने  का  कार्य  पूरा  हो  जायेगा  ।  यह

 देरी  इस्पात  के  सलीपरज  शादी  सामग्री
 न

 मिल
 सकने

 के  कारण  हुई  है  किन्तु
 wa  वे  मिल

 गये  हैं

 यह  कायें  शीघ्र  ही  पूर्ण  हो  जायेगा  ।

 we  मैं  नई  लाइनों  के  विषय  पर  जाता  हूं
 ।

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  शौर  श्री  रामचन्द्र रेड्ड  ने  यह

 इच्छा  प्रकट  की  हैं
 कि

 प्रस्तावित  नीलोफर-मेदुर  ९  ०
 मील  की  बड़ी  लाइन  को

 ४०
 से

 ८०  मील  तक

 बढ़ा  कर  कडापा  प्रथवा  नंडयाल  से  मिला  दिया  जाय  |  यह  विस्तार  बहुत  महंगा  पड़ेगा
 |

 इसमें  हमें  कई

 पर्वतीय  प्रदेशों
 को

 लांघना  पड़ेगा  कौर  पनीर  नदी  पर  एक  दूसरा  बड़ा  पुल  बनाना  पड़ेगा
 ।  इस  सब

 के

 बदले  में  यातायात  में  सार  भूत  प्रगति  होने  की  कोई  विशेष  आशा  नहीं  है  ।  उन्होंने  यह
 भी

 पुछा  है  कि

 व्ययक  में  मचरेला-नागार्जुनसागर  बांध  रेलवे  लाइन  का  क्यों  नहीं  जिक्र  किया  गया  है
 ?  कारण

 यह  हैं  कि  इस  लाइन  का  व्यय  बांध  परियोजना  का  एक  भ्रंश  समझा  गया  है  ।  भ्र ौर  भी  में  समझता  हूं
 कि

 कृष्णा  नदी  पर  का  सड़क  तथा  बांध  का  सांझा  स्थान  किसी  भी  मुख्य  उत्तर-दक्षिण  रेल  aa के  लिये

 उपयुक्त  नहीं  हो  सकता  है  क्योंकि उसके  मार्ग  बड़े  ढालदार हैं  ।

 श्री  विट्ठल  राव  इस  रेलवे  लाईन  के  जल्दी  बनवानें  के  पक्ष  में  कह  रहे  थे  ।  क्योंकि  वह  सोच  रहे

 थे  कि  इसी
 स्थान

 के  मार्ग  से  नागार्जुनसागर  पर  एक  सड़क  तथा  बांध  बनाया  जा  रहा  है
 ।

 किन्तु
 प्रविधियों

 का  कहना  है  कि  उस  स्थल  पर  से  पुल  नहीं  बनाया  जा  सकता  है
 ।
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 श्री  दी०  बी०  यह  मत  किस  ने  दिया  है  ?  क्या
 रेलवें

 बोर्ड
 के  इंजीनियरों ने

 बाहर  के  इंजीनियरों ने  ?

 श्री  श्रलगेदान  :  हमारे  रेलवे  इंजीनियरों  ने  उस  स्थान  का  निरीक्षण  किया  था  |  इसका  यह

 ma  नहीं  है  कि  हम  उस  लाईन  को  बिल्कुल  छोड़  देंगे  ।  किन्तु  सभी  माननीय  सदस्य  को  कुछ  कौर  वर्षों

 तक  प्रतीक्षा करनी  होगी  |  मेरा  केवल  यही  तात्पय ंहै  कि  va  स्थान  विशेष पर  लाईन  बनाना  सम्भव

 नहीं है  ।

 सरदार  सहगल  जी  ने  कोरबा  के  कोयले  के  क्षेत्रों  में  रेल  की  लाईन  बनाने  के  लिये  कहा  है

 व्ययक  में  अ्रगले  वर्ष  के  लिये  बरपा-कोरबा  लाईन  कोहिमा  नदी  के  कार  पार  तक  बढ़ाने  का  पहले ही

 उपबन्ध  कर  गया  है  ।  कोरबा  रेलवे  स्टेशन  के  स्थान  के  सम्बन्ध  में  यह  स्थिति  &  कि  भ्र भी  तक  गाड़ियों

 के
 भरनें  तथा  भेजने

 के
 लिये  न्यूनतम  आवश्यक  सुविधाओं  का  ही  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ।  इस  स्थान  प्रिया

 किसी  अन्य  स्थान  पर  कोयले  की  खानों  के  विकास  के  अनुसार  कौर  कितनी  सुविधायें  दी  जायें  ये  खास-पास

 में  होने  वाले  कोयले  की  मात्रा  पर  निर्भर  रहेगा  ।  खेराडीह के  साथ  मिलाने  के
 लिये  १२४५  मील  तक  बढ़ाने  तथा  तीन  से  झिलमिली  तक  एक  ब्रांच  लाइन  के  सर्वेक्षण  का  प्रस्ताव  रखा

 गया  है  ताकि  इस  भाग  में  कोयले  के  क्षेत्रों  का  विकास  हो  सके  ।  सरदार  सहगल  जी  कां  बिलासपुर  मंडला

 किले  तक
 एक

 नई  लाईन  खोलने  का  सुझाव  शायद  यह  ध्यान  रखकर  नहीं  किया  गया  है  किं  उस  प्रदेश में

 रेलवे  लाईन  बनाना  प्रति  कठिन  है  उससे  होने  वाले  सीमित  लाभों  की  भ्र पे क्षा  उस  पर  कहीं  अधिक

 व्यय  हो  जायेगा  विशेष  रूप  से  जब  मांडला  किला  पहले  ही  एक  छोटी  लाईन  द्वारां  बिलासपुर

 से  मिला  gat  है  |

 श्री  डाभी  ने  उदयपुर-हिम्मतनगर  की  लाईन  को  शर  दक्षिण  की  ae  बढ़ाने  के  लिये  है

 तथा  यह  कहा  कि  कपड़ागंज  से  नया  तक  की  छोटी  लाईन  को  बदल  दिया  साथ  ।  पहले  लाईन  का

 क्षण  पहले  से  ही  हो  रहा  ।  श्री  राम स्वा सी  श्री  नरसिहन  ने  बंगलौर-सलेम  लाईन  चाल  करने  के

 लिये  सुझाव  रखा  है  इसको  डिजिटल  तक  बढ़ाने  के  लियें  कहा  है  ।  इनमें  से  पहली  लाईन  का  सर्वेक्षण

 हो  रहा  है
 ।

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  श्र  श्री  विट्ठल  राव  ने  काजीपेट-मचरेला-निलोरे लाईन  के  सर्वेक्षण  की

 बात  कही  है  ।  ea  तक  इस  योजना  की  जांच  को  स्थगित
 कर  दिया  गया  है  क्योंकि  टनाली  गुडूर  के

 बीच  दोहरी  लाईन  बनाने  की  पहले  से  स्वीकृति  दी  जा  चुकी  थी  ।

 श्री
 do  बी०

 विट्ठल  राव
 :

 केवल  २४  मील  के  लिये  |

 श्री  श्रलगेशन
 :

 इसे  धीरे-धीरे  हाथ  में  लिया  जायगा  यहां  तो  श्राप  नई  लाईन  बनाते  समय  भी

 उससे  लाभ  उठा  सकते  हैं  ।
 किन्तु  दूसरी  जब  तक  लाईन  पूरी  न  हो  जाती  उससे कोई  लाभ  नहीं हो

 सकता  था
 |

 यहां  चले  बाप
 २०

 मील  का  छोटा  सा  टुकड़ा  भी  दोहरा  कर  लेते  हैं  तो  श्राप  उस
 लाईन  की

 बढ़ा  सकते  हैं

 उन्होंने  निलोर  स्टेशन  पर  देरी
 की  भी

 शिकायत  की  है
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  वहां  का  कार्य

 कुछ  जटिल  है
 ।

 फिर
 भी

 यथासम्भव  शी  करता  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  सिद्धनंजप्पा ने  मलनाद  में  नई  लाईन  खोलकर  वहां  के  पिछड़े  क्षेत्रों  को  बढ़ाने  के  लिये  कहा

 हसन-मंगलोर  सर्वेक्षण  का  क्षेत्र  सम्बन्धी  कार्य  समाप्त  किया  जा  चुका  है  और

 काडर  लाईन  का  सर्वेक्षण  हो  रहा  है  ।  बंगलौर  श्र  मंगलौर  के  बीच  सीधे  सम्बन्ध  के  बारे  में

 हसन  लाईन  जिसका  we  सर्वेक्षण  हो  रहा  यह  पुरा  हो  जायेगा  |

 श्री  मूल  चन्द  दुबे  जानना  चाहते  थे  कि  इलाहाबाद  कौर  कानपुर  के  बीच  पहले  प्रक्रम  में  कितनी

 लम्बी  लाईन  दोहरी  बनाई  जायगी
 ?  इसकी  लम्बाई

 २५  मौल  होगी
 |

 इस  कार्य  की  स्वीकृति  देने  से  पहले

 मूल  sist  में
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 इसकी  शझ्रावश्यकता  पर  भली  भांति  विचार  कर  लिया  गया  था  ।  दूसरे  सुझाव  के  सम्बन्ध  में  मुझे  आशंका

 है  कि
 व

 उससे  के  यातायात  को  लखनऊ-शाहजहांपुर तथा  शाहजहांपुर फर्रुखाबाद
 ~~

 के  बीच  बनाई  जाने  वाली  एक  नई  लाईन  द्वारा  भेजने  में  बड़ा  चक्कर  कौर  यह  बहुत  महंगा

 भी  होगा ।

 श्री  त्रिवेदी  ने  चित्तौड़गढ़-कोटा  ait  अजमेर  से  कोटा  तक  की  लाईनों  के  सर्वेक्षण  में  प्र साधारण

 देरी  लगाने  की  शिकायत  की  है  ।  इस  क्षेत्र  में  इस  कार्य  को  यथासम्भव  शीघ्र  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  किया

 जा  रहा है  ।  गोधरा-रतलाम सेक्शन  में  दोहरी  लाईन  बनाने  के  सम्बन्ध में  उन्होंने  जो  सन्देह  व्यक्त  किया

 है  उस  सम्बन्ध  में  मैं  उन्हें  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  यह  निश्चय  वहां  की  आवश्यकताओं  पर  पूर्णरूपेण  विचार

 करने  के  पद चा तुही ही  किया  गया  है  ।  श्री  भागवत  झा  आजाद  मिजाज  से  कुछ  तेज  किन्तु  इस  वर्ष

 उनका  भाषण  सहयोगपूर्ण  रहा  |  उन्होंने  बताया  है  कि  वह  अपने  क्षेत्र  में  एक  लाईन  बनाने  को  अत्यन्त

 ही  उत्सुक  हैं
 ।

 मुझे  उनसे  बड़ी  सहानुभूति है  ।  हम  उनकी  बात  का  ध्यान  रखेंगे  ।

 टेहरी  गढ़वाल  की  राजमाता  जी  का  सुझाव  है  कि  ऋषिकेश  कौर  रुद्रप्रयाग  के  इलाके  को  एक  लाईन

 द्वारा  मिला  दिया  जाय  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  किसी  भी  माननीय  सदस्य ने  उस  क्षेत्र  की  यात्रा की

 होगी  |  किन्तु  जो  कोई  भी  गये  होंगे  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  वहां  रेल  बनाना  कितना  कठिन  है  ।

 fat  नम्बियार  :  हमारे  इंजीनियर  बना  लेंगे  ।

 श्री  श्रलगेशन  :  इसके  लिये  पैसे  की  आवश्यकता  है  ।  वह  इलाका  बड़ा  दुर्गम  है  ।  हम

 वर्तमान  संसाधनों  से  उस  पहाड़ी  इलाके  में  रेल  बनाने  की  सम्भावना  की  खोज  नहीं  कर  सकते  हैं  |

 श्री पी०  हि०  नायर  :  यात्री  यह  खर्चा  पुरा  करेंगे  ।

 श्री  वें  सभी  साधु हैं

 श्र  श्रलगेशन
 :

 सेठ  अचल  सिंह  ने  दिल्ली  से  arr  तक  दोहरी  लाईन  बनाने  की  आवश्यकता

 बताई  है
 ।

 इस  प्रकार  का  एक  प्रस्ताव  पहले  से  ही  विचाराधीन  है  कौर  उसके  भ्  सर्वेक्षण  करने
 का

 आदेश  भी  दे  दिया  गया  है
 ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  की  भारत  में  नई  लाईनें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  उत्सुकता  से

 भली  भांति  परिचित हूं  ।  इसके  लिये  साधन  ढूंढे  जा  सकते  हैं  कौर  यह  सब  कार्य  किया  जायेगा
 ।

 श्रीमती  मैं  ग्रुप  के  अनुग्रह  के  लिये  आपको  धन्यवाद  देता  मैं  अरब  सभा  का  श्रमिक समय

 नहीं  लेना  चाहता  हूं
 ।

 हन बम  समाप्त  करता  हूं  ।

 नौ  ao  विट्ठल राव  :  माननीय  उपमंत्री  ने  मजूरी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  झांकने  दिये  हैं
 ।

 मुझे  यह  बताया  गया  है  कि  मजूरी  की  दर  बढ़ा  दी  गई  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  १९३४ को  झ्राधार

 मानकर
 उनकी  वास्तविक  मजूरी  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ।

 श्री  श्रलगेदान
 :

 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  ने  वर्ष  लिख  लिये  होंगे  जो  मैंने  बताये  थे  ।  वे

 ह  १६४७-४८  PEYV-UY AY H Ataey FF ह  के  सम्बन्ध  में  थे  |  यदि  तो  माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  होगा
 कि

 श्री  जीवन  निर्वाह  देशनाँक  कम  हो  गया  है  ।

 इसके  ७  PEUG  के  साढ़े  दस  बजे तक  के  लिये  स्थागित  हुई  ।

 म अविधि

 मूल  sash  में



 दैनिक  संक्षेपता

 [  ६  LENE | |

 प्रक्रिया  का  प्रश्न  ७२३९-३२

 डा०  लंका  सुन्दरम  ने  ग्राम-व्ययन सम्बन्धी  प्रस्तावों  का  भेद  खुलने की  जांच

 पड़ताल  के  बारे  में  प्रक्रिया  का  उठाया
 |

 कुछ  सदस्यों  के  भाषण  सुनने  के

 बाद  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  विनिश्चय  नहीं  fear  ।

 समिति के  लिये  निर्वाचन  RQ

 लोक-सभा  ने  भारतीय  केन्द्रीय  पटसन  समिति  के  लिये  निर्वाचन  का  प्रस्ताव

 स्वीकार  किया  |

 प्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  की  दौर  ध्यान  दिलाना

 सरदार Wo  एस०  सहगल  ने  ब्रिटिश  बैंक  दर  में  परिवर्तन  इंगलैंड  के  साथ

 भारत  के  व्यापार  पर  इसके  प्रभाव  की  दोर  ध्यान  दिलाया  |

 उक्त  बात  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्री  श्री  सी  ०  डी ०  देशमुख  ने  एक  वक्तव्य  दिया  |

 रेलवे  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  जारी  ७३  RYE

 रेलवे  गाय  व्यय  बर  aren  wat  जारी  रही  |  चर्चा  समाप्त  नहीं हुई  ।

 ७  2eUs  के  लिये

 रेलवे  प्राय-व्ययन  पर  सामान्य  चर्चा  झर  रेलवे  के  भ्रनदानों  की  मांगें  |

 re  ee
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